


الجديد في أحكام التجويد
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تأليف

الشيخ / صابر بن محمد بن أحمد أحمد
بسم الله الرحمن الرحيم

الحمد لله على منة نزول القرآن، فمنه علم بالقلم، ومنه علم البيان، ومنه وفيه سعادة الإنسان في الدنيا، ومن ثم ليرقى في الآخرة أعلى الجنان؛ لذلك رغب النبي ج بتلاوته وحفظه والعمل به، فالمسلم له من القرآن أربعة حظوظ: حظ التلاوة، وحظ التدبر والفهم، وحظ العمل، وحظ تبليغه للناس. هذا ما كان عليه الصحابة رضي الله عنهم.

ولما كان علم التجويد ينبثق عن حظ التلاوة، وينقسم إلى علم توقيفي وعلم توفيقي، رزقني الله تعالى بمنه العلم التوقيفي فحصلت على السند المتصل بالنبي ج، وأرجو الله تعالى السداد والتوفيق للعلم التوفيقي في هذا الكتاب والذي سميته: الجديد في علم التجويد.

حيث اتبعت في منهج الكتاب بعد المقدمات طريقة فرش الحروف ومن ثم علم الحروف كالآتي:
أولاً: آلية خروج الحرف حيث الصفات موزعة بطريقة نسبية إلى حد كبير على الجهاز النطقي.

ثانياً: مكان ميلاد الحرف وهو مكان خروج الحرف حاملاً صفاته قبل وبعد ذلك حسب الحرف.

ثالثاً: كيفية ميلاده حيث تُولد الحروف بأربع طرق إما الاهتزاز أو الاحتكاك أو التصادم أو التباعد.

رابعاً: مناقشة الصفات للحرف الغير مكرر حيث تُناقش كل صفة اتصف بها الحرف حسب ترتيب ورود الأحرف بدون تكرار للصفة إن تكررت.

خامساً: الأحكام المتعلقة بالحرف حيث يتم شرح كل حكم يتعلق بالحرف بالتفصيل عند وروده أول مرة.

سادساً: اللحون والتنبيهات إن وُجد حيث يتم بين بعض اللحون وكيفية التخلص منها.

ما هو الجديد في هذا الكتاب؟
1- عرض الحروف بالمنهج آنف الذكر.

2- عرض الصفات موزعة على الجهاز النطقي.

3- عدم التفريق بين المخرج والصفات حيث يخرج الحرف حاملاً صفاته.

4- عرض الجهاز النطقي بطريقة تظهر كل حرف على حدة.

5- تعريف بعض المصطلحات بطريقة مختلفة.

6- لا يعتمد الطالب من خلال صور الجهاز النطقي طريقة الحفظ بقدر طريقة الفهم.

هذا ولا أزعم أني جئت بالكمال، فما دام العلم توفيقاً فهناك سعة في التفكير لتسهيل المعلومة لطالب العلم، فإن أخطأتُ في شيء فالله أسأل الصفح، وإن ُنصحت في شيء فلا نرد النصيحة إلا بالعمل بها وفق ما تحمله النصيحة فيما يرضي الله تعالى.

والله الموفق والهادي إلى سواء السبيل

فضل تلاوة القرآن ومدارسته

الحمد لله الكريم المنان ذي الطول، والفضل، والإحسان، الذي هدانا للإيمان، وفضل ديننا على سائر الأديان، ومنَّ عَلينا بإرسال خير خَلقهِ، مُحمَّد ج، فمحا به عبادة الأوثان، وأكرمه ج، وأبان بالقُرآنِ المُعجِزة المُستَمرة عَلى تَعاقب الأَزمَان، التي يتحدى بها المكلفان، وأقحم بِها جميعَ أهلِ الزيغ والطُغيان، وَجَعلهُ رَبيعاً لِقُلوبِ أهلِ البصائر والعِرفان، الذي لا يخلق عن كَثْرةِ الردِّ، وتغَاير الأَحيان، وَيسَّرهُ حتى استظهره صَغائِر الولدان، وضعَّف الأجرَ في تلاوتهِ، وأعظمَ بهِ في الامتنان، وقد منَّ الله سُبحانه وَتعالى منَّ على هذه الأمَّة، وزادها شرفاً، وأكرمها بالقُرآن أفضلِ الكلام، وجمع فيه جميع ما يحتاج إليه الإنس والجان من الآداب، وأصناف الأحكام، الظَّاهرات في الدلالات على وحدانيته، مما جاءت به رسله، صلوات الله عليهم والسلام، أما بعد:
فإن لتلاوة القرآن الكريم ومدارسته من الفضل ما له وكذا الآداب للمعلم والمتعلم ومن ذلك:
قَالَ الله عَز وجلَّ: ﮋ ﯪ ﯫ ﯬ ﯭ         ﯮ ﯯ ﯰ ﯱ ﯲ ﯳ ﯴ ﯵ ﯶ ﯷ ﯸ ﯹ ﯺ ﮊ {فاطر: 29}.
وذكر القرطبي في تفسيره عن علي بن أبي طالب ت أن النبي ج قال: «من قرأ القرآن وتلاه وحفظه، أدخله الله الجنة، وشفعه في عشرةٍ من أهل بيته كلٌ قد وجبت له النار».

وروى أبو داود في سننه عن معاذ بن جبل ت أن النبي ج قال: «من قرأ القرآن وعمل بما فيه ألبس الله والديه تاجاً يوم القيامة ضوؤه أحسن من ضوء الشمس في بيوت الدنيا، فما ظنكم بالذي عمل بهذا».

وروى الترمذي عن أبي هريرة ت قال: قال رسول الله ج: «وما اجتمع قومٌ في بيت من بيوت الله تعالى يتلون كتاب الله ويتدارسونه بينهم إلا نزلت عليهم السكينة، وغشيتهم الرحمة، وحفتهم الملائكة، وذكرهم الله فيمن عنده».

وروى الإمام أحمد في مسنده، والنسائي والحاكم في مستدركه عن أنس بن مالك ت قال: قال رسول الله ج: «إنّ لله أهلين من الناس، أهل القرآن هم أهل الله وخاصته».

وَثبتَ في صحيح البُخاريِّ ومُسلمٍ رحمهما الله عن عثمان ت، عن رَسُولِ اللهِ ج قال: «خَيْرُكُمْ مَنْ تَعَلَّمَ القُرْآنَ وَعَلَّمَه»، وفي الصحيحين عن عائشة ل قالت: قال رَسُولُ اللهِ ج: «الَّذِي يَقْرَأُ القُرْآنَ وَيَتَتَعْتَعُ فِيهِ، وَهُوَ عَلَيْهِ شَاقٌ، لَهُ أَجْرَانِ»، وفي الصحيحينِ عنِ ابْنِ عُمر ت ، عَن النَّبِيِ ج قَالَ: «لاَ حَسَدَ إِلاَّ في اثْنَتَيْنِ، رَجُلٌ آتَاهُ اللهُ القُرْآن؛ فَهُوَ يَقُومُ بِهِ آنَاءَ اللَيْلِ، وَآنَاءَ النَّهَار، وَرَجُلٌ آَتَاهُ اللهُ مَاٌلاًَ فهُوَ يُنْفقهُ آنَاءَ اللَيْلِ وَآنَاءَ النَّهَار»، وفي صَحِيحِ مسلمٍ عَنْ أَبي أُمَامَة ت، عَنْ رَسُولُ اللهِ ج قَالَ: «اقْرَءوا القُرْآن فَإنَّهُ يَأْتِيَ يَوْمَ القِيَامَةِ شَفِيعَاً لأَصْحَابَهِ، » وفيهِ عنِ ابْنِ عُمَر ت، أَنَّ النَّبي ج قَال: «إنَّ اللهَ يَرْفَعُ بِهَذَاَ الكِتَابِ أَقْوَامَاً، وَيَضَعُ بِهِ آخَرِين»، وفي التِّرمذيِّ، عنِ ابْنِ عَبَّاسٍ ب قَالَ: قَالَ رَسُول الله ج: «الَّذي لَيْسَ في جَوْفِهِ شَيءٌ مِنَ القُرْآنِ كَالبَيْتِ الخَرِب»، قال الترمذيُّ: حَدِيثٌ حَسَنٌ صحيح.

وجعل ج مكانةً للقارئ حيث ثبتَ في صحيح مسلمٍ أَنَّ رَسُولَ الله ج قال: «يَؤُمُّ القَوْمَ أَقْرَؤهُمْ لكِتَابِ اللهِ»، وفي صحيحِ البُخَاريُّ عَنْ ابن عَبَّاس ت قال: كَاَنَ القُرّاء أَصْحَاب مَجْلِس عُمَر ت ومُشاوريه، كُهُولاً كَانوا أو شُباناً، وفيه أنَّه ج، كَاَنَ يَأَمرُ في قَتلى أُحد أَنْ يُقَدَّم إلى القِبْلَة أَقْرَؤهُمْ، وَاعْلَم بأَّن المَذْهبَ المُخْتَار الَّذي عَلَيْهِ الشّافعيُّ، وَمن لا يُحصَى من العُلماء، أَنَّ قِرَاءة القُرْآنِ أَفْضَلُ مِن سَائِرِ الأَذْكَار، وَقَد تَظَاهَرت الأَدِلَّة عَلَى ذَلِك.

آداب تلاوة القرآن الكريم

1- أن يستحضر القارئ لكتاب الله أن يكون القرآن حجةً له لا حجة عليه، فيأتمر بأوامره وينتهي عما ينهاه عنه، ويعتبر من قِصَص السابقين.

2- أن يعلم أن الله عز وجل قد أمر نبيه محمداً ج بأن يتلو القرآن على الطريقة الصحيحة التي يحبها الله تعالى فقال: ﮋ ﭢ ﭣ  ﭤ ﭥ ﮊ {المزمل: 4}، فحق على كل مسلم ومسلمة قرأ القرآن أن يرتله، وكمال ترتيله تفخيم ألفاظه، والإبانة عن حروفه، والإفصاح لجميعه بالتدبر، وألا يدغم حرفاً في حرف ليس له إدغام؛ لأن ذلك أقل ما يكون في التقصير فيه وهو أن تسقط من حسناته لسوء تلاوته، وينبغي للناس أن يرغبوا في تكثير الحسنات لا في تقليلها.

3- ينبغي أن يمتثل القارئ لسنة النبي ج وفعله، فكان إذا مر بآية رحمة سأل الله من رحمته، وإذا مر بآية عذاب سأل الله أن يعيذه من العذاب، وإذا مر بآية نداء نحو: ﮋ ﯓ ﯔ ﯕ ﮊ عليه أن يقول: (لبيك ربي وسعديك)، ثم يتأمل ويتدبر ما بعد هذا النداء ليعمل به إن كان أمراً، وينتهي عنه إن كان نهياً، ويعقد العزم على ذلك.

4- إذا قرأ العبد المسلم كتاب الله تعالى ولم يتجدد عنده علم أو عزم للطاعة وقام كما بدأ، ومر على آية تنهاه عن شئٍ هو واقع فيه ثم لم ينته، ليذكر قول الله تعالى: ﮋ ﯹ ﯺ ﯻ            ﯼ ﯽ ﯾ ﯿ ﰀ ﰁ ﮊ {يس: 70}، فهذا القرآن منذر للأحياء، وإذا لم يستجب هذا العبد فليس هو من الأحياء بل هو حيّ الجسم ميت القلب، أعاذنا الله جميعاً أن نكون من هؤلاء.

5- ليعلم القارئ أنّ القرآن أنزل على خمسة محاور: (حلال، وحرام، ومحكم، ومتشابه، وأمثال). فعليه أن يأخذ الحلال، ويدع الحرام، ويعمل بالمحكم، ويؤمن بالمتشابه، ويعتبر بالأمثال.

6- يجب على القارئ أن يعظم الكلام الذي يتلوه، والذي هو كلام الله تعالى الذي تفضل علينا بخطابه لنا بهذا الكلام، ويسر فهمه، وجعله لنا مؤنساً.

7- معرفة عظمة منزل هذا الكتاب من خلال معرفة أسمائه وصفاته وأفعاله.

8- التدبر لمعاني القرآن، وعدم صرف الاهتمام لتحسين التجويد ومراقبة ذلك، وترك الذنوب والتوبةُ النصوحُ، وعدم الانشغال بالدنيا.

9- أن يكون القارئ طاهراً طهارةً كاملة للبدن والثوب والمكان واستقبال القبلة ما أمكن، ويستحب له الاستعاذة والبسملة عند الابتداء بالقراءة.

10- عدم الإكثار من قطع القراءة للحديث مع الناس إلا للضرورة كرد السلام، أو الاستفسار عن قراءةٍ لمدرسِهِ أو شيخه أو أمير الجماعة.

11- أن يقصد به رضا الله تعالى لقوله تعالى: ﮋ ﮘ ﮙ ﮚ ﮛ ﮜ ﮝ ﮞ ﮟ ﮠ ﮡ ﮢ ﮣ ﮤﮥ ﮦ ﮧ ﮨ ﮩ ﮊ {البيِّنة: 5}.
وفي الصَّحِيحَينِ عَن عُمَر بْنِ الخَطَّاب ت أَنَّ رَسُولَ الله ج قال: " إِنَّماَ الأَعْمَالُ بِالنِّياتِ، وَإِنَّمَا لِكُلِّ امرئ مَاَ نَوَى... " ولا يقصد بتعَلُمِه ولا تعليمه توصّلاً إلى غرض من أغراض الدنيا، من مال، أو رياسة، أو وجاهة، أو ارتفاع على أقرانه، أو ثناء عِند الناس، أو صرف وجوه النَّاسِ إلَيه، أو نحو ذلك قال الله تعالى: ﮋ ﮕ ﮖ            ﮗ ﮘ ﮙ ﮚ ﮛ               ﮜ ﮝﮞ ﮟ ﮠ ﮡ ﮢ ﮣ ﮤ ﮥ ﮦ ﮧ ﮨ ﮩ ﮪ ﮫ ﮬ ﮊ {الشورى: 20}، وقال تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ     ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﭘ ﭙ ﭚ ﭛ ﭜ ﭝ ﭞ ﭟ ﭠ ﭡ ﭢ ﭣ ﮊ {الإسراء: 18}.
وفي مسند الدرامي عَنْ علي ت قال: " ياَ حَملَة العِلمِ اعملوا به، فَإنَّما العالم من عَمِل بعلمِهِ، ووافق عمله علمه ".
وينبغي للمُعلم أن:
1- يتخلق بآدابِ الشرع من الخلال الحميدة، والشيم المرضية، ويراقب الله تعالى في جميع تقلباته في سره وعلانيتِهِ.

2- وليحذر كل الحذر من أمراض القلوب كالحسد، والعجب، والرياء، واحتقار الناس، والارتفاع عليهم، وإن كانوا دونه، وعليه أن لا يرى نَفَسهُ خيراً من أحد، وينبغي أن يُرفق بالذين يعلمهم، ويرحب بهم، ويُحسن إليهم بحسب حاله وحالهم، ويبذل لهم النَّصيحة ما استطاع، برفق وتلطف، ويحرضهم على التعلم، ويتألفهم عليه.

3- كما يجب على القارئ الإخلاص وأن يستحضر في ذهنه أنه يناجي الله عز وجل، ويقرأ على حال من يرى الله تعالى.

4- ينبغي إذا أراد القراءة أن يُنظِّف فمه بالسّواك وأن يقرأ مُتطهراً.

آداب القُراء مجتمعين:
على القراء مجتمعين أن يتجنبوا الضحك، واللغط، والحديث في حالة القراءة، إلا كلاماً يضطر إليه، ومن ذلك العبث باليد وغيرها، والنظر إلى ما يُلهي، أو يُبدد الذِّهن.

تحسين الصوت بالقراءة:
أجمع العلماء من الصحابة والتابعين ومن بعدهم على استحباب تحسين الصوت بالقراءة، وأقوالهم وأفعالهم في هذا مشهورة، والأحاديث الصحيحة عن رسول الله ج مستفيضة عند الخاصة والعامة.

قال العلماء: يُستحب تحسين القراءة وتزيينها بما لا يخرج عن حد القراءة بالتمطيط، فإن أفرط حتى زاد حرفاً، أو أخفاه أو مد ما لا يجوز مده فحرام على فاعله وسامعه إن تمكَّن من إنكاره ولم ينكره؛ لأنه عدل به عن نهجه القويم إلى الاعوجاج، والله تعالى أعلم.

تعريف القرآن العظيم

القرآن الكريم هو: " هو كلام الله المنزل على نبيه محمد ج، المعجز بلفظه، المتعبد بتلاوته، المنقول بالتواتر، من أول سورة الفاتحة إلى آخر سورة الناس ".
كتابة القرآن وتدوينه:
1- في عهد النبي ج:
كان النبي ج يأمر بكتابة القرآن، وكان يكتب على الصحف، والألواح، وجريد النخل، والجلود، والحجارة الرقيقة، والأكتاف، والأضلاع، والخشب، والأقتاب.

وقد كان للرسول ج كتبةٌ كُثر، وصل عددهم إلى أربعين، منهم: أبو بكر، وعمر، وعثمان، وعلي، ومعاوية، وزيد بن ثابت، وأبي بن كعب ي.

وكان من الصحابة عدد ليس بالقليل من الحفظة منهم: أبو بكر، وعبد الله بن مسعود، وعبد الله بن عمر، ومعاذ بن جبل، وزيد بن ثابت، وأبي بن كعب، وسالم وغيرهم ي أجمعين، ومعنى تدوينه: هو ترتيب آياته وسوره كما أمر جبريل × رسولنا الكريم ج، ومن ثم أمر النبي ج صحابته بتدوينه بالترتيب نفسه، وكما هو مكتوب في اللوح المحفوظ.

2- في عهد أبي بكر ت:
نتيجة لمقتل عدد كبير من الحفظة للقرآن العظيم في حروب الردة والذين بلغ عددهم سبعين، انتدب أبو بكر ت زيد بن ثابت ت للقيام بمهمة جمع القرآن في مكان واحد، وكان زيد لا يقبل شيئاً من أحد إلا أن يأتي معه بشاهدين.

واستمر الأمر فترة خلافة أبي بكر وعمر، ثم كان المصحف المكتوب عند حفصة بنت عمر ل حتى طلبه عثمان منها.

3- في عهد عثمان بن عفان ت:
أشار حذيفة بن اليمان على عثمان ب بأن يدرك هذه الأمة لئلا تختلف على كتابها كما اختلف اليهود والنصارى، فجمع عثمان أصحاب الرأي والمشورة من الصحابة، فأجمعوا على أن ينسخ مصاحف يرسل بها إلى الأمصار المختلفة ويكون مرجعهم، وأمر بحرق المصاحف الأخرى.

وقد كلف بذلك زيد بن ثابت وعبد الله بن الزبير وسعيد بن العاص وعبد الرحمن بن هشام، وطلب من حفصة ل ما عندها من صحف فأرسلتها، ولما أتموا نسختها أرسل إلى كل مصر نسخة وأمر بحرق ما عداها، وكان السبب في هذا النسخ هو جمع المسلمين على مصحف واحد لعدم الاختلاف.

مميزات جمع أبي بكر وعثمان:
1- من حيث الباعث: كان جمع أبي بكر خشية ذهاب القرآن بذهاب حملته وحفظته، أما في عهد عثمان فكان من كثرة الاختلاف في وجوه القراءة ودرءًا للفتنة.

2- من حيث الكيفية: كان جمع أبي بكر نقلاً لما كان مفرقاً في الرقاع والعسب، وكان جمعاً له في مصحف واحد مرتب الآيات والسور بين دفتي كتاب، أما جمع عثمان فكان نسخاً من مصحف أبي بكر، وكان محتملاً للأحرف السبعة حيث إنه لم يكن مشكولاً ولا منقوطاً.

فوائد جمع عثمان:
1- قطع دابر الفتنة وحسم مادة الخلاف.

2- حَرَسَ النص القرآني من أن يتطرق إليه شيءٌ من الزيادة أو التحريف، فقد ألغى عثمان بجمعه ثلاثة أشياء خطيرة لو بقيت لأصابت النص القرآني، منها:
1) حفظ النص القرآني من إبدال كلمة بمرادفها مما خالف الرسم:
مثاله: إبدال كلمة (كالعهن المنفوش) بكلمة (كالصوف المنفوش) وهذا يخالف الرسم، أما إبدال كلمة بمرادفها مما يوافق الرسم فهذا لا حرج فيه ولم يرفعه عثمان في جمعه، مثال: ﮋ ﭟ ﭠ ﭡ ﭢ   ﭣ ﭤ ﭥ ﭦ ﭧ ﭨ ﭩ ﭪ   ﭫ ﭬ ﭭ ﭮ ﭯ ﭰ ﮊ {الحجرات: 6} (فَتَثَبَّتُوا)، فنجد أن الكلمتين (فتبينوا) (فتثبتوا) من حيث الكتابة توافق الرسم، ومن حيث الرواية الصوتية فقد أقرأ الرسول ج بالأولى وبالثانية.

2) التقديم والتأخير مما لا يحتمله الرسم:
مثاله: ﮋ ﭳ ﭴ ﭵ ﭶﭷ ﭸ ﭹ ﭺ         ﭻ ﭼ ﭽ ﮊ {ق: 19} أبدلت ب‍) وجاءت سكرة الحق بالموت)، أما ما كان يحتمله الرسم فمثاله: ما جاء في سورة آل عمران: ﮋ ﭫ ﭬﮊ ، قرئت ﮋﭬ ﭫ ﮊ ، فقد أقرأ الرسول ج بالروايتين أي بالتقديم والتأخير.

3) زيادة كلمة على النص:
مثاله: ﮋ ﮝ ﮞ ﮟ ﮠ ﮡ     ﮢ ﮣ ﮤ ﮊ {الكهف: 79} فزادوا كلمة " صالحة " على النص فألغى جمع عثمان ذلك.

تنبيه:
1- ادّعى بعض العلماء أن عثمان قد ألغى بجمعه للقرآن ستة أحرف من الحروف السبعة، ولكن هذا القول غير صحيح، ويعتبر فهمًا مغايرًا للحقيقة، ومنهم العالم ابن جرير الطبري؛ لأن جمع عثمان ت كان غير مشكول ولا منقوط فكان محتملاً للأحرف السبعة، وما كان لعثمان بن عفان ت أن يلغي أحرفا أقرأ بها رسول الله ج وأقرأه بها جبريل ×.

2- أرسل عثمان ت مصاحف للبلدان، مع كل مصحف قارئ يعلمهم بحسب ما يتوافق مع قراءتهم للتيسير عليهم، واحتملت بعض هذه المصاحف بعض الاختلاف في الرسم بالزيادة والنقصان بحسب ما تلقاها الصحابة عن النبي ج مثل: ﮋ ﭞ  ﭟ ﭠ ﭡ ﭢ ﭣ        ﭤ ﭥ ﭦﭧ ﭨ ﭩ ﭪ ﭫ ﮊ {التوبة: 100}، ومصحف آخر: ﮋ ﭞ  ﭟ ﭘ ﭙ ﭚ ﭛ ﭣ        ﭤ ﭥ ﭦﭧ ﭨ ﭩ ﭪ ﭫ ﮊ {التوبة: 100} كذلك بعضها فيه كلمات بحرف الفاء وأخرى بدون الفاء، وكل ذلك بحسب ما قرئ عند عثمان ت في الجمع الأخير مع الشهود لكل قراءة.

نشأة علم التجويد

يعتبر علم التجويد العملي هو أول علم للقرآن، بالتلقي والمشافهة فقط، ثم في القرن الثاني الهجري بدأ تدوين التجويد النظري، وذلك عصر تدوين العلوم، وأول من دون هذا العلم " النظري " الخليل بن أحمد، وقيل: أبو الأسود الدؤلي، وقيل: أبو عبيد القاسم بن سلام، وأول منظومة في العلم لأبي مزاحم الخاقاني في القرن الرابع الهجري، وجاء بعده مكي بن أبي طالب القيسي في كتابه " الرعاية " في القرن الخامس الهجري، ثم جاء أبو عمرو الداني في كتابه " التحديد والإتقان والتجويد " في القرن الخامس الهجري، ثم ألف ابن الجزري " التمهيد في علم التجويد " في القرن التاسع الهجري، ثم نظم الكتاب في منظومة " المقدمة " ثم جاء سليمان الجمزوري في القرن الثاني عشر بـ " تحفة الأطفال ".
سبب انتشار القراءات في الأمصار الإسلامية:
إن أول ما أُنْزِل من القرآن الكريم على قلب النبي ج وبلسان عربي مبين، كان على حرفٍ بلغة قريش الذين بعث فيهم رسول الله ج، ثم أصبح النزول على سبعة أحرف بعد الهجرة إلى المدينة؛ وذلك لاختلاف القبائل العربية في أدائها وتخفيفًا على المسلمين من رب العالمين، ومثال ذلك: ما كان بين عمر بن الخطاب وهشام بن حكيم ب في قراءة سورة الفرقان، وعندها حكم النبي ج لكليهما بالصحة والصواب وقال لكل منهما: " هكذا أنزلت، إن هذا القرآن أنزل على سبعة أحرف، فاقرءوا ما تيسر منه ".
وعندما ازدادت الفتوحات الإسلامية شعر الناس بالحاجة لمن يعلمهم ويقرئهم القرآن الكريم، وتفرق الصحابة المقرئون المعلمون في الأمصار، وكل يعلم حسب ما أخذ عن النبي ج، فأصبح كل بلد يقرؤون بقراءة معلمهم، فاختلفت القراءات واختلف الناس فيما بينهم، وأصبح كل مصر يعتبر نفسه خيراً من غيره في قراءته.

ولاحظ ذلك الصحابي الجليل حذيفة بن اليمان ت، فعرض على خليفة المسلمين عثمان بن عفان ت أن يدرك الأمة لئلا تختلف على كتابها كاختلاف اليهود والنصارى، فقام عثمان بن عفان ت بجمع الناس على مصحف واحد هو المصحف العثماني نسبة إلى عثمان، وأمر بحرق جميع النسخ المخالفة لذلك.

وقد كان مصحف عثمان ت غير منقوط ولا مشكولٍ، مما جعله يحتمل الأحرف السبعة وما يوافق رسمها دون مخالفة.

عدد القراءات المشهورة:
لقد اختار ابن مجاهد وهو أول من اختار في هذا المجال سبعةَ قُراء من الأمصار، وهؤلاء القراء هم الذين عُرفوا بالإتقان وبسندهم إلى النبي ج، وشاع أمرهم وقراءاتهم، وتتلمذ على أيديهم الكثير من الأئمة، وأصبحوا ذوي قراءات مشهورة، وهناك قراءات ثلاث كذلك لِتُتَمِّمَها عشراً وذلك بسندها المتسلسل من شيوخها إلى النبي ج، وكذلك هناك أربع قراءات شاذة، فيكون عدد القراءات الكلي هو أربع عشرة قراءة.

أسباب انتشار رواية حفص عن عاصم:
لقد انتشرت رواية حفص عن عاصم أكثر من غيرها من القراءات والروايات للأسباب الآتية:
1- أمر أصحاب النفوذ في الدولة العثمانية باعتماد هذه الرواية في المدارس والتعليم.

2- أمر المطابع بطباعة المصاحف برواية حفص عن عاصم.

3- استحسان العلماء والشيوخ والقُرَّاء لهذه الرواية.
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أولاً: العلوم اللسانية الصوتية:
1- علم التجويد: " هو العلم الذي يُعرف به مخارج الحروف وإعطاؤها حقها ومستحقها "، وشاهده قول ابن الجزري /: 
	وخَلِّص انفتاح َمحذوراً عسى ‍

	خَوفَ اشتباههِ بمحظوراً عصى



فالذي يفرق بين (عسى) و (عصى) وبين (محذورا) و (محظورا) هو الصفات، فباختلاف الصفات يختلف المعنى، أي باختلاف التصويت يختلف المعنى؛ لأن الألفاظ هي قوالب المعاني.

2- علم النحو: " هو العلم الذي يبحث في تغير حركة الحرف الأخير من الكلمة بتغير موقع تلك الكلمة في الجملة "، مثل: (جاء زيدٌ قابلت زيداً مررت بزيدٍ).
فعلم النحو يصون النص القرآني من أن يطرأ عليه تحريف بتغير حركة الحرف الأخير من الكلمة التي قد تغير المعنى، ومثاله أيضاً: ﮋ ﯞ ﯟ ﯠ ﯡ ﯢ ﯣﯤ ﮊ {فاطر: 28}.
3- علم الصرف: " هو العلم الذي يبحث في بنية الكلمة وترتيب حروفها وحركات تلك الحروف "، مثل: (رحمن) على وزن (فعلان)، إذًا يصون جسم الكلمة من أن يطرأ عليها خلل فتفسد المعنى.

4- علم الوقف والابتداء: " هو العلم الذي يصون النص القرآني من أن تُبْتَر (تفصل) كلمة من غير جملتها وتنسب إلى جملة أخرى " مثل: ﮋ ﮀ ﮁ    ﮂ ﮃ ﮄ   ﮅ ﮆ ﮇ ﮈ ﮉ ﮊ ﮋ ﮌ ﮍ       ﮎ ﮏ ﮐ ﮊ {النساء: 62}، فيقف البعض على كلمة (يحلفون) ثم يبدءون بكلمة (بالله)، ولقد قام الأقوام الباطنية وهم أعداء الإسلام بمحاولة تشويشٍ للمعاني، والمقصود من القرآن معانيه، ولكن تصدى لهم علم الوقف والابتداء، وهذا بفضل الله ثم بجهد الأئمة المتخصصين بهذا العلم، ومن أمثلة اختلاف المعنى بالوقف: (قام خطيب يخطب زمن الوفود في عهد الرسول ج فقال: من يطع الله ورسوله فقد رشد ومن يعصيهما... ) ثم سكت هذا الخطيب، فرد عليه رسول الله ج بقوله: " بئس خطيب القوم أنت "؛ لأن الوقف عند هذا الخطيب أفسد المعنى.

ثانياً: العلوم الكتابية:
1- علم رسم المصحف: " هو العلم الذي ضَبَطَ كيفية كتابة القرآن العظيم بين يدي رسول الله ج إذ إن القرآن الذي كان يُكْتَب فور نزوله بمراقبة جبريل × ".
إن علم رسم المصاحف لا يوافق الرسم الإملائي؛ لأنه لو أبيحت كتابته بالرسم الإملائي:
1) لأدى ذلك إلى تغيير خط المصحف من عصر إلى آخر وعلى حسب وجهات النظر المختلفة.

2) ولو كان الرسم إملائياً لنسفت القراءات.

كما أن علم رسم المصاحف حفظ النص القرآني من:
1) الزيادة والنقصان.

2) إبدال كلمة بأخرى.

3) التقديم والتأخير مما لا يحتمله الرسم.

4) حَفِظَ علم القراءات.

5) حفظ النص القرآني من التصحيف السمعي، وهو الخطأ الذي ينشأ في الكتابة نتيجة الخطأ في السماع، أو بسبب عدم فصاحة المتكلم أو ثقل سمع الكاتب.

وقد حاول الباطنية الطعن في النص القرآني بفصل بعض الكلمات الموصولة رسماً، كما في سورة الإنسان: ﮋ ﯕ ﯖ ﯗ ﯘ ﯙ ﮊ ، قال الباطنية في تفسيرهم (عيناً فيها تسمى... ) أي: عيناً فيها تعرف، ثم فصلوا (سل) عن (سلسبيلا) أي: سل عن طريق الجنة، كأن النبي ج لم يوضح لنا الطريق، فوقف رسم المصاحف حارساً من أن تفصل الكلمة فيتغير المعنى.

مثال آخر: ﮋ ﯠ ﯡ      ﯢ ﯣ ﯤ ﯥ ﮊ {المطَّففين: 3} فصل الباطنية (وزنوا) عن (هم يخسرون)، والرسم يثبت بطلان ما يدعون؛ لأن عدم وجود ألف التفريق في الفعل (وزنوا) يدل على اتصالها بـ (هم)، ولا يجوز فصلها.

2- علم الضبط والنقط:
1) علم الضبط: " وهو العلم الذي يعطي للكلمة علامات مخصوصة تلحق الحرف للدلالة على حركة أو سكون أو تشديد أو تنوين ".
الذي بدأ بعلم الضبط هو أبو الأسود الدؤلي، فعندما سمع أبو الأسود الدؤلي رجلاً يقرأ قوله تعالى: ﮋ ﭴ ﭵ ﭶ ﭷ ﭸﭹ ﭺﭻ ﮊ {التوبة: 3} بكسر اللام في كلمة " رسوله "، فهال ذلك الأمر أبا الأسود الدؤلي، فأخذ يقول لغلامه: إذا رأيتني أفتح فمي وأنا أقرأ فضع نقطة فوق الحرف، وإذا رأيتني خفضت فمي فضع نقطة إلى جانب الحرف، وإذا رأيتني ضممت فمي فضع نقطة بين أجزاء الحرف، وعند المنون ضع نقطتين.

2) علم النقط: " وهو العلم الدال على ذوات الحروف "، ويقال الذي بدأ بعلم النقط (نقط الإعجام) هو: نصر بن عاصم، وقيل: يحيي بن يعمر.

ثالثاً: علوم المعاني:
1- علم المعاجم: " هو العلم الذي يبحث في ربط اللفظ بالمعنى اللغوي في عهد رسول الله ج أي: المعاني في زمن نزول القرآن ".
2- علم التفسير: " هو العلم الذي يبحث في الارتباط بين اللفظ والمدلول الشرعي له ".
مثل: (الصلاة) لغةً: هي الدعاء، ولكن مدلولها الشرعي هو: (أقوال وأفعال مفتتحة بالتكبير مقرونة بالنية ومختتمة بالتسليم بشروط مخصوصة).
مثال آخر: (الصيام) لغةً: الامتناع، فعطل الباطنية المعنى الشرعي وأخذوا بالمعنى اللغوي، ولكن تصدى لهم علماء الفقه وأصوله، وساعدهم على ذلك الحكام، وقاموا بقتل كثير من الباطنية، ومن فرط إجرام هؤلاء الباطنية أنهم فسروا قوله تعالى: (الجبت والطاغوت) بأنهما: (أبو بكر وعمر)، وقوله تعالى: ﮋ ﮠ ﮡ ﮢ ﮣ ﮤ ﮥ ﮦ ﮧ ﮨ ﮩﮪ ﮊ {البقرة: 67} قالوا: البقرة هي (عائشة) حاشاها من ذلك.

3- علم البلاغة: " هو علم يبين ما هو مجاز وما هو حقيقة فلا يلتبس المعنى والفهم ".
مثل قوله: ﮋ ﯥ ﯦ ﯧ ﯨ ﯩ ﯪ ﯫ ﯬﯭ ﮊ {البقرة: 93}، فكلمة " أشربوا في قلوبهم العجل " فهذا مجاز، والحقيقة: هو الدلالة على حبهم للذهب.

ملاحظة: المجاز لا يوجد في أسماء الله وصفاته.

رابعاً: علوم الرواية:
1- علم القراءات:
يسمى بعلم الرواية؛ لأن النبي ج رواه للصحابة ومن الصحابة للتابعين، فعلم القراءات: " هو العلم الذي يُعرف به كيفية أداء الكلمات القرآنية معزوة لناقلها "، فهذا العلم من أشرف العلوم؛ لأنه متصل مباشرة بكلام الله تعالى.

مثل: (أرجلَكم)، (أرجلِكم)، أو (يذّكرون)، (يذكرون).
2- علم الأسانيد القرآنية:
" هو العلم الذي يبحث في أحوال النقلة والرواة لكتاب الله ".
ومن الكتب التي ألفت لهذا العلم كتاب " عكاز القارئ " ولكنه فُقد، وهناك مؤلفات في هذا العلم، منها: كتاب ابن الجزري / " غاية النهاية في طبقات القراء "، وكان يشترط ابن الجزري شرط البخاري (اللقى والمعاصرة)، وجمع قرابة (ألف سند) في كتابه (النشر).
مصطلحات

1- القراءات: لغةً: جمع قراءة مصدر قرأ، بمعنى الضم والجمع، والقراءة ضم الحروف والكلمات بعضها إلى بعض في الترتيل. واصطلاحاً: علمٌ بكيفية أداء كلمات القرآن واختلافها معزوةً لناقلها.

2- القراءات المتواترة: هي كل قراءة تواترنقلها جمع عن جمع تحيل العادة تواطؤهم على الكذب.

3- القراءة: هي الاختيار المنسوب لأحد الأئمة العشرة في كيفية قراءة لفظ قرآني مما رواه بسنده إلى النبي ج، فيقال: قراءة عاصم، أو قراءة نافع، أو قراءة الكسائي.

4- الرواية: هي ما تنسب لأحد الرواة عن الأئمة العشرة، فيقال: رواية ورش عن نافع، رواية حفص عن عاصم، رواية شعبة عن عاصم، رواية البزي عن ابن كثير.

5- الطريق: هو ما ينسب لمن نقل عن الراوي وإن نزل، فيقال: طريق عبيد بن الصباح عن حفص، وطريق الأزرق عن ورش، وما نزل منها مثل " طريق الشاطبية، وطريق طيبة النشر ".
هل إضافة القراءات لأئمتها إضافة اختيار؟
جواب ذلك: لا، حيث إن إضافة القراءة لصاحبها إضافة دوام ولزوم، وذلك لأن القارئ اختار قراءته بذلك الوجه الذي نسب إليه حسبما تلقاه عن شيوخه، وآثره على غيره وداوم على ذلك، وأصبح معروفاً به.

القرَّاء

القراء السبعة وتلاميذهم (رواتهم):
1- نافع المدني، ومن تلاميذه: " قالون " عيسى بن مينا (قارئ المدينة) ورش (عثمان بن سعيد).
2- عبد الله بن كثير المكي، ومن تلاميذه: البزي (قارئ مكة) قنبل.

3- أبو عمرو البصري، ومن تلاميذه: الدوري السوسي.

4- ابن عامر الشامي، ومن تلاميذه: هشام السلمي ابن ذكوان.

5- عاصم بن أبى النجود الكوفي، ومن تلاميذه: حفص بن سليمان شعبة بن عياش.

6- حمزة الزيات، ومن تلاميذه: خلف البزار خلاد الشيباني.

7- الكسائى، ومن تلاميذه: أبو الحارث الدوري.

القراء الثلاثة المكملون للعشرة:
1- أبو جعفر المنصور، ومن تلاميذه: ابن وردان ابن جماز.

2- يعقوب الحضرمي، ومن تلاميذه: رويس روح.

3- خلف البزار، ومن تلاميذه: إسحاق المروزي إدريس الحداد.

ملاحظة: لا يشترط لكل قارئ راويان فقد يزيد.

الإمام عاصم

تعريف: من هو عاصم (صاحب القراءة التي نتعلمها)؟
هو عاصم بن أبي النّجود الأسدي الكوفي، أحد القراء السبعة، وكنيته أبو بكر، كان أحسن الناس صوتاً للقرآن، توفي سنة سبع وعشرين ومائة بالكوفة، قرأ على أبي عبد الرحمن بن السلمي
وزر بن حبيش، وروى عنه خلقٌ كثير منهم حفص بن سليمان، وأبو بكر شعبة بن عياش.

تعريف: من هو حفص (صاحب الرواية التي نتعلمها)؟
هو حفص بن المغيرة الأسدي الكوفي، كنيته أبو عمر، ولد سنة 90 ه‍، وتوفي سنة 180 ه‍، كان ربيباً لعاصم (ابن زوجته)، كان أعلم الناس بقراءة عاصم، وكان ضابطاً للحروف، وقد قرأ على عاصم، وقد روى عنه خلق كثير منهم: عبيد بن الصباح، وعمرو بن الصباح، والزهراني.

سند رواية حفص عن عاصم:
هو رواية حفص بن سليمان بن المغيرة الأسدي قراءةً وعرضاً وسماعاً على عاصم بن أبي النجود الأسدي الذي أخذ القراءة عرضاً على أبي عبد الرحمن السلمي وزر بن حبيش، وأخذا قراءتهما عن عثمان بن عفان وأبى بن كعب وزيد بن ثابت وعبد الله بن مسعود يأجمعين، وهؤلاء أخذوا جميعاً عن النبي ج، وأخذ النبي ج عن جبريل ×، وأخذ جبريل × القراءة من بيت العزة في السماء عن اللوح المحفوظ عن رب العزة سبحانه وتعالى كما يحب ويرضى لتلاوة كتابه الحكيم.

ملاحظة: جاءت رواية حفص من طريقين:
1- طريق عبيد الله بن الصباح التي جاءت من طريقين اثنين: طريق على بن محمد الهاشمي وطريق عبد الواحد البغدادي.

2- طريق عمرو بن الصباح التي جاءت كذلك من طريقين اثنين: طريق أبي جعفر الفامي (الملقب بالفيل) وطريق زرعان الدقاق (الملقب بزرعان).
وقد تعددت الطرق أخذاً عن هؤلاء، ومن أشهر الطرق المعروفة طريق الشاطبية.

الإمام الشاطبي:
هو أبو محمد القاسم وقيل أبو القاسم بن فيره بن خلف بن أحمد الرعيني الشاطبي الأندلسي، وكان ضريراً، قرأ على ابن هذيل، وكان عالماً بكتاب الله تعالى وتفسيره وقراءته، وكان إذا عُرض عليه صحيح البخاري ومسلم وموطأ مالك يصحح النسخ من حفظه، وكان عالماً في علم النحو واللغة، عارفاً بتأويل الرؤى، توفي سنة 590 ه‍، ودفن بالمقطم بالقاهرة.

الحرز: هو كتاب (حرز الأماني ووجه التهاني) المعروف بالشاطبية.

الاستعاذة والبسملة
أولاً: الاستعاذة:
صيغتها: هي (أعوذ بالله من الشيطان الرجيم)، وهذه هي المشهورة والمختارة من الراوية لجميع القراء العشرة دون غيرها من الصيغ الواردة فيها لقوله تعالى: ﮋ ﮝ ﮞ ﮟ ﮠ ﮡ ﮢ ﮣ ﮤ ﮥ ﮊ {النحل: 98}، قال الحافظ أبو عمرو الداني في التيسير: اعلم أن المُسْتَعْمَل عند الحذاق من أهل الأداء في لفظ الاستعاذة (أعوذ بالله من الشيطان الرجيم) دون غيره، وذلك لموافقة الكتاب والسنة، فأما الكتاب فقوله تعالى: ﮋ ﮝ ﮞ ﮟ ﮠ ﮡ ﮢ ﮣ ﮤ ﮥ ﮊ {النحل: 98}، وأما السنة فما رواه نافع بن جبير بن مطعم عن أبيه ( عن النبي ج أنه استعاذ قبل القراءة بهذا اللفظ وهو المشهور والمختار لجميع القراء وهو المأخوذ به عند عامة الفقهاء كالشافعي وأبي حنيفة وأحمد وغيرهم.

وقد ادعى بعضهم الإجماع على هذا اللفظ بعينه، وهو مردود بما جاء من تغير في هذا اللفظ تارة بالزيادة عليه، وتارة بالنقص عنه، أما الزيادة فمنها (أعوذ بالله السميع العليم من الشيطان الرجيم)، أو (أعوذ بالله العظيم السميع العليم من الشيطان الرجيم)، أو (أعوذ بالله من الشيطان الرجيم إن الله هو السميع العليم)، أو (أعوذ بالله العظيم من الشيطان الرجيم)، إلى غير ذلك من الصيغ الواردة عن أئمة القراء وأهل الأداء، وأما النقص فقد قال الحافظ ابن الجزري: " لم يتعرض للتنبيه عليه أكثر أئمتنا، وكلام الشاطبي / يقتضي عدمه، والصحيح جوازه لما ورد: فقد نص الحلواني في جامعه على جواز ذلك فقال: (وليس للاستعاذة حد ينتهي إليه من شاء زاد ومن شاء نقص أي بحسب الرواية)، وفي سنن أبي داود من حديث جبير بن مطعم (أعوذ بالله من الشيطان) من غير ذكر (الرجيم)، وكذا رواه غيره والحديث ضعيف ".
قال العلامة المارغني: " فإن قلت حيث ورد في الكتاب والسنة لفظ أعوذ بالله من الشيطان الرجيم كما تقدم فلم جوزوا غيره؟ قلت: الآية لا تقتضي إلا طلب أن يستعيذ القارئ بالله من الشيطان؛ لأن الأمر فيها استعذ وهو مطلق، وجميع ألفاظ الاستعاذة بالنسبة إليه سواء، فبأي لفظ استعاذ القارئ جاز، وكان ممتثلاً كما ذكره الأئمة، ومع ذلك فالمختار أن يقال: أعوذ بالله من الشيطان الرجيم لموافقة لفظ الآية وإن كان الأمر فيها مطلقاً، ولورود الحديث به وإن لم يصح؛ لاحتمال الصحة، وإنما اختاروا أعوذ مع أن الآية تقتضي أستعيذ لوروده في مواضع كثيرة من القرآن كقوله تعالى: ﮋ ﮚ ﮛ ﮜ ﮝ ﮞ ﮟ ﮠ ﮡ ﮊ {المؤمنون: 97}، وقوله: ﮋ ﭤ ﭥ ﭦ ﭧ ﭨ ﮊ {الفلق: 1}، وقوله: ﮋ ﮀ ﮁ ﮂ ﮃ ﮄ ﮊ {الناس: 1}، ولوروده في عدة أحاديث ".
وأما ما قاله الإمام ابن بري: 
	وقد أتت في لفظه أخبار

	وغير ما في النحل لا يختار



فلعله قصد بقوله: (وغير ما في النحل لا يختار)؛لأنه لم ينعقد إجماع القراء على غير التعوذ بلفظ سورة النحل، أو أن القارئ يسعه التعوذ بأي لفظ وارد، وهذا أشبه بقوله: (وأحب إليّ)، إذاً كل هذه الألفاظ التي تقدمت، وكذلك غيرها مما لم تذكر واردة، والقارئ مأمور بالعمل بإحداها على التخيير، وكلٌ حقٌ وصواب.

حكم الجهر والإخفاء بالاستعاذة:
اعلم أن الجهر بالاستعاذة هو المأخوذ به لدى عامة القراء عند افتتاح القراءة إلا ما روي عن نافع وحمزة رحمهما الله تعالى من أنهما كانا يخفيان أي يسران لفظ الاستعاذة في جميع القرآن، ولكن المشهور عند جماهير العلماء هو الجهر لعامة القراء، قال الحافظ أبو عمرو الداني: " ولا أعلم خلافاً بين أهل الأداء في الجهر بها عند افتتاح القرآن وعند الابتداء برؤوس الأحزاب وغيرها في مذهب الجماعة اتباعاً للنص والاقتداء بالسنة "، ولكن قال الحافظ ابن الجزري: " أطلقوا اختيار الجهر في الاستعاذة مطلقاً ولابد من تقييده "، وقد قيده الإمام أبو شامة / بحضرة من يسمع قراءته. وهناك حالات تخفى فيها الاستعاذة، قال ابن الجزري: " ومن المواضع التي يستحب فيها الإخفاء إذا قرأ خالياً سواءٌ أقرأ سراً أو جهر به، ومنها إذا قرأ سراً، أم في الدور في وجود جماعة تتدارس القرآن ولم يكن في قراءته مبتدئاً بالتعوذ ".
الاستعاذة من حيث الوجوب والاستحباب:
الاستعاذة مستحبة عند الجمهور في أول كل قراءة سواء ابتدأ القارئ التلاوة من أول السورة أم في جزئها، وتكفي القارئ استعاذة واحدة ولو للقرآن كله ما لم يقطع قراءته، والأمر في الآية محمول على الندب، وعلى هذا المذهب لا يأثم القارئ بتركها، وهو الراجح.

وغير الجمهور على الوجوب ويأثم القارئ بتركه، وهو المرجوح.

محل الاستعاذة:
جمهور العلماء أن محل الاستعاذة قبل القراءة، قال الإمام أبو شامة في شرحه على الشاطبية: (ووقت الاستعاذة ابتداء القراءة، جرى على ذلك العمل في نقل الخلف عن السلف إلا ما شذ عن بعضهم أن موضعها بعد الفراغ من القراءة، وقوله تعالى: ﮋ ﮝ ﮞ ﮟ ﮠ ﮡ ﮢ ﮣ ﮤ ﮥ ﮊ {النحل: 98} معناه: إذا أردت القراءة، كقوله تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﭘ ﭙ ﭚ ﭛ ﭜ ﮊ {المائدة: 6}، وقول النبي ج: " إذا توضأ أحدكم فليستنثر، ومن أتى الجمعة فليغتسل " كل ذلك مبني على حذف الإرادة، ويدل على أن الاستعاذة قبل العمل).
معنى الاستعاذة:
معناها: الالتجاء إلى الله تعالى والتحصن به سبحانه من الشيطان، فإذا قال القارئ: أعوذ بالله من الشيطان الرجيم، فكأنه قال: ألجأ وأعتصم وأتحصن بالله من الشيطان.

قال العلامة الشيخ سليمان الجمزوري / في كتابه " الفتح الرحماني بشرح كنز المعاني ": " ومعناها طلب الإعاذة من الله--(، وهي عصمة، يقال: اعتصمت بفلان واستعذت به لجأت إليه، هذا ولفظ الاستعاذة على أي صيغة كانت ليس من القرآن بالإجماع ".
قال العلامة القسطلاني شارح البخاري: " والشيطان مشتق من شطن إذا بعد فهو بعيد عن طباع البشر وبعيد بفسقه عن كل خير ".
والظاهر أن المراد به إبليس وأعوانه، كفانا الله تعالى شره، ووقانا فتنته في الحياة وعند الممات، إنه سبحانه القادر على ذلك.

بيان أوجه الاستعاذة:
أما أوجه الاستعاذة فنوضحها فيما يلي:
1- اقتران الاستعاذة بأول السورة:
إذا اقترنت الاستعاذة بأول السورة باستثناء أول سورة براءة فيجوز لجميع القراء أربعة أوجه وإليك ترتيبها بحسب الأداء:
الأول: قطع الجميع: أي الوقف على الاستعاذة وعلى البسملة والابتداء بأول السورة.

الثاني: قطع الأول ووصل الثاني بالثالث: أي الوقف على الاستعاذة ووصل البسملة بأول السورة.

الثالث: وصل الأول بالثاني وقطع الثالث: أي وصل الاستعاذة بالبسملة والوقف عليها والابتداء بأول السورة.

الرابع: وصل الجميع: أي وصل الاستعاذة بالبسملة بأول السورة جملة واحدة.

أما الابتداء من أول سورة براءة فليس فيه إلا وجهان لجميع القراء، وهما:
الأول: القطع: أي الوقف على الاستعاذة والابتداء بأول السورة من غير بسملة.

الثاني: الوصل: أي وصل الاستعاذة بأول السورة من غير بسملة كذلك، وذلك لعدم كتابة البسملة في أولها في جميع المصاحف العثمانية.

وفي وجه عدم كتابة البسملة في أول براءة أقوال، منها: قول ابن الناظم الحافظ ابن الجزري ونصه: " واختلف في العلة التي من أجلها لا يبسمل في أول سور براءة بحالة، فذهب الأكثرون إلى أنه لسبب نزولها بالسيف يعني ما اشتملت عليه من الأمر بالقتل، والأخذ، والحصر، ونبذ العهد، وأيضًا فيها الآية المسماة بآية السيف، وهي: ﮋ ﮬ ﮭ ﮮ ﮯ ﮰ ﮱ ﯓ ﯔ ﯕ ﯖﯗ ﮊ {التوبة: 5} ".
وقال أبو القاسم في الشاطبية:
	ومهما تصلها أو بدأتَ براءةً ‍

	 لتنزيلها بالسيفِ لستَ مبسمِلاً



2- اقتران الاستعاذة بغير أول السورة:
وهذا إذا كان القارئ مبتدئاً من أثناء السورة سواء أكانالابتداء من أول الجزء أو الحزب أو الربع أو الثمن أو غير ذلك، والمراد بأثناء السورة ما كان بعيداً عن أولها ولو بكلمة، وللقارئ حينئذٍ التخيير في أن يأتي بالبسملة بعد الاستعاذة أو لا يأتي بها، والإتيان بها أفضل من عدمه لفضلها، والثواب المترتب على الإتيان بها، وقد اختاره بعضهم.

قال الإمام ابن بري /: 
	واختارها بعضُ أولي الأداءِ ‍

	 لفضلها في أولِ الأجزاء



وبناءً على هذا الخلاف إذا أتى بالبسملة بعد الاستعاذة، فيجوز للقارئ حينئذٍ الأوجه الأربعة السالفة الذكر التي في الابتداء بأول السورة، وإذا لم يؤتَ بالبسملة بعد الاستعاذة فللقارئ حينئذٍ وجهان فقط:
أولهما: القطع أي الوقف على الاستعاذة والابتداء بأول الآية.

ثانيهما: الوصل أي وصل الاستعاذة بأول الآية.

ووجه القطع أولى من الوصل خصوصًا إذا كان أول الآية المبتدأ بها اسماً من أسماء الله تعالى، أو ضميراً يعود إليه سبحانه، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﭘ ﭙﭚ ﮊ {البقرة: 257}، وقوله سبحانه: ﮋ ﮉ   ﮊ ﮋ ﮌ ﮍ ﮊ {طه: 5}، ونحو قوله تعالى: ﮋ ﯬ ﯭ ﯮ ﯯ ﯰ ﯱ ﯲﯳ ﮊ {الأنعام: 59}، وقوله تعالى: ﮋ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕﭖ ﮊ {فصلت: 47}، ففي هذا وشبهه قطع الاستعاذة أولى من وصلها لما فيه من البشاعة.

وقد اختاره الإمام أبو محمد مكي بن أبي طالب في الكشف، كما أكد على الإتيان بالبسملة في هذه الحالة الشيخ مصطفى الميهي في فتح الكريم " مخطوط ورقة رقم 2 "، وعبارته: " ويستحب البسملة في أثناء السورة، ويتأكد ذلك عند نحو قوله تعالى: ﮋ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕﭖ ﮊ ، ﮋ ﯬ ﯭ ﮊ ؛ لمِاَ في ذكر ذلك بعد ذكر الاستعاذة من البشاعة، وإيهام رجوع الضمير إلى الشيطان "، وقد منع الشهاب البناء وصل البسملة بما بعدها في هذه الحالة، وكذلك يمنع وصل الاستعاذة بأجزاء السورة إذا كان المبتدأ به اسم رسول الله ج، كالابتداء بقوله تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓﭔ ﮊ {الفتح: 29}، فلا يجوز وصل الاستعاذة باسمه ج لما فيه من البشاعة أيضاً وعلى هذا ينبغي الإتيان بالبسملة، وكما أن وصل الاستعاذة بأول أجزاء السورة ممنوع إذا كان أولها اسماً من أسماء الله تعالى، أو ضميراً يعود عليه سبحانه، فينبغي كذلك منع وصل البسملة في قوله تعالى: ﮋ ﯔ ﯕ  ﯖ  ﮊ {البقرة: 268}، وقوله تعالى: ﮋ ﮦ ﮧﮨ ﮊ {النساء: 118}، ونحو ذلك لما فيه من البشاعة أيضًا، قاله الحافظ ابن الجزري في النشر، وهو كلام نفيس واضح بَيِّن: " وأما الابتداء من أثناء سورة براءة ففيه التخيير السابق في الإتيان بالبسملة وعدمه، وذهب بعضهم إلى منع البسملة في الابتداء من أثنائها كما منعت من أولها، وهو مذهب طيب ".
بيان فيما إذا قطع القارئ قراءته ثم عاد إليها، وما يترتب عليه عندئذٍ:
إذا عرض للقارئ ما قطع قراءته، فإن كان أمرًا ضروريًا كسعالٍ أو عطاسٍ أو كلامٍ يتعلق بالقراءة فلا يعيد لفظ التعوذ، وإن كان أمرًا أجنبيًا ولو ردًا للسلام فإنه يستأنف التعوذ، وكذلك لو قطع القراءة إعراضًا ثم عاد إليها.

فائدة: قال الحافظ ابن الجزري: " إذا قرأ جماعة جملة واحدة تكون الاستعاذة عينًا على كلا القولين (الوجوب والاستحباب)، والظاهر الاستعاذة لكل واحد؛ لأن المقصود اعتصام القارئ والتجاؤه وتحصنه بالله ( من شر الشيطان كما تقدم، فلا يكون تعوذ واحد كافيًا عن آخر ".
ثانياً: البسملة:
سنة مؤكدة في أول كل سورة سوى سورة براءة (التوبة)، وللقارئ الخيار في وسط السورة، إن شاء بسمل وهو الأفضل، وإن شاء ترك البسملة.

قال الشاطبي: 
	ولا بد منها " البسملة " في ابتدائك سورة سواها‍

	براءة وفي الأجزاء " أجزاء السور " خُيِّرَ من تلا



وللقارئ الخيار في الجمع بين الاستعاذة والبسملة في أول السورة أو تفريقها، وذلك كالآتي:
أولاً: وصل الجميع: أي الاستعاذة والبسملة وأول السورة بنَفَسٍ واحد، مثال ذلك:
ﮋ ﭷ ﭸ ﭹ ﭺ ﭻﭑ ﭒ ﭓﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﮊ {الإخلاص: 1}.
ثانياً: قطع الجميع: كل صيغة منها بنَفَس، مثال ذلك:
ﮋ ﭷ ﭸ ﭹ ﭺ ﭻﭑ ﭒ ﭓﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﮊ {الإخلاص: 1}.
ثالثاً: وصل الاستعاذة بالبسملة بنَفَس وقطعهما عن أول السورة: مثال ذلك:
ﮋ ﭷ ﭸ ﭹ ﭺ ﭻﭑ ﭒ ﭓﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﮊ {الإخلاص: 1}.
رابعاً: قطع الاستعاذة أي بنَفَس، ووصل البسملة بأول السورة بنَفَس: مثال ذلك:
ﮋ ﭷ ﭸ ﭹ ﭺ ﭻﭑ ﭒ ﭓﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﮊ {الإخلاص: 1}.
البسملة بين السورتين:
للبسملة بين السورتين أربعة أوجه، ثلاثة منها جائزة، ووجه غير جائز:
1- الأوجه الجائزة:
أولاً: وصل الجميع: أي وصل آخر السورة بالبسملة بأول السورة بنَفَسٍ واحد، مثال ذلك:
ﮋ ﭺ ﭻ   ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﭑ ﭒ ﭓ ﮀ ﮁ ﮂ ﮃ ﮄ ﮊ {الناس: 1}.
ثانياً: قطع الجميع: أي الإتيان بكل صيغة منها بنَفَس، مثال ذلك:
ﮋ ﭺ ﭻ   ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﭑ ﭒ ﭓ ﮀ ﮁ ﮂ ﮃ ﮄ ﮊ {الناس: 1}.
ثالثاً: قطع آخر السورة ووصل البسملة بأول السورة: مثال ذلك:
ﮋ ﭺ ﭻ   ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﭑ ﭒ ﭓ ﮀ ﮁ ﮂ ﮃ ﮄ ﮊ {الناس: 1}.
ملاحظة: لا يوجد استثناء بين سورة الأنفال وبراءة

قال بعضهم: 
	وبين كل سورةٍ وأخرى ‍
قطعُ الجميع ثم وصل الثاني ‍

	لمن يبسملُ ثلاثٌ تقرا
 ووصل كل فاتلُ بالإتقان



وهذه الأوجه تجوز بين كل سورتين رتبتا في تلاوة المصحف، مثل: آخر آل عمران مع أول النساء، أم لم ترتبا، مثل: آخر الفاتحة مع أول المائدة.

وفي هذا يقول الطيبي في التنوير: 
	وبين كل سورتين لم ترتبا ‍

	 ما بين ما رتبتا قد أوجبا



2- الوجه الممنوع (غير الجائز): وصل آخر السورة بالبسملة بنَفَس وقطعهما عن أول السورة، مثال ذلك:
ﮋ ﭺ ﭻ   ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﭑ ﭒ ﭓ ﮀ ﮁ ﮂ ﮃ ﮄ ﮊ {الناس: 1}.
قال الشاطبي: 
	ومهما تصلها مع أواخر سورة‍

	فلا تَقِفَنَّ الدهر فيها فتثقلا



ملاحظات:
1- آخر أي سورة مع أول براءة يجوز فيها الأوجه الثلاثة شرط أن تتقدم السورة في الترتيب على براءة، أما السور التي بعد براءة في ترتيب المصحف، مثل: آخر الكهف مع أول براءة، فلا يجوز إلا القطع وبدون بسملة، وآخر براءة مع أول براءة وجه واحد هو القطع بدون بسملة، ويمنع في ذلك الوصل والسكت.

2- وصل أي سورة بآل عمران لها وجه خاص عند وصل الميم مع لفظ الجلالة، ففيها الوجهان: المد والقصر مع تحريك الميم بالفتح، فيكون بذلك ثمانية أوجه للاستعاذة، أما إذا لم توصل الميم بلفظ الجلالة بأن وقف عليه فالأوجه ثلاثة فقط، وعند الوقف على الميم يلزم المد الطويل وسُيَفصَّل إن شاء الله تعالى.

3- لا بسملة في أول سورة التوبة؛ بل يكتفي القارئ بالاستعاذة فقط إذا ما ابتدأها، وأما إذا وصلها بآخر سورة الأنفال فللقارئ ثلاثة أوجه:
الأول: وصل آخر سورة الأنفال ببراءة دون سكت أو تنَفُس: مثال ذلك:
ﮋ ﰂ  ﰃ ﰄ ﰅ ﰆ ﰇ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﭘ ﭙ ﭚ ﮊ {التوبة: 1}.
الثاني: السكت بينهما بقدر حركتين أو أقل دون تنَفُّسٍ: مثال ذلك:
ﮋ ﰂ  ﰃ ﰄ ﰅ ﰆ ﰇ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﭘ ﭙ ﭚ ﮊ {التوبة: 1}.
الثالث: الوقف بينهما بتنَفُس: مثال ذلك:
ﮋ ﰂ  ﰃ ﰄ ﰅ ﰆ ﰇ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﭘ ﭙ ﭚ ﮊ {التوبة: 1}.
مراتب التلاوة
اتفق أهل الأداء على أن التلاوة ثلاث مراتب:
أولاً: التحقيق: لغةً: من حققت الشيء تحقيقاً إذا بلغت ذروته.

اصطلاحاً: قال ابن الجزري: " وهو إعطاء كل حرف حقه من إشباع المد، وتحقيق الهمز، وإتمام الحركات، واعتماد الإظهار والتشديدات، وتوفية الغنات، وتفكيك الحروف (أي بيانها)، وإخراج بعضها من بعض بالسكت والترسل والتؤدة، وملاحظة الجائز من الوقوف، وهو مقام التعليم ".
ثانياً: الحدر: لغةً: مصدر حدر يحدرحدراً إذا أسرع.

اصطلاحاً: قال ابن الجزري: " هو إدراج القراءة، وسرعتها، وتخفيفها بالقصر، والتسكين، والاختلاس، والبدل، والإدغام الكبير، وتخفيف الهمز ونحو ذلك مما صحت به الرواية، ووردت به القراءة، مع إيثار الوصل، وإقامة الإعراب، ومراعاة تقويم اللفظ، وتمكن الحروف، وليحترز فيه عن بتر حروف المد، وذهاب صوت الغنة، واختلاس أكثر الحركات، وعن التفريط ".
ثالثاً: التدوير: اصطلاحاً: قال ابن الجزري: " هوالتوسط بين مقامي التحقيق والحدر ".
ملاحظة مهمة: قراءة الهذرمة، وهذُّ الشعر، والتطريب، والترجيع، والترقيص، والتحزين، والترعيد، والتحريف، ومع الموسيقا، وقراءة الكسل بتقطيع الحروف وغيرها مما شابهها، منهي عنها، وصرح العلماء بعدم جوازها، بدليل قول النبي ج: " اقرءوا القرآن بلحون العرب وأصواتها وإياكم ولحون أهل الكتابين وأهل الفسق فإنه سيجيء بعدي قوم يرجعون بالقرآن ترجيع الغناء والرهبانية والنوح لا يجاوز حناجرهم مفتونة قلوبهم وقلوب من يعجبهم شأنهم " {رواه الطبراني في الأوسط}.
تنبيه: على المؤذنين مراعاة أحكام التجويد عند الأذان.

أركان القراءة الصحيحة
لكي تكون القراءة صحيحة لا بد من توافر ثلاثة أركان:
1- موافقتها لوجه من وجوه اللغة العربية ولو مرجوحاً:
قال ابن الجزري: " فقولنا في الضابط ولو بوجه نريد به وجها من وجوه النحو سواء أكان أفصح أم فصيحا مجمعا عليه أم مختلفا فيه اختلافا لا يضر مثله إذا كانت القراءة مما شاع وذاع وتلقاه الأئمة بالإسناد الصحيح إذ هو الأصل الأعظم والركن الأقوم وكم من قراءة أنكرها بعض أهل النحو أو كثير منهم ولم يعتبر إنكارهم كإسكان " بارئكم ويأمركم " وخفض " والأرحام " ونصب " ليجزى قوما " والفصل بين المضافين في " قتل أولادهم شركائهم " وغير ذلك ".
ونعني بموافقة أحد المصاحف ما كان ثابتا في بعضها دون بعض كقراءة ابن عامر قالوا اتخذ الله في البقرة بغير واو وبالزبر وبالكتاب بإثبات الباء فيهما فإن ذلك ثابت في المصحف الشامي.

قال الداني وأئمة القراء لا تعمل في شيء من حروف القرآن على الأفشى في اللغة والأقيس في العربية بل على الأثبت في الأثر والأصح في النقل وإذا ثبتت الرواية لم يردها قياس عربية ولا فشو لغة لأن القراءة سنة متبعة يلزم قبولها والمصير إليها.

وأخرج سعيد بن منصور في سننه عن زيد بن ثابت قال القراءة سنة متبعة قال البيهقي أراد اتباع من قبلنا في الحروف سنة متبعة لا يجوز مخالفة المصحف الذي هو إمام ولا مخالفة القراءات التي هي مشهورة وإن كان غير ذلك سائغا في اللغة أو أظهر منها.

2- موافقتها للرسم العثماني ولو احتمالاً:
فإن قراءة (مالك) بدون ألف اختصاراً، وهي موافقة للمصحف احتمالاً، وكذلك بعض المصاحف فيها (تجري تحتها الأنهار)، وأخرى (تجري من تحتها الأنهار) فهي موافقة لرسم المصحف المكي فقط.

3- صحة السند:
وذلك بأن تكون القراءة صحيحة واتصل السند بها إلى النبي ج، قال ابن الجزري: " وكل ما صح عن النبي ج فقد وجب قَبُوله ولا يُرد ولزم الإيمان به "، وقال في النشر: " كل قراءة وافقت العربية ولو بوجه، ووافقت أحد المصاحف العثمانية ولو احتمالاً، وصح سندها فهي القراءة الصحيحة؛ بل هي من الأحرف السبعة "، وقال: " متى اختل ركن من هذه الأركان أطلق عليها أنها ضعيفة أو شاذة ".
ملاحظة:
اشترط بعض المتأخرين التواتر في صحة السند ولم يكتف بصحة السند، وهذا فيه تشديد؛ لأن التواتر إذا ثبت لا يحتاج إلى الرسم واللغة كركنين للقرآن.

وقد أشار ابن الجزري إلى هذه الأركان في منظومته " الطيبة ": 
	فكل ما وافق وجهَ نحوي ‍
وصحَ إسناداًً هو القرآن ‍
وحيثما يختلَُّ ركنُ أثبت ‍

	وكان للرسمِ احتمالاً يحوي
فهذه الثلاثةُ الأركان
شذُوذَه لو أنه في السبعة ِ



لذلك لله درّ القائل: 
	من يأخذِ العلمَ عن شيخٍ مشافهةً‍
ومن يكن آخذاً للعلمِ من صحفٍ ‍

	يكن عن الزيغِ والتصحيفِ في حَرَم
فعلمهُ عندَ أهل العلمِ كالعدمِ



الجهاز النطقي
1- الحنجرة: وتقع أسفل الفراغ الحلقي، وَتُكَوِّن الجزء العلوي من القصبة الهوائية، وهي حجرة مكونة من عدة غضاريف، وأحد هذه الغضاريف وهو الجزء العلوي ناقص الاستدارة من الخلف، وعريض بارز من الأمام، والجزء الأمامي منه يعرف بـ (تفاحة آدم).
2- الوتران الصوتيان أو الحبال الصوتية: وهما عبارة عن شفتين بالحنجرة نَفسها من الخلف إلى الأمام أفقياً، ويلتقيان عند بروز تفاحة آدم.

3- المزمار: ويسمى الفراغ بين الوترين الصوتيين بالمزمار، وقد ينفرج الوتران أو ينقبضان حتى يلمس أحدهما الآخر، فينغلق ممر الهواء نهائياً، وقد يقترب أحدهما من الآخر لدرجة تسمح بمرور الهواء ولكن بشدة وعسر، ومن ثمّ يتذبذبان ويصدران الصوت.

4- الحلق: وهو الجزء الواقع بين الحنجرة والفم.

5- اللسان: وهو أهم أعضاء النطق ويقسمه العلماء إلى:
1) أقصى اللسان: وهو المقابل للحنك اللين أو ما يسمى بأقصى الحنك.

2) وسط اللسان: وهو الجزء المقابل للحنك الصلب (وسط الحنك).
3) طرف اللسان: وهو الجزء الذي يقابل اللثة.

6- الحنك: وهو الحنك الأعلى أو سقف الفم، وينقسم بحسب الدراسات الصوتية إلى:
1) مقدم الحنك أو اللثة - بما في ذلك أصول الأسنان العليا - وهو الجزء المحدّب المحزز، ونهايته عند العودة من التحدب إلى التقعر للدخول في الحنك الصلب.

2) وسط الحنك أوالحنك الصلب أو الغار: وهو الجزء الصلب من سقف الفم، وهو ثابت لا يتحرك.

3) أقصى الحنك (الحنك اللّين): وهو الجزء الذي قد يرتفع أو ينخفض، فإذا ارتفع أقصى ما يمكن فإنه يمس جدار الفراغ الحلقي الخلفي فيمنع مرور الهواء من الرئتين إلى الفم.

7- اللهاة: وهي (نهاية الحنك اللين) وهي (عضلة صغيرة)، وموضعها موضع نطق القاف العربية وهي لكونها جزءًا من الحنك الرخو فإن فتحة التجويف الأنفي تغلق وتفتح حين ينخفض ويرتفع الحنك اللين ولذا فقد عدت وظيفة اللهاة (قفل طريق الهواء إلى الأنف.... أو فتح طريق الهواء).
8- التجويف الأنفي: هو تجويف يندفع الهواء من خلاله عند انخفاض الحنك اللين، وهذا الانخفاض يكون عند النطق بالنون والميم العربيتين.

9- الشفتان: وهما من أعضاء النطق المهمة، وهما من الأعضاء المتحركة، ويؤثر اتخاذهما أوضاعاً مختلفةً حال النطق في نوع الأصوات وصفاتها، وبوجه خاص في نطق ما يسمى بالأصوات وبالحركات، وعند انطباقهما تماماً يكون نطق الباء، وعند انفراجهما الكبير تكون الأصوات كالكسرة العربية مثلاً، وكذلك مع الأصوات الأخرى غير العربية.

10- الأسنان: وهي أعضاء نطق ثابتة، وهي أسنان سفلى وعليا، ويعتمد عليها اللسان للنطق ببعض الحروف.

11- الرئتان: وهما أهم أعضاء النطق إذ بدونهما ليس هناك عملية تنَفُس ولا حياة، ومن ثم ليس هناك عملية نطق.

12- لسان المزمار: وهو (الغلظة) أو أصل اللسان وهو (نوع من اللسان واقع فوق الحنجرة خاصة لتحمى الحنجرة خلال عملية البلع) وهو (غضروف) يشبه (صفيحة رقيقة تستخدم بمثابة صمام يسد طريق التنفس أثناء العملية). ولعل تسمية هذا الغضروف باللسان بسبب اتصاله باللسان أو بسبب حركته السريعة حيث يغلق فتحة المزمار في حالة الطعام والشراب. أما وظيفة لسان المزمار في عملية التصويت (فلا دخل لها في تكوين أي صوت كلامي) إلا من طريق غير مباشر حين (يتحرك مع مؤخرة اللسان إلى الأمام وإلي الخلف مما يؤثر في اتساع الفراغ الذي يوجد في أسفله لسان المزمار والمسمى بالبلعوم) ولسان المزمار يسميه ابن سينا (عديم الاسم).
13- البلعوم: وهو منطقة الحلق عند المحدثين إذ إنه (التجويف الواقع بين جذر اللسان والجدار الخلفي للحلق والممتد من التجويف الأنفي للحنجرة). فهو يتصل من الأعلى بالفم والأنف كما يتصل بالمرىء ولاتصاله بالحنجرة والفم والفراغ الأنفي.

ويتوقف فهم المخارج أيضاً على معرفة أسماء الأسنان في فم الإنسان، وهي اثنتان وثلاثون سناً، ستة عشر منها في الفك العلوي، وستة عشر منها في الفك السفلي، وهي على أربعة أنواع: الثنايا، والرباعيات، والأنياب، والأضراس.

1- الثنايا: جمع ثنية، وهي أربعة أسنان في مقدم الفم، اثنتان في الفك العلوي، وتسمى: الثنايا العليا، واثنتان في الفك السفلي، وتسمى: الثنايا السفلى.

2- الرَّباعيَات: جمع رَباعية بفتح الراء وتخفيف الياء وهي أربعة أسنان تلي الثنايا، سن واحدة في كل جانب.

3- الأنياب: جمع ناب، وهي أربعة أسنان تلي الرباعيات، سن واحدة من كل جانب.

4- الأضراس: وهي عشرون سناً، وهي على ثلاثة أنواع:
الأول: الضواحك: جمع ضاحك، وهي أربعة أسنان تلي الأنياب، سن واحدة في كل جانب.

الثاني: الطواحن: أو الطواحين، جمع طاحن، وهي اثنتا عشرة سناً، ستة في الفك العلوي، ثلاثة من كل جانب، وستة في الفك السفلي، ثلاثة من كل جانب.

الثالث: النواجذ: جمع ناجذ، وهي أربعة أسنان في آخر الفم بعد الطواحن، ويسمى الناجذ: ضرس العقل، وضرس الحلم، والمستعمل في المخارج من هذه الأسنان (18) سناً وهي أسنان الفك العلوي الستة عشر من الفك العلوي، والثنيتان السفليتان في حروف (ص، ز، س).
تعريفات مهمة

1- تعريف النَّفَس اصطلاحًا: هو الهواء الخارج من داخل الرئة بدفع الطبع.

2- تعريف الصوت لغة: هو الجرس، واصطلاحًا: " هو النفس المسموع بالإرادة " وعرض له تموج يسمع بسبب التصادم لجسمين بتصادم النفس الإرادي المتموج بالهواء الساكن.

3- الأصوات الصامتة: هي التي يتم نطقها من حيز ومخرج معين " وهي ثمانية وعشرون حرفاً من غير أصوات الألف والياء والواو المدية، وهي ما يشار إليها بالحركات الطويلة ".
4- الحرف لغة: الطرف والجانب يجمع على أحرف وحروف، ويشتمل على معنى وهو وحدة بناء الكلمة والصوت يسبقه، واصطلاحاً: هو صوتٌ معتمد على مخرج محقق أو مقدر، وأقول: إنه الرمز المرسوم الذي يشير لصوت لغوي معين والذي يرسم شكل الحرف هو مخرجه.

5- اسم الحرف: ما دل على ذاته لفظاً وهو مرتجل.

6- رسم الحرف: نقش يبين هيئة كتابته.

7- الحرف الفرعي: هو الحرف الذي يتردد بين مخرجي حرفين أصليين.

8- تعريف المخرج المحقق اصطلاحاً:
1) هو جزء معين من الفم يعتمد عليه الحرف عند خروجه كالحلق أو اللسان أو الشفتين.

2) هو محل خروج الحرف الذي ينقطع عنده الصوت عند النطق به فيتميز عن غيره.

9- تعريف المخرج المقدر اصطلاحاً: هو عدم اعتماد الحرف على جزء معين من الفم عند خروجه، مثل: الحروف المدية الثلاثة، فهي من الهواء في الفم دون اعتراض يذكر بأي جزء من أجزاء الفم للهواء عند التصويت به.

10- الحركة: لغة: ضد السكون، حرك يحرك حركة، وحركه فتحرك، أما اصطلاحًا:
1) صوت مجهور يخرج الهواء عند النطق به على شكل مستمر دون أي اعتراض.

2) هي صوت مصوت قصير مثل الفتحة أو الضمة أو الكسرة أو طويل مثل الألف وواو المد وياء المد.

11- الحركات اصطلاحا: وهي الحروف التي ليس لها مخرج معين وحيز دقيق عند التصويت بها، وهي حروف المد واللين الثلاثة القصيرة. أو هي الأصوات المجهورة التي يحدث عند تكوينها اندفاع الهواء في مجرى مستمر خلال الحلق والفم دون أن يكون هناك عائق يعترض الهواء اعتراضاً تاماً أو تضييق لمجرى الهواء من شأنه أن يحدث احتكاكًا مسموعاً، فأصوات العلة على هذا أصوات مجهورة كلها.

12- وتُحَدِّد أنواع الحركات: مقدمة اللسان نحو سقف الحنك، أو حركة مؤخرة اللسان نحو سقف الحنك كذلك؛ فإن كان اللسان مستوياً في قاع الفم مع انحراف قليل في أقصاه نحو أقصى الحنك، وتركت الهواء ينطلق من الرئتين، ويهز الأوتار الصوتية، نتج عن ذلك صوت الفتحة الخالصة فإذا تركت مقدمة اللسان تصّعد نحو وسط الحنك الأعلى، بحيث يكون الفراغ بينهما كافياً لمرور الهواء، دون أن يحدث في مروره بهذا الموضع أي نوع من الاحتكاك والحفيف، وجعلت الأوتار الصوتية تهتز مع ذلك، نتج صوت الكسرة الخالصة. أما إذا ارتفع أقصى اللسان نحو سقف الحنك، بحيث لا يحدث للهواء المار بهذه المنطقة أي نوع من الحفيف مع حدوث ذبذبة في الأوتار الصوتية، فإن الصوت الذي ينتج عن ذلك هو صوت الضمة الخالصة.

13- مادة الحرف هي الصوت: الحروف هي مقاطع تعرض للصوت الخارج مع النفس فتمنعه من إيصاله لمنتهاه، فحيثما عرض ذلك المقطع سمي حرفاً، وسمي ما يسامته ويحاذيه من الحلق والفم واللسان والشفتين مخرجاً، ولذلك يختلف الصوت باختلاف المخارج، والكيفيات التي تعرض للصوت عند خروجه فهو خاصية حكمة الله تعالى المودعة فينا إذ بها يحصل التفاهم، ولولا ذلك لكان الصوت واحداً بمنزلة أصوات البهائم العجم.

14- الفرق بين الصوت والحرف:
يقول ابن جني: " اعلم أن الصوت عرض يخرج مع النفس مستطيلاً متصلاً حتى يعرض له في الحلق والفم والشفتين مقاطع تثنيه عن امتداده واستطالته، فيسمى المقطع أينما عرض له حرفاً "، ويقول ابن سينا: " والحرف هيئة للصوت عارضة له يتميز بها عن صوت آخر مثله في الحدة والثقل تميزاً في المسموع "، وسيبويه لا يفرق بينهما وقال البعض: الكلم حروف والقراءة صوت والصوت غير الحرف.

والأذن البشرية زودها الله تعالى بمقدرة سماع ما مقداره ما بين (20 20000 هرتز في ثانية)، فإن اهتز الهواء أقل من 20 أو أكثر من 20000 لا تدركه الأذن البشرية، وهي ما يسمى (الأمواج فوق الصوتية)، فلا يسمى صوتاً بل موجة، وهذا ما يسمى (فيزياء الأصوات).
15- كيف تحدث الأصوات في الطبيعة؟
هناك كيفيات عديدة لحدوث الأصوات في الطبيعة منها: تصادم جسمين: خشبتين... معدن بمعدن... كف بكف... فهذا تصادم يؤدي إلى تخلخل طبقات الهواء المجاورة فتنتقل إلى الأذن البشرية، ومنها: تباعد جسمين عن بعضهما بينهما قوى ترابط: ككسر الزجاج، وشق الورقة، وكسر خشبة، فتتحطم القوى التي تربط بين جزيئات المادة، فهذا التحطم يؤدي إلى تخلخل الطبقات الهوائية فتنتقل إلى الأذن البشرية، ويمكن أن يحدث الصوت بأن ينسحق جسم خشن على جسم آخر، مثل: صندوق من الورق المقوى (الكرتون) فيه أشياء ثقيلة، فإذا سحبناه على سطح خشن سُمِعَ لذلك صوتُُ، ومن الكيفيات أيضا الاهتزاز فإذاً: بشكل عام كل ما أدى إلى تخلخل طبقات الهواء تخلخلاً تدركه الأذن البشرية فهو يؤدي إلى التصويت.

16- كيف يحدث النطق في جهاز النطق الإنساني الذي زودنا الله تعالى به؟
يخرج النفس من الرئتين بقوة الإرادة باتجاه الفم أو الأنف، فيصل في أعلى الرغامي إلى فتحة ضيقة متطاولة تعترض جوف الرغامي عند الحنجرة، يحددها ويتحكم في شكلها الحبلان الصوتيان، ينتج عن ذلك تجويد الحروف، وتحسين النطق، فيحصل عند قيام أدوات تجويد الحروف بوظائفها، ومن هنا تبدأ الصلة بين معرفة مخارج الحروف وصفاتها في علم التجويد آلية التصويت والنطق.

ولاشك أن الشفتين لهما أثر لا يمكن إغفاله في إحداث كل حركة من هذه الحركات الثلاث، فهما منفرجتان مع بعض هذه الحركات، ومستديرتان مع بعضها الآخر، وتختلف درجة الانفراج والاستدارة في صوت عن الآخر، وهكذا نرى أن القرابة بين الضمة والكسرة هي السبب في جواز وقوع إحداهما مكان الأخرى في عين الفعل المضارع.

وقد وصل العلماء إلى معرفة كل الحركات الممكنة بالنظر إلى عضوين مهمين:
أولهما: الشفتان من حيث استدارتهما، أو انفراجهما (نزول الشفة السفلى للأسفل)، أو الوضع المحايد.

1) الانفراج: وهو بعد كل من الشدقين عن الآخر، وتكون فتحة الفم مستعرضة، وله حالتان: إذا اقترب الفك الأسفل من الفك الأعلى نتجت الكسرة والياء (نزول الشفة السفلى للأسفل)، وإذا بعد الفك الأسفل عن الأعلى نتجت الفتحة والألف.

2) الاستدارة: وهي دائرة غير منتظمة، ويصحبها نوع من البروز، وتكون في حالة النطق بالضمة أو الواو.

3) الحياد: وهو عدم وقوع الشفتين تحت تأثير انقباض عضلي، وذلك عند إنتاج باقي الأصوات كالعين والفاء والقاف وغيرهما.

ثانيهما: اللسان من حيث:
1) وضعه بالنسبة مرتفعاً ومنخفضاً.

2) الجزء الذي يحدث فيه الارتفاع والانخفاض متقدماً أو متراجعاً.

وقد نص ابن جني صراحة على علاقة القربى، بين المد في الواو والياء فقال: " إن بين الياء والواو قرباً ونسباً، ليس بينهما وبين الألف؛ ألا تراها تثبت في الوقف في المكان الذي تحذفان فيه ".
ويذهب ابن الجزري إلى أن: " الألف لا توصف بترقيق ولا تفخيم بل بحسب ما يتقدمها فإنها تتبعه ترقيقاً وتفخيماً "، وما ذهب إليه ابن الجزري هو الأقرب إلى الصحة؛ فالفتحة العربية قصيرة أو طويلة محايدة، فلا توصف بترقيق ولا بتفخيم، فإذا جاورت صوت استعلاء كانت مفخمة بتأثيره فيها، أما الكسرة والضمة فالأولى مرققة والثانية مفخمة، قال العلامة شهاب الدين الطيبي الشافعي الدمشقي في منظومته المسماة (المفيد في التجويد): 
	وكلُ مضمومٍ فلنْ يَتِمّا ‍
وذو انخفاضٍ بانخفاضٍ للفمِ ‍
إذ الحروف إن تكن محركة ‍
أي مخرجُ الواو ومخرجُ الألف ‍
فإن تر القارئ لن تَنطبقا ‍
بأنّه منتقصٌ ما ضَما ‍
كذاك ذو فتح وذو كسر يجب ‍

	 إلا بضمِ الشّفَتينِ ضَمّا
 يتمُ والمفتوحَ بالفتحِ افهم
 يشركها مخرجُ أصلِ الحركة
 والياء في مخرجها الذي عُرف
 شفاههُ بالضم كنْ محقِقِا
 والواجبُ النطقِ به متما
 إتمام كل منهما افهمه تصب



وللتدرب على نطق الضمة أو الكسرة المتبوعة بساكن لمن لا يحسنها نطقاً صحيحاً مجوداً، يمكن للمتدرب أن ينطق الكلمة المنتهية بساكن بعد ضم أو كسر بدون نطق الحرف الساكن الأخير مع الوقف على الحرف المضموم أو المكسور الذي يسبق الحرف الساكن المحذوف بالحركة، ويكرر نطق الكلمة الناقصة عدة مرات ثم يتبعها في المرة الأخيرة بإضافة الحرف الساكن الذي حذفه للتدرب نحو (عليك، عليك، عليك، عليكم)، أو (ق، قِ، قُ، قل)، أو (عليهِ، عليهِ، على، عليهِم)، ولابد من الانتباه إلى ضرورة أن يحرص المتدرب على أن تتخذ عضلات نطق الضمة وضعها نفسه عند نطق الواو المدية، وإبقائها حتى نطق الحرف الساكن بعدها، وكذلك وضع عضلات نطق الياء المدية وكسر الشفة السفلى ولصقها باللثة السفلى مع خفض ملتقى الشفتين من جانبي الفم ولصقها بأوليي الضواحك عند النطق بالياء المدية، واتخاذ الوضع نفسه عند نطق الكسرة مع إبقاء وضع ملتقى الشفتين وبقية الشفة السفلى حتى نطق الحرف الساكن الذي يليها.

يمكن للناظر رؤية الشفتين مضمومتين ممتدتين للأمام عند نطق الحرف المضموم أو الواو المدية لذلك سُمِّيت ضمة، ورؤية الشفة السفلى وقد انكسرت وانخفض ملتقاها مع الشفة العليا من اليمين واليسار لتلتصق الشفة السفلى باللثة السفلى وملتقاها لذلك سُمِّيت بالكسرة، وعند النطق بالفتحة أو الألف تفتح الشفتان لذلك سميت الفتحة.

واختار أبو الأسود الدؤلي تسمية الفتحة والضمة والكسرة وصفاً لمنظر الشفتين عند النطق.

17- الأوزان الزمنية للألفات والحركات والحروف:
تتفاوت أوزان أزمنة نطق الحروف تبعاً لما يطرأ على كل منها من حركة أو سكون أو تشديد، كما أن أوزان أزمنة نطق حروف المد تتفاوت أيضاً بسبب همز يلحقها أو سكون.

واستعمل المتقدمون من أهل الأداء مصطلح (ألف) كوحدة قياسية لتقدير زمن المد، وعبروا بها عن الفترة الزمنية المستغرقة في نطق الألف المدية، أو الواو المدية، أو الياء المدية من كلمات قال -يقول- قيل)، وذلك من شخص سوي النطق، ذي طبيعة سليمة، فصيح اللغة، جيد التلقي، لا يزيدها عن مقدارها ولا ينقصها، كما استعمل علماء الصوت لزمن نطق) الألف (ثلاثا وأربعين جزءاً من الثانية.

والمسألة سماعية ذوقية، تتحدد وتستقيم بكثرة السماع، وجودة التلقي من القراء المجودين، والنطق، والرياضة، والتمرين، ولما كانت مراتب التلاوة الثلاث: التحقيق والتدوير والحدر - والتي يعمها لفظ الترتيل- تتفاوت في سرعة أداء التلاوة وبطئها؛ فإن الناظم لأوزان النطق بالحروف المدية هو ضبط وزن المد الطبيعي ومساواته مع وزن كل مد طبيعي آخر في القراءة الواحدة، وهذا هو الناظم الصحيح لوزن المد الطبيعي (الألف) كوحدة قياسية بالنسبة لكل مرتبة من مراتب التلاوة، فإن استطاع القارىء ضبط مساواة الأوزان الزمنية للمدود الطبيعية بهذا النظام؛ فسيلاحظ بأن سرعة نطقه لأزمنة الحروف المتحركة ستتسق وتتناسب مع سرعة أدائه للمدود الطبيعية، وأوزان أزمنة الحروف الرخوة المشددة متساوية، والساكنة الرخوة متساوية، والمتحركة متساوية في الزمن بعضها مع بعض، كذلك الحروف المتوسطة والشديدة متساوية في الزمن. ووزن نطق الحرف المشدد (سوى الحروف المشددة التي تظهر عليها الغنة) وزن ألف، وينبغي أن يستمر جريان الصوت عند النطق بحرف مشدد بما يعدل زمن نطق حرف ساكن وحرف متحرك بلا فاصل.

ووزن المد بسب الهمز على رواية حفص من طريق الشاطبية يساوي وزن مدين طبيعيين " ألفين "، أو " أربع حركات "، كما يساويها ما جاء على وجه " التوسط " في أداء القراء الآخرين.

ووزن المد بسبب السكون اللازم يساوي وزن ثلاثة مدود طبيعية " ثلاث ألفات "، أو " ست حركات " باعتبار الحركة نصف الألف، وتتساوى فيه أزمنة المدود بسبب السكون اللازم " الأصلي " ووجه فويق التوسط ويساوي خمس حركات.

والملاحظ عند تطبيقنا وتلاوتنا لكتاب الله سبحانه، أنه عندما نقوم بإطالة زمن الحركة تنقلب إلى حرف من حروف المد، ويعتبر لحناً جلياً كما في الآية: ﮋ ﮩ ﮪ ﮫ ﮬ ﮭ ﮮ ﮊ {التكاثر: 8}. فإذا طال زمن الفتحة التي على اللام يتغير المعنى في الآية، وتصبح (ثم لا تُسْأَلُنَّ يَوْمَئِذٍ عَنِ النَّعِيمِ)، وهذا خير مثال على أن حروف المد الثلاثة هي حركات طويلة متولدة من الحركات القصيرة والأساسية في اللغة العربية.

كذلك إذا قصرنا زمن حرف المد؛ فإنه ينقلب إلى حركة قصيرة، ويختل المعنى والمبنى للعبارة اللغوية، مثل: ﮋ ﭫ ﭬ ﭭ ﭮ ﭯ ﭰ ﮊ {آل عمران: 102}، فبقصر زمن الألف في (لا) تصبح الآية (ولتَمُوتُنَّ إِلاَّ وَأَنْتُمْ مُسْلِمُون) {آل عمران: 102}.
18- هل الحركة تسبق الحرف أم تلحق الحرف أم أن الاثنين يحدثان معاً؟
الجواب الراجح أن الحركة والحرف يخرجان معاً، وهذا ما أثبته ابن الجزري في كتابه النشر.

19- الحروف الساكنة:
تحدث بالتصادم بين طرفي عضو النطق عدا حروف المد وحرفي اللين، والتصادم ليس بمرتبة واحدة، فهو أحياناً 0يؤدي إلى إغلاق المخرج تماماً، مثل: " أب، أء "، وأحياناً يوجد تصادم ولكنه ضعيف (احتكاك)، وكل حرف ساكن لا بد له من طرفين إذا اصطدما ببعضهما أدى هذا التصادم إلى خروج الصوت.

20- حروف المد أو اللين ( ا - ُ و- ِ ي)، وحرفا اللين ( و* َ يْ):
هي سواكن ولكنها لا تخرج بتصادم طرفي عضو النطق، وإنما باهتزاز وتري الصوت في الحنجرة.

21- الحروف المتحركة:
الحروف المتحركة تخرج بتباعد طرفي عضو النطق حيث ينطبق طرفا عضو النطق ثم يتباعدان بحسب الحركة.

22- معرفة علم التجويد ترتكز على أربع قواعد هي:
معرفة مخارج الحروف معرفة صفات الحروف معرفة ما يتجدد من الأحكام عند تركيب الحروف رياضة اللسان والتكرار. ولا بد من تكرير حكم التلاوة بلسانك لتروضه عليه بعد معرفته وأخذه من أفواه العارفين المتصل سندهم بالنبي ج.

مخارج الحروف
اختلف علماء القراءات واللغة في عدد المخارج العامة والخاصة، فمنهم من جعلها ستة عشر، ومنهم من جعلها أربعة عشر، والذي نعتمده هو ما اختاره الخليل بن أحمد الفراهيدي، ومكي بن أبي طالب، والإمام ابن الجزري حيث قالوا: " إن المخارج العامة خمسة: (الجوف الحلق اللسان الشفتان الخيشوم)، والمخارج الخاصة سبعة عشر ".
قال ابن الجزري: 
	مخارجُ الحروفِ سبعةَ عشر ‍

	 على الذي يختارهُ من اختبر



والآن نشرع بشرح: 
	المخرج: النقطة التي ينطلق صوت الحرف (منها) وفيها يتكون. سواء على سبيل التحقيق أو التقدير ويتضح بنطق الحرف ساكناً.

المخرج المحقق: حيز يتحدد خروج الحرف منه. فحيث تتماسك عضلات النطق وأطرافه ويتميز الحرف يكون المخرج.

المخرج المقدر: مالا يتحدد حيزا لخروج الحرف وإنما يستمر حتى ينهيه الناطق بقطع (الصوت). فحيزه الهواء. 

	

	
	الصفة: هي ما يكتسبه الصوت عن طريق تكيف مخرجه أو تكيف مجراه بكيفية معينة.
	

	
	
	

	الأحكام المتعلقة بالحرف ومناقشتها
	
	مناقشة صفات كل حرف

	
	
	
	
	

	اللحون

المتعلقة بالحرف ومعالجتها
	
	الوقف والابتداء وغير ذلك


الحروف الجوفية
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أولاً: الجوف: هو: " امتداد للخلاء الداخل في الفم والحلق والحنجرة "، وهو مخرج واحد لثلاثة حروف وهي:
( ا – ُ و- ِ ي) الواو الساكنة (سكوناً ميتاً) المضموم ما قبلها، والياء الساكنة (سكوناً ميتاً) المكسور ما قبلها، والألف الساكنة (سكوناً ميتاً) المفتوح ما قبلها، وحرفا اللين، وهما: الياء الساكنة (سكوناً حياً)، والواو الساكنة (سكوناً حياً) المفتوح ما قبلها.

آلية خروج الحروف الجوفية ( ا - ُ و- ِ ي):
قال ابن الجزري: 
	فالجوف للهاوي وأختيه وهي ‍
فألف الجوف وأختاها وهي ‍

	 حروف مد للهواء تنتهي
 حروف مد للهواء تنتهي



تخرج الحروف الثلاثة باندفاع الهواء بشكل مستمر عبر الحنجرة، حيث يتكيف النفس كله بكيفية الصوت فيحدث صوتاً قوياً (جهر)، ويجري الصوت بدون عائق مؤثر عبر الحلق والفم (رخاوة)، حال كون أقصى اللسان مستفلاً (استفال) وباقي اللسان مستوياً في قاع الفم (انفتاح).
مكان الميلاد: الحنجرة.

كيفية الميلاد: الاهتزاز " اهتزاز الوترين ".
وهاك مناقشة كل صفة على حدة. 
	صفاتها جهر ورخو مستفل ‍

	 منفتح مصمتة والضد قل



مناقشة صفات الحروف الحنجرية:
أولاً: الجهر:
قال ملا القاري " النفس الخارج الذي هو صفة حرف إن تكيف كله بكيفية الصوت حتى يحصل صوت قوي كان الصوت مجهوراً وإن بقي بعضه بلا صوت يجري مع الحرف كان ذلك الحرف مهموساً " وهو من الصفات القوية، وهو ضد الهمس، وحروفه تسعة عشر، وهي ماعدا حروف الهمس (حثه شخص فسكت).
إذن الجهر هو: تكيف النفس الخارج من الرئتين كله بكيفية الصوت فيحدث صوتًا قوياً والهمس تكيف بعض النفسالخارج من الرئتين بكيفية الصوت فيحدث صوتاً ضعيفاً.

ثانياً: الرخاوة:
هي: " جريان الصوت عند النطق بالحرف لعدم وجود عائق "، وهي من الصفات الضعيفة، وهي ضد الشدة وبينهما التوسط، وحروفه خمسة عشر حرفاً، وهي ما عدا حروف الشدة) أجدك تطبق)، والتوسط (لن عمر).
ثالثاً: الانفتاح:
هو: " تجافي اللسان عن الحنك الأعلى عند النطق بالحرف "، وهو من الصفات الضعيفة، وهو ضد الإطباق، وحروفه أربع وعشرون حرفاً، وهي ما عدا حروف الإطباق (ط-ظ-ص-ض).
رابعاً: الاستفال:
هو: " انخفاض جزء كبير من اللسان عند النطق بالحرف نحو الحنك الأسفل "، والترقيق هو الأثر السمعي له، وهو من الصفات الضعيفة، وهو ضد الاستعلاء، وحروفه واحد وعشرون، وهي ما عدا حروف الاستعلاء (خص ضغط قظ).
خامساً: الإصمات:
هو: " ثقل الحرف وعدم سرعة النطق به لخروجه بعيداً عن طرف اللسان "، وهو من الصفات القوية، وهو ضد الإذلاق، وحروفه اثنان وعشرون حرفاً، وهي ماعدا حروف الإذلاق.

ملاحظة: الإصمات لا علاقة له بالأحكام ولكن له علاقة لغوية.

ومن أسماء الحروف الجوفية: حروف المد واللين، والحروف الهوائية، والحروف الخفية.
ولبيان هذه الأصوات، ولصحة التطبيق العملي لها نوضح ما يلي:
ملاحظات حول حروف الجوف:
1- يجب ضم الشفتين عند النطق بالواو، سواء أكانت واو لين أم واو متحركة أم واواً ومدية، وكذلك ضم الشفتين عند النطق بالضمة.

2- الألف لا تكون إلا ساكنة ولا يكون ما قبلها إلا مفتوحاً ولا يبتدأ بها، وتقرأ صحيحة بدون إمالة إلا في كلمة واحدة في القرآن، وهي توقيفية عن الرسول ج، وبرواية حفص عن عاصم، وهي كلمة (مجراها) في سورة هود: ﮋ ﮑ     ﮒ ﮓ ﮔﮕ ﮊ ، فتقرأ بإمالة الألف.

3- يُحذر من مد الألف عند الوقف عليها وعند الوصل، إذا رسم عليها الصفر المستطيل، مثل: ﮋ ﭼﮊ، ﮋ ﮁ ﮊ.
4- يحذر من المد الزائد عن الحد أو الإنقاص بحسب الضوابط.

5- ينبغي إخراج الحروف الجوفية خالصة من جوف الفم بدون أي شائبة من الأنف كما يفعله كثيرون، ولهذا كان ابن الجزري / دقيقاً عندما قال: "... للهواء تنتهي "، أي: لهواء جوف الفم، فما يفعله بعض الناس من إخراجها من الأنف خطأٌ محض.

6- ينبغي ملاحظة ترقيق الواو والياء في جميع الأحوال، فهما لا يفخمان بحال، وبخاصة الواو إذا جاء بعدها مفخم، مثل: (غفور الصدور) في حالة الوقف، أو جاء قبلها مفخم، مثل: (والطور)، أو وقعت بين مفخمين مثل: (مرصوص) وكذلك الأمر بالنسبة للياء.

7- أما الألف فلا توصف بترقيق ولا بتفخيم، بل تكون تابعة للحرف الذي قبلها، فإذا جاء قبلها حرف من حروف التفخيم فخمت، مثل: (خالدين، ظالمين)، وإن جاء قبلها حرف مرقق رققت، مثل: (مالك، الباب)، وليحذر من تفخيمها إذا كان بعدها أو قبلها حرف مفخم، مثل: (بالباطل).
8- في كيفية التخلص من الخنخنة في حروف الجوف:
الخنخنة: هي إخراج الحروف من الأنف مشربة بغنة، وكثيراً ما نرى شخصاً صحيح النطق، فإذا قرأ القرآن قرأ الحروف ممزوجة بغنة من أنفه، مع العلم بأن الأنف مخرج للغنة فقط.

فعليك أن تتدرب على النطق الصحيح باتباع الخطوات التالية:
1) انطق لفظ (أو أو أو) عدة مرات ملاحظاً ضم الشفتين جيداً مع مطهما إلى الأمام قدر المستطاع.

2) ثم أمسك أنفك بسبابتيك مباعداً يدك عن فمك، وانطق مرةً أخرى: (أو أو أو) ولاحظ الفرق بين الحالة الأولى وبين الثانية سترى الفرق واضحاً، فإن رأيت الواو خرجت صافية سليمة من أي أثر للغنة فهي صحيحة، وإن رأيت الصوت انحبس أو خرجت الواو مشربة بغنة مخنونة فاعلم أن نطقك غير صحيح، أعد المحاولة مرةً أخرى، فإذا نجحت ونطقتها صافية من الفم فانطلق إلى الخطوة التالية:
3) اصنع ما صنعت في الخطوة الأولى، ولكن غير الحروف إلى كلمات مثل: (جآءوا، فأووا، يرآؤون).
4) ثم تدرب على نطق (قالوا، صدقوا، نصروا)، وفي الخطوة الأخيرة تدرب على نطق الألفاظ التالية: (ءامنوا، ظلموا، قاموا، يعلمون، يظنون) وما شابهها، ستجد بإذن الله تعالى أنها جيدة، واكسر في الياء الفك السفلي، وفي الألف المدية افتح الشفتين في الوضع المحايد. وللتدرب على الياء انطق أولاً: (إي إي إي) لكن بدون سكون أو شدة على الياء، ثم (صادقين، قانتين)، وفي المرحلة الأخيرة (العالمين، الظالمين) وما شابهه، والأمر في الألف أسهل من الواو والياء.

5) ألف المد الساكنة سكوناً ميتاً المفتوح ما قبلها مثل: (قال)، وياء المد الساكنة سكوناً ميتاً المكسور ما قبلها مثل: (بصير)، وواو المد الساكنة سكوناً ميتاً المضموم ما قبلها مثل: (غفور)، وحرفا اللين هما: الواو والياء ساكنان مفتوح ما قبلهما.

ملاحظة:
معنى سكوناً ميتاً: أي لاتظهر عليه علامة السكون، ومعنى سكوناً حياً: أي تظهر عليه علامة السكون.

الأحكام المتعلقة بالحروف الجوفية
أولاً: المد: وهو إطالة زمن الصوت.

الأصل في المد: حديث موسى الكندي قال: كان ابن مسعود يُقْرِىء رجلاً فقرأ: ﮋ ﮡ ﮢ ﮣ ﮤ ﮊ مرسلة، فقال ابن مسعود: ما هكذا أقرأنيها رسول الله ج، قال: وكيف أقرأكها؟ قال: أقرأنيها (للفقراء) بالمد.

وما رواه البخاري في صحيحه باب: مد القراءة، عن قتادة قال: سألت أنس بن مالك ت عن قراءة النبي ج، فقال: كان يمد مداً.
أقسام المد:
ينقسم المد إلى قسمين رئيسين:
الأول: المد الأصلي (الطبيعي).
الثاني: المد الفرعي.

أولاً: المد الأصلي (الطبيعي):
هو: " المد الذي لا يتوقف على سبب كالهمز أو السكون، ولا تقوم ذات الحرف إلا به بحيث لا تعرف ذات الحرف بدون هذه الإطالة "، ويسمى طبيعياً لأن صاحب الطبيعة السليمة لا ينقصه عن حده ولا يزيد عليه زنة ألف حركتان وصلاً ووقفاً.
المد الطبيعي وأقسامه:
وهو ما كان موجوداً في كلمة نحو (نُوحيها)، وينقسم إلى ثلاثة أقسام:
القسم الأول: ثابت في الوصل والوقف، نحو: ﮋ ﮫ ﮊ.
القسم الثاني: ثابت في الوقف دون الوصل، نحو: ﮋ ﮞ ﮟ ﮊ ، أو ﮋ ﯣ ﯤ ﯥ ﯦ ﯧﯨ ﮊ.
ومنها الوقف على حرف المد المحذوف للساكنين سواء أكان ألف أم واواً أم ياء:
مثال الألف: كالوقف على ﮋ ﯺ ﯻ ﮊ، ﮋ ﮦ ﮧ ﮨ  ﮩ ﮪ  ﮊ، ﮋ ﭤ ﭥ ﭦ ﮊ.
مثال الواو: نحو الوقف على ﮋ ﮬ ﮭ ﮮ     ﮯ ﮰ ﮱ ﯓ ﯔ ﯕ ﯖ ﯗ   ﯘﯙ ﮊ، ﮋ ﯗ ﯘ ﯙ ﮊ.
مثال الياء: نحو الوقف على: ﮋ ﰘ ﰙ ﮊ، ﮋ ﮙ ﮚ ﮊ.
القسم الثالث: أن يكون ثابتاً في الوصل دون الوقف، وله صور منها: صلة هاء الضمير سواء أكانت واواً أم ياء، نحو: ﮋ ﮧ  ﮨ  ﮩ ﮊ أما في حالة الوقف فتحذف الصلة ويوقف بالاسكان بالإجماع، ومنها: الياء، نحو: (المحسنين)، والواو، نحو: (الراكعون الساجدون)، والألف نحو (الثواب العقاب)، وهذا في حالة الوصل، أما في حالة الوقف فيصير المد من قبيل المد الجائز العارض للسكون الفرعي، ويلحق بالمد الأصلي المدود الآتية:
أولاً: مد الصلة الصغرى:
هي: " عبارة عن هاء الضمير المفرد المذكر الغائب المضمومة أو المكسورة إذا كانت بين متحركين، الثاني منهما ليس همزة قطع، ولم يوقف عليها ".
بمعنى: أن هذا النوع من المد الأصلي له شروط:
1- أن تكون الهاء ضميراً غائباً مذكرًا مفرداً.

2- أن تكون الهاء مضمومة أو مكسورة.

3- أن تكون الهاء واقعة بين حرفين متحركين.

4- أن يكون الحرف الثاني المتحرك بعدها ليس همزة قطع.

5- ألا يوقف عليها.

وهذه أمثلة على مد الصلة الصغرى: ﮋ ﮠ    ﮡ ﮢ ﮣ ﮤ ﮥ ﮊ.
ملاحظات حول مد الصلة الصغرى:
1- علامة الصلة الصغرى في المصحف هي وجود حرف الياء بالفارسية بعد هاء الكناية المكسورة (ياء صغيرة)، وعلامة (واو صغيرة) بعد هاء الكناية المضمومة.

2- إذا جاء بعد هاء الضمير المفرد المذكر الغائب حرف الهمزة تصبح صلة كبرى، وتأخذ حكم المد المنفصل الذي سيشرح فيما بعد.

3- اسم الإشارة (هذه) يتبع معه مد الصلة الصغرى والكبرى.

هذه الهاء حركتها دائرة بين الضم والكسر، والأصل فيها الضم، لكن العرب إذا سبقت هذه الهاء بحرف مكسور أو بياء ساكنة، كانوا من أجل مجانسة الياء والكسرة يحولون الضمة إلى كسرة ويلغون الضم، مثل: " فيهُ " " بهُ " لا يقولون بالضم وإنما بالكسر، والباقي يضم على الأصل، لكن حفص خالف القاعدة والقراء في كلمة: ﮋ ﭧ ﭨ ﮊ ، والعلة في ذلك أنها على الأصل عنده كما تلقاها عن شيخه.

4- يستثنى من قواعد مد الصلة الصغرى من رواية الإمام حفص /، وتعتبر أحكاماً توقيفية ما يلي:
1) الهاء من لفظ (ﮈ  ) من قوله تعالى: ﮋ ﮆ ﮇ ﮈ ﮉﮊ ﮊ {الزمر: ٧}: ضمها بدون صلة (مع رغم توفر شروط الصلة).
2) الهاء من لفظ (ﮓ) من قوله تعالى: ﮋ ﮒ ﮓ ﮊ {الأعراف: ١١١}: فقد سكنها بدون صلة (مع رغم توفر شروط الصلة).
3) الهاء من لفظ (ﮔ) من قوله تعالى: ﮋ ﮔ ﮕ    ﮊ {النمل: ٢٨}: سكنها أيضاً ولم يتبعها القاعدة (مع رغم توافر الشروط).

4) الهاء من لفظ (ﭯ    ) من قوله تعالى: ﮋ ﭮ ﭯ    ﭰ ﭱ ﮊ {الفرقان: ٦}: قام بوصلها رغم امتناعها من الوصل لوجود ساكن قبلها (أي لم تتوفر فيها شروط الصلة).
ثانياً: مد ألفات حي طهر:
هي: " الحروف الهجائية في فواتح بعض سور القرآن التي رسمها في المصحف على حرف واحد، ولفظها حرفان ثانيهما حرف مد "، فينطق بها هكذا:
(حا يا طا ها را)، كما في ألفات حي طهر: ﮋ ﭵ ﮊ ، ﮋ ﭤ ﮊ ، ﮋ ﭑﭒ ﮊ ، ﮋ ﭑﭒ ﮊ وهذه الحروف تمد زمناً قدره (ألف – آ) أوحركتان.
ثالثاً: مد العوض:
هو: " مد الألف المعوض بها عن التنوين الخاص بتنوين الفتح عند الوقف عليه زمن ألف، فنقف عليها بالألف عوضاً عن التنوين "، مثل: ﮋ ﰃ ﰄ ﮊ، ﮋ ﮬ ﮭﮮ ﮊ.
ملاحظة مهمة:
1- يستثنى من ذلك تاء التأنيث المنونة بالفتح، حيث نقف عليها بالهاء الساكنة، مثل: ﮋ ﮒ ﮓ ﮔ ﮕ   ﮊ ، ﮋ ﭢ ﭣ ﭤ ﭥ  ﭦ ﭧ ﮊ ، ﮋ ﮒ ﮓ ﮔﮕ ﮊ ، ويحذف التنوين.

2- الأسماء المقصورة، مثل: (سدًى هدًى)، المد فيها يكون عند الوقف عليها، وذلك بحذف التنوين وإعادة الألف المقصورة الأصلية، وتمد زنة (ألف) أو حركتان.

رابعاًً: مد البدل:
هو كل همز ممدود، شرط ألا يقع بعده همز أو سكون أصلي.

فإذا كانت حركة الهمزة الأولى فتحة، أبدلت الهمزة الثانية ألفاً كما في: ﮋ ﮪ ﮊ ، ﮋ ﭱ ﮊ حيث أصل الكلمتين: (أأمن-أأدم).
وإذا كانت حركة الهمزة الأولى ضمة، أبدلت بعدها واو مد كما في: ﮋ ﭨ ﮊ فإنّ أصلها: (أأذوا).
وإذا كانت الهمزة الأولى كسرة، تبدل ياءً كما في: ﮋ ﰁ ﮊ فإن أصلها: (إإماناً).
ملاحظة مهمة:
هناك كلمات فيها همزة متوسطة بعدها حرف من حروف المد الثلاثة، وهذه الهمزات أصلية من الكلمة، فإذا كان حرف المد بعد همزة في الكلمة، وهو حرف مد مبدل يسمى بدلاً أصلياً، أما إذا كان حرف المد غير مبدل فيسمى (المد الشبيه بالبدل)، مثل: ﮋ ﮦ ﮊ ، ﮋ ﭘ ﮊ ، ﮋ ﯕ ﮊ وعلى هذا فالبدل والشبيه بالبدل بينهما اتفاق وافتراق:
1- اتفقا في كون الهمزة قبل حرف المد.

2- وافترقا في كون الشبيه بالبدل الهمز فيه أصلي، والبدل مبدل من الهمز.

3- مد البدل يثبت: وصلاً لا وقفاً، مثل: ﮋ ﮒ ﮓ ﮔ ﮊ {ص: ٤٩}، ووقفاً لا وصلاً، مثل: ﮋﰄﮊ ، ﮋ ﭤ ﭥ ﮊ ، ووصلاً ووقفاً، مثل: ﮋ ﮪ ﮊ ، وابتداءً، نحو: ﮋ ﭢ ﮊ، ﮋ ﭥ ﭦ ﮊ.
ثانياً: المد الفرعي:
هو: " المد الزائد على مقدار المد الطبيعي، ويتوقف على سبب يأتي بعده همز أو سكون، وتقوم ذات الحرف بدونه ".
أسباب المد الفرعي:
1- الهمز: وهو سبب في نوعين من المدود الفرعية:
1) المد الواجب المتصل.

2) المد الواجب المنفصل.

3) مد الصلة الكبرى.

2- والسكون: وهو سبب في ثلاثة انواع من المدود الفرعية:
1) المد العارض للسكون.
2) مد اللين.
3) المد اللازم بنوعيه: الكلمي والحرفي.
ونبدأ بشرح وتفصيل لهذه الأنواع من المدود:
المدود التي سببها الهمز:
قال الشاطبي:
إذا ألف أو ياؤها بعد كسرة

أو الواو عن ضم لقى الهمز طولا

أولاً: المد الواجب المتصل:
تعريفه: وهو وقوع الهمز بعد حرف المد في كلمة واحدة، مثل: ﮋ ﮋ ﮊ، ﮋ ﮆ ﮊ ، ﮋ ﭔ ﮊ.
وسمي متصلاً لاتصال حرف المد بسبب المد (الهمزة).
حكمه: وجوب مده أربع أو خمس حركات وصلاً ووقفاًً، أما إذا كان موقوفاً عليه كما في قوله تعالى: ﮋ ﭞ ﭟ ﭠ ﭡ ﭢ ﭣ ﭤ ﮊ {البقرة: ٤٩}، فإننا نقف عليه بالمد ست حركات لأجل الوقف بشروطه، أي أن هذا المد لا ينقص عن أربع حركات، ولا يزيد على ست حركات.

ووجه المد: ثقل الهمزة فزيد في المد قبلها للتمكن من النطق بها، وقيل: لضعف حرف المد وقوة الهمزة فزيد في الضعيف.

ثانياً: المد الواجب المنفصل:
تعريفه: وهو أن يقع الهمز بعد حرف المد أو اللين بشرط انفصاله عنه، وذلك بأن يكون حرف المد أو اللين آخر الكلمة والهمز أول الثانية، ويستوي في ذلك الانفصال الحقيقي والحكمي.

فالانفصال الحقيقي: هو أن يكون حرف المد أو اللين ثابتاً في الرسم، نحو: ﮋ ﯞ ﯟ ﮊ، ﮋ ﮈ ﮉ ﮊ       ﮋﮌ ﮊ.
والانفصال الحكمي: هو أن يكون حرف المد أو اللين محذوفاً في الرسم ثابتاً في اللفظ، ومنه ياء النداء: ﮋﮂ ﮊ ، والهاء التي للتنبيه: ﮋ ﯟ ﮊ ، وصلة هاء الضمير: ﮋ ﮕ ﮖ ﮊ.
حكمه: (الوجوب)، ومقدار مده لحفص عن عاصم من طريق الشاطبية أربع حركات وهو المعروف بالتوسط، وخمس حركات وهو المعروف بفويق التوسط، والوجهان صحيحان مقروء بهما، والتوسط مقدم ومشهور في الأداء، وسمي منفصلاً لانفصال حرف المد عن الهمز أو انفصال الشرط عن السبب.

ووجه القصر: انتفاء أثر الهمزة في عدم لزومها عند الوقف (لغير الشاطبية).
ووجه المد: اعتبار اتصالها لفظاً في الوصل.

ملاحظات حول المد المنفصل:
في الانفصال الحقيقي: مقدار المد الزائد في المنفصل يكون في حالة الوصل فقط، وعند الوقف يرجع لطبيعته.

في الانفصال الحكمي: مقدار المد الزائد ثابت في الوصل والوقف؛ لعدم إمكان الوقف على (يا) من ﮋ ﮜ ﮝ ﮊ ؛ لأنها موصولة لا مفصولة في الرسم.

يجب التسوية في مقدار المد للنوع الواحد، سواء أكان المد منفصلاً أم متصلاً للقاعدة: "... واللفظ في نظيره كمثله ".
ثالثاً: مد الصلة الكبرى:
إذا وقعت الهمزة بعد حرف الهاء (هاء الضمير للمفرد المذكر الغائب) يكون المد من قبيل الصلة الكبرى والذي يلحق بالمد الواجب المنفصل، مثاله:
ﮋ ﯴ ﯵ ﯶ ﯷ ﯸ ﯹ ﮊ {الكهف: ٢٦}.
ﮋ ﮒ ﮓ ﮔ ﮕ ﮖ ﮗ ﮊ {البلد: ٧}.
المدود التي سببها السكون:
أولاً: المد العارض للسكون:
تعريفه: هو أن يقع سكون عارض للوقف بعد حرف المد أو اللين أو بعد حرف اللين وحده، نحو: ﮋﰅ ﰆ  ﮊ ، ﮋ ﭪ ﮊ ، ﮋ ﮏﮐﮊ ، ﮋ ﭤ ﮊ.
حكمه: جواز قصره وتوسطه وإشباعه في المد (2- 4- 6 حركات).
ملاحظة مهمة وفائدة:
علة مد هذا النوع من المدود حركتين: مراعاة للأصل، وعدم الاعتداد بالعارض.

علة مده أربع حركات: كونه سكن عارضاً فلا هو معدوم مطلقاً فيكون طبيعياً، ولا هو موجود دائماً فيكون لازماً.

وعلة مده ست حركات: حملاً على المد اللازم بجامع السكون.
الأوجه الجائزة وقفاً في المد العارض للسكون:
1- المد العارض للسكون وليس آخره همزة، مثل: (السفهاء)، ولا هاء تأنيث، مثل: (النجاة)، ولا هاء ضمير، مثل: (فبشرناه)، وكان آخره مرفوعاً، مثل: (قديرٌ)، أو مضموماً، مثل: (نستعينُ)، ففيه سبعة أوجه، وهي:
1) المدود الثلاثة (القصر والتوسط والإشباع) بالسكون المحض.

2) المدود الثلاثة مع الإشمام.

3) القصر مع الروم (رومهم كوصلهم)، فهذه سبعة أوجه.

2- المد العارض للسكون وآخره مجرور، مثل: (غفورٍ رحيمٍ)، أو مكسوراً، مثل: (الثقلانِ)، ففيه أربعة أوجه، وهي:
1) المدود الثلاثة (القصر والتوسط والإشباع) بالسكون المحض.

2) القصر مع الروم.

3- المد العارض للسكون وآخره منصوب، مثل: (الصراطَ)، ففيه ثلاثة وجوه، وهي:
1) المدود الثلاثة (القصر والتوسط والإشباع) بالسكون المحض.
المد المتصل العارض للسكون:
أولاً: المد المتصل المنفرد الذي لم يسبق بمد متصل ولا بمنفصل:
1- إن كان آخره منصوباً، مثل: (الماءَ)، ففيه ثلاثة أوجه: (4 - 5 - 6 حركات) بالسكون المجرد، شرط أن يسبق بعارض مد قبله بست حركات.

2- وإن كان آخره مجروراً، مثل: (سواءٍ)، أو مكسوراً، مثل: (أُلاءِ)، ففيه خمسة أوجه:
1) المد بمقدار (4 - 5 – 6 حركات) بالسكون المجرد.

2) المد مع الروم (4 حركات)، فهذه خمسة أوجه.

3- وإن كان آخره مرفوعاً، مثل: (يشاءُ)، ففيه ثمانية أوجه:
1) المد بمقدار (4 - 5 - 6 حركات) بالسكون المجرد.

2) المد بمقدار (4 - 5 - 6 حركات) بالسكون مع الإشمام.

3) المد مع الروم بمقدار (4 – 5 حركات)، فتلك ثمانية.

ملاحظة: كلمة (نداءً) ونظائرها لا تدخل في المد المتصل العارض؛ لأنها منونة وعند الوقف تبدل ألفاً، فيجوز فيها المد (4-5) حركات فقط.

الكلام على أوجه المد الجائز العارض للسكون الذي آخره هاء الضمير:
إذا كان المد العارض للسكون آخره هاء الضمير، نحو: ﮋ ﭴ ﭵ ﮊ ، ﮋ ﭜ ﭝ ﮊ ، ﮋ ﮊ ﮊ ، ففيه المدود الثلاثة (2-4-6) حركات المتقدمة بالسكون المجرد، واختلف في جواز الوقف بالروم والإشمام في هاء الضمير على ثلاثة مذاهب:
الأول: منع الروم والإشمام فيها مطلقاً قياساً على هاء التأنيث لما بينهما من التشابه في الوقف.

الثاني: جواز الروم والإشمام فيها مطلقاً بشروطها المعروفة.

الثالث: التفصيل وعليه أكثر المحققين، وأعدل المذاهب اختيار الحافظ ابن الجزري كما في النشر وحاصله: منع الروم والإشمام في أربع صور، وجوازهما فيما عداها، وإليك صور المنع والجواز.

أما صور المنع الأربعة فهي كالآتي:
الأولى: أن يقع قبل الهاء ياء ساكنة سواء أكانت مدية، نحو: ﮋ ﭢ ﭣﭤ ﮊ ، أو لينية، نحو: ﮋ ﮙ ﮊ.
الثانية: أن يقع قبلها واو ساكنة، ويستوي في ذلك الواو المدية، نحو: ﮋ ﭘ ﭙ  ﭚ   ﮊ ، أو اللينة، نحو: ﮋ ﮇ ﮈ ﮊ.
الثالثة: أن يقع قبلها كسرة، نحو: ﮋ ﭾ ﭿ ﮀ ﮊ ، ونحو: ﮋ ﯦ ﯧ ﯨ ﯩ ﯪ ﮊ.
الرابعة: أن يقع قبلها ضمة، نحو: ﮋ ﮘ ﮙ     ﮚ ﮛ ﮜﮝ ﮊ ، ونحو: ﮋ ﮂ ﮃ ﮄ ﮊ.

وأما صور الجواز بالروم والإشمام الثلاثة فهي كالآتي:
الأولى: أن يقع قبلها فتحة، نحو: ﮋ ﮜﮝ ﮞ ﮊ.
الثانية: أن يقع قبلها ساكن صحيح، نحو: ﮋ ﮩﮊ ، ونحو: ﮋ ﮫ ﮬﮭ ﮊ.
الثالثة: أن يقع قبلها ألف المد، نحو: ﮋ ﭿ ﮀ ﮊ ، ونحو: ﮋ ﮇ ﮈ ﮉ ﮊ ﮋ ﮊ.
وقد أشار الحافظ ابن الجزري إلى هذه المذاهب الثلاثة في الطيبة بقوله: 
	وخلف ها الضمير وامنع في الأتم ‍

	 من بعد يا أو واو أو كسر وضم



وعلى ضوء ما تقدم يمكن معرفة ما في هاء الضمير الواقع فيها السكون العارض بعد حرف المد واللين أو بعد حرف اللين وحده اتفاقاً واختلافاً، وعليه فنقول:
1- إذا كانت الهاء مضمومة، نحو: ﮋ ﭜ ﭝ ﮊ ، ﮋ ﭵ ﮊ ، ﮋ ﮧ ﮊ ، ففيه على:
المذهب الأول: وهو مذهب المنع ثلاثة أوجه، وهي المدود الثلاثة بالسكون المجرد.

المذهب الثاني: وهو مذهب الجواز ففيه سبعة أوجه، وهي المدود الثلاثة بالسكون المجرد (2-4-6) حركات، ثم بالسكون مع الإشمام مرة ثانية، ثم الروم مع القصر والمراد من القصر هنا هو حذف صلة الهاء كلية، وهذا معنى من معاني القصر.

المذهب الثالث: وهو مذهب التفصيل، نحو: ﮋ ﭜ ﭝ ﮊ ، ﮋ ﮊ ﮊ ففيه المدود الثلاثة بالسكون المجرد (2-4-6) حركات فحسب؛ لأن الروم والإشمام في مذهب التفصيل لا يجوزان في هاء الضمير المسبوقة بالواو المدية أو اللينية.

وفي نحو: ﮋ ﭿ ﮊ ففيه الأوجه السبعة المتقدمة؛ لأن الروم والإشمام في هذا المذهب يجوزان في هاء الضمير المسبوقة بألف المد.

2- إذا كانت الهاء مكسورة، نحو: ﮋ ﮮ ﮯﮰ ﮊ ، ﮋ ﮙ ﮊ ففيه على:
المذهب الأول: الذي هو مذهب المنع ثلاثة أوجه، وهي المدود الثلاثة بالسكون المجرد لا غير.

المذهب الثاني: الذي هو مذهب الجواز ففيه أربعة أوجه، وهي المدود الثلاثة بالسكون المجرد ثم الروم مع القصر.

المذهب الثالث: الذي هو مذهب التفصيل ففيه ثلاثة أوجه فقط، وهي المدود الثلاثة بالسكون المجرد كمذهب المنع بالضبط؛ لأن الروم في مذهب التفصيل ممنوع إذا وقعت الهاء بعد الياء المدية أو اللينية ولم يأت هذا المد العارض مفتوحاً ولا منصوباً ولا مرفوعاً ولا مجروراً؛ لأن هاء الضمير مبنية دائماً وليست معربة، وبناؤها لا يكون إلا على الضم أو الكسر.

ملاحظة: المعتبر والمختار مذهب ابن الجزري في ذلك.

ثانياً: المد اللازم:
تعريفه: هو أن يقع سكون أصلي أي في الوصل والوقف بعد حرف المد أو بعد حرف اللين وحده في كلمة أو في حرف، أما الواقع بعد حرف المد في كلمة، نحو: ﮋ ﮎ ﮊ ، ﮋ ﭻ ﮊ ، وأما الواقع بعد حرف المد في حرف، نحو: ﮋ ﭑﭒ ﮊ ، ﮋ ﭑﭒ ﮊ ، أما الواقع بعد حرف اللين وحده فلا يكون إلا في الحرف، وهو خاص بالعين من فاتحة سورتي مريم والشورى لا غير.

وسمي لازماً: للزوم سببه في حالتي الوصل والوقف، أو للزوم مده عند كل القراء مداً متساوياً بمقدار ست (فتحات) أو (ثلاث ألفات آآآ) اتفاقاً سواء في الوصل أو في الوقف.

وكان حكمه اللزوم لما تقدم في وجه التسمية، فإن طرأ على السكون الأصلي الذي بعد حرف المد تحريك للتخلص من التقاء الساكنين، جاز في المد حينئذٍ وجهان: الإشباع وقدره ست (فتحات)، والقصر وقدره فتحتان، وذلك نحو: ﮋ ﭑ ﮊ فاتحة سورة آل عمران خاصة، بشرط وصلها بلفظ الجلالة بعدها، أما إذا وقف عليها فبالإشباع لا غير، وسيأتي مزيد بيان لهذه المسألة إن شاء الله تعالى.

وقد أشار الحافظ ابن الجزري في المقدمة إلى المد اللازم بقوله: 
	فلازمٌ إن جاءَ بعدَ حرفِ مد ‍

	 ساكنُ حالين وبالطول يُمَد



كما أشار إليه العلامة الجمزوري في تحفته بقوله /: 
	ولازم إن السكون أُصِّلا ‍

	 وصلاً ووقفاً بعد مد طُوِّلا



أقسام المد اللازم:
ينقسم المد اللازم إلى قسمين:
الأول: المد اللازم الكلمي.

الثاني: المد اللازم الحرفي.

وكل منهما ينقسم إلى قسمين: مخفف، ومثقل، وبذلك تصير الأقسام أربعة.

وهي التي أشار إليها العلامة الجمزوري في التحفة بقوله: 
	أقسا مُ لازمٍ لَدَيهم أربعة ‍
كِلاها مخفَّفٌ مثقَّلُ ‍

	 وتلك كلمٌّي وحرفيٌّ مَعَه
 فهذه أربعةٌ تُفصَّلُ



ولكل قسم من هذه الأقسام الأربعة كلام خاص نفصله فيما يأتي:
أولاً: المد اللازم الكلمي المثقل:
وضابطه: أن يقع بعد حرف المد سكون أصلي مد غم أي مشدد في كلمة، نحو: ﮋ ﮎ ﮊ ، ﮋ ﭱ ﮊ ، ﮋ ﮯ     ﮊ ، ومنه ﮋ ﭜ ﮊ في موضعي الأنعام و ﮋ ﮩ ﮊ موضع بسورة يونس، وموضع بالنمل مع وجه الإبدال في الأربعة.

وسمي كلمياً: لوقوع الساكن الأصلي بعد حرف المد في كلمة، ومثقلاً: لكون الحرف الساكن مدغماً.

ثانياً: المد اللازم الكلمي المخفف:
وضابطه: أن يقع بعد حرف المد سكون أصلي غير مدغم أي مخفف في كلمة، نحو: ﮋ ﭻ ﮊ في موضعي سورة يونس.

وسمي مخففاً: لكون الحرف الساكن غير مدغم.

ثالثاً: المد اللازم الحرفي المثقل:
وضابطه: أن يقع بعد حرف المد سكون أصلي مدغم - أي مشدد - في حرف، ويشترط في هذا الحرف أن يكون هجاؤه على ثلاثة أحرف ثانيها حرف مد وثالثها ساكن سكوناً أصلياً، وذلك نحو: اللام من ﮋﭑﮊ.
وسمي حرفياً: لوقوع الساكن الأصلي بعد حرف المد واللين في حرف، ومثقلاً: لكون الحرف الساكن مدغماً.

رابعاً: المد اللازم الحرفي المخفف:
وضابطه: أن يقع بعد حرف المد أو بعد حرف اللين وحده سكون أصلي غير مدغم أي مخفف في حرف، ويشترط في هذا الحرف ما تقدم في نظيره قريباً، فمثال السكون الواقع بعد حرف المد نحو: ﮋ ﭑﭒ ﮊ ، ﮋﮉﮊ ﮊ ، والميم من ﮋ ﭤ ﮊ ، ومثال السكون الواقع بعد حرف اللين وحده هو العين من فاتحة سورة مريم والشورى، وليس غيره في التنزيل، وسمي حرفياً لما سبق، ومخففاً: لكون الحرف الساكن الأصلي غير مدغم.

وقد أشار العلامة الجمزوري في التحفة إلى ضابط كل قسم من أقسام المد اللازم الأربعة بقوله: 
	فإنْ بكلمة سكونٌ اجتَمَع ‍
أو في ثُلاثيِّ الحروفِ وجدا ‍
كِلاها مثقَّلٌ إنْ أدغمَا ‍

	 مع حرفِ مدٍّ فهو كلميٌّ وقَع
 والمد وسطُهُ فحرفيٌّ بدَا
 مخفَّفٌ كلٌّ إذ الم يُدغَمَا



لاحظ: أن العلامة المارغني نص على أن المد في نحو " الصلاة " وقفاً هو من باب المد اللازم المخفف كما نص عليه كذلك العلامة الشيخ الأمين الطرابلسي في مذكرته " ويتعين الإشباع في الوقف على المختوم بهاء التأنيث نحو " الصلاة " ولا يجوز التوسط ولا القصر ونظم قوله:
وأشبعْ فقط مدَّ الصَّلاة ونحوه
لدى الوقفِ عند الكلِّ يا صاح فاعْقِلا
بيان مواضع المد اللازم الحرفي وحروفه في القرآن الكريم:

للمد اللازم الحرفي سواء أكان مخففاً أم مثقلاً مواضع في التنزيل يوجد بها، وحروف مخصوصة به لا يتعداها.

أما مواضعه: ففي فواتح السور التي افتتحت بحروف التهجي خاصة، مثل: ﮋ ﭬ ﮊ، ﮋ ﭑﭒ ﮊ ، ولا يكون في وسط السور ولا في آخرها سواء افتتحت بحروف التهجي أم لم تفتتح، بخلاف المد اللازم الكلمي فإنه يوجد في فواتح السور كأول سورة الحاقة، والصافات، كما يوجد في وسطها، نحو: ﮋ ﮮ ﮊ ، وفي آخرها، نحو: ﮋ ﭲ ﭳ ﮊ.
وأما حروفه الخاصة به - أي بالمد اللازم الحرفي - فهي ثمانية، جمعها العلامة الجمزوري في تحفته في قوله: (كم عسل نقص) وهي: الكاف والميم والعين والسين واللام والنون والقاف والصاد، وجمعها غيره في قوله: (نقص عسلكم)، أو (سنقص علمك)، وهذه العبارات كلها سواء، وإليك الأمثلة لكل حرف من هذه الأحرف الثمانية، وموضعه في التنزيل، ونوعه مثقلاً كان أو مخففاً حسب ترتيب عبارة العلامة الجمزوري:
أما الكاف: فوقعت في موضع واحد، وهو فاتحة سورة مريم في قوله تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ ﮊ {مريم: 1}، والمد فيها من اللازم الحرفي المخفف.

وأما الميم: فوقعت في خمس كلمات في سبعة عشر موضعاً، والكلمات الخمسة هي: ﮋ ﭑ ﮊ ، ﮋ ﭑ ﮊ ، ﮋﭑﮊ ، ﮋ ﭑ ﮊ ، ﮋ ﭤ ﮊ ، وأما مواضعها السبعة عشر فهي كالآتي:
الكلمة الأولى ﮋ ﭑ ﮊ: وقعت في ستة مواضع، وهي: فاتحة سورة البقرة، وآل عمران، والعنكبوت، والروم، ولقمان، والسجدة.

الكلمة الثانية ﮋ ﭑ ﮊ: وقعت في موضع واحد، وهو: فاتحة سورة الأعراف.

الكلمة الثالثة ﮋﭑﮊ: وقعت في موضع واحد، وهو: فاتحة سورة الرعد.

الكلمة الرابعة ﮋ ﭑ ﮊ: وقعت في موضعين، وهما: فاتحة سورة الشعراء والقصص.
الكلمة الخامسة ﮋ ﭤ ﮊ: وقعت في سبعة مواضع على التوالي، وهي: الحواميم السبعة التي أولها سورة غافر وآخرها سورة الأحقاف، ومد الميم في تلك المواضع السبعة عشر من المد اللازم الحرفي المخفف.

وأما العين: فوقعت في موضعين، وهما: قوله سبحانه وتعالى: ﮋ ﭑ ﭒ ﮊ فاتحة سورة مريم، و ﮋﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﮊ فاتحة سورة الشورى، وفي مد العين هنا خلاف بالنسبة لمقداره، فقال بعضهم: تمد مداً متوسطاً بقدر أربع حركات (فتحات)، وقال البعض الآخر: تمد مداً مشبعاً على غرار المد اللازم، والوجهان صحيحان مقروء بهما، غير أن الإشباع هو الأفضل والمقدم في الأداء إن قرئ بالوجهين معاً، وإن قرئ بأحد الوجهين فالاقتصار على الإشباع، زاد الجزري في الطيبة، وأما من الشاطبية فليس إلا التوسط والإشباع، وإذا قرئ بالإشباع فالمد من قبيل المد اللازم الحرفي المخفف عند جميع القراء، وإذا قرئ بالتوسط فالمد من قبيل مد اللين كالآتي ذكره.

وأما السين: فوقعت في خمسة مواضع:
أولها وثانيها: قوله تعالى: ﮋ ﭑ ﮊ فاتحة سورة الشعراء والقصص، مد لازم حرفي مثقل.

وثالثها: قوله تعالى: ﮋ ﭑﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﭘ ﮊ فاتحة سورة النمل، مد لازم حرفي مخفف بالإجماع.

ورابعها: قوله تعالى: ﮋ ﭬ ﮊ فاتحة سورة يس، مد لازم حرفي مخفف بالإجماع.

وخامسها: قوله تعالى: ﮋﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﮊ فاتحة سورة الشورى، مد لازم حرفي مخفف بالإجماع.

ومد السين في فاتحة سورتي النمل والشورى من المد اللازم الحرفي المخفف فقط، ومدها في فاتحة سورة الشعراء والقصص من المد اللازم الحرفي المثقل لإدغامها في الميم، أما إذا وقف على كلمة ﮋ ﭬ ﮊ، ﮋ ﭑﭒ ﮊ وهو جائز، فالمد من قبيل المد اللازم المخفف بالإجماع.

وأما اللام: فوقعت في أربع كلمات في ثلاثة عشر موضعاً، والكلمات الأربع هي: ﮋ ﭑ ﮊ ، ﮋ ﭑ ﮊ ، ﮋﭑﮊ ، ﮋ ﭑﭒ ﮊ ، وأما مواضعها الثلاثة عشر فهي كالآتي:
الكلمة الأولى ﮋ ﭑ ﮊ: وقعت في ستة مواضع، وهي: فاتحة كل من سورة البقرة، وآل عمران، والعنكبوت، والروم، ولقمان، والسجدة.

الكلمة الثانية ﮋ ﭑ ﮊ: وقعت في موضع واحد، وهو: فاتحة سورة الأعراف.

الكلمة الثالثة ﮋﭑﮊ: وقعت في موضع واحد، وهو: فاتحة سورة الرعد.

الكلمة الرابعة ﮋ ﭑﭒ ﮊ: وقعت في خمسة مواضع، وهي: فاتحة سورة يونس، وهود، ويوسف، وإبراهيم عليهم الصلاة والسلام، وفاتحة سورة الحجر.

ومد اللام في ﮋ ﭑﭒ ﮊ في مواضعها الخمسة من اللازم الحرفي المخفف، ومدها فيما سواها من اللازم الحرفي المثقل.

وأما النون: فوقعت في موضع واحد، وهو قوله تعالى ﮋ ﮉﮊ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮊ فاتحة سورة القلم، والمد فيها من قبيل اللازم الحرفي المخفف من طريق الشاطبية.

وأما القاف: فوقعت في موضعين:
أولهما: قوله تعالى: ﮋﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﮊ فاتحة سورة الشورى.

وثانيهما: قوله تعالى ﮋ ﭑﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﮊ {ق: 1} فاتحة سورة (ق)، والمد في الموضعين من اللازم الحرفي المخفف بالاتفاق.

وأما الصاد: فوقعت في ثلاثة مواضع:
أولها: قوله تعالى: ﮋ ﭑ ﮊ فاتحة سورة الأعراف.

وثانيها: قوله تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ ﮊ فاتحة سورة مريم.

وثالثها: قوله تعالى: ﮋ ﭑﭒ ﮊ فاتحة سورة (ص).

ويجب مد الصاد في فاتحة سورة الأعراف، وكذلك في فاتحة سورة ص وفاتحة سورة مريم من المد اللازم الحرفي المخفف، وشرطه أن يصل الصاد بكلمة ﮋ ﭓ ﮊ ، وهو المقدم في الأداء، وإن لم يفعل جاز ذلك.

تنبيه: عُلِمَ مما تقدم في شروط المد اللازم الحرفي بنوعيه، أن يكون حرف المد والساكن الأصلي في حرف واحد في الخط مكون من ثلاثة أحرف في اللفظ أوسطها حرف مد، نحو: ﮋ ﭑﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﮊ {ق: 1}، ﮋ ﮉﮊ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮊ فخرج بذلك شيئان:
الأول: إذا كان الحرف واحد في الخط لكنه حرفان في اللفظ.

ثانيهما: إن كان حرف مد وليس بعده ساكن، نحو: حرف الطاء والهاء من ﮋ ﭵ ﮊ ، فالمد فيه ليس من المد اللازم؛ لعدم وجود الساكن الأصلي بعد حرف المد كما هو شرط المد اللازم، وإنما هو من قبيل المد الطبيعي الحرفي، وحروفه خمسة لا يتعداها، وجمعها بعضهم في قوله: (حي طهر)، وهي: الحاء والياء والطاء والهاء والراء، وهذه الأحرف لا توجد إلا في فواتح السور وقد تكون بمفردها:
فالحاء: من قوله تعالى: ﮋ ﭤ ﮊ في سورها السبع المتقدمة التي أولها سورة غافر وآخرها سورة الأحقاف.

والياء: من قوله تعالى: ﮋ ﭑ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﭬ ﮊ.
والطاء: من قوله تعالى: ﮋ ﭵ ﮊ، ﮋ ﭑ ﮊ ، ﮋ ﭑﮊ.
والهاء: من قوله تعالى: ﮋ ﭑ ﮊ، ﮋ ﭵ ﮊ.
والراء: من قوله تعالى: ﮋ ﭑﭒ ﮊ في السور الخمس التي تقدمت غير مرة، ومن قوله تعالى: ﮋﭑﮊ فاتحة الرعد، وليس غير هذه الأحرف في التنزيل.

وسمي طبيعياً؛ لوجود حرف المد الذي ليس بعده همزة ولا سكون في حرف، وهذا أحد قسمي المد الطبيعي، والثاني المد الطبيعي الكلمي كما سبق.

الثاني: إذا كان الحرف واحداً في الخط، وثلاثة أحرف في اللفظ، ثالثها ساكن، وليس الوسط حرف مد، فلا يمد هذا الحرف أصلاً؛ لعدم وجود حرف المد في الوسط، ووجد ذلك في حرف واحد مستقل فقط وهو الألف، من نحو: ﮋ ﭑ ﮊ ، وليس غيره في حروف الهجاء.

فائدة: علم مما تقدم أن جملة الحروف الواقعة في فواتح السور التي فيها المد اللازم الحرفي، والطبيعي الحرفي أيضاً، وكذلك الألف التي لا تمد أصلاً أربعة عشر حرفاً، جمعها صاحب التحفة في قوله: (صله سحيرا من قطعك)، وجمعها غيره في قوله: (طرق سمعك النصيحة)، وهذه الأحرف الأربعة عشر تنقسم إلى أربعة أقسام:
الأول: ما يمد مداً لازماً بالاتفاق، وهو حروف (كم عسل نقص)، باستثناء العين منها لما تقدم.

الثاني: ما يمد مداً لازماً في أحد القولين، وهو حرف العين الواقع في فاتحة سورتي مريم والشورى وقد تقدم.

الثالث: ما يمد مداً طبيعياً لعدم وجود ساكن بعد حرف المد، وهو حروف (حي طهر)، وهو المد الطبيعي الحرفي.

الرابع: ما لا يمد أصلاً، وهو الألف من نحو: ﮋ ﭑ ﮊ ؛ لعدم وجود حرف مد في وسط هجائه، وإن كان ثالثه ساكناً سكوناً أصلياً، إذ لا تأثير لهذا السكون ما دام لم يسبقه حرف المد، أما ﮋ ﭑ ﮊ في آل عمران فلها حالات خاصة.

وقد قال الجمزوري في تحفته: 
	واللازمُ الحرفيُّ أول السُّور 
يجمعُها حروف كم عسل نَقِص 
وما سوى الحرفِ الثُّلاثي لا ألف
وذاك أيضاً في فواتحِ السُّور 
ويجمعُ الفواتحَ الأربعْ عشَر 

	وُجودُهُ وفي ثمان انْحصَر
وعينُ ذو وجهين والطُّولَُ أَََخصّ
فمدُه مداً طبيعياً أُلِف
في لفظ حيِّ طاهر قد انحصَر
صِلهُ سُحَيرا من قطعك ذا اشتهَر



ثالثاً: مد اللين وحكمه في الوصل والوقف:
وحرفا اللين لهما حالتان:
الأولى: أن يقع بعدهما همز متصل بهما في كلمة واحدة، نحو: ﮋ   ﰋ ﮊ، ﮋ ﭰ   ﮊ.
الثانية: ألا يقع بعدهما همز، نحو: ﮋ ﮏﮊ ، ﮋ ﯛ ﮊ ، ﮋ ﭘ ﮊ ، فحفص ليس له فيه إلا القصر، ونعني به هنا المد نوعاً ما كما تقدم، وهذا حالة الوصل، أما في حالة الوقف فيدخل في حكم المد العارض للسكون، ولا تغفل عند الوقف بالروم فإنه يكون على القصر الذي هو كحالة الوصل.

حكم هاء الضمير وما ألحق بها من حيث المد والقصر

ونعني حكمها عند الوصل من حيث المد والقصر لا من حيث الوقف عليها لتقدمه، وكلامنا في هاء الضمير هنا على مسألتين:
أولاً: تعريفها:
هي: " الهاء الزائدة عن بنية الكلمة الدالة على المفرد المذكر الغائب، وأصلها الضم إلا أن يقع قبلها كسر أو ياء ساكنة مطلقاً فتكسر حينئذٍ ".
فقولنا: (هي الهاء الزائدة عن بنية الكلمة) خرج به الهاء الأصلية، كالهاء في نحو: ﮋ ﭶ ﭷ ﮊ ، ﮋ ﮝ ﮊ ، ﮋ ﯩ ﯪ ﯫ    ﮊ ، ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﮊ ، فكل هذه الهاءات وما ماثلها أصلية مقصورة في التلاوة، والقصر هنا معناه حذف المد نهائياً.

وقولنا: (الدالة على المفرد المذكر الغائب) خرج به الدالة على الواحدة المؤنثة، في نحو: ﮋ ﮤ    ﮥ ﮊ ، والدالة على التثنيه، نحو: ﮋ ﯦ ﯧ ﯨ ﮊ ، والدالة على الجمع مطلقاً، نحو: ﮋ ﭕ ﮊ، ﮋ ﮛ ﮊ.
وتتصل هاء الضمير بالاسم، نحو: ﮋ ﮭ ﮮﮊ ، وبالفعل، نحو: ﮋ ﮚ ﮊ ، ﮋ ﭦ ﮊ ، ﮋ ﮯ ﮊ ، وبالحروف، نحو: ﮋ ﯩ ﮊ.
وكما تسمى بهاء الضمير تسمى بهاء الكناية أيضاً؛ لأنه يكنى بها عن المفرد المذكر الغائب.

ثانياً: حالتها في تلاوة القرآن الكريم:
وأما حالاتها في التلاوة فأربع يجب على القارئ معرفتها جيداً، وهي كما يلي:
الحالة الأولى: أن تقع بين ساكنين، نحو: ﮋ ﮨ ﮩ ﮪ ﮊ، ﮋ  ﭞ ﭟ ﮊ.
الحالة الثانية: أن يقع قبلها متحرك وبعدها ساكن، نحو: ﮋ  ﭚ ﭛ ﭜ ﭝﭞ ﮊ ، وفيها القصر أي: عدم صلتها في هاتين الحالتين لئلا يجتمع ساكنان على غير حدهما.

الحالة الثالثة: أن تقع بين متحركين، نحو: ﮋ ﮤ ﮥ ﮦ ﮧ  ﮨ  ﮩ ﮪ ﮊ {الانشقاق: 15}، توصل في هذه الحالة الهاء بواو لفظية في الوصل إذا كانت مضمومة بعد ضم أو بعد فتح كقوله سبحانه: ﮋ ﮘ ﮙ     ﮚ ﮛ ﮜﮝ ﮊ {المائدة: 116}، وبياء لفظية في الوصل أيضاً إذا كانت مكسورة، ولا يكون قبلها إلا مكسور حينئذٍ نحو قوله تعالى: ﮋ ﯴ ﯵ ﯶ ﯷ ﯸ ﯹ ﮊ {الكهف: 26}.
الحالة الرابعة: أن يقع قبلها ساكن مطلقاً وبعدها متحرك، نحو: ﮋ ﭠ ﭡ ﮊ ، ﮋ ﯼ ﯽ ﮊ ، ﮋ ﭢ ﭣ ﮊ ، ﮋ ﮊ ﮊ ، ﮋ ﰃ ﰄﮊ ، ﮋ ﮫ ﮬﮊ ، ففيها القصر، إلا أن حفصاً عن عاصم وصلها في موضع واحد في التنزيل، وهو قوله تعالى: ﮋ ﭮ ﭯ    ﭰ ﮊ الهاء من ﮋ ﭯ    ﮊ بياء لفظية في الوصل.

وهناك خمسة مواضع وصلها حفص بواو لفظية إذا كانت مضمومة وبياء لفظية إذا كانت مكسورة وهي: ﮋﮓ ﮊ في الموضعين من الشعراء والأعراف، و ﮋ ﯿ ﮊ بالنور، ﮋ ﮔ ﮊ بالنمل، و ﮋ ﮈ ﮊ بالزمر، أما ﮋﮓ ﮊ في الموضعين وكذلك ﮋ ﮔ ﮊ فقرأها حفص بإسكان الهاء وصلاً ووقفاً، وأما ﮋﯿ ﮊ فقرأها حفص بقصر الهاء؛ لأنه يُسَكِّن القاف قبلها فخرجت بذلك عن حالة بين المتحركين حسب روايته، وأما ﮋ ﮈ ﮊ فقرأها بالقصر هنا وحذف حرف المد الذي هو صلة الهاء نهائياً، وبهذا يكون حفص قد جمع في روايته عن عاصم بين اللغات الثلاث التي في هاء الضمير وهي الصلة، والقصر، والإسكان.

تنبيهات مهمة:
التنبيه الأول: إذا وصلت الهاء بياء أو بواو فينظر إلى ما بعدها، فإن كان ما بعدها همز فالصلة من قبيل المد المنفصل فيعطى حكمه حينئذٍ في المد، كقوله تعالى: ﮋ ﯴ ﯵ ﯶ ﯷ ﯸ ﯹ ﮊ {الكهف: 26}، ﮋﮒ ﮓ ﮔ ﮕ ﮖ ﮗ ﮊ {البلد: 7}، وإن كان ما بعد الصلة ليس همزاً فالصلة من قبيل المد الطبيعي، كقوله تعالى: ﮋ ﭻ ﭼ ﭽ ﭾ ﭿﮊ.
التنبيه الثاني: المراد من صلة الهاء مدها، وقد يكون المد طبيعياً، وقد يكون منفصلاً، والمراد من القصر هنا حذف الصلة نهائياً، وليس المراد منه القصر المعهود الذي هو حركتان كالطبيعي كما قد يتبادر؛ لأن حذف حرف المد من معاني القصر، أما في حالة الوقف فلا خلاف أنه بالسكون.

التنبيه الثالث: فيما يلحق بهاء الضمير: يلحق بهاء الضمير في الحكم الهاء في اسم الإشارة للمفردة المؤنثة في لفظ (هذه) في عموم القرآن الكريم فتوصل بياء لفظية في الوصل إذا وقعت بين متحركين كقوله تعالى: ﮋﭑ ﭒ ﭓ ﮊ ، ﮋ ﭲ ﭳ ﭴ ﭵﮊ ، وتحذف وصلاً لالتقاء الساكنين إذا وقعت قبل الساكن كقوله تعالى: ﮋ ﯤ ﯥ ﯦ ﮊ ، ﮋ ﭾ ﭿ    ﮊ ، ويراعى هنا حكم الهمز الواقع بعد الصلة أيضاً كما مر في التنبيه الأول، وإنما لم توصل هذه الهاء بواو كهاء الضمير؛ لأنها لم تقع مضمومة بحال، وكذلك لم تقع ساكنة في الوصل، فخالف حفص هاء الضمير في هاتين المسألتين.

وقد أشار إلى هذه الهاء وبين حكمها المذكور هنا الإمام أبو شامة / في شرحه على الشاطبية في الباب نفسه، كما أشار إليها كذلك الإمام ابن بري في الدرر اللوامع بقوله /:
وهاءُ هذه كهاءِ المضمَر
فوصْلُهَا قبل محرَّك حَري

ويؤخذ من كلامه / أنها إذا وقعت قبل ساكن فتحذف صلتها.

الوقف على الكلمة المعتلة الآخر
حكم الوقف على الكلمة المعتلة الآخر مرتبط بوجود حرف المد وعدمه، فإن كان حرف المد ثابتاً في الرسم ولم يأت بعده ساكن، فالوقف على هذه الكلمة بإثبات حرف المد كإثباته في الوصل تبعاً للرسم، وذلك نحو الوقف على قوله تعالى: ﮋ ﭲ ﭳ ﭴ ﭵ ﮊ {النَّجم: 8}، وقوله تعالى: ﮋ ﮌ ﮍ       ﮎ ﮊ ، وقوله جل وعلا: ﮋ ﮡ ﮢ ﮣ ﮤ ﮥﮊ {الإسراء: 71}، فإن أتى بعده ساكن فيحذف لفظاً لا خطاً في الوصل لالتقاء الساكنين، ويثبت وقفاً تبعاً للرسم كالوقف على كلمة:  ﮋ ﮂ ﮊ ، و ﮋ ﮇ ﮊ ، و ﮋﭤ ﮊ في قوله عز وجل: ﮋ ﭾ ﭿ  ﮀ ﮁ ﮂ ﮃ ﮊ {البقرة: 249} وقوله تعالى: ﮋﮄ ﮅ ﮆ ﮇ ﮈﮉ ﮊ {البقرة: 276} وقوله تعالى: ﮋ ﭤ ﭥ ﭦ ﭧ ﭨ ﭩ ﭪ           ﭫ ﭬ ﭭ ﭮ ﮊ {النمل: 15}.
وإن كان حرف المد محذوفاً في الرسم، فالوقف يكون بالحذف تبعاً لرسمه سواءٌ أكان ألفاً أم واواً أم ياءً، كالوقف على ﮋ ﯞ ﮊ ، ﮋ ﭺ ﮊ ، ﮋ ﭓ ﮊ في نحو قوله تعالى: ﮋ ﯞ ﯟ ﯠ ﯡ ﯢ ﮊ {الصّاَفات: 174} وقوله تعالى: ﮋ ﭺ ﭻ ﭼ  ﭽ ﭾﭿ ﮀ ﮁ  ﮂ ﮃ ﮊ {الإسراء: 11} وقوله تعالى ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﭘﭙ ﮊ {الأحزاب: 1}.
هذا هو الضابط المتبع في الوقف على الكلمات التي آخرها حروف المد، ولا خلاف فيه بين عامة القراء، غير أن هناك حروفاً للمد جاءت في آخر الكلمات خرجت عن هذا الضابط.
منها: ما هو محذوف في الوقف مع وجوده في الرسم.
ومنها: ما هو محذوف في الوصل مع وجوده في الرسم، والوقف عليه قد يكون بالإثبات، وقد يكون بالإثبات والحذف معاً.
ومنها: ما هو محذوف في الوقف لعدم رسمه لكنه ثابت في الوصل.
ومنها: ما هو محذوف في الحالين لأسباب كجزمٍ أو بناءٍ أو غيرهما.

وفيما يلي توضيح تلك الصور في كل حرف من حروف المد على انفراد، فأقول مستعيناً بالله ومتوكلاً عليه سبحانه:
حالات الألف المدية حذفاً وإثباتاً
للألف المدية أربع حالات وهي:
الحالة الأولى: تثبت وصلاً ووقفاً:
وذلك في كل ما ثبتت فيه رسماً في المصحف الشريف بشرط ألا يقع بعدها ساكن، سواءٌٌ أكانت للمفرد أم للمثنى أم كانت منقلبة عن ياء أو عن غيرها، كالوقف على لفظ ﮋ ﯞ ﯟ ﮊ، ﮋ ﯢ ﮊ ، ﮋ ﯤ ﮊ، ﮋ ﰗ ﮊ ، ﮋ ﭝ ﮊ في نحو قوله تعالى: ﮋ ﯝ ﯞ ﯟﯠ ﯡ ﯢ ﯣ ﯤ ﯥ ﮊ {طه: 46} وقوله تعالى: ﮋ ﰖ ﰗ ﰘ ﰙ ﰚ ﰛ ﮊ {النور: 43} وقوله تعالى: ﮋ ﭛ ﭜ ﭝ ﭞ ﮊ {يوسف: 45} وإثبات الألف في الوقف والوصل هنا متفق عليه.

الحالة الثانية: تحذف وصلاً ووقفاً:
حذفها في الحالين، وشرطه أن تكون غير مرسومة في المصحف الشريف بسبب جزمٍ أو بناءٍ أو غيرهما.

فمثال الألف المحذوفة للجزم: الفعل المضارع المجزوم بحذف الألف، نحو: ﮋ ﮛ ﮊ، ﮋ ﮢ ﮊ ، ﮋﮧ ﮊ ، ﮋ ﮠ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﮚ ﮛ ﮜ  ﮝ ﮞ ﮟ ﮠ ﮊ {البقرة: 243} وقوله تعالى: ﮋ ﮡ ﮢ ﮣ ﮤ ﮥﮦ ﮊ {البقرة: 247} وقوله تعالى: ﮋ ﮦ ﮧ ﮨ ﮩﮪ ﮊ {التوبة: 18} وقوله تعالى: ﮋ ﮟ ﮠ ﮡ ﮢ ﮣ ﮤﮥ ﮊ {البقرة: 282} ومثال الألف المحذوفة للبناء: فعل الأمر المبني على حذف الألف، نحو: ﮋ ﯩ    ﮊ ، ﮋ ﯱ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﯩ ﯪ ﯫ    ﮊ {لقمان: 17}، وقوله تعالى: ﮋﯱ ﯲﯳ ﮊ {القمر: 6}.
والألف هنا وفي المجزوم محذوفةُُ وصلاً ووقفاً بالإجماع، ويوقف بسكون الراء والتاء والشين والباء والهاء واللام في الأمثلة المذكورة وشبهها.

ملاحظة: هذا بخلاف ﮋ ﮊ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﮊ ﮋ     ﮊ {الذاريات: 39} ونظيره من الفعل الماضي فإن الألف ثابتة فيه رسماً ولفظاً ووصلاً ووقفاً.

ومثال الألف المحذوفة لغير الجزم والبناء: (ما) الاستفهامية المجرورة بحرف الجر المحذوفة الألف، وهي في التنزيل في خمسة مواضع:
الأول: ﮋ ﰄ  ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﰃ   ﰄ  ﰅ ﰆ ﰇ ﮊ {النمل: 35} بالنمل ونحوها.

الثاني: ﮋ ﭓ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﭓ ﭔ ﭕﭖ ﮊ {فصِّلت: 21} بفصلت وما أشبهها.

الثالث: ﮋ ﭑ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ  ﭓ ﮊ {النَّبأ: 1} بالنبأ.

الرابع: ﮋ ﯿ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﯿ ﰀ ﰁ ﰂ        ﰃ ﮊ {النَّازعات: 43} بالنازعات وشبهها.

الخامس: ﮋ ﭥ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﭣ ﭤ ﭥ ﭦ ﭧ ﮊ {الطًّارق: 5} بالطارق.

وحكم الوقف على (ما) الاستفهامية مختلف فيه بين القراء، وعند حفص عن عاصم يوقف عليها بحذف هاء السكت وسكون ميم التشديد في: (عمّ وممّ)، ومع التخفيف في غيرهما.

ويلحق بمواضع هذه الحالة لفظ (ثمود) في أربعة مواضع في التنزيل:
الأول: في قوله تعالى: ﮋ ﮪ  ﮫ  ﮬ ﮭ ﮮﮯ ﮰ  ﮱ  ﯓ ﯔ ﮊ {هود: 68}.
الثاني: في قوله تعالى: ﮋ ﮉ ﮊ  ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮏ ﮐ         ﮑ ﮊ {الفرقان: 38}.
الثالث: في قوله تعالى: ﮋ ﯝ ﯞ ﮊ {العنكبوت: 38}.
الرابع: في قوله تعالى: ﮋ ﭰ ﭱ ﭲ ﭳ ﮊ {النَّجم: 51}.
فيوقف عليها بحذف الألف وسكون الدال، وإن كانت مرسومة في المصحف الشريف، وحذف الألف هذه خاص بمن قرأ بترك تنوين الدال، ومن بينهم حفص عن عاصم.

الحالة الثالثة: تثبت وقفاً وتحذف وصلاً:
إثباتها في الوقف وحذفها في الوصل، وذلك في ثلاث صور:
الصورة الأولى: إذا وليها ساكن تحذف في الوصل للتخلص من التقاء الساكنين، وتثبت في الوقف تبعاً للرسم، سواء أكانت أصلية أم منقلبة عن ياء أم كانت للمثنى أم غير ذلك، كالوقف على كلمة ﮋ ﭑ ﮊ، ﮋﮐ ﮊ ، ﮋ ﭺ ﮊ ، ﮋ ﯺ ﮊ ، ﮋ ﰋ ﮊ ، ﮋ ﭑ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔﭕ ﮊ {البقرة: 38} وقوله تعالى: ﮋ ﭷ ﭸ ﭹ   ﭺ ﭻ ﭼ ﭽ ﮊ {هود: 40}، وقوله تعالى: ﮋ ﮌ         ﮍ ﮎ ﮏ ﮐﮑ ﮒ  ﮓ ﮊ {البقرة: 178} وقوله تعالى: ﮋ ﭷ ﭸ ﭹ ﭺ ﭻ ﭼ ﮊ {ص: 46} وقوله تعالى: ﮋﯹ ﯺ ﯻ ﯼ ﯽ ﯾ ﮊ {الأعراف: 22} وقوله تعالى: ﮋ ﰈ ﰉ ﰊ ﰋ ﰌ ﮊ {الأعراف: 22} وقوله تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﮊ {النساء: 1، الحج: 1، لقمان: 33} ونحوها. وهذه قاعدة إلا أن حفصاً عن عاصم رحمهما الله تعالى استثنى من لفظ (أيها) ثلاثة مواضع في التنزيل في سورة {النور الرحمن الزخرف} رسمت في المصاحف بغير ألف بعد هاء، وهي قوله تعالى: ﮋ ﯻ ﯼ  ﯽ ﯾ ﯿ ﰀ ﰁ ﰂ ﰃ ﮊ {النور: 31} وقوله تعالى: ﮋ ﭠ ﭡ ﭢ  ﭣ ﭤ ﭥ ﭦ ﭧ ﭨ ﭩ ﭪ ﭫ ﮊ {الزُّخرف: 49} وقوله تعالى: ﮋ ﮡ ﮢ ﮣ ﮤ ﮥ ﮊ {الرَّحمن: 31} فوقف عليها بحذف الألف وسكون الهاء وفقاً لرسم المصحف الشريف مخالفاً غيره من القراء.
الصورة الثانية: وهي في كلمات مخصوصة وقعت في رؤوس الآي وفي أربع كلمات، وهي: ﮋ ﮔ ﮊ ، ﮋﭿ ﮊ ، ﮋ ﮈ ﮊ ، ﮋ ﮥ ﮊ ومواضعها في التنزيل قوله تعالى: ﮋ ﮒ ﮓ ﮔ ﮕ ﮊ {الأحزاب: 10} وقوله تعالى: ﮋ ﭺ ﭻ   ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﮀ ﮊ {الأحزاب: 66} وقوله تعالى: ﮋ ﮇ ﮈ ﮉ ﮊ {الأحزاب: 67} وهذه الثلاثة في الأحزاب، وقوله تعالى: ﮋ ﮣ   ﮤ            ﮥ ﮦ ﮊ {الإنسان: 15} الموضع الأول من سورة الإنسان، وهذه المواضع الأربعة قرأها حفص بحذف الألف وصلاً وبإثباتها وقفاً تبعاً للرسم.

وأما لفظ ﮋ ﮧ ﮊ ، الثاني من سورة الإنسان فسيأتي ذكره في الحالة الرابعة.

ومن مواضع حذف الألف وصلاً وإثباتها وقفاً في غير ما تقدم لفظ ﮋ ﯬ ﮊ الضمير المنفصل إذا لم يقع قبل همزة القطع، سواءٌ أوقع قبل ساكن أم قبل متحرك، كما في قوله تعالى: ﮋ ﯫ   ﯬ ﯭ ﯮ ﯯﯰ ﮊ {طه: 14}.
الصورة الثالثة: إذا كانت الألف مبدلة من التنوين سواءٌ أكان في الاسم المقصور مطلقاً، نحو ﮋ ﮫ   ﮊ، ﮋﯱﮊ ، ﮋ ﭥ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﮦ ﮧ ﮨ ﮩ ﮪ ﮫ   ﮬ ﮊ {الحشر: 14} وقوله تعالى: ﮋ ﯩ ﯪ ﯫ ﯬ ﯭ ﯮ ﯯ ﯰ ﯱﯲ ﮊ {فصِّلت: 44} وقوله تعالى: ﮋ ﭣ ﭤ ﭥ ﭦ ﭧ ﭨ ﭩ     ﭪ ﮊ {الأنبياء: 60} أم كان في الاسم المنصوب، نحو: ﮋ ﯥ ﮊ كما في قوله تعالى: ﮋ ﯣ ﯤ ﯥ ﯦ ﮊ {الأحزاب: 39} وقوله تعالى: ﮋ ﮰ ﮱ ﯓ ﯔ ﮊ {الأعلى: 5} وكذلك الحكم في لفظ ﮋ ﭮ ﮊ المنونة كقوله تعالى: ﮋ ﭮ ﭯ ﭰ ﭱ ﭲ ﭳ ﭴ ﮊ {النساء: 67}. ومثال ذلك إذا وقف على الكلمة التي آخرها نون التوكيد الخفيفة الواقعة بعد الفتح في قوله تعالى: ﮋﮅ  ﮆ ﮇ ﮈ ﮊ {يوسف: 32}، وقوله تعالى: ﮋ ﯤ ﯥ ﯦ ﮊ {العلق: 15} فكل هذا يوقف عليه بالألف تبعاً للرسم.

الحالة الرابعة: وهي الحذف وصلاً وجواز الوجهين وقفاً أو الحذف فقط:
فتلك صور ثلاث للوقف في هذه الحالة، وإليك بيانها وفق رواية حفص عن عاصم:
الصورة الأولى: وهي حذف الألف وصلاً وجواز الوجهين وقفاً، أي: بإثبات الألف وحذفها مع سكون اللام، قد وقعت في لفظٍ واحد وهو: ﮋ ﯾ ﮊ {الإنسان: 4} في قوله تعالى: ﮋ ﯻ    ﯼ ﯽ ﯾ ﯿ ﰀ ﰁ ﮊ {الإنسان: 4} وإثبات الألف هو المقدم على حذفها إن وقف بهما معاً، وليس على المحل وقف إلا للضرورة أو الاختبار.

الصورة الثانية: وهي حذف الألف وصلاً ووقفاً مع وجودها في الرسم، قد وقعت في لفظٍ واحد وهو: ﮋﮧ ﮊ ، الموضع الثاني من سورة الإنسان في قوله تعالى: ﮋ ﮧ ﮨ ﮩ ﮪ ﮫ ﮬ ﮊ {الإنسان: 4}.
الصورة الثالثة: وهي حذف الألف وصلاً وإثباتها وقفاً تبعاً للرسم، قد وقعت في لفظ واحد أيضاً، وهو: ﮋﭼ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﮀ ﮁ ﮂ ﮃ ﮄ ﮊ {الكهف: 38}.
حالات الواو المدية حذفاً وإثباتاً
للواو المدية أربع حالات كالألف، هي كما يلي:
الحالة الأولى: تثبت وصلاً ووقفاً:
وذلك في كل ما ثبتت فيه رسماً بشرط ألا يقع بعدها ساكن كقوله تعالى: ﮋ ﯯ ﯰ ﯱ ﯲ ﯳ ﯴ ﯵ ﮊ {التوبة: 20} ونحو: ﮋ ﭘ   ﮊ ، ﮋ ﯚ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﭖ ﭗ ﭘ   ﭙ ﭚ ﭛﭜﮊ {العنكبوت: 31} وقوله تعالى: ﮋ ﯚ ﯛﯜ ﮊ {الإسراء: 34}.
الحالة الثانية: تسقط وصلاً ووقفاً:
إذا كانت غير مرسومة في المصحف الشريف بسبب جزمٍ أو بناءٍ أو غيرهما.

مثل الواو المحذوفة للجازم: الفعل المضارع المجزوم بحذف الواو، نحو: ﮋ ﮛ ﮊ، ﮋ ﭧ   ﮊ ، ﮋ ﯦ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﮛ ﮜ ﮝ ﮞ ﮊ {يوسف: 9} وقوله تعالى: ﮋ ﭦ ﭧ   ﭨ ﭩ ﭪ ﮊ {الزُّخرف: 36} وقوله تعالى: ﮋ ﯥ ﯦ ﯧ ﯨ  ﯩ ﯪ ﯫ ﯬ ﯭ ﮊ {فاطر: 18} ومثال الواو المحذوفة للبناء: مثل فعل الأمر للواحد المذكر المبني على حذف الواو، نحو: ﮋ ﰂ ﮊ، ﮋ ﮦ ﮊ ، ﮋ ﯚ  ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﰂ ﰃ ﰄ ﰅ ﰆﰇ ﮊ {البقرة: 286}، وقوله تعالى: ﮋ ﮦ ﮧ ﮨ ﮩ ﮊ {النحل: 125}، وقوله تعالى: ﮋﯦ ﯧﯨ ﮊ {الشُّورى: 15}، وقوله تعالى: ﮋ ﯚ ﯛ ﯜ ﯝ ﯞ ﯟ    ﯠ ﯡﯢ ﮊ. فالوقف على هذه الأفعال بحذف الواو.

أما مثال ما حذفت منه الواو لغير الجزم والبناء: فهو في ثلاثة أفعال وهي: ﮋ ﯵ ﮊ ، ﮋ ﮀ ﮊ ، ﮋﯮﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﯴ ﯵ ﯶ ﯷ ﯸ ﯹ ﯺ ﮊ {القمر: 6}، وقوله تعالى: ﮋ ﭺ ﭻ ﭼ  ﭽ ﭾﭿ ﮊ {الإسراء: 11}، وقوله تعالى: ﮋ ﮀ ﮁ ﮂ ﮃ ﮄ ﮅﮆ ﮊ {الشُّورى: 24} وقوله تعالى: ﮋ ﯮ ﯯ    ﯰ ﮊ {العلق: 18} وكذلك حذفت الواو من الاسم في موضع واحد وهو: ﮋ ﮠ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﮘ ﮙ ﮚ ﮛ ﮜ ﮝ ﮞ ﮟ ﮠ ﮡﮢﮊ على القول بأنه جمع مذكر سالم.

وقد نظم هذه المواضع الخمسة العلامة المتولي في (اللؤلؤ المنظوم) بقوله: 
	يمحُ بشورَى يوم يدع الداع مع
وهو صالحُ المؤمنين الذي وردْ 

	ويدعُ الإنسان سندعُ الواو دَع
في سورة التحريم فاظفرْ بالرَّشَد



قال الحافظ السيوطي في الإتقان: والسر في حذف الواو من هذه الأفعال الثلاثة: التنبيه على سرعة وقوع الفعل وسهولته على الفاعل وشدة قبول الفعل المتأثر به في الوجود.

· أما ﮋ ﭺ ﭻ ﮊ {الإسراء: 11}  فيدل على أنه سهل عليه ويسارع فيه كما يسارع في الخير، بل إثبات الشر من جهة ذاته أقرب إليه من الخير.

· وأما ﮋ ﮀ ﮁ ﮂ ﮊ {الشُّورى: 24} فللإشارة إلى سرعة ذهابه واضمحلاله.

· وأما ﮋ ﯴ ﯵ ﯶ ﮊ {القمر: 6} فللإشارة إلى سرعة قبول الدعاء وسرعة إجابة الداعين.

· وأما ﮋ ﯮ ﯯ    ﯰ ﮊ فللإشارة إلى وقوع الفعل وسرعة إجابة الزبانية وقوة البطش.

· وحُذفت الواو أيضاً من قوله: ﮋ ﮠ ﮡﮢﮊ على أنه اسم جنس.

الحالة الثالثة: تثبت وقفاً وتسقط وصلاً:
وذلك إذا وليها ساكن فتحذف في الوصل تخلصاً من التقاء الساكنين وتثبت في الوقف وفقاً للرسم، سواءٌ أكانت في اسم أو في فعل.

فمثال وجودها في الاسم، نحو: ﮋ ﮂ ﮊ ، ﮋ ﯙ        ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﭾ ﭿ  ﮀ ﮁ ﮂ ﮃ ﮊ {البقرة: 249} وقوله تعالى ﮋ ﯘ ﯙ        ﯚ ﯛﯜ ﮊ {الدُخان: 15}.
ومثال وجودها في الفعل، نحو: ﮋ ﭸ ﭹ ﭺ ﭻ ﭼ ﭽ ﮊ {النور: 22}.
الحالة الرابعة: تثبت وصلاً وتسقط وقفاً:
وذلك إذا كانت صلة لهاء الضمير، نحو قوله تعالى: ﮋ ﮒ ﮓ ﮔ ﮕ ﮖ ﮗ ﮊ {البلد: 7} والوقف هنا بحذف واو الصلة وسكون الهاء تبعاً للرسم.

حالات الياء المدية حذفاً وإثباتاً
للياء المدية خمس حالات، وإليك إثباتها:
الحالة الأولى: تثبت وصلاً ووقفاً:
وذلك في كل ما تثبت فيه رسماً بشرط ألا يقع بعدها ساكن، نحو: ﮋ ﮰ ﮊ ، ﮋ ﯔ ﯗ ﮊ ، ﮋﭺﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﮯ ﮰ ﮱ   ﯓ ﯔ ﯕ ﯖﯗ ﮊ {هود: 43}، وقوله تعالى: ﮋ ﭹ ﭺ ﭻﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﮀ ﮁ ﮂ    ﮃﮄ ﮊ {غافر: 20}، وما كان على هذا النحو، وهذا هو الضابط في إثبات الياء في الحالتين، غير أن هناك ثماني عشرة ياء في أربعة وعشرين موضعاً في التنزيل ثبتت رسماً في الحالتين ولها نظائر حذفت منها، ولا بد للقارئ من معرفتها جيداً لئلا يلتبس عليه الأمر فيذهب إلى حذف الثابتة منها أو العكس، وهو من اللحن، ومن تلك الياءات الثابتة في الحالتين الياء في كلمة ﮋ ﭙ ﮊ في الموضع الثاني من سورة ص في قوله تعالى: ﮋ ﭕ ﭖ ﭗ ﭘ ﭙﭚ ﭛ  ﭜ ﭝ ﮊ {ص: 45}، فإن الياء فيها محذوفة رسماً ولفظاً ووصلاً ووقفاً بالإجماع، وفي هذه المسألة يقول بعضهم:
ويا أولي الأيدي بإثبات وصف
وياذا الأيد لكلهم حذف

فإذا وقفت على كلمة ﮋ ﭳ ﭴ ﭵ ﭶ ﮊ {ص: 45}، وإذا وقفت على كلمة ﮋ ﭴ ﮊ ففي هذه الإثبات وفي الياء الثانية ﮋ ﭙ ﮊ بحذفها، والحذف في هذه متفق عليه.

الحالة الثانية: تسقط وصلاً ووقفاً:
وذلك إذا كانت غير مرسومة في المصحف الشريف، وهذا الحذف يكون غالباً في صور ست.

وفيما يلي ذكرها:
الصورة الأولى: الفعل المضارع المعتل المجزوم بحذف الياء، نحو: ﮋ ﯼ ﮊ ، ﮋ ﯼ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﯻ  ﯼ ﯽ ﯾ    ﯿﰀ ﮊ {الإسراء: 37، لقمان: 18}، وقوله تعالى: ﮋ ﯻ ﯼ ﯽ ﯾ ﯿﰀ ﮊ {القصص: 77}.
الصورة الثانية: فعل الأمر المبني على حذف الياء، نحو: ﮋ ﭓ ﮊ ، ﮋ ﯮ ﮊ ، ﮋ ﯨ  ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﮊ {الأحزاب: 1}، وفي قوله تعالى: ﮋ ﯮ ﯯ ﯰ ﯱ ﮊ {الإسراء: 26} وقوله تعالى: ﮋ ﯨ ﯩ   ﯪ ﯫ ﯬ   ﯭﯮ ﮊ {القصص: 77}.
الصورة الثالثة: الاسم المنادى المضاف إلى ياء المتكلم، سواءٌ حذف منه حرف النداء أم لم يحذف، فالأول: نحو: ﮋ ﰁ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﰁ ﰂ   ﰃ ﰄ ﮊ {نوح: 28} ونظائرها.

والثاني: نحو ﮋ ﭯ ﮊ ، ﮋ ﮘ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﭮ ﭯ ﭰ ﭱ ﭲ ﭳ ﭴ ﭵ ﭶﭷ ﮊ، وقوله تعالى: ﮋ ﮘ ﮙ ﮚ ﮊ، وقوله تعالى: ﮋ ﰁ ﰂ ﰃ   ﰄ ﰅ  ﰆﰇ ﮊ {الزمر: 10} الموضع الأول بالزمر والحذف في هذه الصور الثلاث متفق عليه، غير أنه استثني من الصورة الثالثة كلمتان أثبتت فيهما الياء مع وجود حرف النداء من غير خلاف في المصاحف كلها وهما في قوله تعالى: ﮋ ﭴ ﭵ ﭶ ﭷ ﭸ ﭹ ﮊ {العنكبوت: 56}.

وقوله تعالى:  ﮋ ﮤ ﮥ ﮦ ﮧ ﮨ ﮩ ﮪ ﮫ ﮬ  ﮭ ﮮﮯ ﮊ {الزمر: 53}، واختلف في موضع واحد وهو قوله تعالى: ﮋ ﮤ ﮥ ﮦ ﮧ ﮊ {الزُّخرف: 68}، فرسم في المصاحف المدنية والشامية بإثبات الياء بعد الدال وفي المصاحف المكية والعراقية بحذفها وقد اختلفت المصاحف الشريفة في هذه الكلمة واختلف القراء فيها أيضا فبعضهم أثبتها مفتوحة في الوصل ساكنة في الوقف حرف مد ولين وبعضهم أثبتها ساكنة حرف مد ولين في الوصل والوقف وبعضهم حذفها في الحالتين. وبالنسبة لحفص عن عاصم فإنه ممن قرأ بحذف الياء في الحالتين ووقف على الدال ساكنة.

الصورة الرابعة: الأسماء المنقوصة المرفوعة والمجرورة إذا كانت منونة فقد اتفقت المصاحف على حذف الياء منها من أجل تنوينها. والوارد منها في القرآن الكريم ثلاثون اسما في سبعة وأربعين موضعا وهي كما يلي: ﴿باغٍ. عادٍ. موصٍ. تراضٍ. حامٍ. لآتٍ. غواشٍ. أيدٍ. لعالٍ. ناجٍ. هادٍ. واقٍ. مستخفٍ. والٍ. وادٍ. باقٍ مفترٍ. ليالٍ. قاضٍ. زانٍ. جازٍ. بكافٍ. معتدٍ. فانٍ. حميمٍ. ءانٍ. دانٍ. مهتدٍ. ملاقٍ. راقٍ. هارٍِ﴾.

الصورة الخامسة: الياءات الزوائد وهي الياءات المتطرفة الزائدة في التلاوة على رسم المصاحف العثمانية ولكونها زائدة في التلاوة على الرسم عند من أثبتها سميت بالزوائد وفي حال ثبوتها لا يكون ما بعدها إلا متحركاً. وتكون في الأسماء نحو ﮋ ﮏ ﮊ ، ﮋ ﯻ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﮎ  ﮏ ﮐ ﮊ {الرعد: 9} وقوله تعالى: ﮋ ﯺ ﯻ ﯼ ﮊ {غافر: 32} وفي الأفعال نحو ﮋ ﭼ ﮊ ، ﮋ ﭛ  ﮊ ، ﮋﮝ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﭻ ﭼ ﭽ ﮊ {البقرة: 40} وقوله سبحانه: ﮋ ﭙ ﭚ ﭛ  ﭜ ﮊ {الفجر: 4} وقوله جل وعلا: ﮋ ﮛ ﮜ ﮝ ﮞ ﮊ {الفجر: 15}.
الصورة السادسة: الياءات الزوائد التي تقدم تعريفها في الصورة الخامسة قبل هذه غير أنها في هذه الصورة وقع بعدها ساكن وحينئذ تحذف لفظا ورسما للتخلص من التقاء الساكنين وجملتها في التنزيل إحدى عشرة ياء في ستة عشر موضعا وهي ﮋ ﯬ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﯫ ﯬ ﯭ ﯮ ﯯ               ﯰ ﯱ ﮊ {النساء: 146} ﮋ ﭹﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﭷ ﭸ ﭹﭺ ﮊ {المائدة: 3} و ﮋ ﯓ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﮱ ﯓ ﯔ   ﯕ ﮊ {يونس: 103} وﮋ ﯲ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﯱ ﯲ ﯳ ﯴ ﯵ ﮊ {طه: 12} وقوله تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﮊ {النازعات: 16} و ﮋ ﮒ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﮎ ﮏ    ﮐ ﮑ ﮒ ﮓ ﮊ {النمل: 18} في قوله تعالى: ﮋ ﭰ ﭱ ﭲ ﭳ     ﭴ ﮊ {القصص: 30} و في قوله تعالى: ﮋ ﯦ ﯧ ﯨ ﯩ ﯪ ﯫ   ﯬ ﯭ ﯮ ﮊ وفي قوله تعالى: ﮋﭧ ﭨ ﭩ  ﭪ     ﭫ ﭬﭭ ﮊ {الروم: 53} وفي قوله تعالى: ﮋ ﯞ      ﯟ ﯠ ﯡ ﮊ {يّس: 23} ﮋﮆ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﮃ ﮄ ﮅ ﮆ ﮇ ﮈ ﮊ {الصافات: 163} وﮋ ﮒ ﮊ في قوله تعالى: ﮋﮐ ﮑ ﮒ ﮓ ﮔ ﮕ ﮖ ﮗ ﮊ {قّ: 41} وﮋ ﯮ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﯭ ﯮ ﯯ    ﯰ ﮊ {القمر: 5} وﮋ ﭴ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﭳ ﭴ ﭵ ﭶ ﭷ ﭸ           ﭹ ﮊ {الرحمن: 24} وفي قوله تعالى: ﮋ ﮎ  ﮏ ﮐ ﮊ {التكوير: 16}.
الحالة الثالثة: تثبت وقفَا وتسقط وصلَا وإثباتها في الوقف وحذفها لفظَا في الوصل:
وذلك إذا وليها ساكن فتحذف في الوصل للتخلص من التقاء الساكنين وتثبت في الوقف تبعا للرسم سواءٌ أكانت في الأفعال أم في الحروف أم في الأسماء وهذا مما لا خلاف فيه.

ففي الأفعال: نحو ﮋ ﭭ ﮊ ،ﮋ ﯤ ﮊ، ﮋ ﮇ ﮊ، ﮋ ﮥ ﮊ، ﮋ ﮱ ﮊ ،ﮋ ﰆ   ﮊ في قوله تعالى: ﮋﭬ ﭭ ﭮ ﭯ ﮊ وقوله تعالى: ﮋ ﯤ ﯥ ﯦ ﯧﯨ ﮊ {البقرة: 269} وفي قوله تعالى: ﮋﮄ ﮅ ﮆ ﮇ ﮈﮉ ﮊ {البقرة: 276} وقوله تعالى: ﮋ ﮥ ﮦ ﮧ ﮨ  ﮩ ﮊ {المائدة: 54} وقوله تعالى: ﮋ ﮮ  ﮯ  ﮰ ﮱ ﯓ ﯔ ﯕ ﯖ ﯗ ﮊ {يوسف: 59} وقوله تعالى: ﮋ ﰄ ﰅ ﰆ   ﰇﰈ ﮊ {النمل: 44} وما إلى ذلك.

وفي الحروف: نحو ﮋ ﭓ ﮊ ، ﮋ ﮝ ﮊ في نحو قوله تعالى: ﮋ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﮊ {الأعراف: 144} وقوله تعالى: ﮋ ﮝ ﮞ ﮟ ﮠ ﮡ ﮢ ﮊ {الفرقان: 27}.
وفي الأسماء: نحو ﮋ ﯚ ﮊ ، ﮋ ﯜ ﮊ ، ﮋ ﭦ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﯗ ﯘ     ﯙ ﯚ ﯛ ﯜ ﮊ {البقرة: 124} وقوله تعالى: ﮋ ﯘ ﯙ     ﯚ ﯛ   ﯜ ﯝ ﯞ ﯟ ﯠ ﯡ ﮊ {الفرقان: 30} وقوله تعالى: ﮋ ﭢ ﭣ ﭤ ﭥ ﭦ ﭧ ﭨﭩ ﮊ {الصف: 6}.
وأما جمع المذكر السالم المنصوب أو المجرور بالياء المضاف لما بعده فبالإثبات، والوارد منه في القرآن الكريم سبعة مواضع هي ﮋ ﰘ ﰛ ﮊ، ﮋ ﮙ ﮊ، ﮋ ﭣ ﮊ، ﮋ ﯶ ﮊ ،ﮋ ﮟ ﮊ ،ﮋ ﯾ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﰘ ﰙ ﰚﰛ ﮊ {البقرة: 196} وقوله تعالى: ﮋ ﮘ ﮙ ﮚ ﮛ ﮜﮝ ﮊ {المائدة: 1} وقوله تعالى: ﮋ ﭠ ﭡ ﭢ ﭣ ﭤﭥ ﮊ {التوبة: 2} الموضعان بالتوبة وقوله تعالى: ﮋ ﯶ ﯷ ﯸ ﯹ ﮊ {مريم: 93} وقوله جل وعلا: ﮋ ﮟ ﮠ ﮊ {الحج: 35} وقوله تعالى: ﮋ ﯼ  ﯽ ﯾ ﯿ   ﮊ {القصص: 59}. وقد نظمها بعضهم فقال: 
	محلي مقيمي حاضري معجزي معا‍
فالياء قف في الكل للكل مبتلي ‍

	وفي مر يم آتي كذا مهلكي القرى
لحذف سكون بعد ذي الياء جرى



الحالة الرابعة: تثبت وصلا وتسقط وقفا:
إذا كانت صلة لهاء الضمير كقوله تعالى: ﮋ ﮌ ﮍ    ﮎ ﮏ ﮐ ﮑ ﮒ ﮓ ﮔ ﮕ  ﮖ ﮗ ﮘ ﮊ {النساء: 136}.
الحالة الخامسة: تثبت وصلا ويجوز الوجهان فى الوقف:
وهذا في لفظ واحد وهو ﮋ ﭘ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﭗ   ﭘ ﭙ ﭚ ﭛ ﭜ ﮊ {النمل: 36} وليس اللفظ بمحل للوقف إلا للضرورة أو للاختبار.
تنبيه مهم: بخصوص الوقف على جمع المذكر السالم المضاف لما بعده الذي تقدم ذكره آنفا كان قبل الإضافة هكذا (حاضرين محلين..... إلخ) فلما أضيف لما بعده حذفت منه النون كما هو مقرر وبقيت الياء مرسومة وعند الوقف يوقف بها تبعا للرسم فعند الوصل تحذف لفظا لالتقاء الساكنين كما هي القاعدة وعليه: فإذا وقف على كلمة من كلمات الجمع السابقة لا يجوز بحال رد النون المحذوفة بحجة الوقف عليها وزوال إضافتها لما بعدها لأن الوقف حينئذ لا يزال بنية الإضافة وهذا هو الصواب خلافا لمن قال برد النون بحجة الوقف عليها وزوال إضافتها وهذا خطأ فاحش لا يجوز في القرآن الكريم لأنه لو زيدت النون لزيد في القرآن الكريم ما ليس منه وقد تكلم العلماء في هذه المسألة رداً على من قال بزيادة النون وقفا ونورد هنا بعضا من كلامهم.

قال صاحب (منار الهدى في بيان الوقف والابتداء) بعد أن عدد مواضع الجمع السابقة الذكر ما نصه (ومن لا مساس له بهذا الفن يعتقد أو يقلد من لا خبرة له أن النون تزداد حالة الوقف ويظن أن الوقف على الكلمة يُزيل حكم الإضافة ولو زال حكمها لوجب ألا يجر ما بعد الياء لأن الجر إنما أوجدته الإضافة. فإذا زالت وجب أن يزول حكمها وأن يكون ما بعدها مرفوعاً فمن زعم رد النون فقد أخطأ وزاد في القرآن الكريم ما ليس منه.

وقال صاحب المشكلات: (ولا ترد نون الجمع في الوقف لحذفها في الرسم ولأن الوقف فيها على نية الإضافة ومثلها نون المثنى في ﮋ ﮈ ﮉ ﮊ ﮋ ﮌ ﮍ ﮊ {المسد: 1}.
قال المرصفي: ولا ترد نون المثنى أيضاً في نحو قوله تعالى: ﮋ ﭺ ﭻ ﭼ ﭽ ﭾﭿ ﮊ {المائدة: 12} ونظائرها، فإذا وقف على كلمة من هذه الكلمات ونحوها يجوز بحال رد النون المحذوفة بحجة الوقف عليها لما سبق والله تعالى أعلم.

الأصوات الحنجرية
أولاً: حرف الهمزة
قال ابن الجزري: 
	ثم لأقصى الحلق: همز هاء ‍

	........................... 



آلية خروج الحرف:
تتم عملية خروج الهمزة عندما يندفع هواء الزفير من الرئتين بقوة الإرادة نحو الحنجرة، فيتكيف النفس كله بكيفية الصوت (جهر) ثم ينطبق الوتران الصوتيان تماماً حيث ينحبس الصوت خلفهما (شدة)، ثم يتباعد الوتران بانفراجهما فجأة وبشدة في منطقة الحنجرة، فيندفع الصوت نحو الفم حيث يستفل أقصى اللسان (استفال)، ويتم خروج الحرف حال كون باقي اللسان منفتحاً (انفتاح)، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي.

مكان الميلاد: بين الوترين في الحنجرة.

كيفية الميلاد: الانفجار (تصادم وتباعد).
قال ابن الجزري: 
	وقل لأقصى الحلق همز هاء 

	ثم لوسْطه فعين حاء



والمراد من أقصى الحلق: " الحنجرة ".
الحرف حالة الإفراد: ءَ ءِ ءُ - ءََُِ َ- ءً ءٍ ءٌ - ءٌٍ ً- ءَا إِي أُو-ِأَِ ُ أْ

مناقشة الصفات لحرف الهمزة:
الشدة:
عندما يتعرض مجرى النفس في نطق الحرف الصامت لعائق يعيقه إعاقةً تامة، ينحصر الصوت في المخرج حتى ينتج عنه ضغط شديد يشبه الانفجار، فينطلق الصامت بشدة، وتسمى هذه الحروف حديثاً: (أصواتاً انفجارية)، وحروفها: (أجدت طبقك).
[image: image4.jpg]<
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فالصوت الشديد إذن:
هو: " الصوت الذي عند النطق به ينحصر الصوت عند مخرج الحرف انحصاراً تاماً ثم ينطلق الصوت شديداً، وفيه ينحبس الصوت والنفس ".
فتصبح أصوات الشدة هي: { الباء، والتاء، والدال، والطاء، والكاف، والقاف، والهمزة}، مجموعة في قولنا: {أجدك تطبق}.
الأحكام المتعلقة بالهمزة

أولاً: الإظهار الحقيقي: من كلمة، نحو: عنه ﮋ ﰊ ﮊ ، ومن كلمتين، نحو: ﮋ ﯦ ﯧ ﮊ ، ﮋ ﯱ ﯲ ﮊ ، ﮋ ﯥ ﯦ ﮊ ، وبالتنوين، نحو: ﮋ ﮦ ﮧ   ﮨ ﮊ، ﮋ ﮠ    ﮡ ﮊ ، ﮋ ﭶ ﭷ ﮊ.
ثانياً: الإظهار الشفوي: نحو: ﮋ ﭼ ﮊ، ﮋ ﭶ ﭷ ﮊ ، ﮋ ﯽ ﯾ         ﯿﰀ ﮊ ، ﮋ ﯺ ﯻ ﮊ.
ثالثاً: الإظهار اللساني: نحو: ﮋ ﮗ ﮊ، ﮋ ﮁ   ﮊ.
مناقشة الترقيق:
يقول ابن الجزري: 
	فرققن مستفلاً من أحرف‍
كهمز الحمد أعوذ اهدنا ‍

	 وحاذرن تفخيم لفظ الألف
الله ثم لام لله لنا



الحروف المرققة قولاً واحداً هي حروف الاستفال، وهي الحروف المتبقية من حروف الهجاء بعد حروف الاستعلاء {خص ضغط قظ} باستثناء ألف المد والراء واللام من لفظ الجلالة بحالاته الخاصة، إلا أن هناك حروفاً مستفلة فيها الترقيق آكد؛ لأن اللسان قد يميل إلى تفخيمها.

فمن هذه الحروف الهمزة عند الابتداء بها في لفظ ﮋ ﭑ ﮊ ، وكذلك إذا جاور العين المهملة في لفظ ﮋﮰ ﮊ والهاء من لفظ ﮋ ﮒ  ﮊ ، وكذلك لفظ الجلالة ﮋ ﭞ ﮊ ، وحاصله أن الهمزة ترقق مطلقاً، سواء أكانت همزة وصل مبتدأ بها أم همزة قطع مرققة وجوباً، وسواء أجاورها حرف مفخم أم مرقق، ومنها اللام في غير لفظ الجلالة الآتي ذكرها.
كيفية تطبيق الترقيق:
1- تضييق تجويف الفم.

2- انخفاض أقصى اللسان إلى قاع الفم.

3- فتح ما بين الشفتين أفقياً.

أنواع الهمزات والأحكام المتعلقة بها

أولاً: همزة القطع ومواضعها التي تقاس فيها وحركتها:
تعريف همزة القطع: تعرف همزة القطع بأنها: " الهمزة التي تثبت في حالتي الوصل والبدء " نحو قوله تعالى: ﮋ ﭷ ﭸ ﭹ ﭺﭻ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﯠ ﯡ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﭙ ﭚ  ﭛ ﭜ ﭝ ﭞ ﭟ ﭠ ﭡ ﭢ ﭣ ﭤﭥ ﮊ.
وسميت بهمزة القطع؛ لثبوتها في الدَّرج، فينقطع بالتلفظ بها الحرف الذي قبلها عن الحرف الذي بعدها، بخلاف همزة الوصل فإنها تثبت في البدء وتسقط في الدرج، ومن ثم يتضح الفرق بين الهمزتين.

وقد أشار العلامة الطيبي إلى تعريف كل من همزتي القطع والوصل بقوله /: 
	وهمزة تثبت في الحالين ‍
وهمزة تثبت في البدء فقط ‍

	 همزة قطع نحو أبيضين
 همزة وصل نحو قولك النمط



ثانيًا: همزة الوصل ومواضعها وحكمها وصلاً وابتداءً:
تعريف همزة الوصل: " هي الهمزة الزائدة في أول الكلمة، الثابتة في الابتداء، الساقطة في الدرج "، نحو قوله تعالى: ﮋ ﭳ ﭴ   ﭵ ﭶ   ﭷ ﭸ ﭹ ﭺﭻ ﮊ {النمل: 59} وهنا نجد أن همزة الوصل في ﮋ ﭴ   ﮊ ، و ﮋ ﭹ ﮊ ، و ﮋ ﭺﮊ هي همزة وصل لسقوطها في الوصل أي وصل هذه الكلمات بما قبلها، وثبوتها في الابتداء إذا ابتدىء بها.

وسميت بهمزة الوصل؛ لأنها يتوصل بها إلى النطق بالساكن كما مر، ولذا سماها الخليل بن أحمد الفراهيدي رحمه الله: (سلم اللسان).
وأما موضعها: ففي الأسماء والأفعال والحروف، وتارة تكون قياسية وهو الأكثر وروداً، وتارة تكون سماعية وهو الأقل، وفيما يلي الكلام على كل موضع جاءت فيه بانفراد:
همزة الوصل في الأفعال وكيفية البدء بها:
وهي الأفعال القياسية، ولا توجد إلا في الفعل الماضي والأمر، وأما وجودها في الماضي فلا يكون إلا في الخماسي والسداسي: ﮋ ﮫ ﮬ  ﮭ ﮮ ﮯ ﮰ ﮱ ﮊ.
فالماضي الخماسي، نحو: ﮋ ﮏ ﮊ ، ﮋ ﭑ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﮎ ﮏ ﮐ ﮑ  ﮒ ﮓ ﮔ ﮕ ﮖﮗﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ  ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﮊ ، وما إلى ذلك.

والماضي السداسي، نحو: ﮋ ﭼ ﮊ ، ﮋ ﮯ ﮊ ، في قوله تعالى: ﮋ ﭻ ﭼ ﭽ ﭾ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﮬ ﮭ ﮮ ﮯ ﮊ وما شابه ذلك.

وأما وجودها في فعل الأمر فمقيد بأمر الثلاثي والخماسي والسداسي.

فالأمر الثلاثي، نحو: ﮋ ﮀ  ﮊ ، ﮋ ﭟ ﮊ ، ﮋ ﰁ ﮊ ، ﮋ ﯚ ﮊ ، ﮋ ﮦ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﭿ ﮀ ﮁ ﮂﮃ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﭞ ﭟ ﭠﭡ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﰁ ﰂ ﰃ ﰄ ﰅ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﯚ ﯛ ﯜ ﯝ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﮦ ﮧ ﮨ ﮩ ﮊ وشبه ذلك.

والأمر من الخماسي، نحو: ﮋ ﭴ ﭷ ﮊ ، ﮋ ﭼ ﮊ ، ﮋ ﭵ     ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﭴ ﭵ ﭶﭷ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ         ﮀ ﮁ ﮊ وقوله تعالى: ﮋ ﭴ ﭵ     ﭶ ﭷ ﮊ.

والأمر من السداسي، نحو: ﮋ ﭑ  ﮊ ، ﮋ ﮬ ﮊ ، ﮋ ﭼ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﭑ  ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﮫ ﮬﮭ ﮊ وقوله تعالى: ﮋ ﭻ ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﮀ ﮁ ﮊ.

ومما يجب معرفته:
1- أنه خرج بوجود همزة الوصل في الفعل الماضي والأمر: الفعل المضارع، فإنها لا توجد فيه مطلقاً، وأنها لا تكون فيه إلا همزة قطع.
2- وخرج بقيد الخماسي والسداسي من الماضي: الثلاثي والرباعي منه، نحو: ﴿أَمَرَ أَذِنَ أَكْرَمَ أَحْسَنَ﴾ فالهمزة فيهما همزة قطع مفتوحة وصلاً وابتداءً.
3- وخرج بقيد الأمر من الثلاثي والخماسي والسداسي: الأمر من الرباعي، نحو: ﴿أَكْرِمْ أَخْرِجْ﴾ فالهمزة فيه همزة قطع مفتوحة وصلاً وابتداءً.

حركة البدء بهمزة الوصل في الأفعال المقيسة فيها:
حركة البدء بهمزة الوصل في الأفعال المقيسة فيها قد تكون بالضم وقد تكون بالكسر.

أما حركة البدء بالضم فشرطها أن يكون ثالث الفعل مضموماً ضماً لازماً:
مثالها في الماضي، نحو: ﮋ ﮒ ﮊ ، ﮋ ﭤ ﮊ ، ﮋ ﮗ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﮏ ﮐ ﮑ ﮒ ﮓ ﮔ                ﮕ ﮖ ﮗ ﮘﮙ ﮊ وقوله تعالى: ﮋ ﭟ ﭠ  ﭡ ﭢ ﭣ ﭤ ﭥ ﭦ ﭧ ﭨ ﭩ ﭪ ﭫ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﮖ ﮗ ﮘ  ﮙ ﮚ ﮛ ﮊ.
ومثالها في الأمر، نحو: ﮋ ﮦ ﮊ ، ﮋ ﯚ ﮊ ، ﮋ ﰁ ﮊ ، ﮋ ﭙ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﮦ ﮧ ﮨ ﮩ ﮊ وقوله تعالى: ﮋ ﯚ ﯛ ﯜ ﯝ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﰁ ﰂ ﰃ ﰄ ﰅ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﭘ ﭙ ﭚ ﭛ ﮊ.

وهذا ما أشار إليه الحافظ ابن الجزري في المقدمة الجزرية بقوله: 
	وابْدَأَ بهمْز الوصْلِ من فِعْل بضَم ‍

	 إن كان ثالثٌ من الفعل يُضَمْ



فخرج بالضم اللازم في ثالث الفعل الذي شرط في البدء بالضم الضم العارض، وحينئذٍ يُبْتَدَأ فيه بكسر الهمزة وجوباً، نحو: ﮋ ﭯ   ﮊ ، ﮋ ﭤ  ﮊ ، ﮋ ﯝ ﮊ ، ﮋ ﮃ ﮊ ، ﮋ ﯾ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﭮ ﭯ   ﭰ  ﭱ ﭲ ﮊ وقوله تعالى: ﮋ ﭣ ﭤ ﭥ ﭦﭧ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﯝ ﯞ ﯟ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﮂ ﮃ ﮄ ﮅ ﮆﮇ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﯽ ﯾ ﯿﰀ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﯞ ﯟ ﯠ ﯡ ﯢ ﮊ ونحوه، ولا يجوز البدء بهمزة الوصل مجردة عن واو العطف في ﮋ ﯝ ﮊ.

أما بالنسبة لعروض الضمة في ثالث هذه الأفعال فهو أن كلمة (اقْضُوا) كان أصلها (اقْضِيُوا) بضاد مكسورة وياء مضمومة بعدها، فنقلت ضمة الياء إلى الضاد بعد تقدير مسلب حركتها، فالتقى ساكنان الياء والواو، فحذفت الياء لالتقاء الساكنين فصارت الكلمة (اقضوا) بضم الضاد وحذف الياء، وكذلك القول في باقي الأفعال التي ضم ثالثها عارض.

مثال ما ثالث الفعل فيه مفتوح، نحو: ﮋ ﯿ ﮊ ، ﮋ ﯝ ﮊ ، ﮋ ﮆ ﮊ ، ﮋ ﯽ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﯽ ﯾ ﯿ ﰀ ﰁ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﯝ ﯞ ﯟ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﮆ ﮇ ﮈ ﮉ ﮊ ﮊ، وقوله تعالى: ﮋ ﯼ ﯽ ﯾ ﯿ     ﰀ         ﰁ ﮊ.

ومثال ما ثالث الفعل فيه مكسورًا كسرًا أصليًا، نحو: ﮋ ﭧ ﮊ ، ﮋ ﭑ    ﮊ ، ﮋ ﮢ   ﮊ ، ﮋ ﯨ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﭧ ﭨ ﭩ ﮊ وقوله تعالى: ﮋ ﭑ    ﭒ ﭓ ﭔ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﮡ ﮢ ﮣ ﮤ   ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﯧ ﯨ ﯩ ﯪ ﯫﯬ ﮊ. وهذا ما أشار إليه الحافظ ابن الجزري في المقدمة الجزرية بقوله: 
	واكسره حال الكسر والفتح 

	 وفي.............................. 



توضيح: قد تقدم قريباً أن الابتداء بكسر همزة الوصل في الفعل وجوباً إذا كان ثالثه مضموماً ضماً عارضاً كاقضوا، وعليه فيصير الابتداء بكسر همزة الوصل في الفعل وجوباً في ثلاثة أحوال:
إذا كان ثالثه مكسوراً كسراً أصلياً، أو مفتوحاً، أو مضموماً ضماً عارضاً.

وأما الابتداء بضم همزة الوصل وجوباً في الفعل فهو إذا كان ثالث الفعل مضموماً ضماً لازماً، ومن ثم يتبين أن حركة همزة الوصل في الابتداء بالأفعال مبنية على حركة الثالث منها، نحو: ﮋ ﰆ ﮊ في قوله تعالى: ﮋﰄ ﰅ ﰆ ﰇ ﮊ.

همزة الوصل في الأسماء وكيفية البدء بها:
وهي في الأسماء قياسية وسماعية، والاسم لا يخلو من أن يكون معرفاً بالألف واللام، أو مجرداً منهما، فإن كان معرفاً بالألف واللام: فهمزة الوصل فيه قياسية، وحركتها عند الابتداء بها الفتحة؛ طلباً للخفة ولكثرة دورانها، نحو قوله تعالى: ﮋ ﯣ ﯤ ﯥ ﯦ ﯧﯨ ﮊ ، وإن كان مجرداً من الألف واللام: فهمزة الوصل فيه قياسية وسماعية.

أما القياسية ففي نوعين منه:
النوع الأول: مصدر الفعل الماضي الخماسي، نحو: ﮋ ﮓ ﮊ ، ﮋ ﮥ ﮊ ، ﮋ ﯳ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﮓ ﮔ ﮕﮖ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﮥ ﮦ ﮧﮨ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﯱ ﯲ ﯳ ﯴ ﯵﮊ.

النوع الثاني: مصدر الفعل الماضي السداسي، نحو: ﮋ ﭺ ﮊ ، ﮋ ﮏ ﮊ ، ﮋ ﯭ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﭺ ﭻ   ﭼﮊ، وقوله تعالى: ﮋ ﮊ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ   ﮏ ﮐﮊ، وقوله تعالى:  ﮋ ﯫ ﯬ ﯭ ﯮ ﮊ. وحركة البدء بهمزة الوصل في هذين المصدرين الكسر وجوباً.

وأما السماعية:
ففي عشرة أسماء، ورد منها في القرآن الكريم سبعة أسماء، والثلاثة الباقية وردت في كلام العرب.

أما الأسماء السبعة التي وردت في القرآن الكريم، فهي كما يلي:
الأول: {ابن} بالتذكير، سواء أكان مضافاً لياء المتكلم أم لغيرها، كقوله تعالى: ﮋ ﰂ      ﰃ ﰄ ﰅ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﮰ ﮱ ﯓ ﮊ.

الثاني: {ابنت} بالتأنيث، مفردة أو مثناة، كقوله تعالى: ﮋ ﯦ ﯧ ﯨ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﯖ ﯗ    ﯘ ﯙ ﯚ ﯛ   ﯜ  ﯝ ﮊ.

الثالث: {امرؤ} بالتذكير حيث ورد، مرفوعاً كان أو منصوباً أو مجروراً، نحو قوله تعالى: ﮋ ﭘ ﭙ ﭚ ﭛ ﭜ ﭝ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﭳ ﭴ          ﭵ ﭶ ﭷ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﰆ ﰇ ﰈ ﰉ ﰊ  ﰋ ﮊ.

الرابع: {امرأت} بالتأنيث، مفردة أو مثناة، وسواء أرسمت بالتاء المفتوحة أم بالتاء المربوطة، نحو قوله تعالى: ﮋ ﮔ ﮕ ﮖ ﮗﮘ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋﭧ ﭨ ﭩ ﭪ ﭫﭬ ﮊ.

الخامس: {اثنين} بالتذكر، سواء أكان معرباً بالألف والنون، أم بالياء والنون، أم كان مضافاً للعشرة، نحو قوله تعالى: ﮋ ﮊ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮏ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﮮ ﮯ ﮰ ﮱ ﯓ ﯔ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﮤ ﮥ ﮦ  ﮧ ﮨ ﮩ ﮪ ﮫ ﮬ ﮭ ﮮ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﭺ ﭻ ﭼ ﭽ ﭾﭿ ﮊ. يلاحظ هنا أن النون من لفظ (اثنان) في الذكر و (اثنين) في المؤنث محذوفة لأجل تركيبهما مع العشرة.

السادس: {اثنتين} بالتأنيث، سواء أكان مضافاً للعشرة أم لم يضف، نحو قوله تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕﭖ ﮊ. وقوله تعالى: ﮋ ﮝ ﮞ            ﮟ  ﮠ ﮡ ﮢ ﮣ ﮤ ﮥﮦ ﮊ.

السابع: {اسم}، نحو قوله تعالى: ﮋ ﮟ ﮠ ﮡ ﮢ ﮊ.

وقد أشار الحافظ ابن الجزري إلى همزة الوصل في الأسماء وحركة البدء بها في المقدمة الجزرية بقوله: 
	..................................... وَفِي
ابنٍ مع ابنتِ امرئٍ واثنينِ 

	 الأسماء غيرَ اللامِ كسرُها وفي
 وامرأةٍ واسمٍ مع اثنتينِ



همزة الوصل في الحروف وكيفية البدء بها:
همزة الوصل في الحروف كلام التعريف (أل) فحركة البدء فيهما بالفتح وجوباً، نحو قوله تعالى: ﮋ ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﮀ ﮁ ﮊ.

فائدة: تحذف همزة الوصل لفظاً وخطاً من (أل) إذا دخل عليها لام الجر، نحو: ﮋ ﯽ ﮊ ، ﮋ ﭒ  ﮊ ، ﮋﭒ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﯻ  ﯼ         ﯽ ﯾ ﮊ ، وقوله تعالى:  ﮋ ﭑ ﭒ  ﭓ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕﭖ ﮊ.

بخلاف دخول غيرها عليها من بقية حروف الجر، فإنها حينئذٍ تحذف لفظاً وتثبت خطاً في نحو: ﮋﮜﮊ،  ﮋ ﮮ ﮯ ﮊ،  ﮋ ﮆ ﮇ ﮊ،  ﮋ ﮞ ﮊ.

وحكم همزة الوصل حينئذٍ حكم المسبوقة بكلام، نحو قوله تعالى: ﮋ ﭳ ﭴ   ﭵ ﮊ وهي بهذا مطابقةً لتعريفها السابق من أنها تثبت في الابتداء وتسقط في الوصل، والله أعلم.

ثالثاً: اجتماع همزتي القطع والوصل معاً في كلمة واحدة:

لاجتماع هاتين الهمزتين صورتان:
الأولى: أن تتقدم همزة الوصل على همزة القطع الساكنة.

الثانية: أن تتقدم همزة القطع التي للاستفهام على همزة الوصل.

ولكل من هاتين الصورتين كلام خاص نوضحه فيما يلي:
1- الكلام على الصورة الأولى: وهي تقدم همزة الوصل على همزة القطع الساكنة:
وذلك لا يكون إلا في الأفعال خاصة، نحو: ﮋ ﭢ ﮊ، ﮋ ﭥ ﮊ ، ﮋ ﮫ ﮊ ، ﮋ ﭓ ﮊ.

ثم لهذه الصورة حالتان:
الحالة الأولى: وصل كل كلمة من هذه الكلمات ونحوها بما قبلها، وحينئذٍ تسقط همزة الوصل في الدرج وتثبت همزة القطع ساكنة، نحو: ﮋ ﭡ ﭢ ﮊ ، بأن وصل لفظ (الذي) بلفظ (اؤتمن)، وهنا نجد أن همزة الوصل سقطت في الوصل وبقيت همزة القطع ساكنة.

الحالة الثانية: الابتداء بكلمة من هذه الكلمات ونحوها، كالابتداء بكلمة (ائتنا)، وحينئذٍ تثبت همزة الوصل وتبدل همزة القطع الساكنة حرف مد من جنس حركة ما قبلها، وذلك بإجماع القراء.

وأما حركة الابتداء بهمزة الوصل في هذه الحالة فخاضع لحركة ثالث الفعل كما تقدم:
فإن كان ثالثه مضموماً ضماً لازماً: فحركة الابتداء بالضم؛ وذلك لضم ثالث الفعل، كما لو ابتدئ بكلمة (اؤتمن) وهنا تبدل الهمزة الساكنة واواً مدية لوقوعها إثر ضم، فتقرأ (أوتمن).
وإن كان ثالث الفعل مفتوحاً: كانت حركة الابتداء بالكسر؛ وذلك لفتح ثالث الفعل، كما لو ابتدئ بكلمة (ائذن لي)، وهنا تبدل الهمزة الساكنة بياء مدية لوقوعها إثر كسرها، فتقرأ (إيذن لي).
وإن كان ثالث الفعل مضموماً ضماً عارضاً: كانت حركة الابتداء بالكسر على الأصل، ولا التفات إلى الضم الموجود حاليافي ثالث الفعل فإنه عارض كما مر، ومثاله: الابتداء بكلمة (ائتوني) ونحوها، وهنا تبدل الهمزة الساكنة ياء مدية لوقوعها إثر كسر باعتبار الأصل، فتقرأ (إيتوني).
2- الكلام على الصورة الثانية: وهي تقدم همزة القطع التي للاستفهام على همزة الوصل:
وهذا وارد في الأفعال والأسماء، ولهذه الصورة حالتان أيضاً:
الحالة الأولى: حذف همزة الوصل وبقاء همزة الاستفهام مفتوحة، وذلك خاص بالأفعال بالنسبة لما جاء في القرآن الكريم، وفي مواضع محددة كما سيأتي.

الحالة الثانية: بقاء الهمزتين مجتمعتين معاً في الكلمة، وذلك خاص بالأسماء.

وفيما يلي توضيح كلتا الحالتين:
أما حالة حذف همزة الوصل وإبقاء همزة الاستفهام مفتوحة: فذلك إذا كانت همزة الوصل في فعل، وكانت مكسورة في الابتداءفتقرأبقطع الهمزة مفتوحة على الاستفهام وصلاً وابتداءً، ووجه حذف همزة الوصل في هذه الأفعال أن الأصل فيها {أإتخذتم أإطلع أإفترى أإستكبرت أإستغفرت أإتخذناهم أإصطفى} بهمزتين: وهي كما يلي:
1) قوله تعالى: ﮋ ﮉ ﮊ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮏ ﮐ ﮑﮒ ﮊ البقرة.

2) قوله تعالى: ﮋ ﭚ ﭛ ﭜ  ﭝ ﭞ ﭟ  ﭠ ﭡ ﮊ مريم.

3) قوله تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ      ﭕ ﭖ ﭗﭘ ﮊ سبأ.

4) قوله تعالى: ﮋ ﯦ ﯧ ﯨ             ﯩ ﯪ ﯫ ﮊ ص.

5) قوله تعالى: ﮋ ﭢ ﭣ ﭤ ﭥ ﭦ   ﭧ ﮊ المنافقون.

6) قوله تعالى: ﮋ ﯾ ﯿ ﰀ ﰁ ﰂ ﮊ الصافات.

7) قوله تعالى: ﮋ ﭜ ﭝ ﭞ ﭟ ﭠ ﭡ ﭢ ﮊ ص.

وأما حالة بقاء همزة الاستفهام مفتوحة مع همزة الوصل في كلمة واحدة، فالشرط أن تكون همزة الوصل مفتوحة في البدء، وواقعة في اسم محلى بأل، وحينئذٍ لا يجوز حذفها بالإجماع؛ لئلا يلتبس الاستفهام بالخبر فيتغير المعنى تبعاً لذلك، والجائز فيها حينئذٍ وجهان:
الأول: إبدالها ألفاً مع المد الطويل لملاقاتها بالساكن الأصلي.

الثاني: تسهيلها بَيْنَ بَيْنَ، أي بين الهمزة والألف مع القصر، والمراد به هنا عدم المد مطلقاً.

والوجهان صحيحان مقروءٌ بهما لكل القراء، ووجه الإبدال هو المقدم في الأداء.

وهي في ستة مواضع كما يلي:
أولها وثانيها: كلمة ﮋ ﭜ ﮊ بموضعي سورة الأنعام، في قوله تعالى: ﮋ ﭛ ﭜ ﭝ ﭞ ﭟ ﮊ {الأنعام: 143- 144}.
وثالثها ورابعها: كلمة ﮋ ﭻ ﮊ ، والموضعان في سورة يونس في قوله تعالى: ﮋ ﯴ ﯵ ﯶ     ﯷ   ﯸ ﯹ ﮊ {يونس: 51}، وقوله تعالى: ﮋ ﭻ ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﮀ ﮁ ﮂ ﮊ {يونس: 91}.
وخامسها وسادسها: كلمة ﮋ ﭼ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﮨ ﮩ ﮪ ﮫﮬ ﮊ {يونس: 59}، وفي قوله تعالى: ﮋ ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﮀ ﮊ {النمل: 59}.
وقرأ الباقون بهمزة وصل على الخبر مفتوحة في الابتداء لوجودها في (أل).
وقد أشار إلى هذه الحالة الإمام الشاطبي / في الشاطبية بقوله: 
	وإنْ همزُ وصْلٍ بين لام مسكَّنِ 
فلِلْكُلّ ذاِ أولي ويقصره الذي 

	 وهمزة الاستفهامِ فامدده مُبْدِلا
 يسهل عن كل كآلان مثلا



كما أشار العلامة الطيبي إلى حالتي همزة الوصل حذفاً وبقاءً بقوله /: 
	وهمز وصل إن عليه دخلا 
إن كان همز أل وإلا فاحذفا 

	 همزة الاستفهام أبدل سهلا
 كأتخذتم أفترى وأصطفى



تَتِمَّة:
إذا وقف على لفظ ﮋ ﰆ ﮊ اختباراً في قوله تعالى: ﮋ ﰆ ﰇ ﰈ ﰉ ﰊﰋ ﮊ من سورة الحجرات وابتدئ من لفظ ﮋ ﰇ ﮊ ، فيجوز فيه وجهان:
الأول: الابتداء بهمزة الوصل مفتوحة وكسر اللام، فتقرأ (أَلِسْمُ).
الثاني: الابتداء بلام مكسورة من غير همزة وصل قبلها، فتقرأ (لِسْمُ).
والوجهان صحيحان مقروءٌ بهما ابتداء للقراء العشرة، والوجه الأول هو الأولى والمقدم في الأداء تبعاً لرسم المصحف الشريف.

وقد أشار إلى هذين الوجهين الشيخ العلامة المتولي في الروض النضير بقوله: 
	وفي بئس الاسم ابدأ بأل أو بلامه

	فقد صحح الوجهان في النشر للملا



وبعض المبتدئين يخفى عليه الحكم في هذا اللفظ وصلاً أو ابتداءً، فيقرأ بسكون اللام وبقطع همزة (اسم)، فيقرؤها (الاسم)، وهو خطأ فاحش لم يقل به أحد ولا يجوز بحال؛ لأن همزة الوصل كما مر دخلت عليها لام التعريف، وهي ساكنة وبعدها السين ساكنة فالتقى ساكنان، فلزم تحريك أولها بالكسر وهو اللام تخلصاً من التقاء الساكنين، وحذفت همزة الوصل لدخول لام التعريف عليها.
أحوال الحرف:
الهمزة: تقرأ محققةً دائماً وليست مسهلة، إلا في موضع واحد في سورة فصلت في كلمة (أأعجمي)، فتقرأ الهمزة الأولى محققة، وتقرأ الهمزة الثانية بين الهمزة والألف بتموج (بترجيع) وليست صحيحة أي بتسهيل ناحية الألف.
حكمها: الترقيق دائماً.
وللهمزة باع مطول في المد (سبق الحديث عنه في المدود).
همزة مسهلة: ﮋ  ﯟ ﯠﯡ ﮊ {فصلت: 44} قرأها حفص بالتسهيل.
همزة الوصل والهمزة المحققة لهما المخرج نفسه، وتسقط همزة الوصل في الدرج إن اتصلت بحرف قبلها.
ومنهم من يغلظ اللفظ بالهمزة وهو خطأ، ومنهم من يشددها في تلاوته، يقصد بذلك تحقيقها، وأكثر ما يستعملون ذلك بعد المد، فيقول: (يا أيها)، ومنهم من يأتي بها في لفظه مسهلة، وذلك لا يجوز إلا فيما حكمت الرواية بتسهيله.
وينبغي أيضاً للقارئ أن يتحفظ من إخفاء الهمزة إذا انضمت أو انكسرت، وكان بعد كل منهما أو قبله ضمة أو كسرة، نحو قوله تعالى: ﮋ ﮚ ﮊ، ﮋ ﮀ ﮊ ، ﮋ ﯕ ﮊ ، ﮋ ﰃ ﮊ.
وينبغي للقارئ إذا وقف على الهمزة المتطرفة بالسكون أن يظهرها في وقفه، لبعد مخرجها، وضعفها بالسكون، وذهاب حركتها؛ لأن كل حرف سكن خف إلا الهمزة، فإنها إذا سكنت ثقلت، لا سيما إذا كان قبلها ساكن، سواء أكان الساكن حرف علة أم صحة، نحو قوله تعالى: ﮋ ﯞ ﮊ، ﮋ ﭴ    ﮊ ، ﮋﭭﮊ ، ﮋ               ﮙ ﮊ.
إعطاء الهمزات حقها من الزمن والمخرج والصفات عند التتابع، نحو: ﮋ ﭖ ﮊ.
احذر من إشباع الحركة إذا جاء بعدها ساكن، نحو: ﮋ ﭑ ﮊ ، فتقرأ: (آلحامد).
الحذر عند مجاورة مرقق مع مفخم أو العكس، نحو:
ﮋ ﭷ ﮊ، ﮋ ﭴ ﮊ ، ﮋ ﮚ    ﮊ ، ﮋ ﮞ ﮊ ، ﮋ ﯴ ﮊ ، ﮋ ﰋ ﮊ ، ﮋ ﭽ ﮊ.
والتدرب على النطق الصحيح يتم بأن تفتح الشفتين عرضاً إلى أقصى ما تستطيع حتى تحصل على أرقى درجات الترقيق (هذا فقط للتدرب)، فإذا ضيقت فتحة الفم قليلاً خرجت الهمزة مفخمة، وهذا لا يصح بحال، فينبغي أن تباعد بين الفكين عند النطق بالهمزة حتى يتحقق الانفتاح، وأن تضم الشفتين عند كونها مضمومة، وتخفض الفك السفلي عند كسرها.

ثانياً: حرف الهاء
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آلية خروج حرف الهاء:
تتم عملية خروج الهاء باندفاع هواء الزفير من الرئتين بقوة الإرادة نحو الحنجرة، حيث يتكيف بعض النفس بكيفية الصوت فيحدث صوتاً ضعيفاً (همس)، ثم ينطلق الصوت فيَحدث ضيق في أعلى الحنجرة يسبب اعتراضاً جزئياً للصوت، فَيُحْدِث احتكاكاًفي أعلى الحنجرة عند النطق بالحرف، حيث يجري الصوت الناتج من الاحتكاك (رخاوة) ليندفع نحو الفم، حيث يستفل أقصى اللسان (استفال)، وينفتح الجزء الباقي (انفتاح)، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي، فهو صوت حنجري احتكاكي مهموس.

مكان الميلاد: أعلى الحنجرة.

كيفية الميلاد: الاحتكاك.
الحرف حالة الإفراد: ه ه هُ- هِ- هًا ه هٌ- هو هي ها- هِي هُو- أَِ ُهْ
مناقشة الصفات لحرف الهاء:
الرخاوة: يخرج الصوت من مصدره فيجد الطريق سهلاً فلا يصطدم بشيء، وعندما يتعرض مجرى النفس في نطق الصامت لعائق يعيقه إعاقةً جزئيةً، بحيث يمر الهواء في المخرج الضيق باحتكاك بينه وبين حواف المخرج محدثاً نوعاً من الحفيف أو الصفير في أثناء نطق الصوت، تنتج الحروف التي سميت قديماً بالأصوات الرخوة، وحديثاً بالأصوات الاحتكاكية.

وقد جمعها القدماء كالتالي: {الفاء والثاء والذال والظاء والزاي والسين والشين والصاد والضاد والخاء والغين والحاء والهاء} = مجموعها {13 صوتاً}.
الأحكام المتعلقة بالهاء
أولاً: الإظهار الحقيقي:
1- من كلمة، نحو: ﮋ ﰈ ﮊ، ﮋ ﭜ ﮊ ، ﮋ ﮞ ﮊ.
2- من كلمتين، نحو: ﮋ ﰉ ﰊ ﮊ، ﮋ ﮁ ﮂ ﮊ ، ﮋ ﭷ ﭸ ﭹ ﮊ.
3- التنوين، نحو: ﮋ ﭮ ﭯ ﮊ، ﮋ ﮖ ﮗ ﮊ ، ﮋ ﭶ ﭷ ﭸ ﮊ.

وإظهار النون أو التنوين عند الهاء من المرتبة الأولى.

ثانياً: الإظهار الشفوي: نحو: ﮋ ﭼ ﮊ، ﮋ ﭖ ﭗ ﭘ   ﮊ ، ﮋ ﮕ ﮖ ﮊ.

ثالثاً: الإظهار اللساني: نحو: ﮋ ﯣ ﮊ، ﮋ ﯤ ﮊ.

رابعاً: الإدغام: نحو: ﮋ ﯵﯶ ﯷ ﯸ ﮊ بدون سكت " إدغام متماثلين كامل بدون غنة " فتقرأ (ماليهّلك)، والمقدم " السكت " في الأداء.

ونحو: ﮋ ﮜ ﮊ " إدغام متماثلين كامل بدون غنة ".
الإدغام

تعريفه:
لغةً: الايصال - الدمج- الادخال: من إدخال اللجام في فم الفرس.
اصطلاحاً: " هو دمج حرف ساكن بحرف متحرك بحيث يصيران حرفاً واحداً من جنس الثاني مشدداً يرتفع المخرج عنه ارتفاعةً واحدة " وهذا خاص بالإدغام الكامل أما الناقص فلا يشدد فيه الحرف الثاني.

أسباب الإدغام:
التماثل أوالتقارب أ والتجانس.

فائدة الإدغام:
التخفيف والتسهيل في النطق، إذ النطق بحرف واحد فيه خفة وسهولة عن النطق بحرفين.

شرط الإدغام:
الشرط الخاص بالمُدْغَم هو التقاؤه بالمُدْغَم فيه خطاً ولفظاً نحو ﮋ ﮜ ﮊ أو لفظاً لا خطاً نحو ﮋ ﭑ ﮊ ، وسكونه سكوناً ميتاً، كالنون العارية مع الراء في نحو: ﮋ ﭢ ﭣ ﮊ.

كيفية الإدغام:
أما كيفيته فهي جعل المُدْغَم وهو الحرف الأول من جنس المُدْغَم فيه وهو الحرف الثاني، فمثلاً إذا أدغمت النون في اللام أو في الراء في نحو: ﮋ ﭰ ﭱ ﮊ ، ﮋ ﮒ ﮓ ﮔ ﮊ فتقلب النون لاماً في المثال الأول وراءً في المثال الثاني، وتدغم اللام في اللام والراء في الراء، وحينئذٍ يصير النطق بلام مفتوحة مشددة بعد الميم في ﮋﭰ ﭱ ﮊ ، وبراءٍ مكسورةٍ مشددة بعد الميم في ﮋ ﮒ ﮓ ﮔ ﮊ. ومن ثم يتضح أن هذه الكيفية تمت بعملين هما: قلب المُدْغَم وهو الحرف الأول من جنس المُدْغَم فيه وهو الحرف الثاني، ثم إدغامه في المُدْغَم فيه، وهذان العملان فيما إذا كان الإدغام في غير المثلين. أما إذا كان الإدغام في المثلين فكيفيته تتم بعمل واحد، وهو إدغام الأول في الثاني، كالفاء في نحو: ﮋ ﮤ ﮥ ﮦ ﮧ ﮊ.

والعملان في غير المثلين، والعمل الواحد الذي في إدغام المثلين فيما إذا سكن الحرف الأول من المثلين أو المتقاربين أو المتجانسين، أما إذا تحرك الحرفان فيكون في غير هذه الطريق.

أنواع الإدغام:
1- الإدغام الكامل:
أما حقيقة الإدغام الكامل: فهو سقوط المُدْغَم ذاتاً وصفةً بإدغامه في المُدْغَم فيه، وبذلك يصير المُدْغَم والمُدْغَم فيه حرفاً واحداً مشدداً تشديداً كاملاً، وذلك نحو: ﮋ ﰓ ﰔ ﮊ ، ﮋ ﯽ ﯾ ﮊ ، ﮋ ﮊ ﮋ ﮊ ، ﮋ ﭢ ﭣ ﮊ ، ﮋ ﭰ ﭱ ﮊ ، ﮋ ﭽ ﭾ ﭿ ﮊ ، ﮋ ﮄ ﮅ ﮆ ﮊ ، ﮋ ﮡ ﮊ ، ومن ثم نرى أن التاء من ﮋ ﰓ ﮊ في المثال الأول أبدلت طاء ثم أدغمت في الطاء من ﮋ ﰔ ﮊ فانعدمت ذاتاً وصفةً، وصار النطق بنون مفتوحة بعدها طاء مفتوحة مشددة، وكذلك القول في ما شابهها من غيرها، وسمي كاملاً لاستكمال التشديد.

وكذلك إدغام النون الساكنة والتنوين في اللام والراء من غير غنة في نحو: ﮋ ﭰ ﭱ ﮊ ، ﮋ ﭚ ﭛ ﮊ ، ﮋ ﮒ ﮓ ﮔ ﮊ ، ﮋ ﮥ ﮦ ﮊ فهي من قبيل الإدغام الكامل أيضاً؛ لانعدام المُدْغَم ذاتاً وصفةً بإدغامه في المُدْغَم فيه، ولاستكمال التشديد.

2- الإدغام الناقص:
وأما حقيقة الإدغام الناقص: فهو سقوط المُدْغَم ذاتاً لا صفةً بإدغامه في المُدْغَم فيه، وبذلك يصير المُدْغَم والمُدْغَم فيه حرفاً مشدداً تشديداً ناقصاً؛ وذلك من أجل بقاء صفة المُدْغَم، كالطاء الساكنة في التاء من قوله تعالى: ﮋ ﯷ ﮊ ، ﮋ ﮠ ﮊ ، وسمي ناقصاً؛ لأنه غير مستكمل التشديد من أجل بقاء صفة المُدْغَم، وهي هنا صفة الإطباق التي في الطاء.

وكيفية أداء الإدغام هنا: المحافظة على سكون الطاء من غير قلقلة، وهذا هو المراد من بيان إطباق الطاء؛ وذلك لئلا تشتبه بالتاء المُدْغَمة المجانسة لها في المخرج، ولا يضبط هذا الإدغام إلا بالمشافهه والسماع من شيوخ الأداء. ومنه أيضاً إدغام القاف الساكنة في الكاف من قوله تعالى: ﮋ ﭑ   ﭒ ﮊ بالمرسلات في أحد الوجهين، ويسمى إدغاماً ناقصاً؛ لأنه غير مستكمل التشديد أيضاً من أجل بقاء صفة المُدْغَم، وهي هنا صفة الاستعلاء التي في القاف.

وكيفية هذا الإدغام: المحافظة على سكون القاف من غير قلقلة أيضاً، أما الوجه الآخر في هذه الكلمة: فهو إدغام القاف في الكاف إدغاماً كاملاً بإسقاطها ذاتاً وصفةً، وبذلك يصير النطق بلام مضمومة بعدها كاف مضمومة مشددة تشديداً كاملاً، فتقرأ (نخلُكُّم).
والوجهان صحيحان مقروءٌ بهما لجميع القراء، إلا أن الإدغام الكامل هو الأولى والمختار عند الجمهور والمقدم في الأداء، وقد حكى غير واحد الإجماع عليه.

وقد أشار بعضهم إلى كيفية أداء الوجهين في لفظ ﮋ ﭒ ﮊ بقوله: 
	فبعضهم أتى بالقاف غير مقلقل

	وبعض أتى بالكاف خالص تلا



قال ابن ناظم الجزرية في شرحها: " وكلا الوجهين جائز، وإذهابها أولى "،: " فالناقص مذهب مكي، والكامل مذهب الداني ومن والاه "، ثم قال الناظم: " كلاهما حسن، وبالأول أخذ المصريون، وبالثاني أخذ الشاميون، واختياري الثاني وفاقاً للداني "، " والإدغام المحض أصح رواية وأوجه قياساً ".
كما أشار إلى ما ذكرناه من كيفية الإدغام الناقص في نحو: ﮋ ﮠ ﮊ ، وإلى الخلاف في ﮋ ﭑ   ﭒ ﮊ الحافظ ابن الجزري في المقدمة الجزرية بقوله: 
	وبين الإطباق من أحطت مع

	بسطت والخلف بنخلقكم وقع



ومن الإدغام الناقص أيضاً إدغام النون الساكنة ولو تنويناً في الواو والياء بالغنة نحو: ﮋ ﭵ ﭶ ﭷ ﭸﮊ ، ﮋ ﭙ ﭚ ﭛ ﮊ.

وسمي الإدغام هنا ناقصاً؛ لأنه غير مستكمل التشديد من أجل بقاء صفة الغنة في المُدْغَم، فهي بمنزلة حرف الإطباق الموجود مع الإدغام في نحو: ﮋ ﯷ ﮊ ، وبمنزلة حرف الاستعلاء الموجود مع الإدغام في ﮋ ﭑ   ﭒ ﮊ على القول بنقصانه.

كيفية إدغام النون الساكنة والتنوين في النون والميم:
وأما إدغام النون الساكنة ولو تنويناً في النون والميم في نحو: ﮋ ﭑ ﭒ ﮊ ، ﮋ ﮈ ﮉ      ﮊ ، ﮋ ﭦ ﭧ ﮊ ، ﮋ ﮀ ﮁ ﮊ ، فمن قبيل الإدغام الكامل على الصحيح؛ لاستكمال التشديد فيه، وذلك لسقوط المُدْغَم ذاتاً وصفةً بانقلابه من جنس المُدْغَم فيه كما هو واضح من النطق، وهذا هو المعتد والمأخوذ به، وعليه الجمهور.

وصفوة القول: أن الفرق بين الإدغام الكامل والناقص، هو أن الإدغام الناقص يبقي للمُدْغَم أثرًا أو صفة في أثناء الإدغام سواء أكان فيه إطباقاً أم استعلاءً أم غنةً، وأن الإدغام الكامل هو الذي لا يبقي فيه للمُدْغَم أثر، وذلك بسقوطه ذاتاً وصفةً، وإدغامه في المُدْغَم فيه.

وهذا ما أشار إليه العلامة السمنودي في (لآلئ البيان) في تقسيم الإدغام بقوله: 
	ذا ناقصٌ إن يبقَ وصفُ المُدْغَم ‍

	 وكاملٌ إن يُمحَ ذا فلتعلمِ



ملاحظة: معنى سقوط المُدْغَم في كل ما ذكر إنما هو في اللفظ لا في الخط.

تَتِمَّة: قد يعبر عن الإدغام الناقص بالإدغام غير المحض، أو ناقص التشديد، وعن الإدغام الكامل بالإدغام المحض، أو كامل التشديد، وبالإدغام التام، وبالخالص، وكلها ألفاظ مترادفة.

موانع الإدغام:
تقدم أن الإدغام الممتنع هو ما امتنع إدغامه عند القراء، ويمتنع الإدغام للأسباب الآتية:
1- أن يكون الحرف الأول فيه متحركاً والثاني ساكناً، كانا في كلمة، كالقافين في نحو: ﮋ ﯞ ﮊ ، وكالذال المعجمة والتاء المثناة فوق في نحو: ﮋ ﭾ ﭿ ﮀ ﮊ ، أو كلمتين كاللامين في نحو: ﮋ ﮠ ﮡ ﮊ ، واللام والراء في نحو: ﮋ ﮱ ﯓ ﮊ فكل هذا وما شاكله لا يجوز إدغامه بحال؛ لأن من شرط الإدغام أن يكون المُدْغَم وهو الحرف الأول ساكناً، والمُدْغَم فيه وهو الحرف الثاني متحركاً، وهو هنا بالعكس؛ ولهذا امتنع الإدغام هنا بالإجماع. وقد أشار إلى ما تقدم ذكره من الإدغام الواجب الممتنع في هذا الباب الحافظ ابن الجزري في المقدمة الجزرية بقوله: 
	وأولي مثل وجنس إن سكن ‍
في يوم مع قالوا وهم وقل نعم ‍

	 أدغم كقل ربي وبل لا وأبن
 سبحه لا تزغ قلوب فالتقم



2- التباعد بين الحرفين، نحو: ﮋ ﭑ ﮊ، ﮋ ﭘ ﮊ.

3- أن يتحرك الأول ويسكن الثاني، نحو: ﮋ ﭓ ﮊ، ﮋ ﭗ ﮊ.

4- الرواية، نحو: ﮋ ﮉﮊ ﮋ ﮊ ، ﮋ ﭬ ﭭ ﭮ ﭯ ﭰ ﮊ.

5- السكت، نحو: ﮋ ﭰ  ﭱﭲ ﭳ ﭴ ﮊ ، ﮋ ﭹﭺ ﭻﭼ ﭽ ﮊ.

6- الوقف، نحو: ﮋ ﯞ ﯟ ﯠ ﮊ ، ﮋ ﮂ     ﮃ ﮄ ﮊ.

7- أن يكون الحرف الأول حرف مد، نحو: ﮋ ﮐ ﮑ ﮊ ، ﮋ ﯭ ﯮ ﮊ، وذلك حتى لا يذهب المد بالادغام ومحافظة على حرف المد.

المثلان

تعريف المثلين وأقوال العلماء فيه وأقسامه وحكمه:
اصطلاحاً: المثلان هما الحرفان اللذان اتحدا في الاسم والرسم والمخرج والصفة.

أو كما قال الإمام الجعبري في تعريف المثلين وهو الأجمع: " هما الحرفان اللذان اتحدا ذاتاً أو اندرجاً في الاسم شرط سكون الأول سكونًا ميتاً ".
وسميا بذلك؛ لأن اسمهما واحد، وذاتهما في الرسم واحدة، ومخرجهما واحد، فخرج باتحاد الحرفين في الرسم الاختلاف في الاسم كالعين المهملة والغين المعجمة ونحوهما فإن ذاتهما في الرسم واحدة، ولا التفات إلى النقط فإنه عارض
ولكنهما مختلفان في الاسم فخرجا بذلك عن حد تعريف المثلين، وخرج الياءان في نحو: ﮋ ﮐ ﮑ ﮊ ، والواوان في نحو: ﮋ ﮮ ﮯ ﮊ لاتحادهما في الاسم والرسم واختلافهما في المخرج، فهما من المثلين لدخولهما في حد التعريف.

ويشترط أن يكون الأول من المثلين ساكناً سكوناً ميتاً والثاني متحركاً، كالكافين في: ﮋ ﯞ ﮊ ، والهاءين في نحو: ﮋ ﮜ ﮊ ، والباءين في نحو: ﮋ ﮀ ﮁ ﮊ ما لم يكن الساكن ياءًا مكسوراً ما قبلها أو واواً مضموماً ما قبلها، فإن إدغامهما في مثلهما لا يجوز للمد فيهما، نحو: ﮋ ﮐ ﮑ ﮊ ، ﮋ ﮀ ﮁﮊ ، ﮋ ﮦ ﮧ ﮊ ، وقلنا بالسكون الميت أي العاري عن السكون ليدخل مد اللين لحرف الواو؛ لأنه بمنزلة الصحيح، فإذا انفتح ما قبلهما أدغما في مثلهما لنقصان مدهما، نحو: ﮋ ﮑ ﮒ ﮊ ، ﮋ ﯷ ﯸ    ﯹ ﯺ ﯻ ﮊ ، ﮋ ﮅ ﮆ ﮊ ، ﮋ ﯢ ﯣ ﮊ ، والياء نحو: ﮋ ﮣ ﮤﮊ.

فإن كان أول المثلين مشدداً فينبغي أن يؤتى به على حقه، وأن يخلص من غير قطع، نحو: ﮋ ﭑ ﭒ ﮊ ، ﮋ ﰉ ﰊ ﮊ ، ﮋ ﮈ ﮊ ، ﮋ ﭨ ﭩ ﭪ ﮊ ، ﮋ ﯔﯕ ﯖ ﮊ ، ﮋ ﭷﭸ ﭹ ﮊ ، ﮋ ﭯ ﭰ ﮊ.

وكذا إن كان راءً فلينعم تشديده من غير تكرير ولا عسر، نحو: ﮋ ﯧ ﯨ  ﮊ ، ﮋ ﮬ ﮊ ، وكذا يلزم الحذر عند نحو: ﮋ ﮒ ﮓ ﮊ ، ﮋ ﭺ ﭻ ﭼ ﮊ ، ﮋ ﭼ ﭽ ﮊ ، ﮋ ﭶ ﭷ ﮊ.

وأما العمل فيه حالة الإدغام فهو قليل، حيث لا يكون فيه إلا عمل واحد وهو إدغام الأول في الثاني. حكمه: وجوب الإدغام، إدغام متماثلين كامل بدون غنة: أي إذا لم تسمع غنة عند حدوث إدغام بشكل واضح، وإذا ظهرت الشدة وخلا من الميم والنون والتنوين، وإدغام متماثلين كامل بغنة: نحو: ﮋ ﭡ ﭢ ﮊ ومثله، ونحو: ﮋ ﯯ ﯰ ﮊ ومثله.
الإدغام في المثلين:
مشروط بشرطين:
الأول: متفق عليه.

والثاني: مختلف فيه.
أما الشرط المتفق عليه: فهو ألا يكون أول المثلين حرف مد، كالواوين في نحو قوله تعالى: ﮋ ﯭ ﯮ ﯯ ﯰ ﯱ ﮊ ، وكالياءين في نحو: ﮋ ﮐ ﮑ ﮊ فإن كان كذلك فحكمه الإظهار بالإجماع؛ لئلا يذهب المد بسبب الإدغام، فلذا بقي الإظهار محافظةً على المد كما أسلفنا.

أما إذا سكنت الواو الأولى وانفتح ما قبلها وجب إدغامها في المتحركة بعدها، نحو: ﮋ ﮕ ﮖ ﮗ ﮘ ﮙ ﮚ ﮊ ، ﮋ ﮅ ﮆ ﮊ ، وذلك لأن حرف اللين بمنزلة الصحيح، وإذا وقع في القرآن الكريم ياء لينة بعدها ياء متحركة، لوجب الإدغام. نحو: ﮋ ﮣ ﮤ ﮊ.

وأما الشرط المختلف فيه: فهو ألا يكون أول المثلين هاء سكت، ولم يقع من ذلك في التنزيل إلا موضع واحد وهو لفظ ﮋ ﯵ ﮊ من قوله تعالى: ﮋ ﯵﯶ ﯷ ﯸ ﮊ {الحاقة: 28- 29}.
وقد اختلف فيه، فقال البعض بالإدغام على القاعدة العامة، أي أن أول المثلين ساكن وليس حرف مد والثاني متحرك كما سيأتي بعد، وقال البعض الآخر بالإظهار، وهو الأرجح والمقدم في الأداء وعليه الجمهور.

ووجهه أن هاء السكت لاحظَّ لها في الإدغام، وكيفية الإظهار الوقف على هاء ﮋ ﯵ ﮊ وقفةً لطيفةً من غير تنفس (سكت)، وهذان الوجهان أي الإظهار والإدغام جائزان في حال وصل ﮋ ﯵ ﮊ بـ  ﮋ ﯸ ﮊ لمن أثبت الهاء من القراء حينئذٍ ومنهم حفص عن عاصم، أما في حالة الوقف فلا خوف في إثبات الهاء للكل.

وفيما سوى هذين الشرطين يدغم أول المثلين في الثاني وجوباً لكل القراء، سواء أكان في كلمة، نحو حرف الكاف في قوله تعالى: ﮋ ﯞ ﮊ ، وحرف الهاء في: ﮋ ﮜ ﮊ ، أم في كلمتين، نحو حرف التاء في قوله تعالى: ﮋ ﮮ ﮯ ﮊ ، وحرف الباء في: ﮋ ﮑ ﮒ  ﮊ ، وحرف الفاء في: ﮋ ﮤ ﮥ ﮦ ﮧ ﮊ ، وحرف الدال في: ﮋ ﮖ ﮗ ﮊ ، وحرف اللام في: ﮋ ﮘ ﮙ ﮊ ، وحرف الواو اللينية في: ﮋ ﯹ ﯺ ﮊ ، وحرف النون في: ﮋ ﭡ ﭢ ﮊ ، وحرف الذال في: ﮋ ﮐ ﮑ ﮊ ، وحرف العين في: ﮋ ﮏ ﮐ ﮊ ، وما إلى ذلك من الأمثلة.

ملاحظة: يجب الحذر من إدغام الفاء في الفاء، نحو: ﮋ ﯔﯕ ﯖ ﮊ ، ﮋ ﭦ       ﭧ ﮊ.

وقد أشار العلامة الجمزوري في كنز المعاني إلى وجوب إدغام المثلين، فقال: 
	وما أول المثلين فيه مسكن ‍
لدا الكل إلا حرف مد فأظهرن ‍
لكل وإلا هاء سكت بماليه ‍

	فلا بد من إدغامه متمثلا
 كقالوا وهم في يوم وامدده مسجلا
 ففيه لهم خلف والإظهار فضلا



المتقاربان

تعريفه: اصطلاحاً: " هما الحرفان اللذان تقاربا في المخرج والصفة أو في المخرج دون الصفة أو في الصفة دون المخرج "
أو: " هو كل إدغام لم تتحقق فيه شروط التماثل أو التجانس ".
وفيما يلي أمثلتها:
النون مع اللام في نحو: ﮋ ﭰ ﭱ ﮊ ، والنون مع الراء في نحو: ﮋ ﮒ ﮓ ﮔ ﮊ ، والقاف مع الكاف في نحو: ﮋ ﭒ ﮊ.

ويشترط أن يكون الحرف الأول منهما ساكناً والثاني متحركاً، مثل النون مع اللام في نحو: ﮋ ﭹ ﭺ   ﭻﮊ.

وأما العمل فيه حالة الإدغام فهو قليل حيث يكون فيه عملان، هما: قلب المُدْغَم من جنس المُدْغَم فيه، ثم إدغامه في المُدْغَم فيه.

حكمه: وجوب الإدغام، نحو اللام الساكنة في الراء من قوله تعالى: ﮋ ﮊ ﮋ ﮊ ، وكذلك النون الساكنة في اللام والراء، نحو: ﮋ ﮙ ﮚ  ﮊ.

المراد من الحرفين المتقاربين:
اختلف في المراد من الحرفين المتقاربين على أكثر من قول، نذكر منها هنا مضمون قولين:
الأول: ألا يكون بين مخرجي الحرفين المتقاربين مخرج فاصل بينهما، وأن يكونا من عضو واحد، أو أن المراد من الحرفين المتقاربين هو التقارب المناسب سواء أكانا من عضو واحد أم أكثر.

قلت: ومما ينبغي معرفته أن كل حرفين صح إدغامهما، سواء أكان الإدغام واجباً أم جائزاً، ولم ينطبق عليهما حد المثلين ولا حد المتجانسين، كان المسوغ للإدغام حينئذٍ هو التقارب، إذ هو الباقي من أسباب الإدغام الثلاثة، فإن فصل بين المخرجين بأكثر من مخرج كالأمثلة التي ذكرنا، كان سبب الإدغام حينئذٍ هو التقارب النسبي، وهو كثير في المُدْغَم جوازاً.

قال صاحب انشراح الصدور: " وأما حروف المد الثلاثة مع غيرها من حروف الهجاء فلا يقال بينهما متقاربان ولا متجانسان؛ لأنه لم يكن لحروف المد مخرج من حيز مخصوص كغيرها والله أعلم ".
الإدغام في المتقاربين وحروفه الخاصة به:
وهو ليس مطلقاً كإدغام المثلين؛ بل في أحرف مخصوصة، منها ما هو مطرد في التنزيل، ومنها ما هو خاص بموضعه، وهذه الأحرف هي:
1- اللام الساكنة في الراء، سواء أكانت من حرف (بل) أم من فعل (قل)، نحو: ﮋ ﯬ ﯭ  ﮊ، ﮋ ﮖ ﮗﮊ ، ﮋ ﮊ ﮋ ﮊ ، " إدغام متقاربين كامل بدون غنة ".
2- النون الساكنة ولو تنويناً في خمسة أحرف، وهي: اللام والراء والميم والواو والياء. مثال النون مع هذه الأحرف: ﮋ ﮌ ﮍ ﮊ، ﮋ ﭰ ﭱ ﮊ ، ﮋ ﭽ ﭾ ﭿ ﮊ ، ﮋ ﭵ ﭶ ﭷ ﭸ ﮊ ، ﮋ ﯣ ﯤ ﮊ. ومثال التنوين معها: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﮊ، ﮋ ﭚ ﭛ ﮊ ، ﮋ ﮀ ﮁ ﮊ ، ﮋ ﮛ ﮜ ﮝ ﮞ ﮊ ، ﮋﮮ ﮯ ﮊ.

3- بقي حرف واحد من الأحرف التي تدغم في النون الساكنة ولو تنويناً وهو النون، نحو: ﮋ ﭑ ﭒ ﮊ ، ﮋ ﮇ ﮈ ﮉ      ﮊ ، وهو حينئذٍ من باب المثلين الذي ذكرناه آنفاً. ويستثنى من هذا النوع إدغام النون الساكنة في الراء من قوله تعالى: ﮋ ﭰ  ﭱﭲ ﭳ ﮊ بالقيامة عند حفص عن عاصم من الشاطبية؛ بسبب سكته على النون، والسكت يمنع الإدغام.

4- الإدغام اللساني، وهو إدغام لام التعريف في حروفها الأربعة عشر الخاصة بها المتقدمة في قوله: (طب ثم صل...... ) البيت، باستثناء حرف واحد منها وهو اللام في نحو: ﮋ ﮖ ﮗ   ﮘ ﮊ فإنه من قبيل إدغام المثلين، والأمثلة غير خفية لتقدمها في محلها.

5- القاف الساكنة في الكاف في قوله تعالى بالمرسلات: ﮋ ﭑ   ﭒ ﮊ ، وسمي كل ما ذكرنا في هذا الإدغام إدغام متقاربين، وتزداد كلمة بغنة إن كان مصحوباً بها، كإدغام النون الساكنة والتنوين في الميم والواو والياء، وكذلك لام التعريف في النون، نحو: ﮋ ﭠ ﭡ ﮊ. " إدغام متقاربين كامل غنة.

المتجانسان

تعريفه: اصطلاحاً: " المتجانسان هما الحرفان اللذان اتفقا في المخرج واختلفا في الصفة "، مثل: الطاء مع التاء في نحو: ﮋ ﯷ ﮊ ، ﮋ ﮠ ﮊ ، والدال مع التاء في نحو: ﮋ ﮄ ﮊ ، ﮋ ﯽ ﯾ ﮊ ، والثاء مع الذال في نحو: ﮋ ﯞﯟ ﯠ ﮊ.

ويشترط أن يكون الحرف الأول منهما ساكناً والثاني متحركاً، كالدال مع التاء في نحو: ﮋ ﮀ ﮁ ﮊ.

حكمه: وجوب الإدغام.

وقد أشار العلامة الجمزوري إلى ما تقدم ذكره من الأقسام الثلاثة منها بقوله في التحفة: 
	إن في الصفات والمخارج اتفق ‍
أو يكونا مخرجا تقاربا ‍
متقاربين أو يكونا اتفقا ‍
بالمتجانسين.................. ‍

	 حرفان فالمثلان فيهما أحق
 وفي الصفات اختلفا يلقبا
 في مخرج دون الصفات حققا
..................... 




الإدغام في المتجانسين وحروفه الخاصة به:
وهو كإدغام المتقاربين غير أن له حروفاً مخصوصة، وقد تكون مطردة وغير مطردة، وأحرفه كما يلي:
الذال المعجمة الساكنة من ذال إذ في الظاء في موضعين، وهما: ﮋ ﮉ ﮊ ﮊ ، و ﮋ ﮭ ﮮ ﮊ ، ولا ثالث لهما في التنزيل. " إدغام متجانسين كامل بدون غنة ".
1- الدال المهملة الساكنة في التاء المثناة فوق، سواء أكانت الدال هذه من حروف (قد) أو من غيره، ففي (قد) نحو: ﮋ  ﰄ ﰅ ﮊ.

وأما في غير (قد) فهو كثير من التنزيل، نحو: ﮋ ﮄ ﮊ، ﮋ  ﮀ ﮁ ﮊ ، ﮋ ﯽ ﯾ ﮊ ، ﮋ ﯱ ﯲ              ﮊ. إدغام متجانسين كامل بدون غنة.

وليس منه كلمة ﮋ ﮌ ﮊ بآل عمران والتوبة، و ﮋ ﭽ ﮊ بالحجرات؛ لأنها من العنت، ولذا لم ترسم بالمصحف الشريف بدال بين النون والتاء، وقد نظم بعضهم هذه المواضع فقال: 
	عنتم قد أتت في ثلاثة‍
ففي آل عمران أتت بتوبة ‍

	بتاء فلا ترسم بدال أخا العلا
وبالحجرات اختم كذا نقل الملا



2- تاء التأنيث الساكنة في الدال وفي الطاء المهملتين، ففي الدال في موضعين لا ثالث لهما:
أولهما: في قوله تعالى في الأعراف: ﮋ ﮅ ﮆ ﮇ ﮈ ﮉ ﮊ {الأعراف: 189}.
وثانيهما: في قوله تعالى بيونس: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﮊ {يونس: 89}.
وفي الطاء نحو قوله تعالى بالصف: ﮋ ﰓ ﰔ ﰕ ﰖ ﰗ   ﰘ ﰙﮊ. " إدغام متجانسين كامل بدون غنة ".
3- الطاء المهملة الساكنة في التاء المثناة فوق، نحو: ﮋ ﯷ ﮊ ، ﮋ ﮠ ﮊ ، ﮋ ﭴ ﮊ ، ﮋﰁﮊ ، ولهذا الحرف مزيد بيان نأتي عليه عند الكلام على كمال الإدغام ونقصانه. " إدغام متجانسين ناقص بدون غنة ".
4- الميم الساكنة إذا وقع بعدها الباء، نحو: ﮋ ﮍ ﮎ ﮊ ، ﮋ ﯶ ﯷ   ﯸ ﯹ ﮊ. هنا حرفان متجانسان لكن جاءت الرواية بالإخفاء الشفوي لا الإدغام.

5- الباء الساكنة في حرف الميم، نحو: ﮋ ﮨ ﮩ ﮊ. " إدغام متجانسين كامل بغنة ".
6- الثاء الساكنة في حرف الذال، نحو: ﮋ ﯞﯟ ﯠ ﮊ.

اللحون التي تجري في الإدغام:
1- عدم تطبيقه في حالة الإدغام.

2- ترك الغنة فيما فيه غنةوغنة ما لا غنة فيه.

3- جعل الناقص كاملاً.

4- جعل الكامل ناقصاً.

5- الإدغام في غير موضع الإدغام.

6- إدغام النون الساكنة في حرف الإدغام إذا كانا في كلمة واحدة.

7- إدغام ما تمنع الرواية إدغامه.

8- ترك الإدغام في الحروف المقطعة في أوائل السور.

9- الإدغام مع السكت.

10- إدغام واو المد بالشفوية.

11- إدغام ياء المد بالياء الشجرية.

12- السكت: الوقف على الهاء بدون تنفس ثم إكمال القراءة.

الكلام على كلمة ﮋ ﯜ ﮊ:
كلمة ﮋ ﯜ ﮊ جاءت في سورة يوسف في قوله تعالى: ﮋ ﯗ ﯘ ﯙ ﯚ ﯛ ﯜ ﯝ ﯞ ﯟ ﯠ  ﯡ ﯢ ﮊ {يوسف: 11}، والأصل فيها (تأمننا) على وزن (تضمننا) بنونين مظهرتين الأولى مرفوعة وهي نون الفعل، والثانية مفتوحة وهي نون المتكلم، وقد أجمعت المصاحف على كتابتها بنون واحدة على خلاف الأصل، فيجوز في هذه الكلمة وجهان صحيحان مقروء بهما:
الأول: إدغام النون الأولى في الثانية بالإشمام.

الثاني: الاختلاس، أي اختلاس ضمة النون الأولى، وحينئذٍ يمتنع إدغام النون الأولى في الثانية مطلقاً لتعذر الإتيان به؛ لأن من شروط الإدغام تسكين المُدْغَم، وهو هنا النون الأولى وهي لا تزال متحركة، وإن كانت حركتها غير كاملة بسبب اختلاسها فلا تكون مدغمة.

ووجه الاختلاس وكذلك وجه الإشمام لا يحكمان إلا بالمشافهة والسماع من أفواه الشيوخ المحققين الآخذين ذلك عن شيوخهم.

أحوال حرف الهاء:
لولا الهمس والرخاوة اللذان فيها مع شدة الخفاء لكانت همزة.

يقول محمد مكي نصر: " اعلم أن كل حرف شارك غيره في مخرجه فإنه يمتاز عن مشاركته بالصفات، وكل حرف شارك غيره في الصفات فإنه لا يمتاز عنه إلا بالمخرج، فلولا الرخاوة في الهاء لكانت همزة ".
ومن أجل ذلك أبدلت العرب من الهاء همزة ومن الهمزة هاء، فقالوا: ماء وأصله ماه، وأصل ذا موه، ثم أعل. وأرقت الماء وهرقته، وكذا في مواضع. والحروف تكون من مخرج واحد، وتختلف صفاتها، فيختلف لذلك ما يقع في السمع من كل حرف.

إذا كانت الهاء مشددة لا سيما إذا سبقت بحرف مجهور؛ لأن أصله بهاءين ككلمة: ﮋ ﮜ ﮊ ، فلما سكنت الهاء الأولى للشرط أدغمت في الثانية، وكذا كل هاء مشددة، نحو: ﮋ ﮚ ﮊ. وحرف الهاء من الحروف الخفية، وهي أربعة، قال الإمام مكي في الرعاية: " سميت بالخفية؛ لأنها تخفى في اللفظ إذا اندرجت بعد حرف قبلها، ولخفاء الهاء قويت بالصلة والزوائد ". والألف أخفى في هذه الحروف؛ لأنها لا علاقة لها باللسان عند النطق بها.

ولما كانت الهاء حرفاً خفياً وجب أن يتحفظ ببيانها، قال العلامة المرعشي في جهد المقل: " معنى بيانها تقوية صوتها بتقوية ضغط مخرجها، فإن لم يتحفظ على تقوية ضغط مخرجها لمال الطبع إلى توسيع مخرجها لعسر تضييقه لبعده عن الفم فيكاد ينعدم في التلفظ ".
وقال الحصري: " بأن الهاء حرف خفي لطيف أشبه ما يكون بالهواء الخارج من الرئة، فيحتاج لبيانه إلى ضغط الصوت وحصره في مخرجه وهو أقصى الحلق، ولكون مخرجه بعيداً عن الفم فإنه يعسر ضغط الصوت فيه فيميل الطبع إلى توسيع مخرجه بترك الهواء يمر بسهولة وخفة فيخرج هزيلاًَ، ومن الخطأ المبالغة في الضغط كالمتهوع ".
وقال الجزري: " ولخفاء الهاء قويت بالصلة وقويت حروف المد بالمد عند الهمز ".
إذا أتت الهاء وبعدها ألف وجب أن تلفظ بها مرققة، فلا تفخم الهاء بل تأتي بها في لفظك مرققة غير مغلظة ولا ممالة.
ولما كانت الهاء حرفاً خفياً وجب أن يتحفظ ببيانها، لا سيما إذا تكررت، سواء أكانت في كلمة أم كلمتين، لتكرر الخفاء، وَلِتَأَتِّي الإدغام في ذلك لاجتماع المثلين، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﮗ ﮊ ، ﮋ ﭶ       ﭷ ﭸ ﮊ ، ﮋ ﭤ ﭥ ﮊ ، ﮋ ﭔ    ﭕ ﮊ ، ﮋ ﰈ ﰉ ﮊ ، ﮋ ﯥﯦ ﯧ ﮊ ، ونحو ذلك.

إذا وقعت الهاء قبل حاء أو بعد حاء وجب إظهار الهاء والتحفظ بها لتمكن خفائها مع الحاء، إذ هي قريبة المخرج من الحاء، وهي أضعف من الحاء للخفاء الذي في الهاء، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﭕ ﭖ ﭗ ﮊ، ﮋ ﰋ ﰌ ﰍ ﮊ.

وإن لم يُتَحَفَّظ بإظهار الهاء صارت مع الحاء التي قبلها بلفظ حاء مشددة، فتدغم في الهاء التي بعدها لقوة الحاء وضعف الهاء وقربها، فيغلب عليها لفظ الحاء لقوة الحاء وقرب مخرجها فتتحول إلى لحن لم يقرأ به أحد.

وكذلك قوله تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﮊ، ﮋ ﭩ ﭪ ﮊ فتحفظ بيان الهاء لئلا تزداد خفاء عند الحاء أو تصير مدغمة في الحاء، وذلك كله خطأ، فالتحفظ بها لازم.

إذا وقعت الهاء بين ألفين وجب بيانها لاجتماع ثلاثة أحرف خفية، نحو: ﮋ ﮐ ﮊ ، ﮋ ﮔ ﮊ ، ﮋﮙﮊ ، فإن كان قبل الألف الأولى هاء كان البيان لذلك كله آكد، لاجتماع أربعة أحرف خفية، نحو: ﮋ ﰆ   ﮊ.
كذلك يجب أن يتحفظ ببيان الهاء إذا لاصقها عين قبلها أو بعدها؛ لأن الهاء تقرب من مخرج العين، فيخاف على الهاء أن يتغير لفظها للخفاء الذي فيها، ولقرب مخرج ما يلاصقها من مخرجها، ولأن العين أقوى من الهاء بكثير، وذلك نحو: ﮋ ﰂ    ﮊ، ﮋ ﭰ ﮊ.
الحذر من مجاورة مفخم لمرقق والعكس، نحو: ﮋ ﮑ ﮊ، ﮋ ﯤ      ﮊ.
الحذر من عدم بيان الحرف، أو الحذف المتطرف، نحو: ﮋ ﮂ ﮊ.
الحذر من استبدال الهاء ألفا عند الوقف عليها نحو: ﮋ ﭜ ﮊ، ﮋ ﭖ ﮊ.
الحذر من عدم بيان الحركة عند توالي الحركات، نحو: ﮋ ﮭ ﮊ.
لا تضم الشفتين عند النطق بالهاء الساكنة خاصة إذا كان قبلها ضم، نحو: ﮋ ﯾ ﮊ ، والصواب أن يَضُمَّ القارئ الشفتين في الميم، فإذا وصل الهاء أرجع الشفتين لطبيعتها.

ترقيق الهاء من لفظ الجلالة (الله) وقفاً ووصلاً، والحذر من ضم الشفتين والتفخيم.

قال السخاوي: 
	والهاء تخفى فأجلُ في إظهارها ‍
وجباههم بين وجوههم بلا ‍

	 في نحو من هاد وفي بهتان
 ثقل تزيد به على التبيان



مراعاة بعض الكلمات عند التلاوة، نحو: ﮋ ﯤ ﮊ، ﮋ ﰄ ﮊ ، ﮋ ﭼ ﮊ.
مخرج وسط الحلق
أولاً: حرف العين
قال ابن الجزري:................ ثم لوسطه فعين حاء.
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آلية خروج الحرف:
تتم عملية خروج حرف العين باندفاع هواء الزفير من الرئتين بقوة الإرادة نحو الحنجرة، فيتكيف النفس كله بكيفية الصوت فيحدث صوتاً قوياً (جهر)، فإذا وصل الصوت إلى وسط الحلق ضاق المجري بتضييق الحلق عند لسان المزمار، فيحدث احتكاك للصوت في جداري الحلق عند وسطه، ثم يندفع الصوت نحو الفم مع وجود عائق جزئي، (التوسط " البينية " )، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق ليسد المجرى الأنفي فيستفل أقصى اللسان (استفال)، ويتم خروج صوت الحرف حال كون باقي اللسان منفتحاً (انفتاح).
مكان الميلاد: وسط الحلق.

كيفية الميلاد: الاحتكاك.
ملاحظة: ضيق مجراه عند مخرجه أقل من ضيقه مع الغين مما جعل العين أقل رخاوة من الغين.
الحرف حالة الإفراد: عَ عِ عُ - عَِ ُ- عًا عٍ عٌ - عَا عِي عُو - عَوْ عِيْ - أَِ ُعْ.
مناقشة الصفات لحرف العين:
التوسط (البينية):
هي صفة الشدة المتمثلة في حبس الصوت أو إعاقته الموجودة في حروفه ولكنها ناقصة، وكذلك صفة الرخاوة المتمثلة في جريان الصوت أو عرقلة جريانه في حروفه ولكنها ناقصة، ومن الممكن أن تغلب صفةٌ صفةً أخرى حسب الحرف، فحرف النون تغلب فيه الرخاوة مع وجود الشدة، وحرف الفاء تغلب فيه الشدة مع وجود الرخاوة.

الأحكام المتعلقة بالعين
أولاً: الإظهارالحقيقي: نحو: ﮋ ﭵ ﮊ ، ﮋ ﭮ ﮊ ، ﮋ ﯳ ﯴ ﮊ ، ﮋ ﮃ ﮄ ﮊ ، ﮋ ﭺ ﭻ ﮊ ، ﮋﮠ ﮡ ﮊ ، ﮋ ﮭ ﮮ ﮯ ﮊ ، ﮋ ﮫ ﮬ ﮭ ﮊ ، المرتبة الخاصة به هي الوسطى.

ثانياً: الإظهار الشفوي: نحو: ﮋ ﮪ ﮫ     ﮊ، ﮋ ﮫ ﮬ ﮊ.

ثالثاً: الإظهار اللساني: نحو: ﮋ ﮕ ﮊ، ﮋ ﯼ ﮊ ، ﮋ ﮒ ﮊ.

رابعاً: الإدغام: نحو: ﮋ ﮏ ﮐ ﮊ ، ﮋ ﯽ ﯾ ﮊ ، لا يوجد غيره في القرآن، إدغام متماثلين كامل بدون غنة.
أحوال حرف العين:
إذا لفظت بها فبين جهرها وإلا عادت حاء، إذ لولا الجهر وبعض الشدة لكانت حاء، كذلك لولا الهمس والرخاوة اللذان في الحاء لكانت عيناً، فإذا وقع بعدها حرف مهموس، كقوله تعالى: ﮋ ﯶ ﮊ ، فبين جهرها وشدتها، وكذا إذا وقع بعدها ألف، نحو: ﮋ ﯮ ﮊ ، فلطف العين ورقق الألف، وبعض الناس يفخمونه وهو خطأ.
فإذا تكررت فلا بد من بيانها، لقوتها وصعوبتها على اللسان، كقوله تعالى: ﮋ ﮭ ﮮ ﮊ، ﮋ ﮠ ﮡ ﮢ ﮊ ، ﮋ ﮒ ﮓ ﮔ ﮊ وشبه ذلك، خشية الإدغام.

وإذا وقع بعد العين الساكنة غين وجب بيانها، لقرب المخرج، ولمبادرة اللفظ على الإدغام، نحو: ﮋ ﭦ ﭧ ﮊ.

وإذا سكنت العين وأتت بعدها هاء وجب التحفظ بإظهار العين، لئلا تقرب من لفظ الحاء وتدغم فيها الهاء فتصير كأنها حاء مشددة، كما في قوله تعالى: ﮋ ﭙ ﮊ قرئت (محهم)، فأبدلوا من العين حاء وأدغموا الهاء فيها على إدغام الثاني في الأول؛ لأن الحاء مؤاخية للهاء في الهمس، ومخرجاهما متقاربان، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﭴ ﭵ ﭶ ﮊ ، ﮋ  ﭰ ﮊ ، ﮋ ﯱ ﯲ ﯳ ﮊ ، فالتحفظ في هذا وشبهه بإظهار لفظ العين وإخراجها من مخرجها واجب.
احذر من استبدال العين همزة، نحو: ﮋ ﭵ ﮊ.
احذر من استبدال العين حاء إذا جاورت الحاء، نحو: ﮋ ﰂ ﰃ ﮊ.
احذر من مجاورة مفخم لمرقق والعكس، نحو: ﮋ ﭣ ﮊ، ﮋ ﭱ ﮊ ، ﮋ ﰏ ﮊ.
لا إفراط في شدة العين ولا تفريط، فلا تُنْطَق قاسية شديدة خالصة، ولا تنطق مفخمة يطغى تفخيمها على الياء، لئلا تخرج مفخمة الياء والعين، ويحذر من زيادة الرخاوة فتكرر، نحو: ﮋ ﭧ ﮊ.
إذا جاء بعد العين لام أو ميم فيقفز القارئ عن العين للام ويدخلها في اللام إدخالاً، نحو: ﮋ ﯠ ﮊ ، ﮋ ﯠ ﮊ ، فينطق بنصف عين لا بعين كاملة، وهذا خطأ، وللتخلص من هذا تنطق العين بهدوء وتعطى الحق في الترقيق والبينية والمدة الزمنية.
نطق الضمة التي بعدها ساكن حركة بين الضمة والفتحة، للتخلص من ذلك مراعاة ضم الشفتين، نحو: ﮋﭥ ﮊ.

ثانياً: حرف الحاء
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آلية خروج الحرف:
يندفع الهواء للحنجرة فيتكيف بعض النفس بكيفية الصوت فيحدث صوتاً ضعيفاً (همس)، ثم يندفع الصوت للتجويف الحلقي فيحدث ضيق في وسط الحلق، فيحدِث احتكاكاً مسموعاً ليولد الحرف ويندفع الصوت نحو الفم (رخاوة)، حيث يستفل أقصى اللسان (استفال)، وينفتح باقي اللسان (انفتاح)، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي، فالحاء صوت حلقي احتكاكي مهموس.

مكان الميلاد: وسط الحلق.

كيفية الميلاد: الاحتكاك.
الحرف حالة الإفراد: حَ حُ حِ - حَِ -ُ حًا حِ حٌ - حَا حُو حِي - حَوْ حَيْ - أَِ ُحْ.
مناقشة الصفات لحرف الحاء: سبق الحديث عنها.
الأحكام المتعلقة بالحاء
أولاً: الإظهار الحلقي: نحو: ﮋ ﮌ   ﮊ ، ﮋ ﭟ ﮊ ، ﮋ ﯠ ﯡ ﮊ ، ﮋ ﯚ ﯛ ﮊ ، ﮋ ﮞ ﮟﮊ ، ﮋ ﯞ ﯟ ﮊ ، ﮋ ﯩ ﯪ ﮊ ، الإظهار من المرتبة الوسطى في حرف الحاء.

ثانياً: الإظهار الشفوي: نحو: ﮋ ﮄ ﮅ ﮆ ﮊ، ﮋ ﮀ ﮁ ﮂ ﮊ ، ﮋ ﯔ ﯕ ﮊ ، ﮋ ﯘ ﯙ ﮊ.

ثالثاً: الإظهار اللساني: نحو: ﮋ ﯓ ﮊ، ﮋ ﮯ     ﮊ.
أحوال حرف الحاء:
لولا الهمس والرخاوة اللذان في الحاء لكانت عيناً، فإذا وقعت الحاء قبل العين خيف أن يقرب اللفظ من الإخفاء أو من الإدغام، نحو قوله تعالى: ﮋ  ﮩ ﮪ ﮫ ﮊ ، ﮋ ﯸ   ﯹ ﮊ ونحوه.

إذا كانت الحاء ساكنة كان البيان آكد؛ لأنها بسكونها قد تهيأت للإدغام، إذ كل حرف أدغم لا بد من إسكانه قبل أن يدغم، فإذا سكنت الحاء قبل العين قربت من الإدغام، فيجب إظهارها، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋﰂ ﰃ ﮊ فالبيان في هذه لازم.

وإن لاصقها هاء في كلمة كان البيان لازماً أكيداً، لئلا تدغم الهاء فيها لقرب المخرجين، ولأن الحاء أقوى من الهاء فهي تجذب الهاء إلى نفسها، وهذا كثير ما يقع فيه الناس، نحو قوله تعالى: ﮋ ﮌ ﮊ فالتحفظ بإظهارها واجب.

فإذا أتى بعد الحاء ألف وجب على القارئ أن يلفظ بها غير مفخمة كما يلفظ بها مقطعة في حكاية الحروف إذا قال (جيم، حاء)، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﭤ ﮊ، ﮋ ﮰ ﮊ.
ويجب أن يتحفظ ببيان لفظها عند إتيان العين بعدها؛ لأن العين تخرج من مخرج الحاء، فإذا وقعت الحاء قبل العين خيف أن يقرب اللفظ من الخفاء، أو من الإدغام لتقارب الحرفين واشتباههما، ولأن العين أقوى قليلاً من الحاء فهي تجذب لفظ الحاء إلى نفسها، ولأنه لايقع في كلام العرب حاء بعدها عين في كلمة، فإذا وقع ذلك من كلمتين ثقل فيجب البيان في ذلك، نحو: ﮋ ﯦ ﯧ ﯨ ﮊ ، ﮋ ﰂ ﰃ ﰄ ﮊ ، ﮋ ﯸ   ﯹ ﮊ ، ﮋ ﮪ ﮫ ﮊ وشبهه.

وكذلك يجب أن يتحفظ ببيان الحاء إذا لقيت حاء مثلها؛ لأن الإدغام إلى المثلين أقرب منه في غير المثلين.

قال ابن الجزري: " والحاء تجب العناية بها وبإظهارها إذا وقع بعدها مقاربها لا سيما إذا سكنت فيشدد الحرف السابق لها كما في ﮋ ﮌ ﮊ ".
احذر من تأثير مفخم لمرقق والعكس، نحو: ﮋ ﯹ  ﮊ، ﮋ ﭹ ﮊ.

عندما يريد القارئ أن ينطق بالياء بعد حرف الحاء فترى اللسان يميل لكسر الحاء ليتهيأ لنطق الياء، نحو: ﮋﯬ ﮊ ، فاحذر من ذلك فانطق بحاء خالصة ثم بالياء.

ومن الحذر أن تترك الشفتان مضمومتان خاصةً إذا كان قبلها مضموم، نحو: ﮋ ﭥ ﮊ ، ﮋ ﮏ ﮊ ، فإن صفاء نطقها يتأثر بالضم فلا تخرج صحيحة، فينبغي زيادة الانتباه لها إذا جاء قبلها أو بعدها مضموم، فهنا يكون النطق أصعب؛ لأن القارئ يحتاج إلى أن يضم الشفتين ثم يرجعهما كهيئتهما ثم يضمهما مرة أخرى، نحو: ﮋ ﯶ ﮊ، ﮋ ﯛ ﮊ.

حروف اللسان
أولاً: حرف القاف
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قال ابن الجزري: 
	.............، والقاف: ‍

	 أقصى اللسان فوق،...... 



 آلية خروج الحرف:
تتم عملية خروج القاف باندفاع هواء الزفير من الرئتين بقوة الإرادة نحو الحنجرة فيتكيف النفس كله بكيفية الصوت فيحدث صوتاً قوياً (جهر)، فيندفع الصوت نحو الفم عبر الحلق، وهناك ينحبس الصوت باتصال أدنى الحلق (بما في ذلك اللهاة) بأقصى اللسان (استعلاء + شدة) ثم ينفصل العضوان انفصالاً مفاجئاً فيحدث الهواء صوتاً انفجاريَّاً شديداً (قلقلة)، حال انفتاح باقي اللسان (انفتاح)، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي.

مكان الميلاد: التقاء اللهاة بأقصى اللسان.

كيفية الميلاد: " التصادم والتباعد ".
الحرف حالة الإفراد: قَ قُ قِ - قَُِ - قًا قِ قٌ - قَا قُو قِي - قَوْ ِقَيْ - أَِ ُقْ
مناقشة الصفات لحرف القاف:
الاستعلاء: هو اتجاه ضغط الحرف عند النطق به إلى الحنك الأعلى، وهو المناسب للتعريف.

الاستفال: اتجاه ضغط الحرف عند النطق به إلى الفك السفلي.

التفخيم: هو سمن يعتري الحرف فيمتلئ الفم بصداه. وهو نتيجة للاستعلاء.

الترقيق: هو نحول يعتري الحرف فلا يمتلئ الفم بصداه. وهو نتيجة للاستفال.
الكلام على الحروف المفخمة وجهاً واحداً:
الحروف المفخمة وجهاً واحداً هي حروف الاستعلاء السبعة المتقدمة والمجموعة في قول الحافظ ابن الجزري: (خص ضغط قظ) بدون استثناء شيءٍ منها، إلا أن التفخيم فيها ليس في مرتبة واحدة بل يتفاوت وذلك حسب ما يتصف به الحرف من الصفات القوية والضعيفة، فكلما كان الحرف متصفاً بالصفات القوية كان في التفخيم أقوى، ولهذا كانت حروف الإطباق الأربعة المتقدمة والتي هي: الصاد والضاد والطاء والظاء أقوى من باقي حروف الاستعلاء لما اتصفت به من كثرة الصفات القوية، الأمر الذي جعلها تختص بتفخيم أقوى من باقي حروف الاستعلاء.

مراتب التفخيم وأقوال العلماء فيها وضوابطها
مراتب التفخيم خمسة لكل حرف من حروف الاستعلاء السبعة على ما اختاره الحافظ ابن الجزري، وهي على النحو التالي:
المرتبة الأولى: وهي الحروف التي تَمَكَّنَ (أي قَوِيَ) فيها التفخيم، وهي المفتوحة التي بعدها ألف، نحو: ﮋﮌ ﮊ ، ﮋ ﮙ ﮚ ﮊ ، ﮋ ﮭ ﮊ ، ﮋ ﭳ ﮊ ، ﮋ ﮖ ﮊ ، ﮋ ﮥ ﮊ ، ويلحق بهذه المرتبة الراء المفتوحة التي بعدها ألف ﮋ ﮄ ﮊ نبه على ذلك العلامة الشيخ محمد مصطفى الحمامي في كتابه سراج المعالي.

المرتبة الثانية: وهي دون الأولى في القوة، وهي المفتوحة التي ليس بعدها ألف، نحو: ﮋ ﭠ ﮊ، ﮋ ﯵ ﮊ ، ﮋ ﮊ ﮊ ، ﮋ ﭵ ﮊ ، ﮋ ﭛ ﮊ ، ﮋ ﯿ ﮊ ، ﮋ ﯮ ﮊ.

المرتبة الثالثة: وهي دون الثانية في القوة، وهي المضمومة، نحو: ﮋ ﯗ ﮊ، ﮋ ﮓ ﮊ ، ﮋ ﯣ ﮊ ، ﮋ ﯜ ﮊ ، ﮋ ﮀ ﮊ ، ﮋ ﮭ ﮊ ، ﮋ ﮭ ﮊ.

المرتبة الرابعة: وهي الساكنة، نحو:  ﮋ ﮭ   ﮊ ، ﮋ ﭿ ﮊ ، ﮋ ﯱ ﮊ ، ﮋ ﭹ ﮊ ، ﮋ ﭕ ﮊ ، ﮋﯹ ﮊ ، ﮋ ﭦ ﮊ ، وفي هذه المرتبة تفصيل حسب المذاهب وهو: إن كان الحرف المفخم ونعني به الساكن وقع بعد فتح فيعطى تفخيم المفتوح الذي ليس بعده ألف كما في الأمثلة المذكورة، وإن وقع بعد ضم فيعطى تفخيم المضموم، نحو: ﮋ ﮎ ﮏ ﮊ ، و ﮋ ﮗ ﮊ ، وإن وقع بعد كسر فيعطى تفخيماً أدنى من المضموم، نحو: ﮋ ﯠ ﮊ ، و ﮋ ﭱ ﮊ ، ولم يوضح أئمتنا في الحرف المفخم الساكن إثر كسر أكثر من هذا فيما عليه من مراجع، ولكن يؤخذ من تمثيلهم بكلمتي: ﮋ ﭻ ﭼ ﭽ ﮊ مرتبة أقل منه، وفي الوقت نفسه لم يكن هناك أدنى من المضموم إلا المكسور، ومن ثم يتضح أن حرف التفخيم الساكن الواقع إثر فتح يكون في التفخيم ملحقاً بالمفتوح الذي ليس بعده ألف، والحرف الساكن الواقع إثر ضم يكون في التفخيم ملحقاً بالمضموم، والحرف الساكن الواقع إثر كسر يكون في التفخيم ملحقاً بالمكسور. 
وقد صرح بذلك العلامة المتولي في الساكن عموماً بقوله /:
	فما أتى من قبله من حركة

	فافرضه مشكلاً بتلك الحركة



المرتبة الخامسة: وهي المكسورة، نحو:  ﮋ ﭬ ﮊ ، ﮋ ﭞ ﮊ ، ﮋ ﭶ ﮊ ، ﮋ ﯕ ﮊ ، ﮋ ﭬ ﮊ ، ﮋﭦ ﮊ ، ﮋ ﭒ ﮊ ، وهذه المرتبة هي أضعف المراتب الخمس في التفخيم، وذكر فيها صاحب الجواهر الغوالي تفصيلاً حاصله أن حروف الإطباق الأربعة مفخمة بحسب مرتبتها وهي: (ص، ض، ط، ظ)، وحروف الاستعلاء فقط وهي: (خ،  غ، ق) مرققة، وإليك قوله في متنه:
مكسورة رَقِق سِوى ما أطبقا
وليس المراد من الأمر بالترقيق في قوله: " رقق " الترقيق الحقيقي الآتي في حروف الاستفال، إنما هو تفخيم بالنسبة لحروف الاستفال، وسماه أئمتنا التفخيم النسبي، وإليه أميل؛ لأن حروف الاستعلاء لا ترقق مطلقاً وإن كان التفخيم في تلك الحروف الثلاثة أعني (القاف والغين والخاء) في أدنى منزلة كما مر فهي مفخمة على كل حال بالنسبة للحروف المستفلة المرققة.

وفي هذه المسألة يقول العلامة المتولي /:
	فَهِي وإن تكن بأدنى منزلة ‍
فلا يقال إنها رقيقة ‍

	 فخيمة قطعا من المستفلة
 كَضِدِّها تلك هي الحقيقة



وقال بعضهم: 
	مراتب التفخيم خمس حققت 
فالأول المفتوح بعده ألف
كذلك المضموم الإسكان ارتقى ‍

	 حروفه خص ضغط قظ جمعت
 والثاني مفتوح وذا بلا ألف
 مكسورة رقق سوى ما اطبقا



مناقشة الصفة الثانية: القلقلة
لغةً: من معانيها التحريك والاضطراب.

اصطلاحاً: قوة اضطراب صوت الحرف في المخرج عند النطق به ساكنا حتى يُسْمَع له نبرة قوية.

وحروفها خمسة جمعها الحافظ ابن الجزري في مقدمته وطيبته بقوله: " قطب جد " وهي: القاف، والطاء، والباء الموحدة، والجيم، والدال المهملة، وسميت بذلك؛ لأنها حال سكونها تتقلقل عند خروجها حتى يسمع لها نبرة قوية أي صوت عال وذلك لأن من صفاتها الشدة فالشدة تمنع الصوت أن يجري معها، فلما منع جريان الصوت مع حروفها احتيج إلى التكلف في بيانها بآخر شبيه بالمتحرك.

والقلقلة صفة لازمة لحروفها الخمسة الساكنة المذكورة آنفاً، ولا فرق بين أن يكون الساكن منها موصولاً، نحو: ﮋ ﯓ ﯔ  ﮊ ، ﮋ ﮭ   ﮊ ، ﮋ ﮟ ﮠ ﮊ ، ﮋ ﭒ ﭓ ﭔ ﮊ ، أو موقوفاً عليه سواء أكانمخففاً أم مشدداً، فالمخفف نحو: ﮋ ﰈ ﰉ ﮊ ، ﮋ ﰌ ﮊ ، ﮋ ﮰ  ﮊ ، ﮋ ﮰ ﮊ ، ﮋ ﯡ ﯢ    ﮊ ، والمشدد نحو: ﮋ ﮋ ﮊ ، ﮋ ﮋ ﮌ ﮊ ، ﮋ ﭲ ﮊ ، ﮋ ﮦ ﮊ ، لا يوجد طاء مشددة في الوقف، والقلقلة في الساكن الموقوف عليه بنوعيه أبين من الساكن الموصول، وفي هذا يقول الحافظ ابن الجزري في المقدمة الجزرية: 
	وبيّنن مقلقلا إن سكنا 

	 وإن يكن في الوقف كان أبينا



أقسام القلقلة وكيفية أدائها:
تنقسم القلقلة في غير المتحرك من حروفها الذي فيه أصل القلقلة فقط ثلاثة أقسام صغيرة وكبيرة وأكبر:
فالصغيرة: ما كان وجودها في الساكن الموصول، كقاف: ﮋ ﯦ ﮊ ، والكبيرة: ما كانت في الساكن الموقوف عليه المخفف، كدال: ﮋ ﯳ    ﮊ ، والأكبر: ما كانت حاصلة في الساكن الموقوف عليه المشدد، كقاف: ﮋ ﰔ ﮊ.

وهي على مراتب:
1- أقواها الطاء،

2- وأوسطها القاف،

3- وأدناها الباء والجيم والدال.
أما كيفية أدائها فقد اختلف العلماء في ذلك على أكثر من قول:
لقد ذهب بعض المعاصرين مذاهب شتى في كيفية أداء القلقلة:
فمنهم من يقول: إن القلقلة: تتبع حركة الحرف الذي قبلها، مثل ﮋ ﮧ  ﮊ فينطقونها مكسورة.

ومنهم من يقول: بل تتبع حركة الحرف الذي بعدها، مثل: ﮋ ﯞ ﮊ.

ومنهم من رد ذلك وقال: بل ينبغي أن تميل إلى الفتح مطلقاً، حتى نظموه شعراً فقالوا: وقلقلة ً قرب إلى الفتح مطلقاً … فينطقون الباء في ﮋ ﭡ ﮊ كأنها مفتوحة، إلى غير ذلك من الآراء الاجتهادية.

والراجح في القلقلة هو ما قاله الغوثاني:
من أن القلقلة اهتزاز حرف القلقلة في مخرجه ساكناً بحيث يسمع له نبرة مميزة.

ولا ينبغي للقارئ أن ينحوَ بها إلى الفتح ولا إلى الكسر، ولا إلى غير ذلك، بل يخرجها سهلة، رقيقةً في المرقق، ومفخمةً في المفخم، مثل: ﮋ ﮭ   ﮊ ، و ﮋ ﮟ ﮊ.
بعض الأخطاء المتعلقة بالقلقلة:
بعض المقرئين يخرج في نهاية القلقة همزة وهذا خطأ بيّن، فينطقونها هكذا: (أحدْء الصمدْء).
بعض المقرئين يمضغ القلقلة مضغاً فيتكئ على الدال، في نحو: ﮋ ﮡ ﮊ اتكاءة تتناسب مع الإيقاع والنغم، فلا يخرجها مقلقلة إنما ممضوغة، أو مهموسة، كما يفعله بعضهم في الوقف على القاف في مثل: ﮋﭷ ﮊ.

إذا وقفت على كلمة آخرها حرف قلقلة وقبله مضموم، فلا بد من إعادة الشفتين عند النطق بالحرف المقلقل إلى انفراجهما كما تنطق حرف القلقلة مفرداً ساكناً، ولا تترك الشفتين مضمومتين كهيئة الحرف المضموم، وذلك مثل: ﮋ ﭭ ﮊ ، و ﮋ ﮋ ﮊ ، وقد نبهت على هذا مراراً.

هناك نقطة دقيقة قد لا ينتبه لها البعض، وهي أن القلقلة فيها تباعد لعضوي النطق دون تباعد الفكين، فإذا باعدنا بين الفكين خرجنا من القلقلة إلى الحركة، وهذا محذور ينبغي الانتباه له.

وبإمكانك أن تتدرب بنفسك على القلقلة الصحيحة: بأن تُمسك فكيك بيدك، ثم تنطق بحروف القلقلة، كل حرف بمفرده، فإذا رأيت الفكين تباعدا فهو خطأ، والصحيح ثبات الفكين.

الأحكام المتعلقة بالقاف
أولاً: الإظهار الشفوي: نحو ﮋ ﯲ ﯳ ﯴ ﮊ، ﮋ ﭚ ﭛ ﮊ ، ﮋ ﯪ ﯫ ﯬ ﮊ.

ثانياً: الإظهار اللساني: نحو ﮋ ﮙ ﮊ، ﮋ ﮯ ﮊ ، ﮋ ﮗ ﮊ ، ﮋ ﮩ ﮊ.

ثالثاً: الإخفاء الحقيقي: إما من كلمة، نحو: ﮋ ﮃ ﮊ ، ﮋ ﮧ ﮊ ، ﮋ ﯨ ﮊ ، ﮋ ﮯ ﮊ ، وإما من كلمتين، نحو: ﮋ ﭧ ﭨ ﮊ، ﮋ ﭵ ﭶ  ﮊ ، ﮋ ﯠ ﯡ ﮊ.

تنوين فتح: ﮋ ﭮ ﭯ ﮊ، ﮋ ﮇﮈ ﮉ ﮊ ، ﮋ ﯛ ﯜ  ﯝ    ﮊ.

تنوين ضم: ﮋ ﭪ ﭫ ﮊ، ﮋ ﯡﯢ ﯣ ﮊ.

تنوين كسر: ﮋ ﮙ ﮚ ﮊ، ﮋ ﮁ ﮂ ﮊ ، ﮋ ﯲ ﯳ ﮊ.

والمفخم مع المفخم: ﮋ ﮢ ﮣ ﮤ ﮊ.

رابعًا: الإدغام: نحو: ﮋ ﭒ ﮊ.

أولاً: الإخفاء الحقيقي
اصطلاحاً: هو النطق بالحرف بصفة بين الإظهار والإدغام بدون تشديد مع بقاء الغنة.

أو: هو إضعاف الاعتماد على مخرج الحرف الأول، ومجافاة المخرج بعض الجفاء عند النطق بالحرف لمراعاة صفة الغنة.

ولا يعنى إخفاء الحرف إعدام ذاته بالكلية كما هو الحال عند الإدغام، بل ستر الحرف بإضعاف اعتماده على المخرج عند النطق، وذلك بمجافاة المخرج بعض الجفاء بحيث يضعف الضغط على المخرج إذا قورن بقوة الضغط عليه فيما لو نطق بالنون المظهرة التي تخرج من المخرج نفسه.
حروفه: خمسة عشر حرفاً مجموعة في أوائل كلمات البيت التالي: 
	صف ذا ثنا كم جاد شخص قد سما

	دم طيباً زد في تقى ضع ظالماً



أي: أنه إذا جاء حرف من هذه الحروف بعد نون عارية عن السكون في كلمة أو في كلمتين، أو جاء أحدها بعد التنوين في كلمتين وجب الإخفاء بغنة بقدر فتحتين، ويسمى إخفاءً حقيقياً لتحقق الإخفاء فيه أكثر من غيره؛ وذلك لأن النون الساكنة أو التنوين كادا أن يعدما ولم يبق منهما إلا الغنة.

ويتم الإخفاء الحقيقي باتباع الآتي:
1- أن تنطق النون الساكنة أو التنوين بحالة بين الإظهار والإدغام.

2- عدم تشديد حرف الإخفاء.

3- المحافظة على الغنة بمقدار فتحتين " زنة ألف ".
4- بُعْد طرف اللسان عن مخرج النون (أصول الأسنان ولثة الأسنان العليا)، وظهور صوت حرف الإخفاء في الغنة، وتَتْبَع الغنة ما بعدها من الحروف تفخيماً وترقيقاً.

وعلامة الإخفاء في المصحف هي:
1- عدم تشديد حرف الإخفاء، وتعرية النون الساكنة من سكونها.

2- عدم تشديد حرف الإخفاء، وتتابع حركتي التنوين.

مراتب الإخفاء الحقيقي للنون الساكنة والتنوين
1- أعلاها وأوضحها مع الطاء والدال والتاء، والضاد تقربها من مخرج النون.

2- أدناها مع القاف والكاف لبعدهما عن مخرج النون.

3- أوسطها مع باقي الحروف التابعة لحكم الإخفاءالحقيقي.

فائدة وتنبيه: الفرق بين الإدغام والإخفاء:
1- الإدغام تشديد الحرف الثاني والإخفاء لا تشديد فيه.

2- الإدغام يتم في الحرف الثاني ذاته بينما الإخفاء يكون قريباً منه.

والغنة تتبع ما بعدها تفخيماً وترقيقاً، وتنتهي الغنة قبل أن يطرق باب الحرف، وتبدأ الغنة عند التصادم مع القاف والكاف وتنتهي عند التباعد، وغير حرفي (ق ك) تبدأ قبل التصادم وتنتهي عند التباعد بين عضوي النطق.
اللحون التي تجري في الإخفاء الحقيقي:
1- عدم تطبيقه إما بتحويله إلى إظهار بغير غنة أو إلى إظهار بغنة.

2- تطبيقه بدون غنة.

3- عدم ترقيق الغنة مع المرقق وعدم تفخيمها مع المفخم.

4- عدم مخالطة صوت حرف الإخفاء بالغنة.

5- إشباع حركة ما قبل النون الساكنة أو التنوين، فإن تولد حرف مد كان اللحن جلياً وإلا فلا.

6- وضع اللسان في مخرج النون.

ملاحظات حول الإخفاء الحقيقي:
1- عند تطبيق الإخفاء لا يلصق طرف اللسان في الثنايا العليا، وإنما يكون اللسان قريباً منها غير ملتصق بها، وفي الوقت نفسه قريباً من مخرج حرف الإخفاء حتى يظهر صوت حرف الإخفاء في الغنة، وهو على مراتب ثلاث: أوضحه عند الطاء والتاء والدال؛ لأنها قريبة من مخرج النون، وأبعده مع الكاف والقاف؛ لبعد مخرجهما عن مخرج النون، وأوسطه عند بقية الحروف.

2- لا يخلو الأخفاءمن وقوع فتحة أو كسرة أو ضمة قبل النون الساكنة في حالة الإخفاء، فيجب المبالغة عندئذٍ في الحركات لئلا يتولد بعد الفتحة ألف وبعد الكسرة ياء وبعد الضمة واو كما في: (كنتم)، (عنكم).
3- الفرق بين الإدغام والإخفاء أن في الإدغام تشديداً.

4- كما يكون الإخفاء في الكلمات يكون أيضاً في الحروف، كما في الحروف المتقطعة في أوائل السور والتي آخرها نون ساكنة وأول الحرف الذي بعدها أحد حروف الإخفاء، كما في: (عين سين قاف) فإن العين آخرها نون ساكنة وبعدها أحد حروف الإخفاء وهو القاف، فإننا نطبق الإخفاء في مثل هذا ونحوه.

وإليك أحكام النون الساكنة والتنوين منظومة كما ذكرها ابن الجزري في المقدمة الجزرية: 
	فعند حرف الحلق أظهر 
وأدغمن بغنة في يومن 
والقلب عند البا بغنة كذا 

	 وادغم في اللام والرا لابغنة لزم
 إلا بكلمة كدنيا عنونوا
 الإخفا لدى باقي الحروف أخذا



5- النون المخفاة متفرعة عن النون المظهرة، ويقرب مخرجها عند النطق بها من مخرج حرف الإخفاء.

أحوال حرف القاف:
إذا سكنت القاف، وكان سكونها لازماً أو عارضاً، فلا بد من بيان قلقلتها وإظهار شدتها، وإلا مازجت الكاف، نحو: ﮋ ﮏ ﮊ ، ﮋ ﮫ ﮊ ، ﮋ ﰉ ﮊ ونحو ذلك، ألا ترى أنه لو لم تبين قلقلتها في مثل قوله: ﮋ ﰉ ﮊ صار مثل: واكصد.
وإذا وقعت الكاف بعدها أو قبلها وجب بيان كل منهما لغير المدغم، نحو: ﮋ ﯱ ﯲ ﮊ، ﮋ ﭝ ﭞ ﭟ        ﭠ ﮊ ، ﮋ ﮡ ﮊ وشبه ذلك.

وفي إدغامها إذا سكنت ففي الكاف مذهبان:
الأول: الإدغام الناقص مع إظهار التفخيم والاستعلاء، كالقاف في الكاف، وهذا مذهب أبي محمد مكي وغيره.
الثاني: الإدغام الكامل بلا إظهار شيء، فتصير كافاً مشددة، وهو مذهب الداني ومن والاه.

قال الشيخ المرصفي: " وكلاهما حسن "، وبالأول أخذ المصريون، وبالثاني الشاميون.

وإذا تكررت وجب بيان الكل، نحو: ﮋ ﭔ ﭕ ﮊ، ﮋ ﮥ ﮦ ﮊ ، ﮋ ﭙﭚ ﭛ ﮊ.
فيجب على القارئ أن يفخم القاف تفخيماً بالغاً إذا أتت بعدها ألف، كما يفعل بها إذا حكاها في الحروف، فقال: (ق)، (ق)، وذلك نحو قوله: ﮋ ﮘ ﮊ ، ﮋ ﮌ ﮊ ، وكذلك يبينها بياناً خالصاً ويفخمها إذا ًانفردت مفتوحةً أو مضمومةً، نحو: ﮋ ﮎ ﮊ، ﮋ ﭲ ﮊ ، ﮋ ﯫ  ﮊ ، ﮋ ﭣ ﮊ وشبهه.

يحذر من استبدال القاف غيناً، كما في: ﮋ ﭕ ﮊ، ﮋ ﮃ ﮊ.

يحذر من مجاورة مفخم لمرقق والعكس.

الحذر من عدم مراعاة درجة التفخيم، نحو: ﮋ ﮃ ﮊ، ﮋ ﮞ ﮊ.

ضياع الصفات بسبب التباس الحرف، نحو: ﮋ ﮙ ﮊ كدحا، و ﮋ ﭠ ﮊ مشركين، و ﮋ ﮖ ﮊ اكتلوا، و ﮋ ﭞ ﮊ مركوم.

بيان القلقلة عند سكونها.

يحذر من المجاورة، نحو: ﮋ ﯱ ﯲ ﮊ.

إن كثيراً من الناس يخرجون القاف في المرتبة الخامسة مهموسة وذلك بسبب الكسر، مثل: " المستقيم " وهذا خطأ ينبغي الانتباه إليه.

ثانياً: حرف الغين
قال ابن الجزري: أدناه غين
.......................................
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آلية خروج الحرف:
يندفع الهواء من الرئتين ماراً بالحنجرة فيتكيف النفس كله بكيفية الصوت فيحدث صوتاً قوياً (جهر)، ثم يتخذ مجراه في التجويف البلعومي حيث ترتفع مؤخرة اللسان، (استعلاء)، فتتصل بالحنك اللين اتصالاً يسمح بمرور الصوت بين الحنك اللين ومؤخرة اللسان (رخاوة) فيحتك باللسان الحنك اللين في نقطة تلاقيهما (أقصى اللسان القريب من الشفتين مع ما بين الحنك اللين والصلب)، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي حيث يتم خروج الصوت حال تجافي باقي اللسان عن الحنك الأعلى (انفتاح)، فهو صوت حنكي لين احتكاكي مجهور.

مكان الميلاد: أقصى اللسان مع الحنك اللين.

كيفية الميلاد: الاحتكاك.
الحرف حالة الإفراد: غَ غِ غُ - غَِ ُ- غًاغٍ غٌ - غَا غِي غُو- غَوْ غَيْ - أَِ ُغْ
الأحكام المتعلقة بالحرف:
أولاً: الإظهار الحقيقي: ﮋ ﭪ ﭫ ﮊ، ﮋ ﮛ ﮜ ﮊ ، ﮋ ﭦ ﭧ ﮊ ، ﮋ ﭩ ﮊ ، ﮋ ﮒ ﮓ ﮊ ، ﮋ ﯧ ﯨ ﮊ ، ﮋ ﭚ  ﭛ ﮊ.

ثانياً: الإظهار الشفوي: ﮋ ﭞ ﭟ ﮊ ، ﮋ ﰃ ﰄ ﮊ ، ﮋ ﮩ ﮪ ﮫ ﮊ ، ﮋ ﯺ ﯻ ﮊ (لا يوجد مثال من كلمه واحدة).
ثالثاً: الإظهار اللساني: ﮋ ﭝ ﮊ، ﮋ ﭪ ﮊ ، ﮋ ﯛ ﮊ.

الأحوال المتعلقة بالحرف:
· يجب أن يتحفظ ببيان الغين إذا وقع بعدها عين أو قاف؛ لأن الغين في المخرج قبلها قريبة منها، والقاف بعدها قريبة منها، فيخاف أن يلتبس اللفظ بالإخفاء أو بالإدغام في ذلك، فالتحفظ بتجويد اللفظ بها وإعطائها حقها أولى وأحسن.

· وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﯫ ﯬ ﯭ ﯮ ﮊ ، و ﮋ ﮗ ﮘ  ﮙ ﮚ ﮊ.

· وكذلك يجب تبيين الغين إذا تكررت، نحو: ﮋ ﭯ ﭰ ﭱ ﭲ  ﭳ ﮊ خوف الإدغام أو الإخفاء لاجتماع المثْلين.

· وإذا وقع بعد الغين الساكنة شين وجب بيان الغين لئلا تقترب من لفظ الخاء؛ لاشتراك الخاء والشين في الهمس والرخاوة، وبعد الغين من الشين في الصفة، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﭙ ﭚ ﭛ ﮊ ، و ﮋ ﭲ ﭳ  ﭴ ﮊ وشبهه، فإذا لم تبين الغين بياناً متمكناً صارت خاءً، أو قربت من ذلك لما ذكرنا من العلة.

· فإذا لقيت حرفاً من حروف الحلق وجب بيانها، نحو: ﮋ ﮗ ﮘ  ﮙ ﮚ ﮊ.

ملاحظة:
· لا ينطبق الصوت مع الغين والخاء والقاف، وإنما يستعلي الصوت غير منطبق.

· الحذر من قلقلة الغين وعدم تفخيمها، أو إدخالها في القاف، والحذر من تأثير الغين على مجاوره، نحو: ﮋﯿ ﮊ، ﮋ ﮇ ﮊ.

ثالثاً: حرف الخاء

قال ابن الجزري: أدناه: غين خاؤها،.......................
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آلية خروج حرف الخاء:
يندفع الهواء من الرئتين للحنجرة فيتكيف بعض النفس بكيفية الصوت فيحدث صوتاً ضعيفاً (همس)، ثم يتخذ مجراه إلى الفم حيث ترتفع مؤخرة اللسان (استعلاء)، حتى تتصل بالحنك الصلب اتصالاً يسمح بمرور الصوت فيحتك باللسان والطبق في نقطة تلاقيهما (أقصى اللسان القريب من الشفتين مع الحنك الصلب بعد الغين) (رخاوة)، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي، حيث يتم خروج الصوت حال تجافي باقي اللسان عن الحنك الأعلى (انفتاح)، فالخاء صوت احتكاكي مهموس.

مكان الميلاد: أقصى اللسان مع الحنك الصلب.

كيفية الميلاد: الاحتكاك.
الحرف حالة الإفراد: خَ خِ خُ - خَِ ُ- خًا خٌ خٍ - خَا خُو خِي - خَوْ خَيْ - أَِ ُخْ
الأحكام المتعلقة بالحرف:
أولاً: الإظهار الحقيقي: ﮋ ﮊ ﮋ ﮊ، ﮋ ﯩ ﯪ ﮊ ، ﮋ ﯲ ﯳ ﮊ ، ﮋ ﭜ ﮊ ، ﮋ ﯠ ﯡ ﮊ ، ﮋ ﰎ ﰏ ﮊ ، ﮋ ﮊ ﮋ ﮊ.

ثانياً: الإظهار الشفوي: ﮋ ﭪ ﭫ ﮊ، ﮋ ﯰ ﯱ ﮊ ، ﮋ ﮍ ﮎ ﮊ.
ثالثاً: الإظهار اللساني: ﮋ ﯥ ﮊ، ﮋ ﯙ ﮊ ، ﮋ ﰉ ﮊ ، ﮋ ﮌ ﮊ.
الأحوال المتعلقة بالحرف:
· إذا وقع بعدها ألف فلا بد من تفخيم لفظها لاستعلائها، وكذا إن كانت مفتوحة ولم يجيء بعدها ألف.

· وينبغي أن يخلص لفظها إذا سكنت وإلا ربما انقلبت غيناً، كقوله: ﮋ ﭡ ﭢ ﮊ، ﮋ ﯛ ﯜ ﮊ ، ﮋﯹ ﮊ ، ﮋ ﭼ  ﮊ.
· الحذر من عدم مراعاة درجة التفخيم، نحو: ﮋ ﯬ ﮊ، ﮋ ﰄ ﮊ.

· الحذر من مجاورة مفخم لمرقق والعكس، نحو: ﮋ ﮔ  ﮊ ، والحذر من عدم تفخيمها، نحو: ﮋ ﮜ ﮊ ، ﮋ ﯣ ﮊ ؛ لأنها بين مرققين فيؤثران عليها، نحو: ﮋ ﮊ ﮊ، ﮋ ﮋ ﮊ ، ﮋ ﮊ ﮊ.

قال السخاوي: 
	والعين والحاء مظهر والغين قل 
كالعهن أفرغ لا تزغ نختم ولا 

	 والخاء حيث تقارب الحرفان
 تخشى وسبحه وكالإحسان



ملاحظة وتنبيه:
يستثنى من التفخيم النسبي الخاء الساكنة الواقعة بعد كسر المجاورة للراء المفخمة فلتفخيم الراء تفخم الخاء تفخيماً قويًّا ليحصل التناسب بينهما وذلك في كلمة  ﮋ ﮆ    ﮊ حيث وقعت.

وفي هذه المسألة يقول الإمام المتولي - رحمه الله -:
وخاءُ إخراج بتفخيمٍ أتت
من أجل راءٍ بعدها إذْ فخِّمتْ

ويلحق بخاء إخراج الخاء من ﮋ ﭟ ﮊ في قوله تعالى: ﮋ ﭞ ﭟ ﭠ ﮊ ، وكذلك ﮋ ﮦ ﮊ، ﮋﮆ    ﮊ.
رابعاً: حرف الكاف

قال ابن الجزري:

.....، والقاف: أقصى اللسان فوق، ثم الكاف...... أسفل،
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آلية خروج حرف الكاف:
يندفع هواء الزفير من الرئتين بقوة الإرادة نحو الحنجرة فيتكيف بعض النفس بكيفية الصوت فيحدث صوتاً ضعيفاً (همس)، فيندفع الصوت إلى الحلق والفم؛ لينحبس الصوت انحباساً كاملاً؛ لاتصال ما بين (أقصى اللسان ووسطه) بأقصى الحنك الصلب (استفال) (شدة)، فإذا انفصل العضوان خرج الصوت إلى خارج الفم محدثاً صوتاً انفجارياً ضعيفاً هو ما نسميه بالكاف حال تجافي اللسان عن الحنك الأعلى (انفتاح)، فهو صوت حنكي، قصي، انفجاري، مهموس.

مكان الميلاد: ما بين (أقصى اللسان ووسطه) مع الحنك الصلب.

كيفية الميلاد: التصادم والتباعد.
الحرف حالة الإفراد: كَ كِ كُ - كَِ ُ- كًا كٌ كٍ – كَاكُوكِي- كَوْ كَيْ - أَِ ُ كْ
الأحكام المتعلقة بالحرف:
أولاً: الإظهار الشفوي: ﮋ ﯝ ﮊ، ﮋ ﯶ ﮊ ، ﮋ ﯳ ﯴ         ﮊ ، ﮋ ﯘ ﯙ ﮊ.

ثانياً: الإظهار اللساني: ﮋ ﮫ ﮊ، ﮋ ﯣ ﮊ ، ﮋ ﭣ ﮊ.

ثالثاً: الإخفاء: ﮋ ﮫ ﮊ، ﮋ ﮋ ﮌ        ﮊ ، ﮋ ﭯ ﭰ ﮊ ، ﮋ ﮢ ﮣ ﮊ ، ﮋ ﯟ ﯠ ﮊ ، ﮋ ﭒ ﭓ ﮊ ، ﮋ ﰅ ﰆ    ﮊ ، ﮋ ﯡ ﯢ      ﮊ ، ﮋ ﮢ ﮣ ﮊ ، ﮋ ﰏ ﰐ ﰑ ﮊ ، ﮋ ﰉ ﰊ  ﮊ ، ﮋ ﮊ ﮋ ﮊ ، ﮋ ﮑ ﮒﮓ ﮔ               ﮊ.

رابعاً: الإدغام: نحو: ﮋ ﯞ ﮊ إدغام متماثلين كامل بدون غنة.
الأحوال المتعلقة بالحرف:
· بيان صوت الكاف عند التكرار: نحو: ﮋ ﮠ ﮊ، ﮋ ﰗ  ﮊ ، ﮋ ﯺ  ﯻ ﯼ         ﯽ ﯾ ﯿ      ﮊ.

مخرج وسط الحنك
أولاً: حرف الجيم

قال ابن الجزري:....... وَالوَسْطُ فَجِيمُ الشِّينُ يَا..............
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آلية خروج حرف الجيم:
يندفع الهواء للحنجرة فيتكيف النفس كله بكيفية الصوت فيحدث صوتاً قوياً (جهر)، فيندفع الصوت عبر الحلق للفم، حيث يستفل أقصى اللسان (استفال)، فيلتقي مقدم اللسان " طرف اللسان " بمؤخرة اللثة وأول الحنك الصلب (الغار) في اتجاه الغار فيلتصق به؛ فينحبس الصوت خلفهما (شدة)، وبدلاً من أن ينفصل العضوان انفصالاً فجائياً يحدث الانفصال ببطء (قلقلة) حال انفتاح باقي اللسان (انفتاح)، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي.

مكان الميلاد: وسط اللسان مع الحنك الصلب.

كيفية الميلاد: التصادم والتباعد.
الحرف حالة الإفراد: جَ جِ جُ - جَُِ - جَا جِي جُو- جًا جٍ جٌ - جَو جَي - أَِ ُجْ

في الجيم الفصيحة شيء من شدة الدال وشيء من التعطيش، ولذا تَرِنُّ في الآذان كأنما هي تبدأ بدال وتنتهي بجيم معطشة.
الأحكام المتعلقة بالحرف:
أولاً: الإظهار اللساني: ﮋ ﯶ ﮊ، ﮋ ﭠ ﮊ.

ثانياً: الإظهار الشفوي: ﮋ ﮝ ﮞ ﮊ، ﮋ ﭹ ﭺ ﮊ.

ثالثاً: الإخفاء الحقيقي:
· من كلمة: ﮋ ﮁ ﮊ، ﮋ ﭥ ﮊ.

· من كلمتين: ﮋ ﯼ ﯽ ﮊ، ﮋ ﯔ ﯕ ﮊ.
· تنوين فتح: ﮋ ﯱ ﯲ ﮊ.

· تنوين ضم: ﮋ ﮊ ﮋ ﮊ.

· تنوين كسر: ﮋ ﮚ ﮛ ﮊ.

رابعاً: القلقلة: ﮋ ﭞ ﮊ، ﮋ ﭾ ﮊ ، ﮋ ﯥ ﮊ.
أحوال حرف الجيم:
إذا سكنت الجيم سواء أكان سكونها لازماً أم عارضاً، فإن كان لازماً وجب التحفظ من أن تجعل شيناً؛ لأنهما من مخرج واحد، فإن قوماً يغلطون فيها، لا سيما إذا أتى بعدها زاي أو سين، فيحدثون همساً ورخاوة، ويدغمونها في الزاي والسين، ويذهبون لفظها، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﭢ ﮊ، ﮋ ﮡ   ﮊ ، ﮋﮜ ﮊ ، ﮋ ﭳ ﮊ ونحو ذلك، فلا بد أن ينطق بجهرها وشدتها وقلقلتها.

وإذا كان سكونها عارضاً فلا بد من إظهار جهرها وشدتها وقلقلتها، وإلا ضعفت وانمزجت بالشين، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﯥ ﮊ، ﮋ ﯸ ﮊ.

وإذا أتت الجيم مشددة أو مكررة وجب على القارئ بيانها لقوة اللفظ بها، وتكرر الجهر والشدة فيها، نحو: ﮋ ﮎ ﮊ ، ﮋ ﮞ ﮊ ، ﮋ ﯔ ﯕ ﮊ ، فإن أتى بعد الجيم المشددة حرف مشدد خفي كان البيان لهما جميعاً آكد؛ لئلا يخفى الحرف الخفي الذي بعد الجيم وليظهر الجيم، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﮛ ﮜ ﮊ والبيان لهما لازم؛ لصعوبة اللفظ بإخراج الهاء المشددة بعد الجيم المشددة، لأجل خفاء الهاء.

فإذا سكنت الجيم وبعدها زاي وجب أن يتحفظ بإظهار الجيم، نحو قوله تعالى: ﮋ ﭳ ﭴ ﭵ ﮊ ، ﮋﯙ   ﯚ ﮊ ، ﮋ ﮎ ﮏ ﮊ ، ﮋ ﭻ ﮊ وشبهه.

وكذلك يجب التحفظ إن أتت بعدها دال؛ لأن الدال أخت التاء في المخرج، نحو قوله تعالى: ﮋ ﭫ ﭬ  ﭭ    ﭮ ﮊ ، ﮋ ﭕ ﭖ ﮊ ، وإن لم يحتفظ بذلك خالطها لفظ الشين للعلة التي ذكرت.

إذا أتى حرف الجيم ساكناً وبعده زاي أو سين فينبغي أن يبين شدته وإلا اندغم، وينبغي أن يخلص الزاي والسين بعده بتؤدة وإلا انقلبت الزاي سيناً والسين زاياً.

وذلك في نحو قوله تعالى: ﮋ ﭳ ﭴ ﭵ ﮊ، ﮋ ﯙ   ﯚ ﮊ ، ﮋ ﭽ ﮊ ، ﮋ ﮖ ﮊ ، ﮋﯢ ﮊ ، ﮋ ﭽ ﮊ ، ﮋ ﮐ ﮑ ﮊ ، ﮋ ﯢ ﮊ.

وقد أعفانا بعض القدماء مشقة البحث عن الجيم مع بعض هذه الحروف، فقد نص الجوالبقي في " المعرب "، والشهاب الخفاجي في " شفاء الغليل " على أن الجيم لا ترد مع الصاد والقاف والطاء في كلمة عربية، ولذلك اعتبرت الكلمات: منجنيق، صولجان، طاجن، كلمات أعجمية وكذلك مع العين والحاء.

ثانياً: حرف الشين
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آلية خروج حرف الشين:
يندفع الهواء من الرئتين إلى الحنجرة حيث يتكيف بعض النفس بكيفية الصوت فيحدث صوتاً ضعيفاً (همس)، ثم يتخذ مجراه في الحلق والفم، حيث يستفل أقصى اللسان (استفال) فيلتقي (طرف اللسان أي مقدمه) (بمؤخر اللثة ومقدم الحنك الأعلى) بحيث يكون هناك منفذ، فإذا مر الصوت في الفراغ الضيق بين مقدمة اللسان والغار سبب نوعاً من الاحتكاك (تفشي + رخاوة) حال انفتاح باقي اللسان (انفتاح)، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي، فهو صوت لثوي حنكي احتكاكي مهموس.

مكان الميلاد: وسط اللسان مع الحنك الصلب.

كيفية الميلاد: الاحتكاك.
الحرف حالة الإفراد: شَ شِ شُ - شَِ ُ- شًا شٍ شٌ- شَا شَي شُو - شَو شَي - أَِ ُشْ
مناقشة الصفات لحرف الشين:
التفشي لغةً: الانتشار والانبثاث، وقيل: معناه في اللغة الاتساع.

اصطلاحاً: انتشار الريح في الفم عند النطق بالشين.
الأحكام المتعلقة بالحرف:
أولاً: الإدغام اللساني: ﮋ ﮎ   ﮊ، ﮋ ﭳ ﮊ ، ﮋ ﮔ ﮊ.
ثانياً: الإظهار الشفوي: ﮋ ﯰ ﯱ ﯲ ﮊ.
ثالثاً: الإخفاء الحقيقي:
· من كلمة: ﮋ ﰇ ﮊ، ﮋ ﯮ ﮊ ، ﮋ ﯕ ﮊ.
· من كلمتين: ﮋ ﭱ ﭲ ﭳ     ﮊ، ﮋ ﭰ ﭱ ﮊ ، ﮋ ﰃ ﰄ ﮊ.
· تنوين ضم: ﮋ ﮔ ﮕ ﮊ، ﮋ ﯧ ﯨ ﮊ.
· تنوين فتح: ﮋ ﮢ ﮣ ﮊ، ﮋ ﮇ ﮈ ﮊ ، ﮋ ﭽ ﭾ ﮊ.
· تنوين كسر: ﮋ ﯡ ﯢ ﮊ، ﮋ ﯷ ﯸ ﮊ.
أحوال حرف الشين:
الشين لا تكون إلا مرققة، ولكن يجب المحافظة على ترقيقها خاصة إذا وليها حرف استعلاء، أو فصل بينها وبينه ألف، مثال الأول: ﮋ ﮩ ﮊ ، ومثال الثاني: ﮋ ﭱ ﭲ ﭳ     ﮊ.
كما يجب بيان التفشي فيها خاصة إذا سكنت أو كانت مشددة أو جاورها جيم كما في: ﮋ ﯣ ﮊ، ﮋﰀ ﮊ ، ﮋ ﯶ ﮊ.

ثالثاً: حرف الياء (المتحركة)
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آلية خروج حرف الياء:
يندفع الهواء من الرئتين إلى الحنجرة، فيتكيف النفس كله بكيفية الصوت فيحدث صوتاً قوياً (جهر)، ثم يتخذ مجراه في الحلق ثم الفم، حيث يستفل أقصى اللسان (استفال)، ويرتفع وسط اللسان نحو وسط الحنك، وفي اتجاه مخرج الكسرة، وارتفاع اللسان مع الياء أكثر منه مع الكسرة، ولكنه مع ذلك ليس بدرجة كبيرة مما يسمح بحدوث احتكاك مسموع (رخاوة) حال انفتاح باقي اللسان (انفتاح)، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي.

مكان الميلاد: وسط اللسان مع الحنك الصلب.

كيفية الميلاد: الاحتكاك.
الحرف حالة الإفراد: يَ يِ يُ - يَِ ُ- يًا يٌ يٍ - يَا يِي يُو - يَي يَو - أَِ ُيْ
الأحكام المتعلقة بالحرف:
أولاً: الإظهار الشفوي: ﮋ ﭯ ﭰ ﮊ.
ثانياً: الإظهار اللساني: ﮋ ﭺ ﮊ، ﮋ ﮭ ﮊ.

ثالثاً: الإدغام: ﮋ ﮣ ﮤ ﮊ إدغام متماثلين كامل بدون غنة.
أحوال حرف الياء:
· إذا سكنت بعد كسر وأتى بعدها مثلها، فلا بد من تمكينها وإظهارها وبيان سكون الأولى، كقوله تعالى: ﮋﮐ ﮑ ﮊ.

· وإذا جاءت مشددة فلا بد من بيانها وشدتها، نحو: ﮋ ﭢ ﮊ، ﮋ ﮠ ﮊ.

· وإذا تكررت وجب بيانها والتحفظ على إظهارها برفق، كقوله تعالى: ﮋ ﭽ ﮊ، ﮋ ﮋ ﮊ ، ﮋﭸ ﮊ ونحوه.

· وإذا تحركت بالكسر وما قبلها أو بعدها فتحة، نحو: ﮋ ﭗ ﭘ ﮊ ، ﮋ ﯗ ﮊ ، ﮋ ﮎ ﮊ ، أو انفتحت في الوسط أي بين كسرة وفتحة، نحو: ﮋ ﭰ ﭱ ﭲ ﮊ وجب تخفيف الحركة عليها وتسهيل اللفظ بحركتها.

· وإذا تكررت والأولى مشددة وجب بيانها لثقل التكرير، وإلا سقطت الأولى، نحو: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﮊ، ﮋﯸ ﯹ   ﯺ ﮊ ، ﮋ ﮐ ﮑ ﮊ ونحو ذلك.

· فإذا وقع بعدها ألف وجب أن يلفظ بها مرققة كما يلفظ بها إذا حكيت في الحروف، فقلت: " واو "، " ياء " وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﯤ ﯥ ﮊ ، ﮋ ﯓ ﯔ ﯕ ﮊ ، ﮋ ﮝ ﮞ ﮊ ، وشبهه كثير.

· لفظ الياء فيها مرقق غير مغلظ حيث وقع.

· فإن كانت متطرفة ومشددة ووقفت عليها بغير رَوْم كانت للبيان أحوج من ذلك في الوصل؛ لأن الوقف يخفي فيه المشدد إذا كان آخرا، لاجتماع ساكنين غير منفصلين، وذلك نحو: ﮋ ﮨ ﮊ، ﮋ ﭘ ﭙ ﭚﮊ ، ﮋ ﮯ ﮊ ، ﮋ ﯼ ﮊ وشبهه، فلا بد من أن تمكن التشديد في الوقف وتظهره لئلا تخفيه فيذهب حرف من التلاوة، فأما في الوصل فإظهار التشديد أسهل، ولكن لابد من التحفظ في ذلك.

· فإن كانت الياء المشددة قبلها حرف مشدد فذلك أشد وآكد في البيان؛ لئلا يستغل اللسان بالمشدد الأول عن الثاني، ولثقل ذلك وصعوبته، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﭻ ﭼ ﮊ، ﮋ ﮝ ﮊ ، ﮋ ﯓ ﮊ ، ﮋ ﮩ ﮊ وشبهه.

· وإذا تكررت الياء وسكن ما قبل الأولى والثانية ساكنة، وجب بيانهما والتحفظ بإظهارهما برفق من غير تفكيك ولا نبرٍ، وذلك نحو: ﮋ ﭺ ﭻ ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﮀ ﮊ، ﮋ ﯖ ﯗ ﮊ ، ﮋ ﯦ ﯧ ﮊ ، ﮋ ﭾ ﭿ ﮊ ، ﮋ ﮍ ﮊ.

· وكذلك إن تحرك ما قبل الأولى، نحو: ﮋ ﮛ ﮊ ، وكذلك إن تحركت الثانية وما قبل الأولى ساكن، نحو: ﮋ ﭗ   ﭘ   ﮊ ، وكذلك إن تحركت الثانية وتحرك ما قبلهما، نحو: ﮋ ﮑ ﮒ ﮓ ﮊ.

· وكذلك إن كانت الأولى مخففة، نحو: ﮋ ﮇﮈ ﮉ ﮊ ، فلابد من بيانها لئلا يجري الإدغام.

· فإن أتى بعد الياء المتحركة ياء ساكنة، وبعد الواو المتحركة واو ساكنة، وحذفتا من الخط اختصاراً أو أُثْبِتَتَا فيه على الأصل، أشبعت حركتها وأُتِيَ بالياء والواو بعدها ممكنتين، فالياء نحو: ﮋ ﭼ ﭽ ﮊ، ﮋ ﭾ ﭿ ﮊ ، ﮋ ﯷ   ﯸ ﮊ ، ﮋ ﯴ ﮊ وما أشبهه.

· والواو نحو: ﮋ ﯷ ﮊ ، ﮋ ﯛ ﯜ ﮊ ، ﮋ ﯚ             ﮊ ، ﮋ ﮭ ﮮ ﮊ وما أشبه.

· فإن التقيا مع مثليهما من كلمتين وهما متحركتان فيلزم تفكيكهما بتسهيل وبيان من غير تمطيط وعجلة، نحو: ﮋ ﮒ ﮓ ﮔ ﮊ، ﮋ ﮇﮈ ﮉ ﮊ ، ﮋ ﮂ ﮃ ﮊ.
· وكذلك إن كانتا مشددتين، نحو: ﮋ ﮥ ﮦ ﮧ ﮨ ﮊ.
رابعاً: حرف الضاد
قال ابن الجزري:

........ وَالضَّادُ مِنْ حَافَتِهِ إِذْ وَلِيَا....... اَلأضْرَاسَ مِنْ أَيْسَرَ أَوْ يُمْنَاهَا...
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آلية خروج حرف الضاد:
يندفع الهواء من الرئتين إلى الحنجرة حيث يتكيف النفس كله بكيفية الصوت فيحدث صوتاً قوياً (جهر) ثم يتخذ مجراه إلى الحلق حيث يرتفع أقصى اللسان (استعلاء)، فيلتقي طرف اللسان بأصول الثنايا العليا (الأسنان) ومقدم اللثة. وتضغط حافة اللسان اليمنى أو اليسرى أو هما معاً.

ومن أقصى الحافة إلى منتهاها على الجدار اللحمي للصفحة الداخلية للأضراس العليا من عند الضاحكين للناجذين، فمع تأثير ضغط حافتي اللسان من وسط اللسان ينحصر الصوت كله لارتفاع المقدمة والمؤخرة، ويتقعر اللسان من الوسط (رخاوة+ إطباق)؛ فيندفع اللسان قليلاً للأمام نتيجة الضغط القادم من الخلف (استطالة) من مؤخرته إلى مقدمته (هو حركة اللسان أثناء النطق، أو هو جريان اللسان في مخرج الصوت، أو ما عرف بالاستطالة)، فهو حرف أسناني لثوي انفجاري مجهور مطبق.
مكان الميلاد: من إحدى حافتين اللسان إحداهما أوكلتاهما وما يليها من الأضراس العليا التي في الجانب الأيسر أو الأيمن.
كيفية الميلاد: باستطالة اللسان.
الحرف حالة الإفراد: ضَ ضِ ضُ- ضَِ ُ- ضًا ضٍ ضٌ - ضَا ضُو ضِي - ضَوْ ضَيْ- أَ َُِضْ
مناقشة الصفات لحرف الضاد:
1- الإطباق: معناه وحروفه وأسبابه ومراتب حروفه:
الإطباق لغةً: الإلصاق، ومن معانيها التغطية والارتفاع.
اصطلاحاً:
1) إلصاق طائفة من اللسان بما يحاذيها من سقف الحنك الأعلى وانحصار الصوت بينهما.

2) هو الاستعلاء مع ارتفاع مقدمة أو طرف اللسان للحنك المحاذي لحرفه مع انحصار الصوت بين الجزئين المرتفعين.
حروفه: أربعة وهي: الصاد والضاد والطاء والظاء.

2- الاستطالة:
اصطلاحاً: اندفاع اللسان من مؤخرته إلى مقدمته.
الفرق بين الاستطالة والمد:
الاستطالة لغةً: الامتداد.
اصطلاحاً: امتداد الصوت من أول إحدى حافتي اللسان إلى آخرها، وهي صفة لازمة للضاد المعجمة، ووصفت بالاستطالة لامتدادها في مخرجها حتى تتصل بمخرج اللام.

والفرق بين الاستطالة والمد مع أن في كل منهما امتدادا: أن الاستطالة امتداد الحرف في مخرجه المحقق مع انحصاره فيه، وأما المد فهو امتداد الصوت عند النطق بحروفه دون انحصار في المخرج إذ ليس له مخرج محقق حتى ينحصر فيه؛ بل مخرجه مقدر فلا ينقطع المد إلا بانقطاع الهواء.
الأحكام المتعلقة بالحرف:
أولاً: الإدغام اللساني: ﮋ ﭲ ﭳ ﮊ، ﮋ ﯷ   ﮊ.

ثانياً: الإظهار الشفوي: ﮋ ﮖ ﮗ ﮊ، ﮋ ﭜ ﭝ ﮊ.

ثالثاً: الإخفاء الحقيقي: ﮋ ﮍ ﮎ    ﮊ، ﮋ ﭼ  ﭽ ﮊ ، ﮋ ﭻ ﭼ ﮊ ، ﮋ ﭓ ﭔ ﮊ ، ﮋ ﭠ ﭡ ﮊ ، ﮋ ﮇ  ﮈ ﮊ ، ﮋ ﭺ ﭻ ﮊ ، ﮋ ﯛ ﯜ  ﯝ    ﯞ ﮊ.
أحوال حرف الضاد:
هو حرف مستطيل مطبق مستعل، فينبغي للقراء أن يخلصوا وينعموا بيانه، فإن التقى بتاء توصل إلى إظهاره بتؤدة ويسر، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﭽ ﮊ ، ﮋ ﭥ ﮊ ، ﮋ ﭱ ﮊ ، ﮋ ﯥ ﮊ وما أشبه.

وكذلك إن التقى بطاء أو جيم أو نون أو راء، نحو: ﮋ ﭠ ﭡ ﭢ ﭣ ﮊ، ﮋ ﰍ ﰎ ﮊ ، ﮋ ﯱ ﯲ ﯳ ﮊ ، ﮋ ﭓ ﮊ ، ﮋ ﯠ ﮊ ، ﮋ ﮒ ﮊ ، ﮋ ﯧ ﯨ ﮊ ، ﮋ ﮝ ﮊ ، ﮋﮟ ﮊ ، ﮋ ﭯ ﮊ ، ﮋ ﮊ ﮋ ﮊ ، ﮋ ﰀ  ﰁ ﮊ ومتى لم يتفقد ذلك ولم ينعم بيانه وتلخيصه اندغم.

ومن آكد ما على القراء، أن ينتبهوا من حرف الضاءعند اخراجه من موضعه، وإيفاؤه حقه من الاستطالة ولا سيما فيما يفترق معناه من الكلام، فينبغي أن ينعم بيانه ليميز بذلك، نحو قوله تعالى: ﮋ ﭲ ﭳ ﮊ ، ﮋﭖ ﭗ ﭘ ﮊ ، ﮋ ﯰ ﯱ ﮊ ألا ترى أنه متى لم يستعمل ذلك أشبه لفظ الجميع، وتغير المعنى، وفسد المراد.

وكذلك ينبغي أن ينعم بيانه إذا التقى بمثله في كلمة أو بالظاء في كلمتين، نحو: ﮋ ﮗ ﮘ ﮙ  ﮊ وشبهه.

وكذا حكمه إن التقى بذال، نحو: ﮋ ﭨ ﭩ ﮊ ، ﮋ ﯵ  ﯶ ﮊ وشبهه.

الحروف الذلقية
أولاً: حرف اللام
قال ابن الجزري:

.............
وَاللاَّمُ أَدْنَاهَا لمُنْتَهَاهَا.
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آلية خروج الحرف:
يندفع هواء الزفير من الرئتين نحو الحنجرة، فيتكيف النفس كله بكيفية الصوت ليحدث صوتاً قوياً (جهر)، ويندفع الصوت نحو تجويف الحلق والفم حيث يستفل أقصى اللسان (استفال)، ويلتقي ذلق اللسان باللثة خلف الثنايا العليا فينحصر الصوت جزئيًا لوجود عائق (رخاوة ناقصة-شدة ناقصة=توسط)، ثم ينحرف الصوت عن جانبي الفم فيخرج الهواء من جانبي اللسان (انحراف)، ومعنى أن الصوت جَانِبِي أن أحد جَانِبَي اللسان أو كليهما يسمح للصوت بالمرور بينه وبين الأضراس، والذي لا يمكنه فيه من المرور من وسط الفم لحيلولة طرف اللسان المتصل باللثة دون ذلك، وينفتح الجزء الباقي من اللسان (انفتاح)، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي، فهو صوت أسناني لثوي جانبي.

مكان الميلاد: أدني إحدى حافتي طرف اللسان مع لثة الثنايا.

كيفية الميلاد: بالتصادم والانحراف.

والفرق بين اللام المرققة والمفخمة يتمثل في وضع مؤخرة اللسان بالنسبة للاثنين، إذ إنها ترتفع ناحية الطبق في حالة اللام المفخمة، وتنخفض إلى قاع الفم في حالة اللام المرققة، فالفرق بين نطق اللامين هو الفرق نفسه بين صوتي السين والصاد.
الحرف حالة الإفراد: لَ لِ لُ - لَِ ُ- لاً لٍ لٌ - لاَ لُو لِي- لَيْ لَوْ - أَِ ُلْ.
الأحكام المتعلقة بالحرف:
أولاً: الإظهار الشفوي: ﮋ ﭸ ﭹ ﮊ، ﮋ ﮱ ﯓ ﮊ.

ثانياً: الإدغام اللساني: ﮋ ﭞ ﮊ، ﮋ ﭭ ﮊ.

ثالثاً: الإدغام:
1- متقاربين كامل بدون غنة: ﮋ ﯴ ﯵ ﮊ، ﮋ ﰃ ﰄ ﰅ ﮊ ، ﮋ ﯷ ﯸ ﮊ.

2- متماثلين كامل بدون غنة: ﮋ ﮘ ﮙ ﮊ.
مناقشة الصفات لحرف اللام:
الانحراف:
لغةً: الميل والعدول.
اصطلاحاً: هو انحراف الصوت إلى جانبي حافتي اللسان في اللام وإلى وسط اللسان في الراء نتيجة لانغلاق المخرج وانحباس الصوت انحباساً آنيًا خلف المخرج.
الأحكام المتعلقة بحرف اللاَّم:
للام الساكنة حالتان: إدغام، وإظهار.
مواضعها: في أول الكلمة، وفي وسطها، وفي آخرها.

أولاً: اللام التي في أول الكلمة:
هي لام (أل) التعريف الداخلة على الأسماء، وهي المعرفة في علم التجويد (بلام أل).
أما تعريفها: فهي لام ساكنة زائدة عن بنية الكلمة مسبوقة بهمزة وصل مفتوحة عند البدء وبعدها اسم، صح تجريدها عن هذا الاسم، نحو: ﮋ ﮔ ﮊ ، ﮋ ﮀ ﮊ أم لم يصح تجريدها، نحو: ﮋ ﮥ   ﮊ، ﮋﭓ ﮊ.

فقولنا: (لام ساكنة زائدة عن بنية الكلمة... ) إلخ، خرج به اللام الساكنة الأصلية التي من بنية الكلمة المسبوقة بهمزة قطع مفتوحة وصلاً وبدءاً، وليس بعدها اسم مستقل ليصح تجريدها عنه، سواء أكانت في اسم، نحو: ﮋ ﮥ ﮦ ﮊ ، ﮋ ﮐ ﮊ ، أم في فعل، نحو: ﮋ ﮢ ﮊ ، ﮋ ﭬ ﮊ ، وما إلى ذلك، وتسمى الأولى لام اسم، والثانية لام فعل.

ولام التعريف المقصودة الصادق عليها هذا التعريف تقع قبل الحروف الهجائية عموماً إلا حروف المد الثلاثة، فلا تقع اللام قبلها بحال، إذ فيه الجمع بين الساكنين على غير حده.

وتنقسم إلى قسمين: مدغمة، ومظهرة.
1- اللاّم المدغمة:
هي اللاّم المدغمة في الحرف الذي بعدها، إذا كان الاسم مبدوءاً بأحد حروف أول الكلمات التالية، وهي أربعة عشر حرفاً: 
	طِبْ ثُمَّ صِلْ رَحِمًا تَفُزْ ضِفْ ذَا نِعَمْ 

	 دَعْ سُوءَ ظَنٍّ زُرْ شَرِيفًا لِلْكَرَمْ



وإليك الأمثلة على ترتيب هذه الحروف مع كيفية النطق:
الطاء، نحو: ﮋ ﭠ ﭡ ﮊ، ﮋ ﮮ ﮊ تقرأ (أَطَّآمَّة)، والثاء المثلثة، نحو: ﮋ ﭾ ﮊ، ﮋ ﯗ ﮊ تقرأ (أَثَّمَرَات)، والصاد، نحو: ﮋ ﮕ  ﮊ ، ﮋ ﭕ ﮊ تقرأ (أَصَّالِحات)، والراء، نحو: ﮋﰅ ﮊ تقرأ (أَرَّحمن)، والتاء المثناة فوق، نحو: ﮋ ﰈ ﮊ، ﮋ ﭑ ﮊ تقرأ (أَتَّائبون)، والضاد، نحو: ﮋ ﮎ ﮊ وتقرأ (أَضَّالِّين)، والذال، نحو: ﮋ ﯤ ﮊ تقرأ (وذَّارِيات)، والنون، نحو: ﮋ ﭭ    ﮊ تقرأ (أنَّاس)، والدال المهملة، نحو: ﮋ ﮥ ﮊ تقرأ (أَدَّاعي)، والسين، نحو: ﮋﭔ ﮊ تقرأ (أَسَّائِحون)، والظاء، نحو: ﮋ ﮜ    ﮊ تقرأ (أَظَّانِّين)، والزاي، نحو: ﮋﮑﮊ تقرأ (أَزَّقُّوم)، والشين نحو: ﮋ ﮔ ﮊ تقرأ (أَشَّمس)، واللام، نحو: ﮋ ﭭ ﮊ تقرأ (ألّطيف).
ويتم إدغام اللام بعملين في كل الحروف المدغمة عدا اللام فيتم بعمل واحد:
1) قلب اللام لحرف مجانس لما بعده.

2) إدغام حرف اللام بالتقارب الكامل بدون غنة مع حروفه عدا النون تدغم بغنة، وفي كل الحروف بالتقارب عدا اللام فتدغم بالتماثل.

تنبيه:
من لامات التعريف المدغمة اللام من لفظ الجلالة (الله)، وهي في هذا الاسم من الذي لا يمكن تجريدها عما بعدها، كاللام في نحو: ﮋ ﭓ ﮊ ثم إن للفظ الجلالة تصريفاً خاصاً حاصله أن الأصل فيه (إله)، فأسقطت منه الهمزة وأدخلت عليه لام التعريف، فالتقت باللام بعدها، ثم أدغمت اللام الأولى في الثانية للتماثل كما أدغمت في نحو الليل، فصار اللفظ الكريم (الله).
وقد أشار بعضهم إلى هذا التصريف بقوله: 
	والاسم ذو التقديس هو الله 
أسقط منه الهمز ثم أبدلا 

	 على الأصح أصله إله
 بأل لتعريف لذاك جعلا



2- اللاّم المظهرة:
هي اللام التي يجب إظهارها إذا دخلت على الاسم المبدوء بأحد حروف: (إبغ حجك وخف عقيمه)، وهي أربعة عشر حرفاً، وإليك الأمثلة على هذه الحروف:
الأمثلة:
الهمزة، نحو: ﮋ ﭭ ﮊ ، والباء، نحو: ﮋ ﯦ ﮊ ، والغين، نحو: ﮋ ﭽ       ﮊ ، والحاء نحو: ﮋ ﮨ ﮊ ، والجيم، نحو: ﮋ ﯛ ﮊ ، والكاف، نحو: ﮋ ﮊ  ﮊ، والواو نحو: ﮋ ﮰ ﮊ ، والخاء، نحو: ﮋﯥ ﮊ ، والفاء، نحو: ﮋ ﮓ ﮊ، والعين، نحو: ﮋ ﮋ ﮊ ، والقاف، نحو: ﮋ ﭶ     ﮊ ، والياء، نحو: ﮋ ﮆ ﮊ ، والميم نحو: ﮋ ﯕ ﮊ ، والهاء، نحو: ﮋ ﭬ ﮊ ، وسمي إظهار لظهور لام التعريف عند هذه الأحرف، ووجهه التباعد أي بعد مخرج اللام عن مخرج هذه الحروف، وقد أشار صاحب التحفة إلى حالتين معاً والتنبيه على أولهما بقوله فيها: 
	للام أل حالان قبل الأحرف 
قبل أربع مع عشرة خذ علمه 

	 أولاهما إظهارها فليعرف
 من إبغ حجك وخف عقيمه



ثانياً: اللاّم التي في وسط الكلمة:
وهي إما أن تكون في الاسم أوفي الفعل، ويجب إظهارها.

1- لام الاسم وحكمها:
لام الاسم لا تخلو من أن تكون أصلية من بنية الكلمة أو زائدة:
فالأصلية، نحو: ﮋ ﮥ ﮦ ﮊ ، ﮋ ﮚ ﮊ ، ﮋ ﭳ ﮊ ، ﮋ ﮯ ﮊ ، ﮋ ﯨ ﮊ ، ﮋﮐ ﮊ ، ﮋ ﯘ ﮊ ، ﮋ ﮗ ﮊ ، وسميت بذلك: لوجودها فيه، وهي من أصوله.

وحكمها: وجوب الإظهار.

والزائدة قسمان:
القسم الأول: الزائدة اللازمة: وهي التي لا تفارق الكلمة التي هي فيها ولا تنفك عنها، وتكون مقارنة لوضع الكلمة، مثل: ﮋ ﭓ ﮊ، ﮋ ﯾ ﮊ ، ﮋ ﮗ ﮊ ، ﮋ ﮂ ﮊ ، ﮋ ﭵ ﮊ ، ﮋ ﮒ ﮊ.

وحكمها: وجوب الإدغام إذا وقع بعدها لام كالأمثلة الأربعة الأولى، ووجوب الإظهار إذا وقع بعدها حرف آخر غير اللام كالمثالين الأخيرين.

القسم الثاني: الزائدة غير اللازمة: وهي التي يعبر عنها بلام التعريف أو لام (أل).
2- لام الفعل وحكمها وضابطها:
وسميت بلام الفعل؛ لوجودها فيه، وهي من أصوله، وتكون مظهرة ومدغمة، وتوجد في الأفعال الثلاثة، الماضي والمضارع والأمر، متوسطة ومتطرفة في بعضها.

· ففي الماضي: نحو ﮋ ﮋ ﮊ، ﮋ ﯥ ﮊ ، ﮋ ﯲ ﮊ.

· وفي المضارع: نحو ﮋ ﮯ ﮊ، ﮋ ﮗ ﮘ ﮊ ، ﮋ ﮧ    ﮊ.

· وفي الأمر: نحو ﮋ ﮬ ﮭ ﮊ، ﮋ ﮉ ﮊ ، ﮋ ﮒ ﮊ.

3- لام الأمر وحكمها:
وهي لام زائدة عن بنية الكلمة، نحو: ﮋ ﭪ ﮊ ، ﮋ ﯤ ﮊ ، ﮋ ﭟ ﮊ ، ﮋ ﭧ ﮊ ، ﮋ ﭜ ﮊ ، ﮋ ﮈ ﮊ ، ﮋ ﮉ ﮊ ، ﮋ ﯤ ﮊ ، ﮋ ﮬ ﮭ ﮊ ، ﮋ ﰑ ﰒ ﮊ ، وحكمها: الإظهار وجوباً، ويتعين إظهارها إذا جاورت التاء، نحو: ﮋ ﭢ ﮊ ، ﮋ ﭗ ﮊ خوفاً من أن يسبق اللسان إلى إدغامها، ولا يقاس عليها إدغام لام التعريف في نحو: ﮋ ﯝ ﮊ ، لأنها أي لام التعريف كثيرة الدوران في القرآن الكريم، بخلاف لام الأمر فإنها قليلة، والحكم في هذه اللامات الإظهار وجوباً إلا إذا وقع بعدها لام أو راء فتدغم اتفاقاً، نحو: ﮋ ﯛ ﯜ ﮊ، ﮋ ﮅ ﮆ ﮊ.

وقد أشار صاحب التحفة إلى حكم الإظهار في لام الفعل بقوله فيها: 
	وأظهرنّ لام فعل مطلقاً 

	 في نحو قل نعم وقلن والتقى



ثالثاً: اللاّم المتطرفة:
وهي التي في آخر الحرف أو الفعل، نحو: ﮋ ﯬ ﮊ ، ﮋ ﯪ ﮊ ، ﮋ ﮉ ﮊ ، ﮋ ﯹ ﮊ ، ويجب إدغام هذه اللام بمثلها وفي الراء، وإظهارها عند بقية الحروف.

أمثلة إدغام اللام في اللام وكيفية القراءة:
ﮋ ﭰ ﭱ ﭲ ﮊ تقرأ (بلاّ يَخافُون)، ﮋ ﮬ ﮭ ﮮ ﮊ تقرأ (بلاَّ تكرمون)، ﮋ ﮞ ﮟ ﮠ ﮊ تقرأ (قُلاَّ أَقول)، ﮋ ﮈ ﮉ ﮊ تقرأ (هَلَّكم)، ﮋ ﮒ ﮓ ﮊ تقرأ (واجعَلِّي).
أمثلة إدغام اللام في الراء:
ﮋ ﮖ ﮗ ﮊ تقرأ (بَرَّفَعَه)، ﮋ ﯬ ﯭ  ﮊ تقرأ (بَرَّبُّكُم)، ﮋ ﮊ ﮋ ﮊ تقرأ (وَقُرَّبِّ). ويجب إظهار اللام عند سائر حروف الهجاء المتبقية، مثل: ﮋ ﭟ ﭠ ﮊ ، ﮋ ﮄ ﮅ ﮊ ، ﮋ ﯻ ﯼ ﮊ ، ﮋ ﯮ ﯯ ﮊ، ﮋ ﭷ ﭸ ﮊ ، ﮋ ﭕ ﭖ ﮊ ، إلى آخر الحروف المتبقية.

لام الحرف وحكمها:
وسميت بذلك: لوجودها فيه، وهي في القرآن الكريم في حرفين فقط: ﮋ ﯬ ﮊ ، ﮋ ﯪ ﮊ ، وحكم هذين الحرفين بالنسبة لما يأتي بعدها من الحروف الهجائية وجوب إدغامها عند كل القراء، وذلك إذا أتى بعدها لام أو راء، فاللام تقع بعد كل من (هل) و (بل)، نحو: ﮋ ﯛ ﯜ ﮊ ، ﮋ ﭰ ﭱ ﭲ ﮊ ، والراء لا تقع إلا بعد (بل) فقط، نحو: ﮋ ﮖ ﮗ ﮘ ﮙ ﮊ ، فالإدغام في اللام للتماثل وفي الراء للتقارب، على مذهب الجمهور، ويستثنى من ذلك لحفص عن عاصم من الشاطبية إدغام لام (بل) في الراء من قوله تعالى: ﮋ ﭻﭼ ﭽ ﮊ ، بسبب سكتة عليها، والسكت يمنع الإدغام، ولولا السكت لأدغمت على القاعدة، ولذلك أدغمها على ترك السكت في أحد الوجهين عنه من الطيبة.

وإنما أظهرت اللام في الأمثلة السابقة ونحوها مع وجود التقارب أو التجانس على اختلاف المذاهب بينها وبين النون؛ لأن النون لا يدغم فيها حرف مما أدغمت هي فيه.

وأما لام الحرف فلا تكون إلا آخر الكلمة، نحو: ﮋ ﯜ ﯝ ﮊ، ﮋ ﭚ ﭛ ﮊ ، ﮋ ﭢ ﭣ  ﮊ ، ﮋ ﭫ ﭬﮊ ، ﮋ ﯨ ﯩ  ﮊ ، ﮋ ﯭ ﯮ ﮊ ، ﮋ ﮆ ﮇ ﮈ ﮊ ، ﮋ ﭒ ﭓ ﮊ ، ﮋ ﯻ ﯼ ﮊ ، ﮋ ﭷ ﭸ ﮊ.

وحكمها: وجوب الإظهار على الأصل في جميع الحروف، إلا إذا كان بعدها لام أو راء فحكمها الإدغام حينئذٍ، نحو: ﮋ ﮈ ﮉ ﮊ، ﮋ ﭟ ﭠ ﮊ ، ﮋ ﯶ  ﯷ ﮊ ، ﮋ ﮖ ﮗ ﮊ ، ﮋ ﯬ ﯭ  ﮊ ، ﮋ ﭻﭼ ﭽ ﮊ.

غير أن لحفص في لام ﮋ ﭻﭼ ﭽ ﮊ وجهين:
الأول: الإدغام. من غير طريق الشاطبية.

الثاني: الإظهار مع السكت عليها سكتة لطيفة من غير تنفس.

الكلام على لام لفظ الجلالة وأحكامها
أما اللام من لفظ الجلالة وإن زيد عليه الميم في آخره فتفخم لكل القراء، إذا وقعت بعد فتحة خالصة، سواء أكانت حقيقةً أو حكماً أو بعد ضمة.

أما وقوعها بعد الفتح الحقيقي فكثير، نحو: ﮋ ﭤ ﭥ ﮊ ، وأما وقوعها بعد الفتح الحكمي، ففي لفظ: ﮋ ﮨ ﮩ ﮪ ﮫﮬ ﮭ  ﮮ ﮯ ﮰ ﮊ على كلا الوجهين أي الإبدال والتسهيل بين بين، وذلك لأن اللام هنا لم تقع بعد فتح حقيقي، نحو قوله تعالى: ﮋ ﭤ ﭥ ﮊ ، وإنما وقعت بعد الهمزة المبدلة ألفاً في وجه الإبدال، وبعد الهمزة المسهلة في وجه التسهيل، والألف المبدلة في حكم الفتحة؛ لأنها مبدلة من همزة الوصل المفتوحة في الأصل، وكذلك الهمزة المسهلة فإنها في حكم المتحركة أيضاً؛ فلهذا فخمت اللام في اللفظين على كلا الوجهين بلا خلاف للجميع.

وأما وقوعها بعد الضم فكثير كالفتح الحقيقي، نحو: ﮋ ﭷ ﭸ ﮊ ، ﮋ ﮋ ﮌ ﮊ ، ﮋ ﯮ ﯯ ﮊ ، ﮋﯘ ﯙ ﮊ ، فإذا ابتدئ باسم الجلالة فخمت لامه أيضاً، لأن من شرط تفخيم اللام فيه تقدم الفتح عليها ولو في لفظ الجلالة نفسه، كقوله تعالى: ﮋ ﮣ ﮤ ﮥ ﮦ ﮧ ﮊ.
ويجب الاحتراز من تفخيم الهاء من لفظ الجلالة في نحو: ﮋ ﮕ ﮖ ﮊ ، ﮋ ﯙ ﯚ ﮊ ، فإنه خطأ ينزه عنه الاسم الكريم، وبين ذلك ابن الجزري في المقدمة الجزرية بقوله: 
	وفخم اللام من اسم الله 

	عن فتح أو ضم كعبد الله



وقال ابن بري في الدرر اللوامع: وفخمت في الله واللهم للكل بعد فتحة أو ضم.

وفهم من قول هذين الإمامين: (فخم اللام... )، وكذلك (وفخمت... ) أن هذه اللام لو وقعت بعد كسر رققت للجميع، وهو كذلك بشرط أن تكون الكسرة خالصة، سواء أكانت متصلة أو منفصلة، أصلية كانت أو عارضة، نحو: ﮋ ﭱ ﮊ ، ﮋ ﮔ ﮊ ، ﮋ ﯕ ﯖ ﮊ ، ﮋ ﯛ ﯜ ﯝ ﮊ ، ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﮊ ، وما إلى ذلك، وتقيدياً الفتحة في شرط التفخيم، والكسرة في شرط الترقيق بالخالصة فيهما. انظر شرح المقدمة الجزرية للعلامة ابن يالوشة (ص27).
فائدة وتنبيه:
نقل في نهاية القول المفيد عن المحقق ابن الجزري في كتابه التمهيد أنه قال: " فإن قيل: لم أدغمت اللام الساكنة في نحو: ﮋ ﭭ    ﮊ ، ﮋ ﯽ ﮊ ، وأظهرت في نحو: ﮋ ﯚ ﯛ ﮊ ، وكل منهما واحد؟
الجواب: لأن هذا فعل قد أعل بحذف عينه فلم يعل ثانياً بحذف لامه لئلا يصير في الكلمة إجحاف، إذ لم يبق منها إلا حرف واحد، و (أل) حرف مبني على السكون لم يحذف منه شيء، ولم يعل بشيء، فلذلك أدغم، ألا ترى أن الكسائي ومن وافقه أدغم اللام من (هل) و (بل) في نحو قوله تعالى: ﮋ ﭚ ﭛ ﮊ ، ﮋ ﯮ ﯯﮊ ولم يدغمها في ﮋ ﯚ ﯛ ﮊ، ﮋ ﮱ  ﯓ ﮊ.

فإن قيل: قد أجمعوا على الإدغام في ﮋ ﮅ ﮆ ﮊ والعلة موجودة؟
الجواب: لأن الراء حرف مكرر منحرف فيه شدة وثقل يضارع حروف الاستعلاء بتفخيمه، واللام ليست كذلك، فجذب اللام جذب القوي للضعيف، ثم أدغم الضعيف في القوي على الأصل بعد أن قوي بمضارعته بالقلب، والراء قائم بتكريره مقام حرفين كالمشددات، وأما النون فهو أضعف من اللام بالغنة، والأصل أ لا يدغم الأقوى في الأضعف، ألا ترى أن اللام إذا سكنت كان إدغامها في الراء إجماعاً من أكثر الطرق، ولا كذلك العكس، وكذلك إذا سكنت النون كان إدغامها في اللام إجماعاً، ولا كذلك العكس.

وقد أدغمت لام التعريف فيها في نحو: ﮋ ﭭ    ﮊ ، ﮋ ﭜ ﮊ ، لكثرة وقوعها في الكلام العربي، وكثرة انتشارها في القرآن الكريم، فأدغمت في النون تسهيلاً للنطق، وتيسيراً على اللافظ.
أحوال حرف اللام:
· إذا سكنت وأتى بعدها نون في كلمة فلا بد من بيان سكونها، لئلا تدغم في النون للتناسب الذي بينهما، وذلك لأن اللام حرف انحرف من مخرجه إلى مخرج النون، فإدغام اللام إذا سكنت في النون يسارع إليه اللسان للتقارب الذي بينهما، وذلك نحو: ﮋ ﯘ ﮊ، ﮋ ﯞ ﮊ ، ﮋ ﮩ ﮊ ، ﮋ ﮫ ﮊ ، ﮋﯺ ﮊ.
· واحذر من تحريكها كما يفعله بعض العجم، وكذلك أظهرها في نحو قوله تعالى: ﮋ ﮱ  ﯓ ﮊ ، ﮋ ﯚ ﯛ ﮊ ، وأما لام التعريف فلا بد من إظهارها عند هذه الحروف: {الياء، والجيم، والحاء، والخاء، والعين، والغين، والفاء، والقاف، والكاف، والميم، والهاء، والواو، والياء}، وإدغامها فيما بقي كقوله تعالى: ﮋﮊ ﮊ، ﮋ ﭾ ﮊ ، ﮋ ﭕ ﮊ ، ﮋ ﭸ ﮊ ، ﮋ ﯖ ﮊ ، ﮋ ﮏ ﮊ ، ﮋ ﰅ ﮊ ، ﮋﭭ ﮊ ، ﮋ ﰌ ﮊ ، ﮋ ﯽ ﮊ ، ﮋ ﭤ ﮊ ، ﮋ ﭨ ﮊ ، ﮋ ﮎ ﮊ.
· وكذلك إذا سكنت النون كان إدغامها في اللام إجماعاً، ولا كذلك العكس.
· وإذا وقع بعد اللام لام أخرى مفخمة أو حرف إطباق، وجبت المحافظة على ترقيق اللام الأولى؛ لئلا تفخم لأجل التفخيم الذي بعدها، ويسارع اللسان إلى ذلك ليعمل عملاً واحداً، فلابد من التحفظ بترقيق اللام الأولى.

· وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﭤ ﭥ ﮊ ، ﮋ ﯴ ﯵ ﯶ ﮊ ، ﮋ ﯺ ﯻ ﮊ ، ﮋ ﭹ ﭺ ﮊ ، ﮋ ﭕ ﭖ ﭗ ﮊ ، ﮋ ﯽ ﯾ ﮊ ، ﮋ ﮁ ﮂ ﮊ ، ﮋ ﯕ ﮊ ، وشبه ذلك (في اللام) كثير، فلابد من التكلف بإظهار ترقيق اللام الأولى؛ لئلا يسبق اللسان إلى تفخيمها لتفخيم ما بعدها.

· فإن تكررت بإدغام وبغير إدغام، وجب التحفظ بالإظهار لهن مرققات، نحو قوله تعالى: ﮋ ﭡ ﭢ ﭣ ﮊ ، فهذا اجتمع فيه في الوصل في اللفظ ست لامات، فيجب إظهار ذلك مرققاً كله وبيانه؛ لتكرار اللامات المشددات، نحو قوله تعالى: ﮋ ﯽ ﯾ ﯿ        ﮊ ، فهذا اجتمع فيه في اللفظ في الوصل خمس لامات، فالبيان لذلك واجب، والاحتراز منه لازم، نحو قوله تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﮊ ، فهذا قد اجتمع فيه في اللفظ في الوصل أربع لامات، ومثله: ﮋ ﯖ ﯗ ﮊ ، ﮋ ﭶ ﭷ ﮊ ، ﮋ ﭜ ﭝ ﭞ ﮊ كله فيه أربع لامات في اللفظ إذا وصلت، فبيان ذلك وترقيقه لازم، ونحو قوله تعالى: ﮋ ﭷ ﭸ ﮊ ، ﮋ ﮍ ﮎ ﮏ ﮊ ، فهذا اجتمع فيه في اللفظ في الوصل ثلاث لامات، فاللام كثيرة التصرف، فيجب أن يتحفظ بها القارئ، ويرققها ويظهرها، ويبين تكرارها وتشديد ما هو مشدد منها.
· فإن التقى حرف اللام بالراء وهو ساكن قلب راء، وأدغم في الراء إدغاماً سهلاً من غير تكرير لشدة تقاربهما، وذلك في نحو قوله تعالى: ﮋ ﭹ ﭺ                ﮊ، ﮋ ﭻﭼ ﭽ ﮊ وما أشبهه.
· فإن أتى بعده نون في كلمة أو كلمتين، وكان سكونه لجازم أو لتوالى الحركات تخفيفاً، أو للأمر أو النهي تُعُمِّلَ بيانه بتؤدة وتخليص، نحو: ﮋ ﭚ ﭛ ﭜ ﭝ ﮊ، ﮋ ﮫ ﮊ ، ﮋ ﭞ ﮊ ، ﮋ ﭜ ﮊ ، ﮋﮔ   ﮊ ، ﮋ ﯼ ﮊ ، ﮋ ﭢ ﮊ ، ﮋ ﮛ ﮊ ، وما أ شبهه.
· وكذلك حكم اللام من ﮋ ﮉ ﮊ عند النون، والتاء، والسين، والصاد، نحو: ﮋ ﮁ ﮂ ﮃ ﮊ، ﮋ ﯚ ﯛﮊ ، ﮋ ﮱ  ﯓ ﮊ ، ﮋ ﰄ ﰅ ﮊ ، ﮋ ﮉ ﮊ ﮋ ﮊ وشبهه.
· وإن أتى بعده ظاء، خلص بيانه، نحو قوله تعالى: ﮋ ﭙ ﭚ ﭛ ﮊ وشبهه.
· ولام التعريف التي معها همزة الوصل تدغم في أربعةعشرحرفاً؛ للزوم سكونها، وكثرة دورانها، وقرب ما بينهما، فيقلب لفظها إلى لفظهن، ويعتمد اللسان على موضعهن، وهن: {الراء، والنون، والدال، والتاء، والثاء، والذال، والظاء، والصاد، والزاي، والسين، والشين، والضاد، والطاء، واللام}، نحو قوله تعالى: ﮋ ﰅ ﮊ، ﮋ ﭕ ﮊ ، ﮋ ﯥ ﮊ ، ﮋ ﰌ ﮊ ، ﮋ ﭚ ﮊ ، ﮋ ﯗ ﮊ ، ﮋﮜ    ﮊ ، ﮋ ﭞ ﮊ ، ﮋ ﭸ ﮊ ، ﮋ ﭟ ﮊ ، ﮋ ﭪ ﮊ ، ﮋ ﯷ   ﮊ وما أشبهه.
· اعلم أن اللام إذا أتت مشددة أو مخففة أو سكنت، وسواء أوليها كسرة أم حرف استعلاء أم غير ذلك، فهي مرققة في جميع القرآن، نحو قوله تعالى: ﮋ ﰇ ﮊ ، ﮋ ﯙ ﮊ ، ﮋ ﭠ   ﮊ ، ﮋ ﯞ ﮊ وما أشبهه.
· إن كان حرف لام لفظ الجلالة قبله لام مفتوحة أو مضمومة خَلُصَ ترقيق اللام الأولى وفخمت لام لفظ الجلالة، نحو: ﮋ ﮘ ﮙ ﮊ، ﮋ ﭠ ﭡ ﮊ ، ﮋ ﭫ ﭬ ﮊ.

فوائد:
1- إذا ابتدئ بلام الأمر اختباراً أو تعليماً يبتدئ بها مكسورة؛ لأنه لا يبتدئ بساكن، نحو قوله تعالى: ﮋﮬ ﮭ ﮊ ، فيبتدئ بها (لِيَقْضُوا).
2- عند نطق اللام الساكنة المظهرة يجب الاحتراز من ثلاثة أمور:
1) يحترز من إهمال بيان إظهار اللام في نحو: ﮋ ﯘ ﮊ ، ﮋ ﮩ ﮊ ، ﮋ ﮫ ﮊ ، لأن اللسان يسارع إلى الإدغام لقرب المخرجين.

2) ويحترز من الإفراط والتعسف في بيان الإظهار، وذلك بتحريك اللام الساكنة مبالغة في البيان.

3) ويحترز من السكت على اللام فراراً من الإدغام.

3- لا يجوز الابتداء بلام الأمر إذا كانت مسبوقة بواو أو فاء، نحو قوله تعالى: ﮋ ﯥ ﮊ ، ﮋ ﰑ ﰒ ﰓ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﮯ ﮊ، ﮋ ﮱ ﮊ.
4- ﮋ ﯝ ﮊ نلاحظ أن اللام المدغمة محذوفة رسماً، موجودة حكماً.

5- تختلف لفظة ﮋ ﭾ ﮊ عن لفظة ﮋ ﯣ ﮊ، فإذا ابتدئنا بالأولى نبدأ بهمزة وصل مفتوحة أما الثانية ولا يبدأ بها إلا اختبارا فنضع لها همزة وصل.

ثانياً: حرف النون
قال ابن الجزري:

... وَالنُّونُ مِنْ طَرَفِهِ تَحْتُ اجْعَلُوا..
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آلية خروج حرف النون:
يندفع هواء الزفير من الرئتين نحو الحنجرة،، فيتكيف النفس كله بكيفية الصوت ليحدث صوتاً قوياً (جهر)، حيث يجري الصوت، ويندفع الصوت عبر الحلق والفم حيث يستفل أقصى اللسان (استفال)، ويلتقي ذلق اللسان بأصول الثنايا العليا وطرفه باللثة، ويكون ممر الهواء الفموي مسدوداً فيخرج الهواء من التجويف الأنفي (شدة غير كاملة-رخاوة غير كاملة) توسط،
وينفتح الجزء الباقي (انفتاح)، وفي الوقت نفسه لا يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليفتح المجرى الأنفي (التجويف الأنفي)، فهو صوت أسناني لثوي أنفي مجهور. وهو من الحروف الراجعة.

مكان الميلاد: طرف اللسان مع لثة الثنايا.

كيفية الميلاد: بالتصادم والغنة.

ومعنى الأنفي في هذا الصوت أن الهواء الخارج من الرئتين يمر في التجويف الأنفي محدثاً في مروره نوعاً من الحفيف، وهي بهذا الصوت كالميم تماماً، غير أن الفرق بينهما أن طرف اللسان مع النون يلتقي باللثة فيمتنع مرور الهواء عن طريق الفم، بعكس الميم فإن الذي يمنع مرور الهواء من الفم معها هو اطباق الشفتين.
الحرف حالة الإفراد: نَ نُ نِ - نَُِ - نًا نٌ نٍ - نَا نُو نِي - نَيْ نَوْ - أَِ ُنْ

مناقشة الصفات لحرف النون
الغُنَّة: وهي من الصفات اللازمة، ومخرجها محقق.

قال ابن الجزري:


... وَغُنَّةٌ مَخْرَجُهَا الخَيْشُومُ

معنى الغنة:
هي صوت مركب في جسم الميم والنون، وهو صوت هوائي شديد مجهور يخرج من الخيشوم، والخيشوم: هو خرق الأنف المنجذب إلى داخل الفم لا عمل للسان فيه، وهي قسمان:
الأول: أصلية: وهي التي يُؤتى بها دون استطالة لتمام النطق بالحرف، وتكون في موضعين: في النون والميم المتحركتين الخفيفتين، وفي النون والميم الساكنتين المظهرتين إظهاراً حلقياً أو شفوياً أو مطلقاً، نحو: ﮋﮅ ﮊ، ﮋ ﮁ ﮊ ، ﮋ ﯘ ﮊ ، ﮋ ﯳ  ﯴ ﮊ ، ﮋ ﮭ ﮊ ، ﮋ ﮓ ﮊ.

الثاني: فرعية: وهي الغنة المستطالة بقدر حركتين (فتحتين)، وتسمى الصناعية.

وهنا سؤالٌ مهمٌ جداً، ما هي مواضع الغنة الفرعية؟

مواضع الغنة تسعة مواضع، أربعة للنون وثلاثة للميم، وموضع لإدغام الباء في الميم، وآخر لإدغام لام (أل) التعريف في النون.

1- مواضع الغنة في النون والتنوين:
1) النون المشددة، نحو: ﮋ ﯨ ﯩ              ﮊ، ﮋ ﮛ ﮊ ، ﮋ ﭶ ﮊ ، ﮋ ﭕ ﮊ.

2) النون أو التنوين المدغم في أحد أحرف (ينمو)، نحو: ﮋ ﮫ  ﮬ ﮊ، ﮋ ﮞ ﮟ ﮊ ، ﮋ ﮊ ﮋﮊ ، ﮋ ﯙ ﯚ ﯛ ﮊ.

3) النون أو التنوين المنقلب إلى ميم عند الباء، نحو: ﮋ ﮇ ﮈ ﮊ، ﮋ ﮇ ﮈ ﮊ ، ﮋ ﯣ ﯤ ﯥ ﮊ.

4) إخفاء النون أوالتنوين عند الحروف الخمسة عشر، نحو: ﮋ ﭣﭤ ﭥ ﮊ، ﮋ ﭔﭕ ﭖ ﮊ.

2- مواضع الغنة في الميم:
1) الميم المشددة، نحو: ﮋ ﯤ ﮊ، ﮋ ﭑ ﮊ ، ﮋ ﮱ ﮊ.

2) الميم المدغمة في مثلها، نحو: ﮋ ﯼ ﯽ ﯾ ﮊ، ﮋ ﮃ ﮄ ﮅ ﮊ.

3) الميم المخفاه عند الباء، نحو: ﮋ ﯤ ﯥ ﮊ، ﮋ ﭴ ﭵ ﭶ ﮊ.

3- موضع الغنة في الباء:
عند إدغام الباء في الميم في قوله تعالى: ﮋ ﮨ ﮩ ﮊ {هود: 42}.
4- إدغام لام (أل) التعريف في النون:
نحو: ﮋ ﭭ    ﮊ، ﮋ ﭶ ﮊ ، ﮋ ﯳ ﮊ.

أحوال الغنة ومراتبها:
أولاً: لايخرج من الخيشوم إلا صوت الغنة دون حروفها.

ثانياً: محل هذا الصوت النون ولو تنويناً، والميم مطلقاً.

ثالثاً: مراتب الغنة خمس:
1- النون والميم المشددتين، وهما أكمل مايكون.

2- النون والميم المدغمتان، والغنة فيهما كاملة.

3- النون والميم المخفتان، والغنة فيهما كاملة.

4- النون والميم الساكنتان المظهرتان، والغنة فيهما ناقصة.

5- النون والميم المتحركتان المخففتان، والغنة فيهما أنقص ما تكون.

رابعاً: مقدار الغنة (فتحتان) حركتان، أي غنة كاملة في المراتب الثلاث الأولى، وأما في المرتبتين الأخيرتين فالثابت فيهما من الغنة أصلها فقط الذي لابد منه.

هذا الكلام مشهور؛ لكن من قال الغنن بالحركات هم المتأخرون والمعاصرين.

الضباع ومن كان قبله من طبقة مشايخه تلاميذ المتولي، عندهم تقدير الغنن بالحركات، وهذا لا صدى له في الكتب القديمة، وإنما كانوا يقولون: " أظهر الغنة، وبين الغنة، غنة أطول،... ".
والمشكلة في قياس الغنة في الحركات جعل غنة الإخفاء مثل غنة الإدغام، والأمر ليس كذلك؛ بل كل له مرتبته وزمن يتناسب مع سرعة القراءة وبطئها. قال ابن الجزري:
وأظهر الغنة من نون ومن
ميم إذا ما شددا، وأخفين

خامساً: لا يوجد أصل للغنة عند إدغام النون الساكنة أوالتنوين في اللام والراء عند الشاطبي.

سادساً: مخرج كل من النون والميم المشددتين والنون الساكنة أوالتنوين في حالة إدغامهما في النون، وكذلك الميم الساكنة المدغمة في مثلها أو المخفاة لدى الباء حتى في حالة القلب لا يتحول إلى الخيشوم؛ بل هو ثابت في مخرجه الأصلي، وهو طرف اللسان بالنسبة للنون والتنوين، وبين الشفتين بالنسبة للميم.

سابعاً: في حالة إدغام النون الساكنة أوالتنوين في الميم، وكذلك في الواو والياء، يتحول مخرجهما من طرف اللسان إلى مخرج كل من الميم والواو والياء وليس إلى الخيشوم.

خلاصة الحالة السادسة والسابعة:
يظل مخرج النون ثابتاً من طرف اللسان مع لثة الثنيتين العلويتين عند النطق بالنون المشددة، وكذلك حالة إدغام النون الساكنة في حرف النون.

ينتقل مخرج النون الساكنة وهي المدغمة من طرف اللسان إلى مخرج المدغم منه، وذلك عند إدغامها في حروف كلمة (ينمو) عدا حرف النون، ويكون على النحو التالي:
1- النون الساكنة مع حرف الياء: ينتقل مخرج النون من طرف اللسان إلى مخرج الياء، وهو من وسط اللسان مع ما مع ما يحاذيه من سقف الحنك الأعلى.

2- النون الساكنة مع حرف الميم: ينتقل مخرج النون من طرف اللسان إلى مخرج الميم، وهو من الشفتين بانطباقهما.

3- النون الساكنة مع حرف الواو: ينتقل مخرج النون من طرف اللسان إلى مخرج الواو، وهو من الشفتين بانفتاحهما أو بانضمامهما.

وما قيل عن النون يقال عن التنوين؛ لأنه عبارة عن نون ساكنة تلفظ ولا تكتب، ويلاحظ أنه لم يُذكَر إدغام النون الساكنة أوالتنوين في حرفي اللام والراء لأنه إدغام بلا غنة.

يظل مخرج الميم ثابتاً من الشفتين بانطباقهما وذلك عند النطق بالميم المشددة، وكذلك حالة إدغام الميم الساكنة في الميم.

يقتضى من تعريف الإخفاء أن يكون الحرف قريباً من الحرف الذي يخفى عنده من غير أن يبدل من جنسه، لذلك في حال إخفاء النون الساكنة أو التنوين عند حرف القاف مثلاً ينتقل بمخرج النون أو بالتنوين من طرف اللسان إلى قرب مخرج القاف وهو أقصى اللسان، نحو: ﮋ ﯨ ﮊ ، وكذلك إذا أخفينا النون الساكنة أو التنوين عند حرف الشين ينتقل مخرجهما من طرف اللسان إلى قرب مخرج الشين وهو وسط اللسان، نحو: ﮋ ﮫ ﮊ.

ثامناً: في حالة إخفاء النون الساكنة أوالتنوين يتحول مخرجهما من طرف اللسان إلى أقرب مخرج للحرف الذي يخفيان عنده وليس إلى الخيشوم.

تاسعاً: الحق أن الغنة صفة تابعة لوصفها اللساني أو الشفوي وليست حرفاً.

عاشراً: كيفية أداء الغنة أنها تتبع ما بعدها من حيث التفخيم والترقيق وتخضع لمراتب التفخيم، وتفخم نسبياً إذا كان حرف الاستعلاء بعدها مكسوراً على الأصح.

ملاحظتان:
1) هناك نون مشددة واحدة في القرآن يجب فيها مع الغنة الإشمام وهو المقدم في الأداء عن الروم الذي لا يكون فيه غنة، وهي: ﮋ ﯜ ﮊ.

2) واختلف أهل الأداء في الغنة التي تظهر مع إدغام التنوين والنون في الميم، هل هي غنتهما أو غنته؟ فذهب ابن كيسان وموافقوه إلى أنها غنة النون، وذهب الداني وغيره إلى أنها غنة الميم، وبه العمل؛ لأن النون قد زال لفظها بالقلب، وصار مخرجها من مخرج الميم فالغنة له.

بيان العلة في خروج النون والميم من الخيشوم والسر في قصرهما على الخيشوم:
علل بعض العلماء خروج النون والميم في الأحوال السابقة من الخيشوم، بأن النون والميم ينتقلان من مخرجهما الأصلي إلى الخيشوم حيث إن كل حرف إذا أدغم في الثاني صار مركباً من حرفين، مدغم ومدغم فيه، فالمدغم هو الحرف الأول، والمدغم فيه هو الحرف الثاني، فإذا كان الإدغام بغنة فإن الحرف الأول يكون مخرجه الخيشوم والحرف الثاني يكون باقياً في مخرجه، وإن كان الإدغام بغير غنة فإن الأول يدخل في الثاني وينطق بهما حرفاً واحداً مشدداً مع بقاء الحرف الثاني وهو المدغم فيه في مخرجه لا يتغير.

الأحكام المتعلقة بحرف النون
1- تعريف النون الساكنة والتنوين وإخراج محترازت القيود:
النون: هو الحرف المخصوص من أحرف الهجاء التسعة والعشرين.

2- تعريف النون الساكنة وإخراج محترزات القيود:
النون الساكنة: " هي التي سكونها ثابت في الوصل والوقف "، نحو: ﮋ ﰈ ﮊ.

فقولنا: (النون الساكنة) خرج به النون المتحركة المخففة، نحو: ﮋ ﯟ ﯠ ﮊ ، والمشددة من ﮋ ﮗ ﮘ ﮊ ، وقولنا: (سكونها ثابت) خرج به ما كان ثابتاً وزال للتخلص من التقاء الساكنين، نحو: ﮋ ﮣ   ﮤ ﮊ ، ﮋ ﭼ ﭽ ﮊ ، وقولنا: (في الوصل والوقف) خرج به السكون العارض كسكون النون المتطرفة في الوقف، نحو: ﮋ ﯙ ﮊ، ﮋ ﭥ ﮊ.

ومن ثم يتضح أن النون الساكنة التي سكونها ثابت في الوصل والوقف، هي التي تثبت خطاً ولفظاً ووصلاً ووقفاً، وهي المقصودة بالذكر هنا في الأسماء والأفعال المتوسطة والمتطرفة، وفي الحروف المتطرفة فقط.

3- تعريف التنوين وإخراج محترزات القيود:
لغةً: التصويب.
اصطلاحاً: نون ساكنة زائدة لغير توكيد تلحق آخر الاسم وصلاً ولفظا وتفارقه خطاً ووقفاً، نحو قوله تعالى: ﮋ ﯞ ﯟ ﯠ ﮊ، ﮋ ﰁ ﰂ ﰃ ﮊ.

فقولنا هنا: (نون ساكنة) خرج به نون التنوين المتحركة للتخلص من التقاء الساكنين، نحو: ﮋ ﰓ ﰔ ﰕ ﰖ ﮊ ، وقولنا: (زائدة) خرج به النون الأصلية التي سبق الكلام عنها قريباً، وقولنا: (لغير توكيد) خرج به نون التوكيد الخفيفة في قوله تعالى: ﮋ ﮅ  ﮆ ﮇ ﮊ ، ﮋ ﯤ ﯥ ﮊ ، لأنها ليست تنويناً وإن أشبهته في إبدالها ألفاً في الوقف لاتصالها بالفعل، ولا ثالث لهما في القرآن الكريم.

وقولنا: (تلحق آخر الاسم وصلاً ولفظاوتفارقه خطاً ووقفاً) خرج به الفعل والحرف فهي لا تلحق بهما أبداً لأنهما لا ينونان بحال.

ويؤخذ من هذا التعريف أن التنوين خاص بالأسماء فلا يدخل الأفعال ولا الحروف ولا يكون إلا متطرفاً؛ لأنه لا يوجد إلا بين كلمتين، ولا يثبت إلا في الوصل واللفظ.

الأمور التي تخالف فيها النون الساكنة التنوين:
مما تقدم ذكره يتبين أن النون الساكنة تخالف التنوين في أربعة أمور لا بد من معرفتها جيداً، هي:
الأول: النون الساكنة تقع في وسط الكلمة وفي آخرها، والتنوين لا يقع إلا في آخرها.

الثاني: النون الساكنة تقع في الأسماء والأفعال والحروف، والتنوين لا يقع إلا في الأسماء
الثالث: النون الساكنة تكون ثابتة في الوصل والوقف، والتنوين لا يثبت إلا في الوصل واللفظ.

الرابع: النون الساكنة تكون ثابتة في الخط واللفظ، والتنوين لا يثبت إلا في اللفظ. وللنون الساكنة والتنوين لما يأتي بعدهما من الحروف الهجائية أربعة أحكام، وهي: الإظهار والإدغام والقلب والإخفاء، وقد أشار إليها الحافظ ابن الجزري في المقدمة الجزرية بقوله:
وحكمُ تنوينٍ ونونٍ يُلفَي
إظهارٌ ادغامٌ وقلبٌ إخْفَا

ولكل من هذه الأحكام الأربعة كلام خاص نوضحه فيما يلي:
الكلام على الحكم الأول (الإظهار):
1- الإظهار المطلق: هو الإظهار غير الحلقي وغير الشفوي، وهو ثلاثة أنواع:
الأول: هو التقاء النون الساكنة مع أحد أحرف الإدغام في كلمة واحدة، وقد ورد ذلك في القرآن الكريم في أربع كلمات، هي: ﮋ ﮈ ﮊ، ﮋ ﮉ  ﮊ ، ﮋ ﮬ ﮊ ، ﮋ ﮧ ﮊ.

الثاني: إظهار النون في هجاء الحرف عند حرف الإدغام، وذلك في موضعين: ﮋ ﭬ ﭭ ﭮ ﭯ ﮊ، ﮋ ﮉﮊ ﮋ ﮊ ، مراعاة للإنفصال الحكمي بينما تدغم النون من هجاء السين في الميم الأولى من هجاء الميم في: ﮋ ﭑ ﮊ (طاسينْ ميم) تقرأ (طاسيمِّيم). وذلك مراعاة للاتصال اللفظي.

الثالث: إظهار النون والميم لدى الوقف عليهما: ﮋ ﮮ ﮯ ﮊ، ﮋ ﰉ ﮊ.

العلة في إظهار النون الساكنة والتنوين عند ملاقاة هذه الحروف:
قال العلماء: والعلة في إظهار النون الساكنة والتنوين عند ملاقاة هذه الأحرف: بعد مخرج النون والتنوين عن مخرجهما؛ لأن النون والتنوين يخرجان من طرف اللسان والحروف الستة تخرج من الحنجرة والحلق وأقصى الحنك، فليس بين النون الساكنة والتنوين وبين هذه الأحرف تقارب أو تجانس حتى يسوغ إدغامهما فيها أو إخفاءهما عندها، فوجب حينئذٍ إظهارهما عند ملاقاة هذه الحروف.

ولم يجتمع مع النون الساكنة من حروف ينمو في كلمة واحدة إلا الياء والواو، فالياء إنما وجب الإظهار معها لئلا يشتبه بالمضاعف، وهو ما تكرر أحد أصوله -كصوان ورمان - فلو أدغمت النون في الياء أوفي الواو لقيل (الديا وصوان)، فيلتبس الأمر بين ما أصله النون فأدغمت نونه وبين ما أصله التضعيف، فلذا أظهرت النون خوف الالتباس في المدلول والمعنى.

قال الإمام ابن بري في الدرر: 
	وتظهر النون لواو أويا
خيفة أن يشبه في إدغامه

	وفي نحو قنوان ونحو الدنيا
ما أصله التضعيف لا لتزامه



2- الإظهار الحقيقي:
لغة: الوضوح والبيان. واصطلاحاً هو: " إخراج كل حرف من مخرجه وإعطاؤه حقه من الصفات الذاتية الملازمة له من غير غنة ولا تشديد في الحروف المظهرة "، أو: " هو إبانة حقيقة الحرف بإخراجه من مخرجه الأصلي وإعطاء صفته، مع تجريده من الغنة في النون الساكنة والتنوين وهو خاص (للنون والميم) "، أو: " هو أن يؤتى بالحرفين المتجاورين منطوقاً بكل واحد منهما على صورته، موفىً جميع صفته، مخلصاً إلى كمال بنيته ".
وحقيقة الإظهار: أن ينطق بالنون أوالتنوين على حديهما ثم ينطق بالحرف الذي بعدهما من أحرف الإظهار من غير فصل بين النون أو التنوين وبين الحرف الذي بعدهما، فلا يسكت على النون أو التنوين ولا يقطعهما عما بعدهما ولا يعطيهما شيئاً من القلقلة بحركة من الحركات ولا شيئاً من الغنة.

ووجه إظهار النون الساكنة والتنوين عند هذه الأحرف بعد مخرجها عن مخرجهن كل البعد إذ هن يخرجن من الحنجرة والحلق وأقصى االلسان، والنون من طرف اللسان، ولم يحسن الإدغام لعدم وجود سببه ولا الإخفاء؛ لأنه قريب منه، ولا القلب لأنه وسيلة إلى الإخفاء، ولهذا تعين الإظهار، وسمي إظهاراً لظهور النون الساكنة أوالتنوين عند ملاقاتهما حرفًا من هذه الأحرف الستة.

وتظهر النون عند الحروف {ء، ه، ع، ح، غ، خ}، والأمثلة في محلها.

جمعت حروفه في أوائل البيت التالي: 
	أخي هاكَ علمًا 

	 حازهُ غيرُ خاسرِ



ويكون الإظهار في الكلمة الواحدة وفي الكلمتين:
أمثلة الإظهار في الكلمة الواحدة: ﮋ ﰊ ﮊ لا يوجد غيرها من كلمة في القرآن، ونحو: ﮋ ﰈ ﮊ، ﮋﭮ ﮊ ، ﮋ ﯓ  ﮊ ، ﮋ ﭩ ﮊ ، ﮋ ﭜ ﮊ.

أمثلته في الكلمتين: ﮋ ﭘ ﭙ ﮊ، ﮋ ﰉ ﰊ ﮊ ، ﮋ ﭯ ﭰ ﮊ ، ﮋ ﮁ ﮂ ﮊ ، ﮋ ﮒ ﮓ ﮊ ، ﮋ ﯭ ﯮ ﮊ.

أمثلته في التنوين: ﮋ ﮏ ﮐ ﮊ، ﮋ ﮖ ﮗ ﮊ ، ﮋ ﭫ ﭬ ﮊ ، ﮋ ﯲ ﯳ ﮊ ، ﮋ ﭢ ﭣ ﮊ ، ﮋ ﰇ ﰈ ﮊ.

الكلام على الحكم الثاني (الإدغام):
(سبق تفصيل الحديث عنه، انظر باب الهمزة حرف الهاء).
الكلام على الحكم الثالث (القلب):
هو الأصح، لأن إفعال لا يأتي إلا من أفعل ولا يقال أقلب ولا إقلاب، والإقلاب هو المشهور.

لغةً: تحويل الشيء عن وجهه.

اصطلاحاً: قلب النون الساكنة أوالتنوين ميماً مخفاة بغنة عند الباء، والباء هو حرفه الوحيد.

والمراد به هنا قلب النون الساكنة أوالتنوين ميماً عند الباء بغنة مع الإخفاء للحرف الأول، وهو الميم التي تحولت النون والتنوين إليها، فإذا وقع بعد النون أو التنوين باء كان حكمهما وجوب قلبهما ميماً مخفاةً عند الباء مع الغنة.

شرح التعريف وكيفية القلب: تكون بقلب النون الساكنة والتنوين ميماً ثم نطبق الشفتين إطباقاً خفيفاً بلطف ولين وبدون كز الشفتين لئلا يتولد عند كزهما غنة ممططة من الخيشوم،
ونخرج غنة الميم من الأنف ثم ننطق بالباء مجهورة شديدة بتقوية كز الشفتين والضغط عليهما قليلاً ثم بتباعدهما حتى لا تخرج الباء ضعيفة.

قال العلامة المرعشي: " الظاهر أن معنى إخفاء الميم ليس إعدام ذاتها بالكلية، بل إضعافها وستر ذاتها في الجملة بتقليل الاعتماد على مخرجها وهو الشفتان، يعني بإطباق الشفتين بخفة ولين وعدم كزهما؛ لأن معنى إخفاء الحرف فيه من وجهين:
الأول: إطباق الشفتين إطباقاً كاملاً - أي كزهما - بحيث يتولد من هذا الإطباق غنة ممطة، فهذا خطأ؛ لأنه يؤدي إلى إظهار الميم في حين أن المراد إخفاؤها مع الغنة.

الثاني: تجافي الشفتين أو فتح الفم عند القلب، وهو يؤدي إلى إخفاء النون الساكنة، والمراد إخفاء الميم المقلوبة عن النون.

ويزعم بعض القراء: أنه لا بد من ترك فرجة بين الشفتين حالة أداء القلب والإخفاء الشفوي لتحقيق الإخفاء في الميم عند الباء، فيقعون في خطأين:
1- ذهاب الميم بالكلية وإبدالها بنطق مبهم.

2- مد الحرف المبهم بحيث يتولد منه حرف من قبيل حركة الحرف الذي قبل النون الساكنة، مثل: (مين بعد) (هوم بارزون).
والنطق الصحيح: هو إطباق الشفتين بخفة؛ لأن قوة الحرف وظهور ذاته إنما يكون بقوة الاعتماد على مخرجه، وهذا كإخفاء الحركة في كلمة ﮋ ﯜ ﮊ ؛ لأن هذا الإخفاء ليس إعداماً للحركة بالكلية بل تبعيضها.

وكيفية أداء القلب في مثل: ﮋ ﮙ ﮚ ﮊ هو أن يلفظ بالميم المقلوبة مع غنة ظاهرة وبتقليل انطباق الشفتين جداً، ثم يلفظ بالباء قبل فتح الشفتين بتقوية انطباقهما، ويُجعل المنطبق من الشفتين في الباء أدخل من المنطبق في الميم، ويكون زمان انطباقهما في الميم المقلوبة أطول من زمان انطباقهما عند الباء لأجل الغنة الظاهرة في الميم.

ويؤخذ مما تقدم أن في هذا الحكم - وهو القلب - ثلاثة أعمال، وهي: القلب، والإخفاء، والغنة، وهذه الغنة صفة الميم التي تحولت النون والتنوين إليها لا صفة النون أوالتنوين، ويتحقق حكم القلب في كل نون ساكنة أو تنوين وقع بعدها باء.

أمثلته:
1) من كلمة، نحو: ﮋ ﯲ ﮊ تقرأ (لذَمْبِك).
2) من كلمتين، نحو: ﮋ ﮪ ﮫ ﮊ تقرأ (مِمْبَعد)، ﮋ ﮇ        ﮈ ﮊ تقرأ (كافِرِمْبه).
3) من تنوين، نحو: ﮋ ﮇ        ﮈ ﮊ تقرأ (عليمُمْبذات).
وعلة ذلك القلب: أن الميم مؤاخية للنون في الغنة والجهر، ومشاركة للباء في المخرج، فلما وقعت النون قبل الباء ولم يمكن إدغامها فيها لبعد المخرجين، ولا أن تكون ظاهرة لشبهها بأخت الباء وهي الميم، أبدلت منها لمؤاخاتها النون والباء.

قال ابن الجزري: " فلا فرق بين ﮋ ﮙ ﮚ ﮊ و ﮋ ﭜ ﭝ ﮊ ، إلا أنه لم يختلف في إخفاء الميم المقلوبة عند الباء ولا في إظهار الغنة في ذلك بخلاف الميم الساكنة ".
الكلام على الحكم الرابع (الإخفاء):
(سبق الحديث عنه، انظر حرف القاف)
النون والميم المشددتان:
يجب إظهار الغنة فيهما من المرتبة الأولى وهي الأكمل، ويسمى كل منهما حرف غنة مشدداً أو حرفاً أغن مشدداً، نحو: ﮋ ﭬ ﭭ    ﮊ، ﮋ ﮱ ﯓ ﮊ.
أحوال حرف النون:
· هي مؤاخية للام لقرب المخرجين، ولأنهما مجهورتان رخوتان لكن في النون غنة ليست في اللام، ولتقاربهما أبدلت العرب إحداهما من الأخرى، فقالوا: هتنت السماء، وهتلت إذا هطل مطرها بقوة.

· وإذا تكررت النون وجبت المحافظة على إظهارهما لئلا يميل اللسان إلى الإخفاء أو الإدغام لاجتماع المثلين، وذلك نحو: ﮋ ﭣ ﭤ ﮊ، ﮋ ﮰ ﮱ ﯓ ﮊ ، ﮋ ﯟ ﯠ ﮊ.

· وكذلك إن تكررت في كلمة، نحو: ﮋ ﮜ ﮊ، ﮋ ﯲ ﮊ.
· وكذلك إذا كانت الأولى مشددة وجب البيان لاجتماع ثلاث نونات، نحو: ﮋ ﮡ ﮊ، ﮋ ﭯ ﭰ ﮊ.

· وكذلك إن اجتمعئت النونات من كلمتين بإلقاء حركة الهمزة على النون الأولى وجب البيان، نحو: ﮋ ﭚ ﭛ ﮊ، ﮋ ﭹ ﭺ ﮊ ، ﮋ ﮮ ﮯﮰ ﮱ  ﮊ.
· فإذا جاء بعدها ألف يجب على القارئ أن يرققها، ولا يغلظها كما يفعل بعض الناس، وإذا تكررت وجب التحفظ من ترك بيان المثلين، وأما قوله تعالى: ﮋ ﯛ ﯜ ﮊ فيه وجهان، أحدهما الإشارة بالشفتين إلى الحركة بعد الإدغام وعلى هذا يكون إشمام، والثاني الروم.

· التنبيه على اللحن في إخفاء النون الساكنة والتنوين في الشين وفي الفاء.

· من اللحن الفاشي لدى بعض القراء عند إخفاء النون الساكنة والتنوين عند الشين أنهم يشبهون صوتهم بصوت الإدغام فيقرؤون مثلاً قوله تعالى: ﮋ ﮌ ﮍ ﮊ، ﮋ ﯽ ﯾ ﮊ ، ﮋ ﭠ ﭡ ﮊ هكذا: ﮋ ﭙ ﭚ    ﮊ ، ﮋ ﮑ ﮒ ﮊ ، ﮋ ﭠ ﭡ ﮊ ، بتوليد ياء قبل الشين فاحذر ذلك فإنه لحن.

· ومن اللحن أيضاً ما يفعله بعض القراء عند أداء الفاء بعد النون الساكنة والتنوين حيث يدخلون النون المخفاة بمخرج الفاء ويلصقون الشفة السفلى بأطراف الثنايا العليا، وبعضهم يدخل واواً بين النون والفاء في قوله تعالى: ﮋ ﮨ ﮊ وكل هذا من اللحن الخفي.

· إذا سبق التنوين همزة الوصل فإن نونه تحرك بالكسر، وتنتفي عنه أحكام النون الساكنة والتنوين، نحو: ﮋﭽ ﭾ ﭿ ﮊ تقرأ (محظورَنِ نْظُر)، ﮋ ﯰ ﯱ ﯲ ﯳ ﯴ ﯵ ﮊ تقرأ (أليمُنِ الله)، ﮋ ﰉ ﰊ ﰋ ﮊ تقرأ (وعذابنِرْكض)، ﮋ ﭔ ﭕ ﭖ ﮊ تقرأ (أحدُنِ الله).
· ينطق بالنون على حسب أصل وضعها في اللغة، فيؤتى بها محققة من المخرجين جميعاً في وقت واحد وقبل حروف الإظهار، وعلة ذلك شدة التباين الصوتي والتباعد بين النون وحروف الإظهار.

· يتم إسقاط النطق الفموي للنون والذي يتحقق به جسدها وأصل بنيتها، ويعوض عنه بإطالة زمن النطق بالحرف التالي مع النطق بصوت الخيشوم بين يدي ذلك الحرف التالي إذا ما كان الإدغام بغنة، وإلا فلا يؤتى بصوت الخيشوم، وذلك قبل حرف {و، ن، م، ي}، وكذلك {ل، ر} وسبب الإدغام هو التجانس الصوتي بين النون وحروفه.

· ينطق بالنون ميمًا قبل الباء وذلك توصلاً للتجانس الصوتي بين النون والباء.

· يتم حذف وإسقاط النطق الفموي (الجزء اللساني) من النون دون تعويض عنه بزمن نطق الحرف التالي، ففي هذه الحالة يبطل العمل الفموي (الجزء اللساني) الذي يحدث مع النون وتبقى الغنة (الجزء الخيشومي)، لذلك تسمى بالأصوات الراجعة أو (الارتجاع الصوتي)، ويتفاوت زمنها على قدر درجة قرب الحرف التالي منها وبعده عنها.

تنبيه وفائدة:
لولا الغنة في النون والميم لما كان لهما أحكامًا خاصة.
ثالثاً: حرف الراء
قال ابن الجزري:

..................
وَالرَّا يُدَانِيهِ لِظَهْرٍ أَدْخَلُوا
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آلية خروج الحرف:
يندفع هواء الزفير من الرئتين نحو الحنجرة،، فيتكيف النفس كله بكيفية الصوت ليحدث صوتاً قوياً (جهر)، فيندفع الصوت عبر تجويف الحلق والفم، حيث يستفل أقصى اللسان (استفال)، ويُتْرَك اللسان مسترخياً في طريق الفم، فَيُرَفْرِف اللسان، فيضرب طرفه في اللثة ضربات متكررة، فيلتقي ذلق اللسان بأصول الثنايا العليا وطرف اللسان باللثة، ويفارقها عدة مرات على التوالي، فنسمع الصوت على صورة مجموعة من الانحباسات والانفجاريات المتوالية (تكرار)، وللتخلص من هذا - التكرار- نثبت طرف اللسان في اللثة، ثم نجعل فرجة يسيرة ليمر منها الصوت لوسط اللسان (توسط -انحراف)، وينفتح الجزء الباقي (انفتاح)، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي، فهو صوت لثوي تكراري مجهور.

مكان الميلاد: ذلق اللسان مع لثة الثنايا العليا.

كيفية الميلاد: بالتصادم والانحراف.
الحرف حالة الإفراد: رَ رِ رُ - رَ ُِ- رًا رٍ رٌ - رَا رِي رُو - رَيْ رَوْ - أَِ ُرْ
مناقشة الصفات لحرف الراء:
التكرار:
لغةً: إعادة الشيء مرة بعد أخرى.

اصطلاحاً: ارتعاد رأس اللسان - اهتزازها - عند النطق بالحرف. وهو صفة تعرف لتجتنب.

ثانياً: الإظهار اللساني: ﮋ ﰅ ﮊ، ﮋ ﯮ ﮊ ، ﮋ ﭓ ﮊ.

ثالثاً: الإظهار الشفوي: ﮋ ﮔ ﮊ، ﮋ ﮣ ﮊ.
رابعًا: الإدغام:
ﮋ ﮌ ﮍ ﮊ، ﮋ ﮒ ﮓ ﮊ ، ﮋ ﮪ ﮫ ﮊ ، ﮋ ﮥ ﮦ ﮊ: متقاربين كامل بدون غنة.
ﮋ ﮛ ﮜ ﮊ: متماثلين كامل بدون غنة.

الراء من حيث التفخيم والترقيق

أولاً: تكون الراء مفخمة في الأحوال الثمانية التالية:
1- المفتوحة سواء بعد ألف أم بدون ألف، نحو: ﮋ ﯶ ﮊ ، ﮋ ﮄ ﮊ ، ﮋ ﯓ ﮊ ، ﮋ ﭓ ﮊ ، ﮋ ﮰ ﮊ ، ﮋ ﯜ ﮊ ، ﮋ ﰕ ﮊ وشبهه، وسواء إذا وقع بعدها ألف زائدة بعدها راء مجرورة أم لم يقع، نحو: ﮋ ﯬ ﯭ ﮊ ، ﮋ ﯣ ﯤ ﮊ ، ﮋ ﮠ ﮡ ﮊ ، ﮋ ﮚ ﮊ فهي مفخمة.

2- إذا كانت ساكنة وقبلها حرف مفتوح، نحو: ﮋ ﭹ ﮊ، ﮋ ﮟ ﮊ.

3- إذا كانت ساكنة وقبلها ساكن وقبل الساكن مفتوح أو مضموم، نحو: ﮋ ﭕ ﮊ، ﮋ ﯽ ﮊ.

4- المضمومة، نحو: ﮋ ﭓ ﮊ ، ﮋ ﮢ ﮊ ، ﮋ ﮒ ﮊ وما شبهه.

5- إذا كانت ساكنة وقبلها حرف مضموم، نحو: ﮋ ﭜ ﮊ، ﮋ ﭾ     ﮊ ، ﮋ ﯱ        ﮊ.
6- إذا كانت ساكنة بعد كسر عارض، نحو: ﮋ ﯖ  ﯗ ﮊ، ﮋ ﮣ   ﮤ ﮊ ، ﮋ ﭼ ﭽ ﮊ. مع ملاحظة أنه لا تأثير للحرف وحركته قبل همزة الوصل على حرف الراء.

7- إذا كانت ساكنة بعد كسر أصلي بعدها حرف استعلاء في كلمة واحدة، نحو: ﮋ ﮑ ﮊ، ﮋﭙ ﮊ ، ﮋ ﯠ ﮊ ، ﮋ ﯱ ﮊ.

ثانياً: تكون الراء مرققة في الأحوال الخمسة التالية:
1- إذا كانت مكسورة، نحو: ﮋ ﮀ ﮊ، ﮋ ﭾ ﮊ ، ﮋ ﮆ ﮊ.

2- إذا كانت ساكنة وقبلها حرف مكسور وليس بعدها حرف استعلاء في كلمة واحدة، نحو: ﮋﭕﮊ، ﮋ ﮋ ﮊ.

3- إذا كانت ساكنة قبلها حرف ساكن وقبله حرف مكسور، نحو: ﮋ ﭢ    ﮊ، ﮋ ﭡ ﮊ.

4- إذا كانت ساكنة وقبلها ياء ساكنة سكونًا ميتًا أو حيًا، نحو: ﮋ ﭫ ﮊ ، ﮋ ﮞ ﮊ.

5- إذا كانت ساكنة وقبلها كسر أصلي وبعدها حرف استعلاء من كلمة أخرى، نحو: ﮋ ﮆ    ﮇ ﮊ، ﮋﯰ     ﯱ ﯲ ﮊ ، ﮋ ﯷ ﯸ   ﯹ ﮊ ، ولا يوجد غيرهن في القرءان.

ملاحظة:
تمال الراء في كلمة ﮋ ﮓ ﮊ من سورة هود في قوله تعالى: ﮋ ﮑ     ﮒ ﮓ ﮔ ﮊ.

ثالثاً: ويجوز تفخيمها وترقيقها في الأحوال التالية:
1- إذا كانت ساكنة وقبلها كسر أصلي وبعدها حرف استعلاء مكسور، ولم ترد إلا في كلمة واحدة في القرآن الكريم، وهي كلمة ﮋ ﭭ ﮊ ، فحرف الاستعلاء لما انكسر ضعفت قوته وصارت الراء متوسطة بين كسرين، وإلى هذا الخلاف أشارالحافظ ابن الجزري بقوله في مقدمة الجزرية:
..........................
والخلف في فرق لكسر يوجد

وقوله: (لكسر يوجد) أي في القاف، والوجهان صحيحان مقروءٌ بهما لكل القراء، فمن يرى التفخيم في حالة الوصل يقول به في حالة الوقف سواء وقف بالسكون أو بالروم؛ لأن مذهبه التفخيم مطلقاً، ومن يرى الترقيق فيه بحالة الوصل يقول بالوجهين في حالة الوقف، التفخيم اعتداداً بالسكون العارض في القاف، والترقيق لعدم الاعتداد به.

الخلاصة: في كلمة ﮋ ﭭ ﮊ حرف الاستعلاء مكسور، فاختلف العلماء واختلف النقلة إلى مذهبان:
الرأي الأول: المرققون:
قالوا إن حرف الاستعلاء يشد إلى أعلى فيتجه ضغطه إلى الحنك العلوي، والكسر خفض للفك السفلي (قِ قِ)، فالكسر يشد القاف لتحت، والاستعلاء يشد القاف لفوق فأفنى أحدهما الآخر، فأصبحت الراء كأنها ساكنة وقبلها مكسور وهي الحالة الثانية من الترقيق فترقق الراء فالذين فهموا ذلك قرؤوا ﮋ ﭫ ﭬ    ﭭ ﭮ         ﭯ    ﮊ بالترقيق.

الرأي الثاني: المفخمون:
قالوا إن الكسر أضعف حرف الاستعلاء ولكنه ما أفنى قوته بالكلية أضعفه، فالقاف ما زالت مستعلية ومازال فيها قوة تؤثر على جارتها وهي الراء، وتشدها إلى أعلى وتفخمها فقرئوا: ﮋ ﭫ ﭬ    ﭭ ﭮ         ﭯ    ﮊ بالتفخيم، ولو كسر حرف الاستعلاء.
الوقف على كلمة فرق:
الوقف يكون بالسكون، فعندما نقف على ﮋ ﭫ ﭬ    ﭭ ﮊ أصبح عندي راء ساكنة قبلها كسر وبعدها حرف استعلاء غير مكسور، فهو يمثل الحالة السابعة من تفخيم الراء، وهي أن تكون الراء ساكنة وقبلها حرف مكسور وبعدها حرف استعلاء غير مكسور.

قولنا: (غير مكسور) لِتَدْخُل حالة ﮋ ﭭ ﮊ في الوقف عليها بالسكون في الحالة السابعة، وإلا كان من الممكن أن نقول أن تكون الراء ساكنة وبعدها حرف استعلاء مفتوح.

تنبيه:
كل ما ذكر من أحكام الراء بشرطها سواء في التفخيم أو الترقيق أو جواز الوجهين يجب أن يكون في كلمة واحدة.

2- إذا كانت ساكنة وقبلها حرف استعلاء ساكن وقبله حرف مكسور، نحو: ﮋ ﯖ ﮊ، ﮋ ﮬ ﮊ المختار في الأولى التفخيم وفي الثانية الترقيق.

كل واحدة من هاتين الكلمتين تتألف من راء ساكنة وقبلها حرف استعلاء ساكن وقبله كسر، وللأئمة فيه مذهبان:
الأول: الترقيق وعدم الاعتداد بحرف الاستعلاء.

الثاني: عدم إنكار حرف الاستعلاء لمجاورته للراء وبعد الكسرة الراء ساكنة أثر عليها حرف استعلاء مجاور وكسر غير مجاور فألحقوها بالمستعلي المجاور ففخمت لقوة الاستعلاء والإطباق في حرفي الطاء والصاد في كلمتي ﮋ ﮬ ﮊ، ﮋ ﯖ ﮊ. وإذا وصلنا راء ﮋ ﮬ ﮊ تحرك بالكسر للإضافة، أما ﮋ ﯖ ﮊ فهي ممنوعة من الصرف، فهي مفتوحة في الوصل، لذلك ﮋ ﮬ ﮊ في الوصل مرققة، و ﮋ ﯖ ﮊ في الوصل مفخمة.

قال ابن الجزري: " و ترقيق القطر في الوقف، وتفخيم مصر في الوصل مع جواز الوجهين عند الوقف ".
توجيه وتنبيه: أما ما يتعلق بالكلمات الآتية:
الفعل (يسري) كتب في المصحف بدون ياء ﮋ ﭛ  ﮊ.

ﮋ ﮛ ﮜ ﮊ عندما نقف عند ﮋ ﮜ ﮊ هذه راء ساكنة مسبوقة بضم فهي من الحالة المفخمة، وذُكِرَ عن ابن الجزري بتصرف أنه قال: " كان بعض الأئمة يميل إلى الوقوف عليها بترقيق الراء إشارة إلى الراء المحذوفة (ونذري)، فمن أراد أن يقرأ طبقاً للقواعد فليقرأ بالتفخيم، ومن أراد أن يقرأ بالترقيق له ذلك باعتبار قراءة الأئمة، وهذا في حالة الوقف ".
ﮋ ﯬ ﯭ ﯮ  ﮊ بالنذر هنا ليس فيها ياء محذوفة فنطقت بالتفخيم.

الرّوْم حكمه حكم الوصل تفخيماً وترقيقًا، والإشمام يأخذ حكم المرفوع تفخيماً، وكذلك ينطبق حكم المتحرك عند الوقف.
أحوال حرف الراء:
قال سيبويه: " والراء إذا تَكَلَّمْتَ بها خرجت كأنها مضاعفة، والوقف يزيدها إيضاحاً، وذلك لما فيها من التكرير الذي انفردت به دون سائر الحروف ".
وإذا أتت مشددة وجب على القارئ التحفظ من تكريرها، ويؤديها بيسر من غير تكرير ولا عسر، فغالب من لا معرفة له يقع في ذلك، وهو خطأ ولحن، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﯯ ﯰ ﮊ، ﮋ ﮄ    ﮅ ﮊ ، ﮋﯷﮊ ، ﮋ ﰅ ﰆ  ﮊ.

فإذا أتى حرف الراء مشدداً توصل إلى النطق به بيسر من غير تكرير ولا عسر، وذلك نحو: ﮋ ﮬ ﮭﮊ، ﮋ ﯯ ﯰ ﮊ ، ﮋ ﭽ ﮊ ، ﮋ ﯥ   ﯦ ﮊ.

وإن التقى حرف الراء بالنون تُعُمِّلَ بيانه وإلا صار نوناً مدغمة، نحو: ﮋ ﯵ ﮊ، ﮋ ﭒ ﮊ ، ﮋﭑ ﭒ ﮊ ، ﮋ ﮡ ﮊ.

وكذا حكمه عند اللام، نحو: ﮋ ﭿ  ﮀ ﮊ ، ﮋ ﭚ ﭛ ﮊ وما أشبهه، وكذا يلزم تخليصه وبيانه إذا التقى بالضاد، نحو: ﮋ ﭓ ﮊ، ﮋ ﭵ ﮊ ، ﮋ ﭘ ﮊ.

يجب المحافظة على الراء المرققة قبل راء مفخمة مشددة والعكس نحو: ﮋ ﯫ  ﯬ ﮊ، ﮋ ﭵ ﭶ ﮊ.

ذكر الإمام ابن الجزري في النشر تفصيلاً دقيقاً في التفريق بين الراء المفخمة والمرققة في كيفية النطق بهما، فذكر " أن الراء إذا انكسرت فإنها تُمَكَّن من طرف اللسان، فيحصل الترقيق المستحسن فيها إذ ذاك، ولا تُمَكَّن إذا انكسرت إلى ظهر اللسان لئلا يحصل التغليظ المنافر للكسرة، وتُمَكَّن إلى ظهر اللسان إذا انفتحت أو انضمت، فيحصل لها التغليظ الذي يناسب الفتحة والضمة ".
الحروف النطعية
أولاً: حرف الطاء

قال ابن الجزري:

... وَالطَّاءُ وَالدَّالُ وَتَا مِنْهُ.........................
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آلية خروج حرف الطا:
يندفع هواء الزفير من الرئتين نحو الحنجرة،، فيتكيف بعض النفس بكيفية الصوت ليحدث صوتاً ضعيفاً (همس)، ويرتفع مؤخر اللسان نحو الحنك الليِّن (الطبق) عند النطق بهذا الصوت (استعلاء)، وترتفع المقدمة طرف اللسان ومقدمته ويتصلان في نطقه بالثنايا واللثة،
فيتقعر اللسان من الوسط نتيجة لانحباس الصوت بينهما (إطباق + شدة)، فإذا افترق اللسان عنهما حدث انفجار مسموع (قلقلة)، حال انفتاح الجزء الباقي من اللسان (انفتاح)، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي، فالطاء إذن صوت أسناني لثوي انفجاري مطبق.

مكان الميلاد: طرف اللسان مع لثة الثناياالعليا.

كيفية الميلاد: بالتصادم والتباعد والقلقلة.
الحرف حالة الإفراد: طَ طُ طِ - طَِ ُ- طً طٍ ط ٌ- طَا طِي طُو- طيْ طوْ - أََِ ُطْ
الأحكام المتعلقة بحرف الطاء:
أولاً: الإخفاء الحقيقي:
1- من كلمة: ﮋ ﮢ   ﮊ، ﮋ ﮃ ﮊ.

2- من كلمتين: ﮋ ﯫ ﯬ ﮊ، ﮋ ﮨ ﮩ ﮪ ﮊ.

3- تنوين فتح: ﮋ ﯭ ﯮ ﮊ.

4- تنوين ضم: ﮋ ﭤ ﭥ ﮊ.

5- تنوين كسر: ﮋ ﭫ ﭬ ﮊ، ﮋ ﯸ    ﯹ ﮊ.

ثانياً: الإظهار الشفوي:
مثل: ﮋ ﮓ ﮔ ﮊ، ﮋ ﮅ ﮆ ﮊ ، ﮋ ﭗ ﭘ ﮊ.

ثالثاً: الإدغام:
1- إدغام لساني: ﮋ ﭒ ﮊ، ﮋ ﮮ ﮊ ، ﮋ ﮞ ﮊ. إدغام متقاربين كامل بدون غنة.
2- إدغام متجانسين ناقص بدون غنة: ﮋ ﭴ ﭵ ﮊ ، ﮋ ﮟ ﮠ ﮡ ﮊ ، ﮋ ﯷ ﯸ ﮊ ، ﮋ ﯿ ﰀ ﰁ ﰂ ﰃ ﰄ ﮊ (لا يوجد غيرها في القرءان).
وعن كيفية نطقها لابد من نطق الطاء بصفة الاستعلاء والإطباق (تصادم) ثم إخراج حرف التاء بصفاته (بالتباعد).
رابعاً: القلقلة: ﮋ ﭰ ﮊ ، ﮋ ﭼ ﮊ عند الوقف، ﮋ ﯢ ﮊ عند الوصل "سبق تفصيل أحوالها".
أحوال حرف الطاء:
· إذا تكررت الطاء وجب بيانها لقوتها كقوله تعالى: ﮋ ﯲ ﮊ ، وإذا سكنت سواء أكان سكونها لازماً أم عارضاً، فلا بد من بيان إطباقها وقلقلتها، نحو قوله تعالى: ﮋ ﮆ ﮊ، ﮋ ﭓ ﮊ ، ﮋ ﯢ ﮊ ، ﮋ ﭰ ﮊ ، ﮋ ﭬ ﮊ ونحوه في الوقف.

· وإذا سكنت وأتى بعدها تاء فأدغمها فيها إدغاماً غير مستكمل، يبقى معه تضخيمها واستعلاؤها، لقوة الطاء وضعف التاء، نحو: ﮋ ﮠ ﮊ ، ﮋ ﯷ ﮊ ، ﮋ ﰁ ﮊ ، ﮋ ﭴ ﮊ ؛ لأن أصل الإدغام أن يُدْغَم الأضعف في الأقوى ليصير في مثل قوته، وفي مثل هذا عكسه، وسوغه القلب، لكن الصفة باقية دالة على موصوفها في نحو هذا كالغنة، ألا ترى أنك إذا أدغمت التاء في الطاء في نحو ﮋ ﯰ ﯱ ﮊ لَمْ تبقَ من لفظها شيئاً؛ لأن الإدغام على ما ينبغي أن يكون كاملاً في نحو هذا، ولولا أنهما من مخرج واحد لم تدغم الطاء فيها، فلذلك ضعف الإدغام عن أن يكون مكملاً، ونظيره إدغام النون الساكنة والتنوين في الواو والياء إذا أبقيت الغنة، فيكون التشديد متوسطاً لأجل إبقاء الغنة.

· يلزم إنعام بيان الطاء وبسط اللسان به، كقوله تعالى: ﮋ ﮯ ﮊ ، ﮋ ﮱ ﯓ ﮊ ، ﮋ ﰙ ﮊ ، ﮋﮗﮊ ، ﮋ ﮒ ﮊ ، ﮋ ﯢ ﮊ ، وكذا حكم سائر حروف الإطباق.

· ولولا الإطباق الذي في الطاء لصارت دالاً، ولولا الجهر الذي في الدال لصارت تاءً، فإن التقت الطاء وهي ساكنة بتاء أدغمت فيها بيسر ويبين إطباقها.

ثانياً: حرف الدال
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آلية خروج حرف الدال:
يندفع هواء الزفير من الرئتين نحو الحنجرة،، فيتكيف النفس كله بكيفية الصوت ليحدث صوتاً قوياً (جهر)، وتبقى مؤخرة اللسان في وضع أفقي (استفال)، فتلتصق مقدمة اللسان باللثة والأسنان العليا التصاقاً يمنع مرور الصوت (شدة)، فإذا افترق اللسان عنهما حدث انفجار (قلقلة) بانخفاض مقدمة اللسان، فيندفع الهواء المحبوس إلى الخارج حال انفتاح الجزء الباقي من اللسان (انفتاح)، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي، فهو صوت أسناني لثوي انفجاري.

مكان الميلاد: طرف اللسان مع لثة الثنايا.

كيفية الميلاد: بالتصادم والتباعد والقلقة.
الحرف حالة الإفراد: دَ دِ دُ - دَُ - دً دٌ دٍ ِ- دَا دِي دُو- دَيْ دَوْ - أَِ ُدْ
الأحكام المتعلقة بالحرف:
أولاً: الإخفاء الحقيقي:
1- من كلمة: ﮋ ﯯ ﮊ، ﮋ ﯞ ﮊ.

2- من كلمتين: ﮋ ﭴ ﭵ ﮊ، ﮋ ﯰ ﯱ ﯲ ﮊ ، ﮋ ﭩ ﭪ ﮊ.

3- تنوين فتح: ﮋ ﯦ ﯧ ﮊ، ﮋ ﭛ ﭜ ﮊ.

4- تنوين ضم: ﮋ ﮬ ﮭ ﮊ.

5- تنوين كسر: ﮋ ﭪ ﭫ ﮊ.

ثانياً: الإظهار الشفوي:
مثل: ﮋ ﭟ ﭠ ﮊ، ﮋ ﭼ ﭽ ﮊ ، ﮋ ﯜ ﯝ ﮊ.

ثالثاً: الإدغام:
1- إدغام متقاربين كامل بدون غنة (الإدغام اللساني): ﮋ ﭢ ﮊ، ﮋ ﭢ ﮊ ، ﮋ ﭕ ﮊ.

2- إدغام متماثلين كامل بدون غنة: ﮋ ﮖ ﮗ ﮊ.

3- إدغام متجانسين كامل بدون غنة: ﮋ ﰄ ﰅ ﮊ، ﮋ ﭗ ﮊ ، ﮋ ﭣ ﮊ ، ﮋ ﯜ ﮊ.

رابعاً: القلقلة: نحو ﮋ ﭟ ﮊ ، ﮋ ﭗ ﮊ ، ﮋ ﭙ ﭚ ﭛ ﭜ ﮊ ، وعن الوقف على الدال المتحركة تسكن وتقلقل، نحو ﮋ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﮊ.
أحوال حرف الدال:
· وكذا إن التقى بالخاء والحاء والراء والفاء وهي حروف مهموسة ينبغي أن يتعمد بيانه وإلا صار تاءً، نحو: ﮋ ﮊ ﮊ ، ﮋ ﯲ ﮊ ، ﮋ ﮙ ﮊ ، ﮋ ﮀ ﮊ إذا سكنت الدال، سواء أكان سكونها لازماً أم عارضاً، فلا بد من قلقلتها وبيان شدتها وجهرها، فإن كان سكونها لازماً، سواء أكان من كلمة أم من كلمتين وأتى بعدها حرف من حروف المعجم؛ لا سيما النون فلا بد من قلقلتها وإظهارها؛ لئلا تخفى عند النون وغيرها؛ لسكونها واشتراكهما في الجهر، نحو قوله: ﮋ ﭗ ﭘ ﮊ ، ﮋ ﮦ ﮧ ﮊ ، ﮋﮜ ﮝ ﮊ ، ﮋ ﭕ ﮊ ونحو ذلك.
· وإياك إذا أظهرتها أن تحركها، وإياك إذا تعمدت بيانها أن تشددها، كما يفعل كثير من القراء.
· وإذا تكررت الدال وأتت مشددة وغير مشددة وجب بيان كل منهما، لصعوبة التكرير على اللسان، فالإظهار لازم كقوله تعالى: ﮋ ﮘ ﮙ ﮚ ﮊ ، ﮋ ﯲ ﯳ ﯴ ﮊ ، ﮋ ﭖ ﭗ ﮊ ، ﮋﭪ ﮊ ، ﮋ ﮋ   ﮊ ونحوه.
· وكذلك إن كانت الدال بدلاً من تاء وجب على القارئ بيانها، لئلا يميل بها اللسان إلى أصلها، نحو: ﮋﯨ ﮊ، ﮋ ﮆ ﮊ ، ﮋ ﭼ ﮊ ، ﮋ ﭿ ﮊ.
· وإذا التقى الدال بالتاء وهو ساكن، أدغم من غير عسر، سواء أكان من كلمة، كقوله تعالى: ﮋ ﮄ ﮊ، ﮋ ﭗ ﮊ ، ﮋ ﯼ ﮊ ، ﮋ ﯿ ﰀ ﮊ. أم من كلمتين، كقوله تعالى: ﮋ ﰄ ﰅ ﮊ، ﮋ ﯙ ﯚ ﮊ ، ﮋ ﯢ ﯣ ﮊ ، ﮋ ﮒ ﮓ ﮔ ﮊ.
· ومع ذلك فإذا جاء بعدها ألف، لُفِظَ بها مرققة، نحو: ﮋ ﭼ ﮊ، ﮋ ﮈ ﮊ ، ﮋ ﯞ ﮊ عند الوقف وعند الوصل، نحو: ﮋ ﭕ ﮊ، ﮋ ﮁ ﮊ.
· إن التقى حرف الدال بالقاف لابد من بيانه، نحو: ﮋ ﰁ ﮊ وما أشبهه.
· الحذر من إبدال الدال إلى تاء، نحو: ﮋ ﮰ ﮊ.
· الحذر من إبدال الدال إلى ضاد، نحو: ﮋ ﮕ ﮊ. أو إلى زاي نحو: ﮋ ﭞ ﮊ.
· الحذر من الخلط في الكلمات الآتية: ﮋ ﮏ ﮊ ، ﮋ ﯮ ﯯ ﯰ ﯱ ﯲ ﯳ ﮊ ، ﮋ ﭥ ﭦ ﮊ ، والكلمات الآتية: ﮋ ﭼ ﮊ، ﮋ ﭿ ﮊ.
· الحذر من تفخيم حرف الدال عند المجاور لمفخم نحو: ﮋ ﮔ ﮕ ﮊ. أو ادغامه على غير الطريق نحو: ﮋﮉ ﮊ ﮊ ونحو ذلك.

ثالثاً: حرف التاء
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آلية خروج حرف التاء:
يندفع هواء الزفير من الرئتين نحو الحنجرة، فيتكيف بعض النفس بكيفية الصوت ليحدث صوتاًضعيفاً (همس)، ويستفل أقصى اللسان عند مرور الصوت (استفال)، وينحبس الصوت حين يلتقي طرفه باللثة (شدة)، فإذا افترق اللسان عنهما حدث انفجار ضعيف حال انفتاح الجزء الباقي من اللسان (انفتاح)، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي، فهو صوت أسناني لثوي ذو انفجارضعيف.

مكان الميلاد: طرف اللسان مع لثة الثنايا.

كيفية الميلاد: بالتصادم والتباعد.
الحرف حالة الإفراد: تَ تُ تِ - تَُِ َ- تًا تٍ تٌ - تَا تِي تُو- تَيْ تَوْ - أَِ ُتْ
الأحكام المتعلقة بحرف التاء:
أولاً: الإخفاء الحقيقي:
1- من كلمة: ﮋ ﮔ ﮊ، ﮋ ﭻ ﮊ ، ﮋ ﭰ     ﮊ ، ﮋ ﭴ ﮊ.

2- من كلمتين: ﮋ ﯹ ﯺ ﮊ، ﮋ ﯵ ﯶ ﮊ ، ﮋ ﭴ ﭵ  ﮊ.

3- تنوين فتح: ﮋ ﯥ ﯦ ﮊ.

4- تنوين ضم: ﮋ ﭺ ﭻ ﮊ.

5- تنوين كسر: ﮋ ﭘ ﭙ ﮊ، ﮋ ﮟ ﮠ ﮊ.

ثانياً: الإظهار الشفوي:
مثل: ﮋ ﭘ  ﭙ    ﮊ، ﮋ ﮥ ﮦ ﮊ ، ﮋ ﯟ ﯠ ﮊ.

ثالثاً: الإدغام:
1- إدغام متقاربين كامل بدون غنة (الإدغام اللساني): ﮋ ﰈ ﮊ، ﮋ ﯝ ﮊ ، ﮋ ﭤ ﮊ.

2- إدغام متماثلين كامل بدون غنة: ﮋ ﯺ ﯻ ﮊ، ﮋ ﭰ ﭱ ﮊ ، ﮋ ﭶ ﭷ  ﮊ ، ﮋ ﭪ    ﭫ ﮊ ، ﮋ ﭩ ﭪ   ﮊ.

3- إدغام متجانسين كامل بدون غنة: ﮋ ﮅ ﮆ ﮇ ﮈ ﮉ ﮊ ، ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﮊ ، ﮋ ﰓ ﰔ ﰕ ﰖ ﰗ   ﰘ ﰙ ﮊ ، لا يوجد غيرهم في القرءان.
أحوال حرف التاء:
· لولا الهمس الذي في التاء لكانت دالاً، ولولا الجهر الذي في الدال لكانت تاء، إذ المخرج واحد وقد اشتركا في الصفات.

· فإذا نطقت بها وبعدها ألف فاحذر تغليظها وأن تنحو بها إلى الكسر، وكلاهما محذوران؛ بل تنطق بها مرققة، وذلك نحو: ﮋ ﭑ ﮊ.
· وأما إذا سكنت وأتى بعدها طاء أو دال أو تاء وجب إدغامها فيهن، فإذا أدغمت في الطاء وجب إظهار الإدغام مع إظهار الإطباق والاستعلاء، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﭜ ﭝ  ﮊ ، لأن في الأصل إطباقاً مع إطباق وكذا استعلاء مع استعلاء، وذلك غاية القوة؛ لا سيما مع الجهر والشدة.
· وإذا تكررت التاء في كلمة نحو قوله تعالى: ﮋ ﭩ ﮊ ، أو كلمتين الأولى متحركة، أظهرتهما إظهاراً بيناً، نحو قوله: ﮋ ﯲ              ﯳ ﮊ ، وإن تكررت ثلاث مرات نحو قوله: ﮋ ﯔ    ﯕ ﯖ ﮊ فبيان هذا الحرف لازم؛ لأن في اللفظ به صعوبة.

· قال مكي في الرعاية: " هو بمنزلة الماشي يرفع رجله مرتين أو ثلاث مرات، ويردها في كل مرة إلى الموضع الذي رفعها منه، وهذا ظاهر ألا ترى أن اللسان إذا لفظ بالتاء الأولى رجع إلى موضعه ليلفظ بالثانية، ثم يرجع ليلفظ بالثالثة، وذلك صعب فيه تكلف ".
· وإذا جاءت التاء قبل حرف الإطباق في كلمة لزم بيانها وتخليصها بلفظ مرقق غير مفخم، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﯣ ﮊ ، ﮋ ﯲ ﯳ ﮊ ، ﮋ ﮏ ﮐ ﮊ ، ﮋ ﮐ ﮊ ونحو ذلك؛ لأن الطاء والتاء من مخرج واحد، لكن الطاء حرف قوي فيه شدة وإطباق واستعلاء، والتاء مستفلة منفتحة مهموسة، والقوي إذا تقدم الضعيف وهو مجاوره جذبه إلى نفسه، ألا ترى أن التاء إذا وقعت بعد حرف إطباق لم يكن بد من أن تبدل منها طاء، وذلك نحو: ﮋ ﮮ ﮊ ، ﮋ ﮚ    ﮊ ، ليعمل اللسان عملاً واحداً، وإن حال بينهما حائل نحو قوله تعالى: ﮋ ﯹ ﮊ وجب بيان التاء مرققة، مع ترقيق اللام، لئلا تقرب التاء من لفظ الطاء التي بعدها، وتصير اللام مفخمة.
· وإذا سبقت الطاء التاء وكانت ساكنة أدغمت الطاء فيها، فإذا نطقت بها خلصت صوت الطاء مع الإتيان بصوت الإطباق، ثم تأتي بالتاء مرققة على أصلها، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﮠ ﮊ ، ﮋ ﰁ ﮊ ، ﮋﯷ ﮊ ، ونحو هذا تحكمه المشافهة.

· قال شريح في نهاية الإتقان: " القراء قد يتفاضلون فيها، يعني التاء، فتلتبس في ألفاظهم بالسين لقرب مخرجها، فيحدثون فيها رخاوةً وصفيراً، وذلك أنهم لا يصعدون بها إلى جهة الحنك.

· إنما ينحون بها إلى جهة الثنايا، وهناك مخرج السين وإذا قرأت وفخمت الصاد فليكن احتفالك بترقيق التاء أكثر، لقرب الحرف القوي من التاء، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﭰ ﭱ   ﭲ ﮊ ".
· وإذا سكنت التاء وأتى بعدها حرف نون فاحذر إخفاءها في نحو قوله تعالى: ﮋ ﭲ ﮊ ، وقيل لأن التاء حرف فيه ضعف، وإذا سكن ضَعُف، فلا بد من إظهاره لشدته.
· إذا اجتمع حرف التاءمع حروف الإطباق في كلمة فليزم بيان ترقيقه وتخليصه من لفظ الطاء وإلا انقلب طاء كقوله: ﮋ ﯜ ﮊ، ﮋ ﰟ ﰠ ﮊ ، ﮋ ﯣ ﮊ ، ﮋ ﯛ ﮊ ، ﮋ ﮐ ﮊ ، ﮋ ﯲ ﯳ ﮊ ، ﮋ ﯴ ﮊ ، ﮋ ﭱ ﮊ ، ﮋ ﭞ ﮊ ، ﮋ ﭨ ﮊ ، ﮋ ﮐ ﮊ.
· وكذلك إن جاء حرف التاء ساكناً قبل القاف تعمل بيانه وتخليصه وإلا انقلب طاءً، لما بين القاف والطاء من الاشتراك في الاستعلاء، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﮚ ﮛ ﮜ ﮊ، ﮋ ﮅ ﮊ ، ﮋﭛﮊ ، ﮋ ﰋ   ﰌ ﰍ        ﰎ ﮊ.
· الحذر من ابدال التاء إلى طاء أو الطاء إلى تاء نحو: ﮋ ﭓ ﮊ، ﮋ ﭶ ﮊ.
· قال الإمام ابن الجزري في المقدمة: وراع شدة بكاف وبتا كشرككم وتتوفى فتنتا
· (وراع شدة) كائنة، (بكاف وبتا) بأن تمنع الصوت أن يجري معهما مع إثباتهما في محلهما، (كشرككم) من قوله تعالى: ﮋ ﮚ ﮛ ﮜ ﮝﮞ ﮟ ﮠ ﮡ     ﮢ ﮊ ، (وتتوفى فتنتا) من قوله تعالى: ﮋﭩ ﭪ ﮊ وفي قوله تعالى: ﮋ ﯱ ﯲ ﮊ.

الحروف الأسلية
أولاً: حرف الصاد

قال ابن الجزري: 
وَمِنْ... عُلْيَا الثَّنَايَا والصَّفِيرُ مُسْتَكِنْ... مِنْهُ وَمِنْ فَوْقِ الثَّنَايَا السُّفْلَى...
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آلية خروج حرف الصاد:
يندفع الهواء من الرئتين ماراً بالحنجرة فيتكيف بعض النفس بكيفية الصوت فيحدث صوتًا ضعيفًا (همس)، ثم يتخذ مجراه عبر الحلق والفم (رخاوة)، حيث تستعلي مؤخرة اللسان (استعلاء)، ويكون طرف اللسان (الأسلة) في اتجاه الأسنان ومقدمته مقابل اللثة العليا، فيلتقي طرف اللسان (الأسلة) مع اللثة ما بين الثنيتين العُليين والسُفليين قريباً إلى السُفليين التقاء غير محكم، فينحصر الصوت كله لارتفاع المقدمة والمؤخرة، ويتقعر اللسان من الوسط (إطباق)، ثم يخرج الصوت عبر الفراغ الصغير فوق اللسان محدثاً احتكاكاً مسموعاً (صفير)، حال تجافي باقي اللسان عن الحنك الأعلى (انفتاح)، وفي الوقت نفسهيرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي، وفي الوقت نفسه تقترب الأسنان العليا من السفلى عند نطق الحروف الأسلية، فهو صوت لثوي احتكاكي مهموس مفخم مطبق.

ملاحظات:
1- الأسلة: هي ما استدق من طرف رأس اللسان.

2- يوضع رأس اللسان على الصفحة الداخلية للأسنان السفلى ليمر الصوت من فوقها لذلك قال: (منه ومن فوق الثنايا السفلى).
3- الإمام الشاطبي قال: " منه ومن بين الثنايا " أي العليا والسفلى؛ لأنه نظر للفكين معاً، والكلام واحد لأنه من نظر إلى السفلى ولم ينظر للعليا قال منه ومن فوق الثنايا السفلى.

مكان الميلاد: طرف اللسان وفويق الثنايا السفلى.

كيفية الميلاد: بالاحتكاك.
الحرف حالة الإفراد: صَ صُ صِ صَِ ُ- صاً صٍ صٌ- صَا صِي صُو صَوْ صَيْ - أَِ ُصْ.
مناقشة الصفات لحرف الصاد:
الصفير: لغةً: صوت تصوت به الحيوانات عند الشرب.
اصطلاحاً: صوت زائد يخرج من بين الشفتين؛ سميت أحرفه بذلك لأن الصوت يخرج معها عند النطق بالزاي والسين والصاد بصوت يشبه صفير الطائر.

وهو انحصار الصوت بين الثنايا وطرف اللسان عند تسكين حروف الصفير، وهو الصوت الذي يخرج بقوة من طرف اللسان من بين الثنايا تسمع له حساً ظاهراً في السمع،
فالصفير له علامات القوة، والصاد أقواها للإطباق والاستعلاء اللذين فيها، والزاي تليها للجهر فيها، والسين أضعفها للهمس فيها.

تسمى هذه الحروف بالأسلية، وتسمى بحروف الصفير للصفير الموجود فيها عند نطقها، ولا يشركها في هذا الصفير غيرها من الأصوات، لكن العلماء المحدثين من علماء الأصوات اللغوية يجمعون كل الأصوات التي حدث في نطقها ذلك الحفيف أو الصفير عالياً كان أو منخفضاً في صعيد واحد، فالأصوات التي يسمع لها صفير في رأي المحدثين هي {ث، ز، س، ش، ص، ظ، ف}، على أن هذه الأصوات تختلف في نسبة وضوح صفيرها، فأعلاها صفيراً هي {س، ز، ص}، مما يمكن أن يبرر تسميتها في الكتب القديمة بأصوات الصفير وقصر هذه الصفة عليها، وإذا أدركنا أن هذا الصفير ليس إلا نتيجة ضيق المخرج عند النطق عرفنا أن المجرى عند مخرج {ت، ذ، ز، س، ش، ظ، ف، ص} تختلف نسبة ضيقه تبعاً لعلو الصفير مع كل منها، فعلى قدر ضيق المخرج يكون علو الصفير ووضوحه، وأضيق ما يكون عند {س، ز، ص} لذلك أخذت التسمية.
الأحكام المتعلقة بحرف الصاد:
أولاً: الإخفاء الحقيقي:
1- من كلمة، نحو: ﮋ ﰂ ﮊ، ﮋ ﯞ ﮊ ، ﮋ ﭽ   ﮊ.

2- من كلمتين، نحو: ﮋ ﮰ ﮱ ﮊ، ﮋ ﯰ ﯱ ﮊ.

3- تنوين فتح، نحو: ﮋ ﮋ ﮌ ﮊ.

4- تنوين ضم، نحو: ﮋ ﯿ ﰀ ﮊ.

5- تنوين كسر، نحو: ﮋ ﯧ ﯨ ﮊ.

ثانياً: الإظهار الشفوي:
نحو: ﮋ ﯴ              ﯵ ﮊ، ﮋ ﭺ ﭻ ﮊ.

ثالثاً: الإدغام اللساني: نحو: ﮋ ﮙ ﮊ ، ﮋ ﮅ ﮊ ، ﮋ ﮜ ﮊ إدغام متقاربين كامل بدون غنة.
أحوال حرف الصاد:
· إذا سكنت الصاد وأتى بعدها دال فلا بد من تخليصها وبيان إطباقها واستعلائها، وإلا فصارت زاياً، نحو: ﮋ ﭠ ﮊ، ﮋ ﭵ ﮊ ، ﮋ ﭞ ﮊ ، ﮋ ﮤ ﮊ، ﮋ ﭯ ﮊ.

· وإذا أتى بعدها تاء فلا بد من بيان إطباقها واستعلائها، وإلا بادر اللسان إلى جعلها سيناً؛ لأن السين أقرب إلى التاء من الصاد إلى التاء، نحو: ﮋ ﰊ ﰋ ﮊ، ﮋ ﭸ ﭹ ﮊ.

· فإن التقى حرف الصاد بالطاء أُنعم بيانه وأُعطي حقه من الإطباق والاستعلاء وإلا انقلب سيناً، وذلك نحو: ﮋ ﮮ ﮊ، ﮋ ﮖ ﮊ ، ﮋ ﮔ ﮊ.

· وكذلك يلزم أن يُتعمل بيانه في المتقابلات الممكنة خشية تحويل السين لصاد والعكس، وذلك في نحو قوله تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﮊ، ﮋ ﯞ ﯟ ﮊ، ﮋ ﯝ ﮊ ، ﮋ ﯘ ﮊ.

ثانياً: حرف الزاي
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آلية خروج حرف الزاي:
يندفع الهواء من الرئتين ماراً بالحنجرة فيتكيف النفس كله بكيفية الصوت فيحدث صوتا قويا (جهر)، ثم يتخذ مجراه عبر الحلق والفم (رخاوة)، حيث تستفل مؤخرة اللسان (استفال)، ويكون طرف اللسان في اتجاه الأسنان ومقدمته مقابل اللثة العليا، فيلتقي طرف اللسان مع اللثة السفلى التقاء غير محكم، فيخرج الهواء عبر الفراغ الصغير فوق اللسان محدثاً احتكاكاً مسموعاً (صفير) حال تجافي باقي اللسان عن الحنك الأعلى (انفتاح)، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي، وفي الوقت نفسه تقترب الأسنان العليا من السفلى عند نطق الحروف الأسلية، فهو صوت لثوي احتكاكي مجهور.

مكان الميلاد: طرف اللسان وفويق الثنايا السفلى.

كيفية الميلاد: بالاحتكاك.
الحرف حالة الإفراد: زَ ز ُزِ - زَِ ُ - زًا زٌ زٍ - زَا زِي زُو - زَيْ زَوْ - أَِ ُزْ.
الأحكام المتعلقة بالحرف:
أولاً: الإخفاء الحقيقي:
1- من كلمة، نحو: ﮋ ﮬ ﮭ ﮊ، ﮋ ﭴ ﮊ ، ﮋ ﮅ ﮊ.

2- من كلمتين، نحو: ﮋ ﯟ ﯠ ﮊ، ﮋ ﮩ ﮪ ﮊ.

3- تنوين فتح، نحو: ﮋ ﰎ ﰏ ﮊ.

4- تنوين ضم، نحو: ﮋ ﮪ ﮫ ﮬ ﮭ ﮮ ﮊ.

5- تنوين كسر، نحو: ﮋ ﮎ   ﮏ ﮊ.

ثانياً: الإظهار الشفوي: نحو: ﮋ ﮨ ﮩ ﮊ، ﮋ ﭪ ﭫ ﮊ ، ﮋ ﮤ ﮥ ﮊ.

ثالثاً: الإدغام اللساني: نحو: ﮋ ﮞ ﮊ ، ﮋ ﮨ ﮊ ، ﮋ ﮚ ﮊ ، ﮋ ﭿ     ﮊ ، إدغام متقاربين كامل بدون غنة.
أحوال حرف الزاي:
· إذا سكنت وجب بيانها مما بعدها وإشباع لفظها، وسواء ألقيت حرفاً مهموساً أم مجهوراً، نحو قوله تعالى: ﮋ ﮝ ﮊ ، وإلا فتصبح (كنستم)، ونحو: ﮋ ﮆ ﮊ، ﮋ ﮟ ﮊ ، ﮋ ﭲ ﮊ ، ﮋ ﮠ ﮊ ، ﮋ ﮬ ﮊ وشبه ذلك.

· وإذا تكررت الزاي وجب بيانها أيضاً، نحو: ﮋ ﭟ ﭠ ﮊ لثقل التكرير، ولا بد من ترقيقها إذا أتى بعدها ألف، كقوله: ﮋ ﯝ ﯞ ﮊ، ﮋ ﭛ ﮊ ونحو ذلك.

· وإذا وقعت الزاي قبل جيم أو بعدها وجب أن تبين الجيم والزاي؛ لأن الزاي إذا كانت قبل الجيم ربما خفيت لرخاوتها وشدة الجيم، وربما مضى اللسان بالزاي قبل الجيم إلى لفظ السين؛ لأن السين أخت الزاي ومن مخرجها، فاللسان يسارع إلى اللفظ بالسين قبل الجيم لمؤاخاتها الزاي، نحو: ﮋ ﯸ ﯹ ﮊ، ﮋ ﯱ ﯲ ﮊ ، ﮋ ﭲ ﮊ.

ثالثاً: حرف السين
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آلية خروج حرف السين:
يندفع هواء الزفير من الرئتين نحو الحنجرة، فيتكيف بعض النفس بكيفية الصوت فيحدث صوتًا ضعيفًا (همس)، حيث يجري الصوت عبر الحلق والفم (رخاوة)، فيكون أقصى اللسان مستفلاً (استفال)، وينفتح الجزء الباقي منه (انفتاح)، ليلتقي طرف اللسان (الأسلة) مع اللثة ما بين الثنيتين العُليين والسُفليين قريباً إلى السُفليين التقاء جزئياً بحيث يسمح للهواء بالتسرب من خلال فرجة صغيرة فوقه محدثاً احتكاكاً مسموعاً (صفير)، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي، فهو صوت لثوي احتكاكي مهموس.

مكان الميلاد: طرف اللسان وفويق الثنايا السفلى.

كيفية الميلاد: بالاحتكاك.
الحرف حالة الإفراد: سَ سُ سِ - سَُِ - ساً سٌ سٍ - سَا سِي سُو - سَي سَو - أَُِسْ.
الأحكام المتعلقة بحرف السين:
أولاً: الإخفاء الحقيقي:
1- من كلمة، نحو: ﮋ ﭦ ﮊ، ﮋ ﭓ ﮊ ، ﮋ ﭗ ﮊ.

2- من كلمتين، نحو: ﮋ ﭻ ﭼ ﮊ، ﮋ ﮝ ﮞ ﮊ ، ﮋ ﭶ ﭷ ﮊ.

3- تنوين فتح، نحو: ﮋ ﮀ ﮁ ﮊ، ﮋ ﯱ ﯲ ﮊ.

4- تنوين ضم، نحو: ﮋ ﯣ ﯤ ﮊ.

5- تنوين كسر، نحو: ﮋ ﭥ  ﭦ ﮊ، ﮋ ﯚ  ﯛ ﮊ.

ثانياً: الإظهار الشفوي: ﮋ ﭽ ﭾ ﮊ، ﮋ ﯤ ﯥ ﮊ.

ثالثاً: الإدغام اللساني: ﮋ ﮝ ﮊ ، ﮋ ﮰ ﮊ ، ﮋ ﮔ ﮊ ، إدغام متقاربين كامل بدون غنة.
أحوال حرف السين:
· إذا أتى بعدالسين حرف من حروف الإطباق في كلمة يلزم تخليصه والتوصل إلى سكونه في رفق وتؤدة، وإلا صار صاداً بالاختلاط، وذلك في قوله تعالى: ﮋ ﰋ ﮊ. وكذلك إن تحرك، نحو: ﮋ ﯢ ﯣ ﮊ. وكذلك إن أتى قبله أو بعده قاف توصل إلى اللفظ به في حال سكونه وتحريكه برقة ورفق، نحو: ﮋﭯ ﮊ وإلا انقلب صاداً.

· وكذلك إن أتى ساكناً وبعده جيم أُنعم بيانُه وخلص لفظه ومنع من الجهر؛ حتى لا يتحول إلى صاد وذلك نحو: ﮋ ﭯ ﭰ   ﭱ ﭲ ﭳ ﭴ ﮊ وما أشبهه.

· والسين تظهر دوماً عند جميع الأحرف إلا أن لها في القرآن الكريم بعض حالات خاصة، إذ تُقْرَأ في بعض حالاتها سيناً خالصةً، وتقرأ في بعضها الآخر صاداً خالصةً، ولقد اصطلحوا في رسم المصحف أن يكتبوا سيناً وصاداً فوق بعضهما، ويلتزم بعض خطاط المصاحف أن يشير إلى الوجه المقدم بكتابته فوق الحرف الآخر، نحو: ﮋ ﯯ ﯰ ﯱ ﮊ ، ﮋ ﭬ ﭭ ﭮ ﭯ ﮊ ، وتقرءان بالسين الخالصة، ونحو: ﮋ ﯤ ﯥ ﯦ  ﮊ وتقرأ بالصاد الخالصة، أما ﮋ ﮀ ﮁ ﮂ ﮊ فيجوز فيها الوجهان ووجه القراءة بالصاد مقدم، وسيأتي مزيد بيان لذلك إن شاء الله تعالى.

· السين أبين صفيرها من الصاد للإطباق الذي في الصاد فيتمكن إظهار الصفير الذي في السين، فيصفو لفظها ويظهر ويخالف لفظ الصاد، وإظهار الإطباق الذي في الصاد يصفو لفظها فتتميز من السين، فاعرف الفرق في اللفظ بين السين والصاد، وما الذي يفرق به بينهما في اللفظ، فواجب على القارئ المجود أن يحافظ على إظهار الفرق بينهما في قراءته فيعطي السين حقها من الصفير فتظهر، ويعطي الصاد حقها من الإطباق فتظهر.

· وكذلك يجب أن تبين السين إذا أتى بعدها حرف إطباق وحال بينهما حرف؛ لأن الحرف المطبق قوي لا يرد قوته حرف حائل، نحو: ﮋ ﯞ ﯟ ﮊ، ﮋ ﮢ ﮊ ، ﮋ ﮩ ﮊ.

· ولولا الهمس الذي في السين لكانت زاياً، ولولا الجهر الذي في الزاي لكانت سيناً، فاختلافهما في السمع هو بالجهر والهمس.

· يجب بيانها في رفق وتؤدة، وإلا فصارت صاداً بسبب المجاورة للصاد كما سبق؛ لأن مخرجهما واحد.

· وينبغي أن يبين صفيرها أكثر من الصاد؛ لأن الصاد تبين بالإطباق، نحو: ﮋ ﮭ ﮊ ، ﮋ ﰋ ﮊ ، ﮋﯽ ﮊ ، ﮋ ﮱ    ﮊ ، فتلفظ بها في حالي سكونها وتحريكها برفق ورقة.

· وإذا سكنت وأتى بعدها جيم أو تاء فَبَيِّنْهَا، نحو: ﮋ ﭨ ﮊ ، ﮋ ﯮ ﮊ ونحو ذلك، ولو لم تبينها لالتبست بالزاي للمجاورة، واحذر أن تحركها عند بيانك صفيرها.

· وإذا أتى لفظ هو بالسين يشبه لفظاً هو بالصاد وجب بيان الكل وإلا التبس، نحو: ﮋ ﮄ ﮅ ﮊ ، ﮋﯫ ﮊ ، ﮋ ﮛ ﮊ ، ﮋ ﯝ ﮊ ، فلا بد من بيان صفيرها في استفالها.

· وإذا وقع لفظ لمعنى هو بالسين أشبهه لفظاً آخر لمعنى آخر هو بالصاد، فيجب بيان السين لتشابه اللفظين، نحو: ﮋ ﭜ ﮊ لئلا يصبح ﮋ ﯫ ﮊ ، فالأول من السر، والثاني من الإصرار والعناد، ولابد من التفريق بين ﮋ ﮛ ﮊ، ﮋ ﯝ ﮊ في السين والصاد، ونحو: ﮋ ﭒ ﮊ ، ﮋ ﯟ ﮊ ، وﮋ ﯠ ﮊ، ﮋ ﭽ ﮊ.

الحروف اللثوية

أولاً: حرف الظاء

قال ابن الجزري:... وَالظَّاءُ وَالذَّالُ وَثَا لِلْعُلْيَا........... مِنْ طَرْفَيْهِما
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آلية خروج حرف الظاء:
يندفع هواء الزفير من الرئتين نحو الحنجرة،، فيتكيف النفس كله بكيفية الصوت ليحدث صوتاً قوياً (جهر)، ويندفع الصوت عبر الحلق والفم بدون عائق (رخاوة)، ويرتفع أقصى اللسان نحو الحنك اللين (استعلاء)، ويتقعر وسط اللسان نتيجة لارتفاع المؤخرة والطرف، وينحصر الصوت بينهما (إطباق)، ويلتقي طرف اللسان بأطراف الثنايا العليا بحيث يكون هناك منفذ فيخرج الصوت من بين الأسنان، وينفتح الجزء الباقي من اللسان (انفتاح)، وفي الوقت نفسهيرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي، فهو صوت من بين الأسنان احتكاكي مطبق.

مكان الميلاد: طرف اللسان مع طرف الثنايا العليا.

كيفية الميلاد: بالاحتكاك.
الحرف حالة الإفراد: ظَ ظِ ظُ ظُِ َ- ظاً ظٍ ظٌ - ظَا ظِي ظُو - ظَيْ ظُي - أَِ ُظْ.
الأحكام المتعلقة بالحرف:
أولاً: الإخفاء الحقيقي:
1- من كلمة، نحو: ﮋ ﮕ ﮊ، ﮋ ﯩ ﯪ      ﮊ ، ﮋ ﭳ ﮊ.

2- من كلمتين، نحو: ﮋ ﰈ ﰉ ﮊ، ﮋ ﭬ ﭭ ﮊ.

3- تنوين فتح، نحو: ﮋ ﮋ ﮌ ﮊ، ﮋ ﯕ ﯖ ﮊ.

4- تنوين ضم، نحو: ﮋ ﮚﮛ ﮜ ﮊ.

5- تنوين كسر، نحو: ﮋ ﭳ ﭴ ﮊ.

ثانياً: الإظهار الشفوي: ﮋ ﭺ ﭻ ﮊ، ﮋ ﮓ ﮔ ﮊ ، ﮋ ﯔ ﯕ ﮊ.

ثالثاً: الإدغام اللساني: ﮋ ﯦ ﮊ ، ﮋ ﮐ ﮊ ، ﮋ ﭗ ﮊ ، متقاربين كامل بدون غنة.
أحوال حرف الظاء:
· إذا وقعت ظاء ساكنة وبعدها تاء الخطاب وجب على القارئ بيان الظاء لئلا يقرب من لفظ الإدغام، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﰏ ﮊ {الشعراء: 136}، ولا ثاني لها في القرآن، والظاء فيها مظهرة بغير اختلاف في ذلك بين القراء، ويجب أن يعطى حقها من الاستعلاء والإطباق، بخلاف الطاء مع التاء في قوله تعالى: ﮋ ﯷ ﮊ فهذا مدغم مظهر الإطباق بغير اختلاف أيضاً.

· قال مكي: " يلزم تخليصه وبيانه ساكناً كان أو متحركاً حيث وقع ".
· والظاء حرف يشبه لفظه في السمع لفظ الضاد؛ لأنهما من حروف الإطباق ومن الحروف المستعلية ومن الحروف المجهورة، ولولا اختلاف المخرجين بينهما وزيادة الاستطالة بينهما التي في الضاد لكانت الظاء ضاداً، فيجب على القارئ بيان الظاء لتتميز من الضاد، والضاد أعظم كلفة وأشق على القارئ من الظاء، ومتى قصّر القارئ في تجويد لفظ الظاء أخرجها إلى لفظ الضاد أو الذال، لا بد من أحد هذين الوجهين، وذلك تصحيف وخطأ ظاهر.
· ويجب أن تعلم أن الظاء تشبه في لفظها أيضاً الذال، فإذا أزلت لفظ الإطباق من الظاء صارت ذالاً، لذلك لو زدت لفظ الإطباق في الذال لصارت ظاء.

· وإذا وقعت الظاء بعد ضاد كان البيان للظاء آكد على القارئ، فيجب عليه أن يعطي كل حرف حقه من اللفظ، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﮯ ﮰ   ﮊ ، ﮋ ﮘ ﮙ  ﮊ ، ﮋ ﮱ ﯓ ﮊ وشبهه. وإذا وقعت الظاء في كلمة تشبه كلمة أخرى بالذال بمعنى آخر وجب البيان للظاء لئلا ينتقل إلى معنى آخر، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﭹ ﭺ        ﭻ ﭼ ﭽ ﮊ أي: ممنوعاً، فهو بالظاء فبينه لئلا يشتبه في اللفظ بقوله تعالى: ﮋ ﯳ ﯴ ﯵ ﯶ        ﯷ ﮊ فهذا بالذال من الحذر، وبالظاء من المنع. وكذا حكمه في البيان والتخليص إن التقى بالنون وإلا أدغم، وذلك في نحو قوله تعالى: ﮋ ﭙ ﮊ، ﮋ ﮕ ﮊ.

· الحذر من عدم إدغام الذال في الظاء، نحو: ﮋ ﮭ ﮮ ﮊ.

· لابد من بروز طرف اللسان وتلامس به أطراف الثنايا العليا بحيث يراه الناظر، ومن اللحن نطق الظاء والذال زاياً والثاء سيناً، كما هو معروف في بعض اللهجات العامية، مما يؤدي إلى بطلان الصلاة عند بعض الأئمة فيما لو كان في سورة الفاتحة؛ لأنة إبدال حرف بآخر.

ثانياً: حرف الذال
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آلية خروج حرف الذال:
يندفع هواء الزفير من الرئتين نحو الحنجرة،، فيتكيف النفس كله بكيفية الصوت ليحدث صوتاً قوياً (جهر)، حيث يجري الصوت بدون عائق (رخاوة)، ليندفع عبر الحلق والفم فيستفل أقصى اللسان (استفال)، ويلتقي ذلق اللسان بأطراف الثنايا العليا بحيث يكون هناك منفذ، فيخرج الصوت من بين الأسنان، وينفتح الجزء الباقي (انفتاح)، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي، فهو صوت من بين الأسنان احتكاكي.

مكان الميلاد: طرف اللسان مع طرف الثنايا العليا.

كيفية الميلاد: بالاحتكاك.
الحرف حالة الإفراد: ذَ ذِ ذُ ذَِ ُ - ذًا ذٍ ذٌ - ذَا ذِي ذُو - ذَيْ ذَوْ - أَِ ُذْ.
الأحكام المتعلقة بحرف الذال:
أولاً: الإخفاء الحقيقي:
1- من كلمة، نحو: ﮋ ﭑ ﮊ، ﮋ ﮆ ﮊ ، ﮋ ﭢ ﮊ.

2- من كلمتين، نحو: ﮋ ﯔ ﯕ ﮊ، ﮋ ﯣ ﯤ ﮊ ، ﮋ ﯠ ﯡ ﮊ ، ﮋ ﮟ ﮠ ﮊ.

3- تنوين فتح، نحو: ﮋ ﮡ ﮢ ﮊ، ﮋ ﯓ ﯔ ﯕ ﮊ ، ﮋ ﭳ ﭴ ﭵ ﮊ.

4- تنوين ضم، نحو: ﮋ ﭸ ﭹ ﭺ ﮊ، ﮋ ﮘ ﮙ ﮊ ، ﮋ ﯺ ﯻ ﮊ.

5- تنوين كسر، نحو: ﮋ ﮣﮤ ﮥ ﮊ، ﮋ ﮅ ﮆ ﮊ ، ﮋ ﯓ    ﯔ ﮊ.

ثانياً: الإظهار الشفوي: نحو: ﮋ ﮜ ﮝ ﮊ، ﮋ ﭷ  ﭸ ﮊ ، ﮋ ﭳ ﭴ ﮊ.

ثالثاً: الإدغام اللساني:
1- إدغام متقاربين كامل بدون غنة، نحو: ﮋ ﯤ ﮊ، ﮋ ﮪ ﮊ ، ﮋ ﭺ ﮊ ، ﮋﯗ ﮊ.
2- إدغام متماثلين كامل بدون غنة، نحو: ﮋ ﮎ ﮏ ﮐ ﮑ ﮊ.
3- إدغام متجانسين كامل بدون غنة، نحو: ﮋ ﮉ ﮊ ﮋ ﮊ.
أحوال حرف الذال:
· الذال أقوى من الثاء بالجهر، ولولا الجهر الذي في الذال لكانت ثاء، ولولا الهمس الذي في الثاء لكانت ذالاً.

· إذا أتى بعد الذال ألف نطقت بها مرققة، نحو: ﮋ ﮂ ﮊ ، ﮋ ﯺ ﮊ وشبهه، ومتى لم يتحفظ بترقيق الذال دخلها التفخيم، فيؤديها إلى الإطباق فتصير عند ذلك ظاء.

· وإذا سكنت وأتى بعدها ظاء فإدغامها فيها لازم، وذلك في نحو قوله تعالى: ﮋ ﮭ ﮮ ﮊ {النساء: 64}، وﮋ ﮉ ﮊ ﮊ {الزخرف: 39}، وليس في القرآن غيرهما، وليحسن الإدغام اخرج من لفظ الهمزة إلى لفظ الظاء المشددة.

· وإن أتى بعدها حرف مهموس فبين جهرها وإلا عادت ثاء، نحو: ﮋ ﮫ ﮬ ﮭ ﮊ.

· وإن أتى بعدها نون، كقوله تعالى: ﮋ ﮮ ﮊ، ﮋ ﭒ ﭓ ﮊ فلا بد من إظهارها، وإلا ربما أدغمت في النون.

· وإذا التقت بالراء فلا بد من بيانها وتخليص اللفظ بها رقيقة، وتلفظ الراء بعدها مفخمة فلا تتساهل في ذلك، فربما انقلبت الذال ظاء إذا فخمت الراء، نحو قوله تعالى: ﮋ ﭻ ﮊ، ﮋ ﰈ ﮊ ، ﮋ ﭪ ﮊ.

· وإذا أتى بعدها قاف فلا بد من ترقيقها وإلا صارت ظاء، نحو: ﮋ ﭴ ﮊ ، ﮋ ﮕ ﮊ ، فلا بد للقارئ أن يأتي بالذال مستفلة منفتحة، وبالظاء مستعلية مطبقة، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﮘ ﮊ ، ﮋﭻﮊ ، ﮋ ﭞ ﮊ ، ﮋ ﯢ ﮊ ، ﮋ ﯷ ﮊ ، ﮋ ﭽ ﮊ وما أشبه ذلك.

· وإذا تكررت الذال وجب بيان كل منهما، نحو: ﮋ ﭔ ﭕ    ﮊ وقد اجتمع هنا ثلاث ذالات؛ لأن اللام قلبت ذالاً توصلاً إلى الإدغام، وبيان كل واحدة منهن لازم.

· فإن التقى الذال بالراء أُنعم ببيانه وتُكُلِّف تخليصه، ويُلفظ به رقيقاً وبالراء بعده واضحة
· وذلك نحو قوله: ﮋ ﯮ ﮊ، ﮋ ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﮊ ، ﮋ ﭝ ﭞ   ﮊ ، ﮋ ﮂ ﮊ ، ﮋ ﮫ ﮬ ﮭ ﮊ ، ﮋ ﭞ ﮊ ، ﮋ ﮜ ﮊ ، ﮋ ﭺ ﭻ ﮊ ، ﮋ ﰆ ﮊ ، ﮋ ﭰ ﮊ ، ﮋ ﰄ ﰅ ﮊ.

· وكذا يجب أن يخلص حرف الذال في نحو: ﮋ ﮰ ﮊ ، ﮋ ﯦ ﯧ  ﮊ وشبهه حتى لا ينقلب إلى ظاء.

ثالثاً: حرف الثاء
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آلية خروج حرف الثاء:
يندفع هواء الزفير من الرئتين نحو الحنجرة، فيتكيف بعض النفس بكيفية الصوت ليحدث صوتاًضعيفاً (همس)، حيث يجري الصوت ليندفع عبر الحلق والفم بدون عائق (رخاوة)، ويستفل أقصى اللسان (استفال)، فيلتقي ذلق اللسان بأطراف الثنايا العليا بحيث يكون هناك منفذ، فيخرج الصوت من بين الأسنان حال انفتاح الجزء الباقي من اللسان (انفتاح)، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي، فهو صوت من بين الأسنان احتكاكي.

مكان الميلاد: طرف اللسان مع طرف الثنايا العليا.

كيفية الميلاد: بالاحتكاك.
الحرف حالة الإفراد: ثَ ثِ ثُ ثَِ ُ- ثًا ثٍ ثٌ -ثَا ثِي ثُو- ثَوْ ثَيْ - أَِ ُثْ.
الأحكام المتعلقة بحرف الثاء:
أولاً: الإخفاء الحقيقي:
1- من كلمة، نحو: ﮋ ﯙ ﮊ، ﮋ ﭺ ﮊ ، ﮋ ﯳ ﯴ ﮊ.

2- من كلمتين، نحو: ﮋ ﭲ ﭳ ﮊ، ﮋ ﭡ ﭢ ﮊ ، ﮋ ﭘ ﭙ ﮊ.

3- تنوين فتح، نحو: ﮋ ﭞﭟ ﭠ ﮊ، ﮋ ﮦ ﮧ ﮊ ، ﮋ ﯰ ﯱ ﮊ.

4- تنوين كسر، نحو: ﮋ ﭥ ﭦ ﮊ، ﮋ ﭩ ﭪ ﮊ ، ﮋ ﮰ ﮱ ﮊ ، ﮋ ﮆ ﮇ ﮊ.

ثانياً: الإظهار الشفوي: نحو: ﮋ ﯢﯣ ﯤ ﮊ، ﮋ ﭫ ﭬ ﮊ ، ﮋ ﭿ ﮀ ﮊ.

ثالثاً: الإدغام اللساني:
1- إدغام متقاربين كامل بدون غنة، نحو: ﮋ ﯗ ﮊ، ﮋ ﯢ ﮊ ، ﮋ ﯰ ﮊ.
2- إدغام متجانسين كامل بدون غنة، نحو: ﮋ ﯞﯟ ﯠ ﮊ.
أحوال حرف الثاء:
· فإذا نطقت بها فَوَفِّهَا حقها من صفاتها، وإياك أن تحدث فيها جهراً فيلتبس لفظها بالذال؛ لأنهما من مخرج واحد، وإذا وقع بعد الثاء ألف فالفظ بها مرققة غير مغلظة، نحو: ﮋ ﮑ ﮊ7.

· وإذا تكررت الثاء وجب بيانها، نحو: ﮋ ﮑ ﮒ ﮊ. وإذا وقعت الثاء الساكنة قبل حرف استعلاء وجب بيانها، لضعفها وقوة الاستعلاء بعدها ولفظ بالخاء والقاف مستعليين، نحو: ﮋ ﮊ ﮊ ، ﮋ ﮅ    ﮆ ﮊ وشبهه.

الحروف الشفوية
أولاً: الفاء
قال ابن الجزري:... وَمِنْ بَطْنِ الشَّفَهْ... فَالْفَا مَعَ اطْرافِ الثَّنَايَا المُشْرِفَهْ
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آلية خروج حرف الفاء:
يندفع هواء الزفير من الرئتين نحو الحنجرة فيتكيف بعض النفس بكيفية الصوت ليحدث صوتاًضعيفاً (همس)، وتبقى مؤخرة اللسان في وضع أفقي (استفال) مع انفتاح الجزء الباقي من اللسان (انفتاح)، فتلتقي الشفة السفلى بالأسنان العليا التقاءً جزئياً بحيث تبقى فرجة صغيرة من الفراغ يخرج الهواء منها محدثا احتكاكا مسموعا (رخاوة) وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي، فهو صوت شفوي أسناني احتكاكي.

مكان الميلاد: بطن الشفةالسفلى مع طرف الثنايا العليا.

كيفية الميلاد: بالاحتكاك.
الحرف حالة الإفراد: فَ فِ ف ُ- فَُِ َ- فًا فٍ فٌ - فَا فُو فِي - فَيْ فَوْ - أَِ ف ْ.
الأحكام المتعلقة بالحرف:
أولاً: الإخفاء الحقيقي:
1- من كلمة: نحو: ﮋ ﯗ ﮊ، ﮋ ﭓ ﮊ ، ﮋ ﭨ ﮊ ، ﮋ ﭯ  ﮊ.

2- من كلمتين: نحو: ﮋ ﭺ ﭻ ﮊ، ﮋ ﭺ ﭻ     ﮊ ، ﮋ ﯔ ﯕ ﮊ.

3- تنوين فتح: نحو: ﮋ ﭩ ﭪ ﮊ.

4- تنوين ضم: نحو: ﮋ ﭟ ﭠ ﮊ، ﮋ ﯡ ﯢ ﮊ.

5- تنوين كسر: نحو: ﮋ ﭠ ﭡ ﮊ، ﮋ ﰁ      ﰂ ﰃ ﮊ ، ﮋ ﮌ ﮍ ﮊ.

ثانياً: الإظهار الشفوي: نحو: ﮋ ﯯ ﯰ ﮊ ، ﮋ ﭳ ﭴ ﮊ ، ﮋ ﭮ ﭯ ﮊ ، وهو من أشد أنواع الإظهار.

ثالثاً: الإظهار اللساني: نحو: ﮋ ﮤ ﮊ، ﮋ ﮊ ﮊ ، ﮋ ﯨ ﮊ.

رابعاً: الإدغام: نحو: ﮋ ﮥ ﮦ ﮊ ، إدغام متماثلين كامل بدون بغنة.
مناقشة أحوال حرف الفاء:
· إذا التقت الفاءبالميم أو الواو فلا بد من بيانها لتأففها، نحو ﮋ ﯴ ﯵ ﮊ ، ﮋ ﮀ ﮁ ﮂ ﮊ ونحو ذلك.

· وإذا تكررت الفاء وجب بيانها، سواء أكانت في كلمة أم كلمتين، كقوله: ﮋ ﮟ ﮊ ، ﮋ ﭥ ﮊ ، ﮋ ﯔ ﯕ ﯖ ﮊ ، وإذا أتى بعدها ألف فلا بد من ترقيقها.

· وإذا وقع قبله طاءٍ أنعم بالبيان لئلا ينقلب تاءً لما بين التاء والفاء من الاشتراك في الهمس وذلك نحو: ﮋ ﮱ ﯓ ﮊ ، ﮋ ﮆ ﮊ ، ﮋ ﭓ ﮊ ، ﮋ ﰍ ﰎ ﮊ وشبهه.

ثانياً: حرف الواو (المتحركة)
قال ابن الجزري:... للشَّفَتَيْنِ الْوَاوُ بَاءٌ مِيمُ... وَغُنَّةٌ مَخْرَجُهَا الخَيْشُومُ
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آلية خروج حرف الواو:
يندفع هواء الزفير من الرئتين نحو الحنجرة،، فيتكيف النفس كله بكيفية الصوت ليحدث صوتاً قوياً (جهر)، ثم يمر الصوت عبر الحلق والفم بدون عائق (رخاوة)، حيث يرتفع مؤخر اللسان نحو الحنك اللين (الطبق) وتجاه مخرج الضمة، وارتفاع اللسان مع الواو أكثر منه مع الضمة وإن كان الارتفاع غير شديد (استفال)، مما ينتج عنه احتكاك مسموع، وتستدير الشفتان عند النطق به حال انفتاح الجزء الباقي من اللسان (انفتاح)، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي، فهو صوت حنكي لين (طبقي) شفوي.

مكان الميلاد: الشفتان.

كيفية الميلاد: بالاحتكاك.
الحرف حالة الإفراد: ووُ ووَ ُِ - وًا ووٍ - وَا وُو وِي - وَيْ وَوْ - أَِ ُوْ.
الأحكام المتعلقة بالحرف:
أولاً: الإظهار الشفوي: نحو: ﮋ ﭱ ﭲ ﭳ ﮊ، ﮋ ﭪﭫ ﭬ ﮊ.

ثانياً: الإظهار اللساني: نحو: ﮋ ﯛ ﮊ، ﮋ ﮠ ﮊ ، ﮋ ﯞ ﮊ.

ثالثاً: الإدغام:
1- إدغام متقاربين ناقص بغنة:
1) من كلمة " لا يوجد إدغام من كلمة لعدم توفر شرط الإدغام "
2) من كلمتين، نحو: ﮋ ﰚ ﰛ ﮊ، ﮋ ﮰ ﮱ ﮊ ، ﮋ ﯓ ﯔ ﮊ.
3) تنوين فتح، نحو: ﮋ ﯨ ﯩ ﮊ، ﮋ ﮈﮉ ﮊ ﮊ ، ﮋ ﯞ ﯟ ﮊ.
4) تنوين ضم، نحو: ﮋ ﭦﭧ ﭨ ﮊ، ﮋ ﭳﭴ ﭵ ﮊ ، ﮋ ﯻ ﯼ ﮊ.
5) تنوين كسر، نحو: ﮋ ﭨ ﭩ ﮊ، ﮋ ﭖ ﭗ ﮊ ، ﮋ ﭢ ﭣ ﮊ.

2- إدغام متماثلين كامل بدون بغنة: نحو: ﮋ ﮅ ﮆ ﮇ ﮊ، ﮋ ﯸ    ﯹ ﯺ ﮊ ، ﮋ ﮏ ﮐ ﮑ ﮒ ﮓ ﮔ ﮕ ﮖ ﮗ ﮘ ﮙ ﮚ ﮊ ، ﮋ ﯛ ﯜ ﮊ.
أحوال حرف الواو:
· إذا جاءت الواو مضمومة أو مكسورة وجب بيانها وبيان حركتها، لئلا يخالطها لفظ غيرها، أو يقصر اللفظ عن إعطائها حقها، كقوله تعالى: ﮋ ﯙ ﮊ، ﮋ ﭴ ﮊ ، ﮋ ﯺ ﯻ ﯼ ﮊ ، ﮋ ﭪ ﭫ ﮊ.

· إذا سكنت وانضم ما قبلها وأتى بعدها مثلها، وجب بيان كل منهما خشية الإدغام؛ لأنه غير جائز، وتمكن الواو الأولى لمدها ولينها، وذلك نحو: ﮋ ﭓ ﭔ ﭕ ﮊ ، ﮋ ﭫ ﭬ ﮊ ، فإن انفتح ما قبل الأولى وجب الإدغام وبيان التشديد؛ لأنها صارت في حكم الصحيح فإدغامها واجب، نحو: ﮋ ﮏ ﮐ ﮑ ﮒ ﮊ.

· وإذ أتت الواو مشددة فلا بد من بيان التشديد بقوة من غير تمضيغ ولا رخاوة، نحو: ﮋ ﭙ ﮊ، ﮋﮈﮊ ، ﮋ ﮍ ﮊ.

· كذلك تبين إن انضمت لالتقاء الساكنين، نحو: ﮋ ﯶ ﯷ   ﯸ ﮊ، ﮋ ﯺ ﯻ ﯼ ﮊ.

· فإن انضمت الواو وبعدها واو أخرى كان بيان ذلك آكد لأنه أثقل، نحو: ﮋ ﯛ ﯜ ﮊ ، وكذلك إن انضمت الواو وتبعها واو ساكنة يجب بيان ذلك، نحو: ﮋ ﯛ ﯜ ﮊ ، أعني: الواو المضمومة في ﮋ ﯜ ﮊ.

· وكذلك إن كان قبل الواو الساكنة واو أخرى ذلك آكد في البيان لاجتماع الأمثال الثقال والإدغام، وذلك نحو: ﮋ ﮅ ﮆ ﮊ. وإذا تكررت الواو بإدغام وتشديد وجب بيان ذلك لاجتماع التشديد والتكرير والاستفال وذلك نحو: ﮋ ﮡ ﮢ ﮊ ، ﮋ ﭭ ﭮ    ﮊ ، إذا وصلت كلامك في ذلك فالواو الأولى في هذا أشد تشديدًا من الثانية، لأن الثانية قد أبقيت فيها عند الإدغام لفظ الغنة فلم يدغم الحرف كله وهو التنوين من ﮋ ﭭ ﮊ ، ﮋ ﮡ ﮊ ، فالواو من ﮋ ﭭ ﮊ ، ﮋ ﮡ ﮊ لا غنة فيهما، إنما أصلها واوان فلذلك يمكن التشديد فيهما أكثر من الثانية إذ الثانية لم يتمكن الإدغام فيها.

· وإذا تكررت الواو مخففة متحركة من كلمة أو كلمتين فالبيان لهما واجب، لئلا يدخلهما خلل للثقل على اللسان، وذلك نحو: ﮋ ﭾ ﮊ ، ﮋ ﭾ ﮊ ، ﮋ ﯟ ﮊ ، ﮋ ﮎ ﮊ ونحو قوله تعالى: ﮋ ﯱ ﯲﯳ ﯴ ﮊ، ﮋ ﭧ ﭨ ﭩ   ﭪ ﭫ ﮊ.

· والواو التي قبلها حركة أحوج إلى البيان من التي قبلها ساكن؛ لأن التحفظ ببيان الواوين لازم وواجب، ويجب ألا يتعسف بلفظ الضمة على الواو ولا ينبر، وأن يلفظ بها لفظا سهلاً إذا تكررت الواو واحدة منهما مشددة من كلمة أو كلمتين، فالبيان لذلك واجب لازم، والتحفظ بتحقيق لفظه واجب، نحو قوله تعالى: ﮋ ﯺ ﯻ ﮊ، ﮋ ﯬ ﯭ ﮊ ، ﮋ ﭙ ﭚ ﭛ ﮊ.

· الواولث حرف مد مجهور ويخرج من الشفة ثم يهوى في الفم فينقطع آخره عند مخرج الألف، قال الخليل - رحمة الله -: ولذلك ألحقوا الألف بعده في نحو: ﮋ ﭻ ﮊ، ﮋ ﭩ ﮊ ، ﮋ ﭙ ﮊ.

· الحذر من نطق الضمة كسرة لصعوبة نطق الحروف المضمومة، نحو: ﮋ ﯢ ﮊ ، ﮋ ﭴ ﮊ ، ﮋﭔ ﭕ ﮊ ، ﮋ ﮱ ﮊ ، ﮋ ﭕ ﭖ ﮊ ، ﮋ ﯸ ﮊ ، وللتخلص من ذلك لابد من مراعاة ضم الشفتين.

ثالثاً: حرف الباء
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آلية خروج حرف الباء:
يندفع هواء الزفير من الرئتين نحو الحنجرة،، فيتكيف النفس كله بكيفية الصوت ليحدث صوتاً قوياً (جهر)، حيث يستفل أقصى اللسان (استفال)، ويبقى اللسان في وضع محايد لينفتح الجزء الباقي (انفتاح)، ثم تنطبق الشفتان تماماً، فينحبس خلفهما الصوت (شدة) ثم تفترق الشفتان فيحدث انفجار مسموع (قلقلة)، وفي الوقت نفسه يرتفع الطبق المتحرك (اللهاة) ليسد المجرى الأنفي، فهو صوت شفوي ثنائي انفجاري.

مكان الميلاد: الشفتان.

كيفية الميلاد: التصادم والتباعد.
الحرف حالة الإفراد: بَ بُ بِ بَََََُِ - بًا بٍ بٌ - بَا بُو بِِِي - بَيْ بَوْ - أَِ ُبْ.

الأحكام المتعلقة بحرف الباء:
أولاً: الإقلاب:
1- من كلمة، نحو: ﮋ ﮇ ﮈ ﮊ، ﮋ ﭹ ﮊ ، ﮋ ﮐ ﮊ.

2- من كلمتين، نحو: ﮋ ﮇ        ﮊ، ﮋ ﮪ ﮫ ﮊ ، ﮋ ﮙ ﮚ ﮊ.

ثانياً: الإخفاء الشفوي: نحو: ﮋ ﭴ ﭵ ﭶ ﮊ، ﮋ ﮐ ﮑ ﮊ.

ثالثاً: الإظهار اللساني: نحو: ﮋ ﭨ ﮊ، ﮋ ﮀ ﮊ ، ﮋ ﭜ ﮊ.

رابعاً: الإدغام:
1- إدغام متماثلين كامل بدون بغنة، نحو: ﮋ ﮀ ﮁ ﮊ، ﮋ ﭜ ﭝ ﮊ ، ﮋ ﮑ ﮒﮊ.
2- إدغام متجانسين كامل بغنة، نحو: ﮋ ﮨ ﮩ ﮊ.

خامساً: القلقلة: نحو: ﮋ ﮜ  ﮊ ، ﮋ ﯯ ﮊ أو عند تسكينه عند الوقف، نحو: ﮋ ﮫ ﮊ، ﮋﯰﮊ. أما كلمة ﮋ ﮌ ﮊ عند الوقف عليها فيلبث الحرف في مخرجه لبث حرفين بلا فاصل بينهما ثم يخرج بالتباعد (القلقلة)، وأما كلمة ﮋ ﭴ    ﮊ ، فلابد من الحذر من عدم القلقلة أو الاختلاس للهمزة عند الوقف والوصل.

أحوال حرف الباء:
· إذا التقتا من كلمتين وكانت أولاهما ساكنة كان إدغامها إجماعاً، نحو: ﮋ ﮀ ﮁ ﮊ ، وإذا سكنت ولقيها ميم أو فاء، نحو: ﮋ ﮧ ﮨ ﮩ ﮊ ، ﮋ ﯹ ﯺ ﮊ جاز فيها الإظهار والإدغام، فالإظهار لاختلاف اللفظ والإدغام لقرب المخرج.

· وإذا التقت الباء المتحركة وجب إثبات كل منهما على صيغته مرققاً، مخافة أن يقرب اللفظ من الإدغام، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﭚ ﮊ ، ﮋ ﮀ ﮁ    ﮊ ، ﮋ ﯹ  ﯺ ﮊ ونحو ذلك.

· وإذا سكنت الباء وجب على القارئ أن يظهرها مرققة وأن يقلقلها، وسواء أكان الإسكان لازماً أم عارضاً، لا سيما إذا أتى بعدها واو، وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﮜ  ﮊ ، ﮋ ﯯ ﮊ ، وقوله: ﮋ ﯣ ﮊ ، وأما العارض فنحو قوله تعالى: ﮋ ﯰ ﮊ ، ﮋ ﮫ ﮊ ، ﮋ ﮌ ﮊ ، ﮋ ﯝ ﮊ ونحو ذلك.

· إذا وقع بعد الباء ألف وجب على القارئ أن يرقق اللفظ بها، لا سيما إذا وقع بعدها حرف استعلاء أو إطباق، نحو قوله تعالى: ﮋ ﮜ ﮊ ، ﮋ ﮚ ﮊ ، ﮋ ﮘ ﮊ ، ﮋ ﭰ ﮊ ، ﮋ ﯢ ﮊ ، ﮋﯳﮊ ونحو ذلك، فكثير من القراء يتعمدون اللفظ بها شديدة فيخرجونها عن حدها ويفخمون لفظها، فاحذر ذلك.

· وإذا وليها حرفان مفخمان كان ترقيقها آكد نحو ﮋ ﮭ ﮊ ، ﮋ ﭚ ﮊ ، ﮋ ﭟ ﭠ ﮊ وهو حرف مجهور فإن التقى بمثله وهو ساكن أدغم إدغاماً تاماً كما تقدم، نحو: ﮋ ﭟ ﭠ ﮊ، ﮋ ﭜ ﭝ ﮊ.

· وإن التقى بالواو بين لقلة حروف الشفتين ولأن الواو أدخل منه إلى الفم وللمد الذي فيها، وذلك نحو: ﮋ ﭪ ﮊ ، ﮋ ﯣ ﮊ وما أشبهه.

· الحذر من نطق الضمة كسرة لصعوبة نطق الحروف المضمومة، نحو: ﮋ ﮠ ﮊ ، ﮋ ﭰ ﮊ ، ﮋﭗ ﮊ ، وللتخلص من ذلك لابد من ضم الشفتين.

رابعاً: حرف الميم
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آلية خروج حرف الميم:
يندفع هواء الزفير من الرئتين نحو الحنجرة، فيتكيف النفس كله بكيفية الصوت ليحدث صوتاً قوياً (جهر)، ويندفع الصوت عبر الحلق والفم حيث يستفل أقصى اللسان (استفال) ويبقى اللسان في وضع محايد لينفتح الجزء الباقي (انفتاح) ثم تنطبق الشفتان تماماً للداخل بحيث يمتنع خروج الصوت من الفم وتتدلى اللهاة إلى أسفل لتفتح مجرى الهواء الأنفي فيخرج الصوت منه (توسط)،، فهو صوت شفوي ثنائي أنفي.

مكان الميلاد: الشفتان.

كيفية الميلاد: بالاحتكاك.
الحرف حالة الإفراد: مَ مِ مُ مَُِ- ماً مٍ مٌ - مَا مِي مُو - مَيْ مَوْ - أَِ ُمْ.
الأحكام المتعلقة بحرف الميم:
أحكام الميم الساكنة:
للميم الساكنة عند أحرف الهجاء ثلاث حالات: الإدغام الشفوي، والإخفاء الشفوي، الإظهار الشفوي، وسميت بالشفوية لخروج الميم من الشفتين.

أولاً: الإدغام الشفوي:
تدغم الميم الساكنة في مثلها فقط، نحو ﮋ ﮄ ﮅ ﮊ ، ﮋ ﭵ ﭶ    ﮊ ، ﮋ ﮆ ﮇ ﮊ إدغام متماثلين كامل بغنة.

ثانياً: الإخفاء الشفوي:
له حرف واحد هو الباء فقط، ويلاحظ عند الإخفاء الشفوي الإقلاب تلاصق الشفتين ببعضها تلاصقاً رقيقاً، أي عدم الضغط عليهما ضغطاً قوياً، لأن كلاً من الباء والميم يخرجان بانطباق الشفتين، ولا انفراج بين الشفتين عند الإخفاءالشفوي حيث لا مسوغ لهذا الانفراج، نحو ﮋ ﮮ ﮯ ﮊ، ﮋ ﮜ      ﮝ ﮞ ﮊ.

بِمَ يتحقق الإخفاء الشفوي وماسبب تسميته شفوياً ووجه الإخفاء؟

الإخفاء قسمان: إخفاء الحركة وإخفاء الحرف ولا يتحقق هذا الإخفاء إلا في كلمتين، بأن تكون الميم الساكنة في كلمة والباء في أول الكلمة التي تليها كالأمثلة المذكورة ويسمي إخفاءً شفوياً أو شفهياً لأن الحرفين المخفيان عنده يخرجان من الشفتين.

ووجه الإخفاء: اتحاد الميم والباء في المخرج وتقاربهما في الصفة.

قال محمد مكي نصر في " نهاية القول المفيد ": " واعلم أن الإخفاء قسمان: إخفاء الحركة وإخفاء الحرف، فالأول بمعني تبعيض الحركة، كما في قوله: ﮋ ﯛ ﯜ ﮊ ونحوه، والثاني على قسمين:
أحدهما: تبعيض الحرف وستر ذاته في الجملة وذلك في الميم الساكنة قبل الباء، سواء أكانت الميم أصلية أم كان أصلها النون الساكنة أو التنوين ثم قلبت ميماً.

ثانيهما: إعدام ذات الحرف بالكلية وإبقاء صفته التي هي الغنة، وذلك في إخفاء النون الساكنة والتنوين عند الحروف الخمسة عشر المتقدمة.
ما ينبغي الاحتراز عنه عند الإخفاء الشفوي:
ينبغي الاحتراز من المد عند إخفاء النون الساكنة في مثل: ﮋ ﯳ ﯴ              ﯵ ﮊ حتى لا يصير (إين كونتم).
ثالثاً: الإظهار الشفوي:
وله ست وعشرون حرفاً، وأشدّ الإظهار عند الواو والفاء.

الأمثلة:
	ﮋ ﯝ ﯞ ﮊ
	
	ﮋ ﭕ ﭖ ﮊ

	ﮋ ﮩ ﮪ ﮊ
	ﮋ ﮈ ﮉ ﮊ
	ﮋ ﮢ ﮣ ﮊ

	ﮋ ﭚ ﭛ ﭜ ﮊ
	ﮋ ﯿ ﰀ ﮊ
	ﮋ ﮓ ﮔ ﮊ

	ﮋ ﮐ ﮑ ﮊ
	ﮋ ﭞ ﭟ ﮊ
	ﮋ ﭭ ﭮ ﮊ

	ﮋ ﭡ ﭢ ﭣ ﮊ
	ﮋ ﮈ ﮉ ﮊ
	ﮋ ﭒ ﭓ ﮊ

	ﮋ ﮖﮗ ﮘ ﮊ
	ﮋ ﮜﮝ ﮞ ﮊ
	ﮋ ﯘ ﯙ ﮊ

	ﮋ ﯛ   ﯜ ﮊ
	ﮋ ﭼ ﭽ ﮊ
	ﮋ ﭮ ﭯ ﮊ

	ﮋ ﯹ ﯺﯻ ﯼ ﯽ ﮊ
	ﮋ ﯲ ﯳ ﮊ
	ﮋ ﮔ ﮕ ﮊ

	ﮋ ﮨ ﮩ ﮊ
	ﮋ ﭺ ﭻ ﮊ
	ﮋ ﯶ ﯷ ﮊ


رابعاً: الإظهار اللساني: ﮋ ﮃ ﮊ، ﮋ ﭰ ﮊ ، ﮋ ﭩ ﮊ.
مناقشة أحوال حرف الميم:
· هي أخت الباء لأن مخرجهما واحد، فلولا الغنة التي في الميم وجريان النفس (الصوت) معها لكانت باء، والميم أيضاً مؤاخية النون، للغنة التي في كل منهما تخرج من الخيشوم وأنهما مجهورتان.

· فإذا سكنت الميم وأتى بعدها فاء أو واو فلا بد من التأكيد على إظهارها.

· ولابد من بيان الميم الساكنة في هذا كله ساكنة من غير أن يحدث فيها شئ من حركة وإنما ذلك خوف الإخفاء والإدغام، لقرب مخرج الميم من مخرجهن، لأنهن كلهن يخرجن مما بين الشفتين غير أن الفاء تخرج من باطن الشفة السفلى وأطراف الثنايا العليا.

· ولولا اختلاف صفات الباء والميم والواو على ما قدمنا من الشرح لم يختلف السمع بهن، وإذا لقيت الميم وهي ساكنة ميما أخرى وجب الإدغام وإظهار تشديد متوسط مع إظهار غنة في الميم الأولى الساكنة، وذلك نحو: ﮋ ﯯ ﯰ ﮊ ، ﮋ ﯙ ﯚ ﮊ ، ﮋ ﭤ ﭥ ﭦ ﮊ وهو كثير.

· إذا لقيت الميم الساكنة باءا، الصحيح إخفاؤها مطلقاً، أي سواء أكانت أصلية السكون نحو ﮋ ﯶ ﯷ   ﮊ أم سكونها عارض نحو ﮋ ﭜ ﭝ ﮊ ، ومع ذلك فلا بد من ترقيقها وترقيق ما بعدها إذا كان ألفاً.

· وإذا تكررت الميم من إدغام أو من غير إدغام وجب أن يبين التكرير بياناً ظاهراً، وأي مكان فيه تشديد يشدد تشديداً متوسطاً مع الإظهار للغنة التي في كل ميم ساكنة للعلة التي ذكرناها، وذلك نحو قوله: ﮋﭳ ﭴ ﭵ ﭶ ﮊ ، فهذا قد اجتمع في اللفظ فيه إذا وصلت كلامك إلى آخره ست ميمات اثنتان مشددتان متأخرتان يلفظ بهما بتشديد متوسط بغنتين فهما مقام أربع ميمات واثنتان متقدمتان مظهرتان.

· وكذلك يجب أن تظهر تكرار الميم وإن لم يكن فيه إدغام نحو: ﮋ ﭕ ﭖ ﮊ ، ﮋ ﮟ ﮠ ﮊ ، ﮋ ﭢ ﭣ ﭤ ﮊ ، وكذلك إن كانت الأولى مشددة نحو: ﮋ ﮇ ﮈ    ﮉ               ﮊ ﮊ ، كل هذا يجب أن يحافظ على إظهاره وإعطائه حقه.

· فإن التقت الميم بالباء نحو ﮋ ﯶ     ﯷ   ﮊ ، ﮋ ﭜ ﭝ ﮊ وما أشبه، فعلماؤنا مختلفون في العبارة عنها معها، فقال بعضهم هي مخفاة لإطباق الشفتين عليهما كانطباقهما على إحداهما وهذا مذهب ابن مجاهد فيما حدثا به الحسن بن علي عن أحمد ابن نصر عنه، قال: " والميم لا تدغم في الباء ولكنها تخفي لأن لها صوتا في الخياشيم تواخي به النون الحقيقة " قال أبو الحسن بن المنادي: " أخذنا من أهل الأداء بيان الميم الساكنة عند الواو والباء والفاء في حسن من غير إفحاش "، وقال أحمد بن يعقوب التائب: " أجمع القراء على تبيين الميم الساكنة وترك إدغامها إذا لقيتها باء في جميع القرآن... قال: وكذلك الميم عند الفاء ".
· معلوم أن سكون الميم لا يأتي قبل الألف اللينة، كذلك لا يأتي قبل همزة الوصل وهذه مسألة مهمة ينبغي التعرض لها وقد تركها جل الباحثين في هذا الفن، وحاصلها بإيجاز أن الميم الساكنة سواء أكانت للجمع أم لغيره، إذا وقعت قبل همزة الوصل وهو المعبر عنه بالساكن وجب تحريكها للتخلص من التقاء الساكنين كما هو مقرر، والتحريك قد يكون بالفتح وقد يكون بالكسر وقد يكون بالضم. أما التحريك بالفتح ففي غير ميم الجمع وفي موضع واحد في التنزيل وهو الميم من ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﮊ فاتحة آل عمران، وهذا باتفاق القراء باستثناء أبي جعفر لأنه انفرد بسكون الميم بسبب سكتة عليها ويلزم حينئذ المد الطويل وقطع همزة الوصل من لفظ الجلالة  ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ   ﭕ  ﭖ    ﭗ ﭘ      ﭙ ﮊ. ألف لام ميم، هنا التقى ساكنان الميم واللام من لفظ الجلالة والعرب لا تجمع بين ساكنين، ولا بد من التحريك والتخلص من التقاء الساكنين بتحريك الأولى، فحركوا الميم بالفتح لماذا بالفتح بالذات؟هكذا الرواية وقال العلماء في فلسفة هذه الراوية وتعليلها؛ أن الفتح أخف الحركات. وقال بعضهم عندما نبدأ بلفظ الجلالة نقول (الله) همزة مفتوحة فكأننا نقلنا هذه الفتحة من الهمزة إلى الميم قبلها. وتخلصنا من مشكلة التقاء الساكنين لكن برزت مشكلة جديد وهي أن سبب هذا المد الطويل هو السكون الأصلي في الميم المتطرفة قد زال فتحركت الميم بالفتح فهل يبقى المد لازماً (6) حركات، أم أن سببه قد زال، أم أنه يزول بزوال سببه، فللعلماء مذهبان:
1) عدم الإعتداد بالعارض بالأمور التي لم تكن ثم كانت، هذه الميم الأصل فيها السكون وإنما حركت بالفتح للتخلص من التقاء الساكنين حركة عارضة ونحن لا نعتد بهذا العروض لذلك يقرؤون (ميم) (6) حركات وصلاً ولو تحركت بالفتح (ألف لام " 6 " ميم " 6 " الله....... ).
2) الاعتداد بالعارض مذهب ينظر إلى الوضع الحالي ولا ينظر إلى الأصل، يقول عندما مددنا هذا المد وزدنا فيه من (2) حركتي الطبيعي إلى (6) حركات اللازم، إنما فعلنا ذلك لمجيء السكون بعده وأن السكون بعده زال فيزول المد بزوال سببه فيعود المد إلى حركتين؛ لأنه لم يعد هناك مد لازم (ألف لام " 6 " ميم الله.... ).
التقاء الساكنين

يلتقي الحرفان الساكنان في اللغة العربية في أول الكلمة وفي وسطها وفي آخرها وبين الكلمتين، وإليك بيانها:
أولاً: التقاء الحرفين الساكنين في أول الكلمة:
لا يلتقي الحرفان الساكنان في أول الكلمة إلا إذا كان الساكن الأول همزة وصل ويكون:
1- بالفتح: مع (أل)، كما في: ﮋ ﯚ ﮊ، ﮋ ﯓ ﮊ ، ﮋ ﮑ  ﮊ ، ﮋ ﭩ ﮊ.

2- وبالكسر: في الأسماء غير المحلاة بـ (أل)، نحو: ﮋ ﮱ ﯓ ﮊ، ﮋ ﯧ ﮊ ، ﮋ ﭙ ﮊ ، ﮋ ﭖ ﮊ ، ﮋﮩ ﮊ ، ﮋ ﮏ  ﮊ ، ﮋ ﮭ ﮊ. 
3- وفي الأفعال المفتوحة الحرف الثالث، نحو: ﮋ ﮬ ﮊ، ﮋ ﭽ ﮊ.

4- وفي الأفعال المكسورة الحرف الثالث، نحو: ﮋ ﮀ ﮊ.

5- وفي الأفعال المضمومة الحرف الثالث ضمة عارضة، نحو: ﮋ ﯾ ﮊ، ﮋ ﭤ ﮊ ، ﮋ ﭯ   ﮊ.

6- وبالضم: في الأفعال المضمومة الحرف الثالث ضمة أصلية كما في: ﮋ ﯩ ﮊ، ﮋ ﯙ ﮊ ، ﮋ ﭖ ﮊ.
ثانياً: التقاء الحرفين الساكنين في وسط الكلمة:
إذا التقى الحرفان الساكنان في وسط الكلمة لزم تحريك الأول إما بالكسر وإما بالفتح.

يحرك الأول بالكسر وهذا هو الأصل، كما في ﮋ ﭼ ﮊ فإن أصلها (يهتدي)، فلما أدغمت التاء في الدال سكنت فالتقى سكون الهاء مع سكون الحرف الأول من المدغمين فحركت الهاء بالكسر، وكما في ﮋﯓ ﮊ ، فإن أصلها (يختصمون) فلما أدغمت التاء في الصاد سكنت فالتقى سكون الخاء مع سكون الحرف الأول من المدغمين فحركت الخاء بالكسر، وكما في ﮋ ﯫ ﮊ ، فإن أصلها (نعم ما)، فلما أدغمت الميم في الميم سكنت الأولى فالتقى سكون العين مع سكون الحرف الأول من المدغمين فحركت العين بالكسر وهكذا.

ثالثاً: التقاء الحرفين الساكنين في آخر الكلمة:
وفي هذه الحالة يكون عند الوقف ويكون في الصورة التالية:
1- يكون الحرف الساكن أول حرف مد (سكونه ميت)، والساكن الثاني سكونه عارض بسبب الوقف نحو: ﮋ ﮤ ﮊ ، ﮋ ﭴ ﮊ ، ﮋ ﭷ ﮊ ، وفي هذه الحالة يلتقي الساكنان ولا يحرك إحدهما.

2- أن يكون الحرف الساكن الأول سكونه حي، والساكن الثاني سكونه بسبب الوقف كما في: ﮋﭣﮊ، ﮋ ﯛ ﮊ ، ﮋ ﭨ ﮊ ، ﮋ ﮗ ﮊ ،  ﮋ ﭗ    ﮊ إلخ، وفي هذه الحالة يلتقي الساكنان ولا يتحرك إحداهما.

3- أن يكون الحرف الساكن الأول من الحرف المشدد، والساكن الثاني من الحرف الثاني المشدد، وسكونه عارض بسبب الوقف، نحو: ﮋ ﮋ ﮊ ، ﮋ ﭝ ﮊ ، ﮋ ﯓ ﮊ ، وفي هذه الحالة يلتقي ساكنان ولا يتحرك إحدهما.

4- أن يكون الساكن الأول الحرف الأول من الحرف المشدد أو الساكن الثاني الحرف الثاني من الحرف المشدد، وسكونه أصلي بسب الجزم، كما في ﮋ ﭘ ﭙ ﮊ ، فهنا يحرك الثاني بالكسر للتلخص من التقاء الساكنين مع لفظ الجلالة بسبب مجيء ساكن بعده، ولو جاء بعده متحرك فإننا نحرك الحرف الثاني بالفتح كما في ﮋ ﯤ ﯥ ﮊ وفي هذه الصورة لو وقفنا على تضار لوقفنا على ثلاث سواكن من غير تحريك هذا إذا لم يفكك الحرف المشدد، فإن فكك انتقلت حركة الحرف الذي قبله إلى الساكن الأول كما في الفعل ﮋ ﯗ ﮊ ، فإن أصلها (يمس) فلما جزم الفعل فككت السين فانتقلت حركة الميم إلى السين الأولى من الحرف المشدد فصارت ﮋ ﯗ ﮊ.

رابعاً: التقاء الحرفين الساكنين بين كلمتين موصولتين:
ففي هذه الحالة إما أن يحرك الساكن الأول وإما أن يحذف وإليك التفصيل:
يحرك الساكن الأول بإحدى الحركات الثلاث على النحو الآتي:
الأول: يحرك الحرف الأول بالكسرة وهو الأصل وهي الحالة الغالبة:
1- كما في الفعل، نحو: ﮋ ﮇ ﮈ    ﮊ ، ﮋ ﭑ ﭒ ﮊ ، ﮋ ﭶ ﭷ  ﮊ ، ﮋ ﭩ ﭪ ﮊ ، ﮋ ﭣ ﭤ ﮊ الخ.

2- كما في الحرف، نحو: ﮋ ﯾ ﯿ ﮊ، ﮋ ﮂ ﮃ ﮊ.

الثاني: يحرك الحرف الأول بالفتح، ويكون ذلك في:
1- تاء التأنيث في الفعل إذا كانت مثناة، نحو: ﮋ ﭭ ﭮ       ﭯ ﮊ.

2- في كلمة (مِن) الجارة فإن نونها ساكنة فإذا جاء بعدها ساكن حركت بالفتح، نحو: ﮋ ﭔ ﭕ ﮊ، ﮋﮖ ﮗ ﮊ ، ﮋ ﰈ ﰉ ﮊ.

3- وفي ياء المتكلم فإن ياء المتكلم حرف مد (سكونه ميت)، فإذا جاء بعدها ساكن تحرك بالفتح أو تحذف، كما في: ﮋ ﭿ ﮀ ﮊ ، ﮋ ﭡ ﭢ ﭣ ﮊ ، ﮋ ﮌ ﮍ  ﮎ ﮊ إلخ.

4- في الميم الثانية من حرف ميم ﮋ ﭑ ﮊ أول سورة آل عمران عند وصلها بما بعدها، نحو: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ   ﭕ  ﭖ    ﭗ ﭘ      ﭙ ﮊ ، عند وصل الآية الأولى بالثانية، فإننا نحرك الميم الثانية بالفتح، فتقرأ هكذا (ميمَ الله)، فالميم تحرك بالفتح تخلصا من التقاء الساكنين وإنما حركت بالفتح دون الكسر محافظة على تفخيم لفظ الجلالة، وقيل لثقل الكسرة بعد الياء.

5- ياء المتكلم في بعض أحوالها، نحو: ﮋ ﭴ ﭵ ﮊ.
الثالث: يحرك الساكن الأول بالضم، ويكون في صورتين: في ميم الجمع الساكنة وواو الجمع غير المدية:
1- إذا كان الساكن الأول واو الجمع، نحو قوله: ﮋ ﮖ ﮗ   ﮘ ﮙ ﮊ ، وقوله: ﮋ ﮔ ﮕ ﮖ ﮗ ﮘ ﮙ ﮚ ﮛ ﮜ ﮝ ﮊ ، فواو الجمع الساكنة في المثالين حركت بالضم تخلصاً من التقاء الساكنتين.

2- إذا كان الساكن الأول ميم الجمع، سواء ميم جمع الغائبين أوالمخاطبين، نحو: ﮋ ﯲ ﯳ       ﮊ ، ﮋ ﮯ ﮰ ﮊ ، ﮋ ﭒ ﭓ ﮊ ، أو ما ألحق به كما في ﮋ ﮞ ﮟ ﮊ إلخ، فإن ميم الجمع أصلها ساكن، فإذا جاء بعدها ساكن حركت بالضم، أوكانتميم الجمع المبنية على السكون بالضم تخلصاً من التقاء الساكنتين، نحو: ﮋ ﯩ ﯪ ﯫ ﯬ ﮊ.
تكملة أحكام ميم الجمع الساكنة:
1- تبقى ساكنة إذا جاء بعدها متحرك ﮋ ﭶ ﭷ ﮊ، ﮋ ﮡ      ﮢ ﮊ.
2- يُضم ما قبل ميم الجمع دائماً ما عدا الهاء (هـ) إذا سُبقت بكسر أو ياء ساكنة، فإن الهاء تُكسر، نحو: ﮋﯰﯱ ﯲ ﮊ، ﮋ ﯣﯤ ﯥ ﮊ.

الحذف
والحذف نوعان:
1- حذف من اللفظ فقط مع بقاء الرسم: وهذا يكون إذا كان الساكن الأول حرف مد كما في: ﮋ ﮧ ﮨ ﮊ ، فإن الألف المقصورة تحذف عند الوصل للتخلص من التقاء الساكنين، ومثلها في الواو: ﮋﯼ ﯽ ﮊ ، فإن الواو تسقط للسبب نفسة وتبقى همزة الوصل مرسومة.

وإذا كان الساكن الأول همزة وصل في حالة الوصل ولم يسبقها همزة قطع، فإن همزة الوصل (الساكن الأول) تحذف لفظاً وتبقى رسماً، كما في: ﮋ ﯚ ﯛ ﮊ ، ﮋ ﭢ ﭣ ﭤ ﭥ ﮊ ، فإن همزة الوصل في هذه الأمثلة تسقط لفظا مع بقائها مرسومة.

2- حذف من اللفظ ومن الرسم معا: وهذا يكون إذا كان الساكن الأول همزة وصل في فعل تقدمها همزة استفهام، كما في: ﮋ ﯾ ﮊ ، فإن أصلها (أاصطفى) فحذفت همزة الوصل لفظاً ورسماً، ﮋﭚﮊ، فإن أصلها (أاطلع) فحذفت همزة الوصل لفظاً ورسماً.

ملاحظات:
1- إذا التقى حرفان ساكنان في كلمة واحدة وصلاً ووقفاً، وكان الأول منهما حرف مد أو حرف لين فيتخلص من التقاء الساكنين بالمد الطويل (ست حركات) أو ثلاث ألفات وهو المد اللازم، نحو قوله: ﮋ ﯴ ﮊ، ﮋ ﮮ ﮊ ، ﮋ ﯔ  ﮊ ، ﮋ ﭓ ﮊ.
2- حذف حرف المد لالتقاء الساكنين إذا وصلت كلمة في آخرها مد بكلمة أخرى أولها ساكن، يحذف المد لالتقاء الساكنين، مثل:
1) ﮋ ﮟ ﮠ ﮊ تقرأ وصلاً (والمقيمِ الصلاة) بدون ياء.

2) ﮋ ﮙ ﮚ ﮊ تقرأ وصلاً (مُحِلِّ الصّيد).
3) ﮋ ﮧ ﮨ ﮩ ﮊ تقرأ وصلاً (آمنُ اتقُ الله).
4) ﮋ ﭧ ﭨ ﮊ تقرأ وصلاً (اهدنَ الصِّراط).
5) ﮋ ﭤ ﭥ ﭦ ﮊ تقرأ وصلاً (وقالَ الحمد لله).
بحمد الله تم تجويد الحروف ويليه معرفة الوقوف
باب الوقف والابتداء
قال ابن الجزري:
وبعد تجويدك للحروف
لابد من معرفة الوقوف

أجاب أمير المؤمنين علي ت عندما سئل عن معنى الترتيل بقوله: الترتيل تجويد الحروف ومعرف الوقوف.

ولما كان الإنسان محدود السعة والنفس؛ بحيث لا يتمكن من قراءة سورة أو آية طويلة بنفس واحد.

ولما كان البشر متفاوتين في سعة النفَس.

ولما لم يكن من الجائز أن يتنفس القارئ في أثناء نطق الكلمة الواحدة، ولا بين كلمتين حال وصلهما ببعضما؛ فقد: وجب اختيار وقت للتنفس والاستراحة، وتعين ارتضاء ابتداء التلاوة بعد التنفس والاستراحة، وتحتم ألا يكون ذلك مما يخل بالمعنى أو يخل بالفهم.

فلقد خطب أحدهم أمام رسول الله ج فقال: من يطع الله ورسوله فقد رشد ومن يعصهما، فقال: " قم (أو قال: اذهب)؛ فبئس الخطيب أنت " وفي رواية الإمام مسلم: " قل: ومن يعص الله ورسوله فقد غوى "، وللحديث روايات عدة في صحيح مسلم باختلاف يسير كما خرج ابن الجزري في كتاب " النشر " بسنده إلى عدي بن حاتم ت.

وينبغي للمتكلم أو القارئ أن يختار مواضع ومقاطع يقف عندها ليظهر المعنى المقصود للسامع فإن هو أخطأ الوقف الصحيح؛ فعمله مكروه مستقبح في الكلام الجاري بين الناس وهو في كلام الله تبارك وتعالى، أشد كراهية وقبحا وتجنبه أولى وأحق، ولهذا كانت معرفة الوقوف شطر تعريف الترتيل المنسوب إلى سيدنا على ت " فلا بد – لقارئ القرآن من تدبر معاني هو الأصل في الوقف والابتداء في المعاني وهو المعتبر والأنفاس في تقطعاتها تابعة للمعاني فالكلام بحسب المعني.

و في حديث أم سلمة ل أن النبي ج كان إذا قرأ قطع قراءته آية آية، يقول: بسم الله الرحمن الرحيم ثم يقف، الحمد لله رب العالمين ثم يقف، ثم يقول الرحمن الرحيم، ثم يقف ثم يقول مالك يوم الدين ثم يقف.
فهم من ذلك أن معرفة الوقوف شطر علم التجويد، والوقف في موضعه يساعد على الفهم والتدبر، أما الوقوف في غير محله فربما يغير معنى الآية أو يشوه جمال التلاوة، والمعلوم أن الوقف يكون بتسكين الحرف الأخير، لأن العرب لا تقف على متحرك ولا تبدأ بساكن.
من أجل ذلك كان مبحث الوقف والابتداء.

الوقف والابتداء: من الأبواب المهمة في علم التجويد والتي يتعين على القارئ أن يحيط علماً بهما. ومن العلوم التي تتصل بعلم الوقف والابتداء، علم التفسير وأسباب النزول، وعد الآي، والرسم العثماني، والنحو، والبلاغة، وكل هذه وسائل تمكن من معرفة الوقف والابتداء.
وإليك دليل باب الوقف والابتداء من الجزرية، قال ابن الجزري: 
	وبعد تجويدك للحروف 
والابتداء وهي تقسم إذن 
وهي لما تم فإن لم يوجد 
فالتام فالكافي ولفظاً فامنعن 
وغير ما تم قبيح وله 
وليس في القرآن من وقف وجب 

	لابد من معرفة الوقوف
ثلاثة تام وكاف وحسن
تعلق أو كان معنى فابتدئ
إلا رؤوس الآي جوز فالحسن
يوقف مضطراً ويبدأ قبله
ولا حرام غير ماله سبب



الوقف
لغة: الحبس والمنع.

واصطلاحاً: قطع الكلمة عما بعدها وقتاً من الزمن مع التنفس وقصد العودة، ومحله آخر الآيات مطلقاً، وأثناؤها، وفيما انفصل رسماً، ولا يكون وسط الكلمة ولا فيما اتصل رسماً.
نحو: (إن) من ﮋ ﭥ ﭦ ﮊ كما في قوله تعالى: ﮋ ﭥ ﭦ ﭧ ﮊ لأنها موصولة وضد الوقف الوصل: أي وصل الكلمة بما بعدها من دون تنفس.
فإذا عاد القارئ إلى القراءة استحب له أن يستعيذ بالله لأنه- والحالة هذه - يكون مبتدئاً لقراءة جديدة.

أقسام الوقف وتعريف كل منها:

قسم بعضهم الوقف إلى أربعة أقسام عامة وهي:
1- الوقف الاضطراري: هو ما يعرض للقارئ بسبب ضرورة من ضيق نفس أو عطاس أو عجز أو نسيان وما إلى ذلك فللقارئ الوقف على أي كلمة متى دعته الضرورة إلى ذلك ثم يعود فيبدأ من الكلمة التي وقف عليها أو التي قبلها مراعاة للابتداء المناسب.

2- الوقف الانتظاري: هو الوقف على الكلمة عند جمعه للقراءات ليأتي على ما فيها من أوجه الخلاف.

3- الوقف الاختباري: هو الوقف على الكلمة التي ليست محلاً للوقف لبيان حكمها من حيث رسمها مقطوعة أو موصولة وما فيها من الحذف والإثبات وما رسم كذلك بالتاء المجرورة أو المربوطة. وحكمه: الجواز على أن يعود إلى الكلمة التي وقف عليها أو التي قبلها فيبتدئ منها حيث كان المعنى مناسباً
4- الوقف الاختياري: هو الوقف على الكلمة باختيار القارئ دون حدوث ضرورة ملجئة للوقف، وسمي اختيارياً لحصوله بمحض اختيار القارئ. وحكمه: أنه قد يعود القارئ إلى الابتداء بما وقف عليه، أو يبتدئ بما بعد الكلمة الموقوف عليها إذا كان ذلك أيضاً مناسباً.

أقسام الوقف الاختياري:
ينقسم الوقف الاختياري إلى أربعة أقسام: 
أولاً: الوقف التام:
هو الوقف على ما تم معناه في ذاته ولا يتعلق بما بعده لا لفظاً ولا معنى، وسمي تاماً لتمام الكلام به واستغنائه عما بعده.
دليله: أن جبريل أتى النبي ج فقال: اقرأ القرآن على حرف، فقال ميكائيل استزده، (فقال: اقرأ على حرفين، فقال ميكائيل: استزده)، حتى بلغ سبعة أحرف، كل شاف كاف، ما لم تختم آية عذاب بآية رحمة، أو آية رحمة بآية عذاب. وفي رواية أخرى ما لم تختم آية رحمة بعذاب، أو آية عذاب بمغفرة. فقال أبو عمرو الداني: هذا تعليم الوقف التام من رسول الله ج عن جبريل ×، إذ ظاهر ذلك أن يقطع على الآية التي فيها ذكر الجنة أو الثواب، وتفصل مما بعدها إذا كان ذكر العقاب، وكذلك ينبغي أن يقطع على الآية التي فيها ذكر النار أو العقاب، وتفصل مما بعدها إذا كان ذكر الجنة أو الثواب. بعده وأكثر ما يكون في أواخر السور، وأواخر قصص القرآن، وعند انقضاء الكلام على موضوع معين للانتقال إلى غيره.

صوره:
1- قد يكون على رؤوس الآي مثل ﮋ ﮖ ﮗ ﮘ ﮙ ﮚ ﮊ في مواضعها الثمانية بالشعراء لانتهاء الكلام عند كل قصة منها.

2- أو قريباً من رأس الآية كقوله تعالى: ﮋ ﯲ ﯳ ﯴ ﯵ ﯶ ﮊ سورة البقرة الآية: 282).
3- أو في وسط الآية على قوله تعالى: ﮋ ﭕ ﭖ ﭗ ﮊ سورة الأنعام الآية: 20).
4- أو قريباً من أول الآية مثل: ﮋ ﯡ ﯢ ﯣ ﮊ سورة البقرة الآية: 286).
· واعلم أن هذا القسم من الوقف، وهو التام، لا يوجد إلا عند تمام القصص وانقضائهن.

· ويكثر أيضاً وجوده في الفواصل، كقوله: ﮋ ﮢ ﮣ ﮤ ﮊ ، ثم الابتداء بقوله: ﮋ ﯤ ﯥ ﯦ       ﮊ، ﮋ ﯠ ﯡ ﯢ ﮊ ثم الابتداء بقوله: ﮋ ﭰ ﭱ ﮊ.
· وقد يوجد التام قبل انقضاء الفاصلة نحو ﮋ ﮫ  ﮬ ﮭ    ﮮ ﮯ  ﮰ ﮊ هذا آخر قول الظالم، وتمام الفاصلة من قوله تعالى: ﮋ ﯓ ﯔ ﯕ ﯖ ﮊ.
· وقد يوجد التام بعد انقضاء الفاصلة بكلمة، كقوله: ﮋ ﮣ ﮤ ﮥ ﮦ ﮧ ﮨ ﮊ كذلك "، آخر الفاصلة (ستراً)، والتمام (كذلك). وقوله: ﮋ ﮁ ﮂ ﮃ  ﮄ ﮅ ﮆ ﮊ آخر الآية (مصبحين)، والتمام (وبالليل)، لأنه عطف على المعنى، تقديره مصبحين ومليلين، ومثله قوله: ﮋ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﮊ.
· وقد يوجد التام أيضاً في درجة الكافي من طريق المعنى لا من طريق اللفظ، كقوله: ﮋ ﯡ ﯢ ﯣ ﯤ ﯥ ﮊ الوقف هنا، ويبتدأ بقوله: ﮋ ﯦ ﯧ ﯨ ﮊ ، لأن الضمير في " وتوقروه " للنبي ج وفي " وتسبحوه " لله عز وجل، فحصل الفرق بالوقف.

· وكذا " وينذر الذين قالوا اتخذ الله ولداً " وقف تام، ثم يبتدئ " ما لهم به من علم ".
· وكذا القطع على " ولا لآبائهم " ويبتدأ " كبرت كلمةً " وما أشبه ذلك، مما يتم القطع عليه عند أهل العلم.
· وقد يكون الوقف تاماً على قراءة وحسناً على غيرها، نحو ﮋ ﭯ ﭰ ﭱ ﭲ ﮊ هذا تام على قراءة من رفع لفظ الجلالة بعده، وهو " الله الذي "، وعلى النعت حسن. وكذا " واتخذوا " وكاف على القراءة الأخرى.

· وقد يوجد التام على تأويل، وغير التام تأويل آخر، كقوله: ﮋ ﯔ ﯕ ﯖ ﯗ ﯘ ﮊ وقف تام على أن ما بعده مستأنف، ومعنى ﮋ ﯚ ﯛ ﯜ  ﯝ ﯞ ﯟ ﮊ أي يسلمون ويصدقون به، في قول ابن عباس وعائشة وابن مسعود، وقال عروة بن الزبير: الراسخون في العلم لا يعلمون التأويل ولكن يقولون آمنا به كل من عند ربنا، وعلى هذا أكثر المفسرين.

· وقال آخرون: لا يوقف على " إلا الله " لأن " والراسخون في العلم " معطوف عليه، وهذا القول اختاره الشيخ أبو عمرو بن الحاجب وغيره، وعلى قول هؤلاء المتشابه يحتمل التأويل، وذكر الشيخ عبد الله المرسي أن أقوال هذه الفرقة تزيد على الثلاثين.

ملاحظة:
الوقف التام من أقل الوقوف الجائزة وروداً في القرآن بينما هو أعلاها مرتبة.

وحكمه: أنه يحسن الوقف عليه والابتداء بما بعده.

ثانياً: الوقف الكافي:
هو الوقف على ما تم معناه في ذاته لكنه تعلق بما بعده معنىً لا لفظاً، وسمي كافياً للاستغناء به عما بعده. أو هو الذي انفصل مما بعده في اللفظ، وله به تعلق في المعنى بوجه.
دليله: وبالإسناد إلى الداني قال... عن ابن مسعود، قال: قال لي رسول الله ج: " اقرأ علي "، فقلت له: اقرأ عليك وعليك أنزل؟ قال: "إني أحب أن أسمعه من غيري"، قال: فافتتحت سورة النساء، فلما بلغت "فكيف إذا جئنا من كل أمة بشهيد وجئنا بك على هؤلاء شهيداً " قال: فرأيته وعيناه تذرفان دموعاً، فقال لي: حسبك " قال الداني: وهذا دليل على جواز القطع على الوقف الكافي، لأن (شهيداً) ليس من التام، وهو متعلق بما بعده معنى، لأن المعنى: فكيف يكون حالهم إذا كان هذا، " يومئذ يود الذين كفروا " فما بعده متعلق بما قبله، والتمام (حديثاً) لأنه انقضاء القصة، وهو آخر الآية الثانية، وقد أمر النبي ج أن يقطع عليه دونه، مع تقارب ما بينهما، فدل ذلك دلالة واضحة على جواز القطع على الكافي. مثال ذلك قوله تعالى: " والذين يؤمنون بما أنزل إليك وما أنزل من قبلك " هذا كلام مفهوم كاف، والذي بعده كلام مستقل مستغن عما قبله في اللفظ، وإن اتصل به في المعنى.

والكافي يتفاضل أيضاً في الكفاية كتفاضل التام، فمن المقاطع التي بعضها أكفى من بعض.

1- في قوله تعالى: ﮋ ﯨ ﯩ ﯪ ﯫ ﯬ ﮊ القطع على " بكفرهم " كاف و ﮋﯳ ﯴ           ﯵ ﮊ أكفى منه.

2- وكذا القطع على " ربنا تقبل منا " كاف، ﮋ ﭜ ﭝ ﭞ ﭟ ﮊ أكفى منه.

3- وقد يكون القطع كافياً على قراءة، ويكون موضع القطع موصولا على أخرى، كقوله: ﮋ ﭰ ﭱ ﭲ ﭳ ﮊ من قرأ بالرفع قطع على قوله: ﮋ ﭬ ﭭ ﭮ ﮊ ومن جزم لم يقطع.

4- وكذا قوله: ﮋ ﯙ ﯚ    ﯛ ﯜ ﯝ ﮊ من كسر الهمزة من قوله: ﮋ ﯞ ﯟ ﮊ قطع، وابتدأ به ومن فتحها وصلهما.

5- وقد يوجد الكافي على تأويل، ويكون موضع القطع غير كاف على تأويل آخر، كقوله تعالى: ﮋ ﭙ ﭚ ﭛ ﭜ ﭝ    ﭞ ﭟ ﭠ ﭡ ﭢ ﭣ ﭤ ﭥ ﭦ ﭧ ﭨ ﮊ من جعل " وما أنزل " نفياً قطع على (السحر)، ومن جعلها بمعنى الذي وصل.

6- وكقوله: ﮋ ﯞ ﯟ ﯠ ﯡ ﮊ إذا جعلت الهاء للصديق قطع عليها، وكان كافياً، وهو قول سعيد بن جبير، قال: لأن النبي ج (لم تزل السكينة معه، ومن جعلها للنبي ج لم يكن الوقف عليه كافياً، ووجب الوصل. ومنه قوله: ﮋ ﯖ ﯗ ﮊ القطع عليه كاف، على قول من جعله متصلا بما قبله، وهو خطاب لأهل مكة، ثم ابتدأ فقال: ﮋ ﯘ  ﯙ ﯚ ﮊ والأوجه الوصل.

صوره:
1- يكون على رؤوس الآي كقوله تعالى: ﮋ ﯭ ﯮ ﯯ ﯰ ﮊ {الكهف: 71}.
2- أو قريباً من رأس الآية كقوله تعالى في ﮋ ﮤ ﮥ ﮦ ﮧ  ﮨ ﮩ ﮪ ﮫ ﮬ ﮊ {النساء: 94}.
3- أو في وسط الآية كقوله تعالى: ﮋ ﭣ ﭤ ﭥ ﭦ ﭧ ﭨ ﭩ ﭪ ﮊ {المائدة: 25}.
4- أو قريباً من أول الآية كقوله تعالى: ﮋ ﭝ ﮊ {النحل: 16}.
وحكمه: أنه يحسن الوقف عليه والابتداء بما بعده كالتام وهو أكثر الآية كالوقف على لفظ الجلالة من قوله تعالى: ﮋ ﭢ ﭣ ﭤ ﭥ ﭦ ﭧ ﮊ {البقرة: 197}، أو قريباً من أول الآية كالوقف على ربك من قوله تعالى: ﮋ ﭡ ﭢ ﭣ ﮊ {البقرة: 147}. ويجوز الوقف عليه والابتداء بما بعده مع تفاوته في ذاته في مقدار كفايته فمثلاً الوقف على قوله تعالى: ﮋ ﮭ ﮮ     ﮯ ﮊ {هود: 114}، ولكن الوقف على قوله تعالى: ﮋﯔ ﯕ ﮊ {هود: 114}، أكثر كفاية منه، والوقف على قوله تعالى: ﮋ ﯘ ﯙ      ﮊ {هود: 114}، في الآية نفسها أكثر كفاية منهما ووجه الاختلاف بين الوقف التام والكافي، تعلق الكافي بما بعده من المعنى وذلك أمر نسبي يرجع إلى الأذواق لتفاوتها في فهم المعاني القرآنية ولذا نجد منهم من يعد بعض الوقوف الكافية تامة وهي بالعكس في نظر غيرهم.

ثالثاً: الوقف الحسن:
هو الوقف على ما تم معناه في ذاته وتعلق بما بعده لفظاً ومعنىً معا، وسمي حسناً: لأنه يحسن الوقف عليه لإفادته معنى يستقيم معه الكلام.
دليله: عن أم سلمة، قالت: كان النبي ج يقطع قراءاته، يقول: ﮋ ﭖ ﭗ ﭘ ﭙ ﮊ ثم يقف، ثم يقول: ﮋ ﭛ ﭜ ﮊ ثم يقف. قالوا: وهذا دليل على جواز الوقف على الحسن في الفواصل، لأن هذا متعلق بما قبله وما بعده لفظاً ومعنى.

وهذا القسم يحسن الوقف عليه، ولا يحسن الابتداء بما بعده، إلا في رؤوس الآي، فإن ذلك سنة. وحكى اليزيدي، عن أبي عمرو بن العلاء، أنه كان يسكت على رؤوس الآي، ويقول إنه أحب إلي. مثال الحسن إذا لم يكن رأس آية قوله: ﮋ ﭖ ﭗ ﮊ هذا كلام حسن مفيد، وقوله بعد ذلك ﮋ ﭘ ﭙ ﮊ غير مستغن عن الأول.

وقد يحتمل الموضع الواحد أن يكون الوقف عليه تاما على معنى، وكافياً على غيره، وحسناً على غيرهما، كقوله تعالى: ﮋ ﭚ ﭛ ﮊ يجوز أن يكون تاماً إذا كان ﮋ ﭝ ﭞ ﭟ ﮊ مبتدأ وخبره " أولئك على هدى من ربهم ". ويجوز أن يكون كافياً إذا جعلت ﮋ ﭝ ﭞ ﭟ ﮊ على معنى هم الذين، أو منصوباً بتقدير أعني الذين. ويجوز أن يكون حسناً إذا جعلت " الذين " نعتاً " للمتقين ".
صوره:
1- يكون على رؤوس الآي كقوله تعالى: ﮋ ﭖ ﭗ ﭘ ﭙ ﮊ.
2- أو قريباً من أول الآية كقوله تعالى: ﮋ ﭖ ﭗ ﮊ أول الفاتحة وغيرها من السور.
وحكمه:
أنه يحسن الوقف عليه دون الابتداء بما بعده إذا كان الوقف على غير رأس آية بل يعود القارئ إلى الكلمة التي وقف عليها فيبتدئ بها إن صلح الابتداء بها وبدأ بما قبلها.
وأما إذا كان الوقف على رأس آية فإنه يسن الوقف عليه والابتداء بما بعده عملاً بحديث رسول الله ج الذي ذكره ابن الجزري: كان ج إذا قرأ قطع قراءته آية آية يقول: ﮋ ﭑ     ﭒ ﭓ ﭔ ﮊ ثم يقف إلى آخر الحديث وهو الأصل.

رابعاً: الوقف القبيح:
هو الوقف على ما لم يتم معناه في ذاته وتعلق بما بعده لفظاً ومعنى كالوقف على لفظ الجلالة من قوله تعالى: ﮋ ﭩ ﭪ ﭫ ﭬ ﮊ {البقرة: 226}، وسمي قبيحاً لقبح الوقف عليه وعدم إفادته معنى يستقيم معه الكلام كالوقف على لفظ خير من قوله تعالى: ﮋ ﭢ ﭣ ﭤ ﭥ ﭦ ﭧ ﮊ {البقرة: 197}، أو قريباً من أول الآية كالوقف على الحق من قوله تعالى: ﮋ ﭡ ﭢ ﭣ ﮊ {البقرة: 147}.
دليله: عن عدي بن حاتم، قال: جاء رجلان إلى النبي ج فتشهد أحدهما فقال: من يطع الله ورسوله فقد رشد، ومن يعصهما، ووقف، فقال رسول الله ج: "قم واذهب، بئس الخطيب أنت".

قالوا وهذا دليل على أنه لا يجوز القطع على القبيح، لأن النبي ج إنما أقامه لما وقف على المستبشع، لأنه جمع بين حالي من أطاع الله ورسوله ومن عصى، والأولى أنه يقف على رشد، ثم يقول: ومن يعصهما فقد غوى.

وحكمه: عدم جواز الوقف عليه إلا لضرورة، كضيق النفس فإن وقف عليه ابتدأ بالكلمة التي وقف عليها أو بما قبلها متى صح الابتداء.

ومن غاية القبح الوقف الموهم معنى شنيعاً: كالوقف على قوله تعالى: ﮋ ﮦ ﮧ ﮨ  ﮊ ، أو الوقف على: ﮋ ﭗ ﭘ ﭙ ﮊ ، ومما يضارع الوقف الشنيع: الابتداء بمثل: ﮋ ﯻ ﯼ ﯽ  ﮊ ، وحكم هذا النوع من الوقف والابتداء التحريم على من تعمده، فإن اعتقده فهو كافر.

ومن الوقوف الشاذة التي يتعمدها بعض الناس، غير المقبولة لعدم موافقتها المعنى المقصود في سياق الكلام: الوقف على "لا" من قوله تعالى: ﮋ ﮉ ﮊ ﮋ ﮌﮍ ﮎ ﮊ ويحسن الابتداء بإن مكسورة الهمزة، ويتجنب الابتداء بمفتوحة الهمزة أو مخففة النون كما يتجنب الابتداء بلكن ساكنة النون أو مشددتها إلا إذا كان ذلك أول آية نحو: ﮋ ﯰ ﯱ ﮊ {النساء: 162}.
قاعدة الاستثناء
المستثنى منه والمستثنى وحدة واحدة غير قابلة للانفصال فالتعلق بينهما شديد لفظا ومعني فلا يصح الوقف على المستثنى منه والابتداء بأداة الاستثناء (إلا) إلا إذا كانت رأس آية فحينئذ يوقف عليها لأن الوقوف على رؤوس الآيات سنة.

وقد اختلف العلماء هل يرتبط المستثنى بكل ما قبله أم بأقرب مذكور له قبل أداة الاستثناء على رأيين:
1- متعلق بأقرب مذكور قبلها.

2- متعلق بكل مذكور قبلها.

الأمثلة قوله تعالى من سورة المائدة ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﭘ ﭙ    ﭚ ﭛ ﭜ ﭝ ﭞ ﭟ ﭠ ﭡ ﭢ ﭣ  ﭤ ﭥ ﭦ ﭧ ﭨ ﭩ ﭪ ﭫ ﭬﭭ ﭮ ﭯ ﮊ فمن قال: يتعلق بأقرب مذكور، جعل التذكية لما أكل السبع فقط، ولا إشكال. ومن قال تتعلق بجميع ما قبلها فقد جعل هناك وقف بيان كاف عند (به) ليستقيم المعني وينسجم مع تفسير الآية من الناحية الفقهية. فلو وصلنا لصار المعني: الميتة إذا ذكيت حلت، والدم إذا ذكي حل، والخنزير إذا ذكي حل، وما أهل لغير الله به إذا ذكي حل. وهذه الأمور قد أجمع العلماء على حرمتها وانه لا يحل شيء منها بالتذكية. ولو وقفنا على به كانت الواو للاستئناف وتكون المنخقنة والموقوذة والمتردية والنطيحة وما أكل السبع إذا أُدركت حية فذكيت حلت.

وقوله تعالى من سورة النور: ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ   ﮏ ﮐ ﮑ ﮒ   ﮓ ﮔ  ﮕ ﮖ ﮗ ﮘ ﮙ ﮚ ﮛﮜ ﮝ ﮞ ﮟ ﮠ ﮡ ﮢ ﮣ ﮤ ﮥ ﮦ ﮧ ﮨ ﮩ ﮪ ﮫ ﮬ ﮊ فمن قال يتعلق بأقرب مذكور جعل التوبة تلغي الفسق عنهم فقط ومن قال تتعلق بجميع ما ذكر قبل أداة الاستثناء وضع علامة وقف بيان كاف على (جلدة) حتى يستقيم المعنى وينسجم مع تفسير الآية من الناحية الفقهية فلو وصلنا لسقط الجلد (الحد) عن القاذف في حالة التوبة. وقد أجمع العلماء على أن الحد لا يسقط بالتوبة ولو وقفنا على (جلدة) لأصبحت التوبة تسقط الفسق عن القاذف وفي قبول الشهادة خلاف.

السَّكت

تعريفه: لغة: المنع، واصطلاحاً: قطع الكلمة عما بعدها وقتاً من الزمن بدون تنفس، وقدره زنة ألف بنية متابعة القراءة في الحال، وهو مخصوص بما اتصل أو انفصل رسماً في مواضع مخصوصة.
وهو في أربعة مواضع متفق عليها:
1- ما بين كلمتي ﮋ ﯥ ﮊ و ﮋ ﯥ ﮊ في: ﮋ ﯢ   ﯣ ﯤ ﯥﯦ ﯧ ﯨ ﮊ {الكهف: 1، 2}.
2- مابين كلمتي ﮋ ﯭ ﮊ و ﮋ ﯰ ﮊ في: ﮋ ﯪ ﯫ ﯬ ﯭﯮﯯ ﯰ ﮊ {يس: 52}.
3- ما بين كلمتي ﮋ ﭱ ﮊ و ﮋ ﭳ ﮊ في: ﮋ ﭰ  ﭱﭲ ﭳ ﮊ {القيامة: 27}.
4- ما بين كلمتي ﮋ ﭻ ﮊ و ﮋ ﭽ ﮊ في: ﮋ ﭹﭺ ﭻﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﮊ {المطففين: 14}.
والمختلف فيه موضعان:
1- ما بين سورتي الأنفال والتوبة:  ﮋ ﰂ  ﰃ ﰄ ﰅ ﰆ ﰇ  ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﮊ ، ويجوز فيه وجهان آخران: الوصل والوقف.

2- ما بين كلمتي ﮋ ﯲ ﯳ ﯴ ﯵﯶ ﯷ ﯸ ﯹ ﯺ ﮊ {الحاقة: 28، 29}. ويجوز فيه وجهان الإدغام والوقف.

تنبيه: يلاحظ أن ﮋ ﯥ ﮊ رأس آية، وأن ﮋ ﯭ ﮊ نهاية قول الكافرين، فيجوز الوقف عليهما لكونهما وقفا تاماً، ويجوز وصلهما بسكت بما بعدهما. أما ﮋ ﭱﭲ ﭳ ﮊ و ﮋ ﭻﭼ ﭽ ﮊ فلا يجوز الوقف على (من) و (بل) لأنهما ليسا موضعي وقف، إنما يجب السكت عليهما مع إظهارهما.

القطع

لغة: الفصل والإزالة.
اصطلاحاً: قطع الكلمة عما بعدها وقتاً من الزمن مع التنفس دون قصد العودة إلى القراءة في الحال ومحله أواخر السور غالباً، أو الأجزاء والأرباع، أو رؤوس الآي إن كان الوقف من التام أو الكافي. فإذا عاد القارئ إلى القراءة استحب له أن يستعيذ بالله لقوله تعالى: " فإذا قرأت القرآن فاستعذ بالله من الشيطان الرجيم " لأنه- والحالة هذه - يكون مبتدئاً لقراءة جديدة ومحله: أواخر السور غالباً، أو الأجزاء والأرباع، أو رؤوس الآي على الأقل.

أقسامه:
1- القطع الحسن: " الجائز "
وهو ما كان على وقف تام أو كاف شرط كونه رأس آية.

2- القطع القبيح: " غير الجائز "
وهو ما كان على وقف حسن أو قبيح أو تام أو كاف على غير رأس الآي.

ملاحظة:
لا يعتبر القطع بحسب الأحزاب أو الأرباع أو رؤوس الآيات حسنًا ما لم يكن الوقف تاماً أو كافياً؛ لأن العبرة في القطع كمال الفكرة.

الابتداء

ينبغي على القارئ أن يلتمس حسن الابتداء كما يلتمس حسن الوقف.

والابتداء قسمان: جائز، وممنوع.

القسم الأول: الابتداء الجائز وهو نوعان:
النوع الأول: ابتداء بعد وقف:
1- ابتداء بعد وقف تام: هو الابتداء بمقطع تم معناه غير متعلق بما قبله لا لفظاً ولا معنىً، كالابتداء بأوائل السور: ﮋ ﭑ ﭒ ﮊ أو القصص: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﮊ أو أول تقرير الأحكام: ﮋ ﭛ ﭜ ﭝ ﭞ     ﭟ  ﭠ ﭡ  ﭢ ﮊ أو أول ذكر الجنة أو النار أو أول ذكر صفات المؤمنين مثل: ﮋﮃ ﮄ ﮅ ﮆ  ﮇ ﮊ أو الكافرين مثل: ﮋ ﭑ   ﭒ ﭓ           ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﭘ  ﭙ    ﭚ ﭛ ﮊ أو المنافقين: ﮋ ﭬ ﭭ    ﭮ ﭯ ﭰ ﭱ ﭲ ﭳ   ﮊ.
2- ابتداء بعد وقف كاف: هو الابتداء بمقطع تم معناه وتعلق بما قبله معنىً لا لفظاً، مثل الابتداء بـ: ﮋﭳ ﭴ ﭵ ﭶ ﭷ ﮊ والابتداء بـ: ﮋ ﭸ ﭹ ﭺ ﭻ ﮊ والابتداء بـ: ﮋ ﮍ ﮎ       ﮏﮊ والابتداء بـ: ﮋ ﯓ ﯔ ﯕ ﯖ ﯗ ﯘ  ﯙ ﮊ.
3- ابتداء بعد وقف حسن: هو الابتداء بمقطع على ما تم معناه في ذاته وتعلق بما بعده لفظاً ومعنىً معا. خاصة إن كان على رؤوس الآي. أما إن كان هناك شدة تعلق فيرجع القارئ من كلمة يستقيم معها المعنى، نحو قوله تعالى: ﮋ ﭖ ﭗ ﭘ ﭙ ﮊ الوقف ثم الابتداء بـ: ﮋ ﭛ ﭜ ﮊ الوقف ثم الابتداء بـ: ﮋ ﭞ ﭟ  ﭠ ﮊ وهكذا. ومثال شدة التعلق قوله تعالى: ﮋ ﮑ ﮒ ﮓ ﮔ ﮕ ﮖ ﮗ ﮘ ﮙ ﮚ ﮛ ﮊ فيرجع القارئ من عند: ﮋ ﮘ ﮊ ليستقيم المعنى.

النوع الثاني: ابتداء بعد قطع:
وهو على ثلاثة أضرب:

إن قطع القارئ على التام فالابتداء بما بعده تام، وإن قطع على الكافي فالابتداء بما بعده كافٍ، وإن قطع على الحسن أو القبيح فالابتداء بما بعده قبيح.

· الابتداء القبيح: هو الابتداء بما لا يعطي معنىً، كالابتداء بالفاعل دون الفعل، مثل الابتداء بـ: ﮋ ﮔ ﮕ ﮖ       ﮗ ﮊ من قوله تعالى: ﮋ ﮓ ﮔ ﮕ ﮖ       ﮗ ﮊ. والابتداء بالمفعول دون الفاعل مثل الابتداء بـ: ﮋ ﭧ ﭨ ﭩ ﮊ من قوله تعالى: ﮋ ﭦ ﭧ ﭨ ﭩ ﮊ {الماعون: 1}، وكذلك لا يبتدئ القارئ بالصفة دون الموصوف ولا بالبدل دون المبدل منه ولا بالتوكيد دون المؤكَّد ولا بالمضاف إليه دون المضاف، ولا يبتدئ كذلك بـ (إلا، لكنَّ، لعلَّ، كأنَّ، أنْ، أنَّ، عسى).
· الابتداء الأقبح من القبيح: وهو الابتداء بمقطع يعطي معنىً عكس ما أراد الشارع، مثل الابتداء بـ: ﮋﭡ ﭢ ﭣ ﭤﭥ ﭦ ﮊ من قوله تعالى: ﮋ ﭡ ﭢ ﭣ ﭤﭥ ﭦ ﮊ {البقرة: 116}، ومثل الابتداء بـ: ﮋ ﮜ ﮝ ﮞ ﮟ ﮊ من قوله تعالى: ﮋ ﮘ ﮙ ﮚ ﮛ ﮜ ﮝ ﮞ ﮟ ﮠ ﮡ ﮊ {المائدة: 17}، وقس على ذلك أمثالها ولا حرج على القارئ أن يبتدئ برأس الآية مهما كان المعنى مثل الابتداء بالآية: ﮋ ﭹ ﭺ ﭻ ﭼ ﭽ ﮊ والابتداء بالآية: ﮋ ﯗ ﯘ ﯙ ﯚ ﮊ {الصَّافات: 40} والابتداء بالآية: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﮊ {البقرة: 220} والابتداء بالآية: ﮋ ﭢ ﭣﭤ ﭥ ﭦ   ﭧ ﮊ {النحل: 44}.
إن وقف القارئ على التام فالابتداء بما بعده تام، وإن وقف على الكافي فالابتداء بما بعده كافٍ، وإن وقف على الحسن فالابتداء بما بعده قبيح ما لم يكن رأس آية، فإذا كان رأس آية فالابتداء بما بعده جائز. وليس في القرآن وقف واجب شرعاً يأثم القارئ بتركه.

ربما يعرض للقارئ عارض من سعال أو ضيق نفس أو غيره فيضطر للوقوف، فبإمكانه الوقوف على أي كلمة على أن يستأنف ويعيد، أو ربما يختبر القارئ من قبل معلمه فيقف ثم يستأنف القراءة بعد إعادة الكلمة التي وقف عليها إن لم تكن مكانا للوقف. ومن الخطأ الوقوف عند وسط الكلمة، فلا يقف إلا على آخر الكلمة.. وعلى هذا يجب مراعاة رسم المصحف العثماني سواء أوافق الخط المعروف أم خالفه.
فما كان مقطوعا من الكلمات في الرسم وقفنا على آخر المقطوع عند الاضطرار أو الاختبار مثل (إن ما) والتي وردت في القرآن الكريم مقطوعة في موضع واحد: ﮋ ﯟ ﯠ ﯡ ﮊ {الرعد: 40}، فيجوز الوقف على (إن) أو على (ما) اضطرارا أو اختبار ومثلها (عن ما) في ﮋ ﭺ ﭻ ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﮊ {الأعراف: 166}، و(من ما): ﮋ ﮈ ﮉ ﮊ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮏ ﮐ ﮑ ﮒ ﮊ {الروم: 28}، وأيضا في: ﮋ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮏ  ﮐ ﮑ ﮊ {النساء: 25}.
وما كان موصولا كالكلمة الواحدة في الرسم وقفنا على آخر الموصول نحو: ﮋ ﮝ ﮞ ﮟ    ﮊ فلا يجوز الوقف إلا على آخر الكلمتين معا لاتصالهما في الرسم العثماني، ومثل (عما) نحو: ﮋ ﮜ ﮝ ﮊ ، و(بئسما) نحو: ﮋ ﭭ ﭮ ﭯ ﭰ ﮊ.
وما كان ثابتاً من حروف المد في آخر الكلمة في الرسم وأثبتناه في الوقف مثل (يأيها) نحو: ﮋ ﮊ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮊ فيوقف عليها بالمد مراعاة للرسم، ومثل (وقالا) نحو: ﮋ ﭤ ﭥ ﭦ ﮊ فيوقف على ألف التثنية وإن حذفت لفظا في درج الكلام، ومثلها (ذاقا) نحو: ﮋ ﯹ ﯺ ﯻ ﮊ.

وما كان محذوفا حذفناه مثل (يأيه) نحو: ﮋ ﭠ ﭡ ﭢ  ﭣ ﭤ ﮊ فيوقف عليها بالسكون مراعاة للرسم أيضا، ومثل (يأت) نحو: ﮋ ﯖ ﯗ ﯘ  ﯙ ﯚ ﮊ ، وهناك علامات أخرى تجد تعريفها في الملحق للمصاحف.

وتاء التأنيث إن كتبت بالتاء المربوطة وقفنا عليها بالهاء مثل: سكرة – ربوة، وإن كتبت بالتاء المفتوحة وقفنا عليها بالتاء مثل: رحمت - نعمت - لعنت.
حكم الوقف على تاء التأنيث
وتاء التأنيث لا تخلو من أمرين:
إما أن تكون في فعل، أو في اسم؛ فإن كانت في فعل وأتى بها للدلالة على تأنيث الفعل، فإنها ترسم بالتاء المجرورة إملائياً أي المطولة، أو رسماً في المصاحف كذلك ولذلك لا يوقف عليها إلا بالتاء مثل {ودت } كما في قوله تعالى: ﮋ ﯰ ﯱ ﯲ ﯳ ﯴ ﯵ ﯶ ﮊ {آل عمران: 69}، { وأزلفت } كما في قوله تعالى: ﮋ ﰁ ﰂ ﰃ ﰄ ﰅ ﮊ {ق: 31} كلها يوقف عليها بالتاء هكذا.
وإن كانت في الاسم فالأصل فيها أن ترسم بالتاء المربوطة ويوقف عليها بالهاء ولذلك نسميها هاء التأنيث مثل {جنة} كما في قوله تعالى: ﮋ ﮭ ﮮ ﮯ ﮊ {الغاشية: 10} كما في قوله تعالى: ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮏ ﮐ ﮑ   ﮒ ﮓ ﮔ ﮕ ﮖ  ﮊ {البينة: 4} وهكذا؛ غير أن في المصاحف كلمات خرجت عن هذا الأصل وكتبت بالتاء وعند الوقف عليها ابتداءً أو اختبارا كضيق نفس أو تعليم أو نحوه، حينئذ يوقف عليها بالتاء عند حفص ومن وافقه، وهذه الكلمات التي رسمت بالتاء ولها نظائر رسمت هاء في ستة عشر كلمة هي: (رحمة - نعمة - امرأة - سنة - لعنة - معصية - غيابة - معصية - بقية - قرة - فطرة - شجرة - جنة - ابنة - بينة - جمالة - كلمة) هذه الكلمات الست عشرة كثير منها رسم بالتاء أحياناً وبالهاء أحياناً أخرى.

اتباع الرسم في الوقف على حروف المد

من خصائص الرسم العثماني اتباعه شرعاً:
فما رسم من حروف المد تعين الوقف عليه بالإثبات وما حذف منها رسماً تعين الوقف عليه بالحذف ومعنى هذا: إذا أريد الوقف على كلمة آخرها حرف من حروف المد الثلاثة ألفاً كان أو ياء أو واواً، نظر إليه فإن كان ثابتاً وصلاً ورسماً فإن الوقف عليه يكون بالإثبات كالألف في: ﮋ ﭑ ﭒ ﮊ {الأعراف: 23}، والياء في: ﮋ ﮉ ﮊ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮏ ﮐ ﮑ ﮒ ﮊ {الأنفال: 12}، والواو في: ﮋ ﮉ ﮊ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮊ {النحل: 30}، وإن كان محذوفاً وصلاً ورسماً فإن الوقف عليه يكون بالحذف كذلك كالألف في: ﮋ ﮦ ﮧ ﮨ ﮩ ﮊ {التوبة: 18}، وفيم الاستفهامية نحو: ﮋ ﯿ ﰀ ﰁ ﰂ        ﮊ {النازعات: 43}، والياء في: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ            ﮊ {الشورى: 32}، والواو في: ﮋ ﮦ ﮧ ﮨ ﮩ ﮊ {النحل: 125}.
القول في (كلا)
لها ثلاثة وثلاثون موضعًا، في خمس عشرة سورة، لم تقع في سورة إلا وهي مكية، وقد اختلف في الوقف عليها والابتداء بها، وذلك مبني على اعتقاد أهل العربية.

فذهب قوم إلى أنها رد وتنكير لما قبلها، وردع للسامع وزجر له، وهذا مذهب الخليل، وسيبويه فيكون معناها " ليس الأمر كذلك " فيوقف عليها.

وذهب قوم إلى أنها بمعنى (حقا). وعلى هذا المذهب تكون اسماً، لأنها بمعنى المصدر، والتقدير: أحق ذلك حقاً، وقال المفسرون معناها حقاً. وقال الزجاج: حقاً توكيد، والتوكيد إنما يقع بعد تمام الكلام.

وفي ذلك لا يكون ما قبلها يُرد ولا يُنكر فيبتدأ بها وتوصل بما قبلها وبما بعدها إذ لم يكن قبلها كلام تام نحو:  ﮋ ﮖ ﮗ             ﮘ ﮙ ﮊ وبه أخذ مكي القيسي ويقول لا تستعمل بهذا المعنى إلا إذا ابتدئ بها لتأكيد ما بعدها.

وذهب قوم إلى أنها بمعنى (ألا) التي لاستفتاح الكلام، وهذا مذهب أبي حاتم وغيره. واستدل بذلك أن جبريل × أول شيء نزل به من القرآن خمس آيات من سورة القلم مكتوبة في نمط فلقنها النبي عليه السلام آية آية وتكلم بها النبي × كما لقنه جبريل × فلما قال: ﮋ ﮎ ﮏ ﮐ ﮑ ﮒ ﮊ طُوى النمط وهو وقف صحيح ثم نزل بعد ذلك: ﮋ ﮔ ﮕ  ﮖ ﮗ ﮊ فدل ذلك على أن الابتداء بـ " كلا " من طريق الوحي فهي في الابتداء بمعنى " ألا " ولا تستعمل في هذا المعنى إلا في الابتداء بها.

وقال الفراء (كلا) بمنزلة (سوف) لأنها صلة، وهي حرف رد، فكأنها (نعم) و (لا) في الاكتفاء، قال: فإن جعلتها صلة لما بعدها لم تقف عليها، كقولك: كلا ورب الكعبة.

قال الله تعالى: ﮋ ﯫ ﯬ    ﮊ فالوقف على "كلا" قبيح، لأنها صلة لليمين.

ثم إن علماءنا اختلفوا في الوقف عليها، فبعضهم يجيز الوقف عليها مطلقاً، ومنهم من منع الوقف عليها مطلقاً، ومنهم من فصل، فوقف على بعضها لمعنى، ومنع الوقف على بعضها لمعنى آخر، وهو اختيار عامة أهل الأداء كمكي، وعثمان بن سعيد، وغيرهما،. فمن وقف عليها كلها كانت عنده بمعنى الردع والزجر، أي ليس الأمر كذلك، فهو رد للأول. ومن منع الوقف عليها واختار الابتداء بها مطلقاً كانت عنده بمعنى ألا التي للتنبيه، يفتتح بها الكلام، كقوله تعالى: ﮋ ﯱ ﯲ        ﯳ ﯴ ﯵ ﯶ ﮊ ومن فصل كانت عنده في مكان بمعنى (ألا) وفي مكان بمعنى (حقا) وفي مكان للرد والزجر فأول ما وقع من ذلك موضعان في سورة مريم عليها السلام: ﮋ ﭚ ﭛ ﭜ  ﭝ ﭞ ﭟ  ﭠ ﭡ ﭢﭣ ﭤ ﮊ، ﮋ ﭳ ﭴ ﭵ ﭶ ﭷ ﭸ ﭹ ﭺ ﭻ ﭼﭽ ﭾ ﮊ. قال الداني: الوقف عليهما تام عند القراء.

وقال بعضهم كاف، لأنهما بمعنى ليس الأمر كذلك أي لم يتخذ الكافر عند الله عهدا، فهو رد للكلام المتقدم قبلهما. وقد يبتدأ بهما على قول من قال إنهما بمعنى حقاً أو ألا، وهو صحيح.

وفي سورة المؤمنون نحو قوله تعالى: ﮋ ﮱ ﯓ ﯔ ﯕ ﯖ ﮊ ، الوقف عليها تام " أي ليس الأمر كذلك " فتكون رد لما تمنى الكافر من الرجوع للدنيا لعمل صالحا أي أنه لو رُد ّ لم يعمل العمل الصالح، وقيل كاف، ويبتدأ بها بمعنى ألا. لكن الوقف أبلغ ولا يجوز بمعنى حقا. وهكذا الكلام في الثاني من الشعراء، نحو قوله تعالى: ﮋ ﯟ ﯠ ﯡ ﯢ ﯣ ﯤﯥ ﯦ ﯧ ﮊ ، الوقف على كلا حسن على معنى: ليس الأمر كما تقول، أي: لا يصلون إلى قتلك يا موسى، وتبتدئ "فاذهبا" على إضمار قول آخر، لا تجعل " فاذهبا " مقولا محمولا على القول الأول. ويجوز الابتداء بقال " كلا فاذهبا " تجعله قولا واحدا. وكلا بمعنى " ألا " على معنى قال ألا فاذهبا تجعلها افتتاح محكي. ويجوز أن تكون كلا بمعنى حقا أي قال حقا فاذهبا ولا يحسن أن تبتدئ بكلا لأن القول لا يوقف عليه دون المقول البتة.

وقوله تعالى: ﮋ ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﭘ ﭙ ﭚ ﭛﭜ ﭝ ﭞ ﭟ ﭠ ﮊ الوقف على كلا، تام حسن على معنى " لا يدركونكم " أي ليس الأمر كما تظنون يا أصحاب موسى، ولا تجعل " " إن معي " مقول بالقول الأول لكن تضمر قولا آخر أي " " إن معي ربي " " فتكون الجملة على قولين. ويجوز الابتداء بقال كلا على معنى " قال كلا إن معي ربي " تجعلها افتتاح كلام محكي كله. ولا يحسن هنا الابتداء بمعنى حقا.

وموضعي المعارج، والأولان في المدثر، والأول في عبس، والأول والثالث والرابع في المطففين، والأول في العلق، لأن (إن) مكسورة في كل هذه المواضع بعد كلا، فلا تكون بمعنى حقاً، ويبتدأ (بكلا) فيهن بمعنى (ألا). وفي سبأ موضع: ﮋ ﮖ ﮗ ﮘ ﮙ  ﮚ ﮛﮜ ﮝﮞ ﮟ  ﮠ ﮡ ﮢ ﮣ ﮊ {سبأ: 27} الوقف عليها تام بالغ تجعلها ردا لوجود خلق لغير الله لأن المعنى قل أروني الذين ألحقتم به شركاء من الملائكة هل خلقوا شيئا فتكون معناها لا ما خلقوا شيئا.

والابتداء بها جائز على معنى ألا بل هو الله أو حقا هو الله والوقف هو الاختيار.

وفي المعارج موضعان " الوقف عليه تام على معنى " لا ينجيه أحد ممن في الأرض ولو افتدى به " وقيل المعنى انتهوا وازدجروا إن الذي تعذبون به لظى.

والابتداء بهما جائز على معنى ألا إنها لظى تجعلها افتتاح كلام. ولا يحسن هنا بمعنى حقا.

جنة نعيم * كلا " الوقف عليه تام على معنى ليس الأمر على طمعه وشهوته أي لا يدخل الجنة ويجوز الابتداء بمعنى ألا افتتاح كلام وتنبيها على قدرة الله تعالى. ولا يجوز على معنى حقا.

وفي المدثر أربعة مواضع:

الأول:  ﮋ ﰃ ﰄ  ﰅ ﰆ ﰇ ﰈﰉ ﰊ    ﰋ      ﰌ ﰍ ﮊ ، الوقف تام مختار على معنى لا أزيد في ماله وولده، وهذه في الوليد بن المغيرة. ولا يجوز هنا بمعنى حقا.

الثاني: ﮋ ﭤ ﭥ ﭦ ﭧ ﭨ ﭩ ﭪ ﭫ ﭬ ﭭ ﭮﭯ ﭰ ﭱ ﭲ ﭳ ﮊ ، الوقف عليها تام رد لما قبلها أي لا يؤتى ذلك وقيل المعنى لا يؤمنون بالصحف لو أتتهم، والابتداء بهما حسن. على معنى ألا وعلى حقا والوقف عليها أحسن.
الثالث: ﮋ ﯥ ﯦ ﯧ   ﯨ ﯩ          ﯪ ﯫ ﯬ    ﮊ ، لا يحسن الوقف عليها لأنها صلة اليمين ولو وقفت لصارت رد لما قبلها وما قبلها لا يُرد ولا يُنكر. والابتداء بها حسن بالمعنيين. آلا والقمر وحقا والقمر أي حقا ما أقول والقمر.

الرابع: ﮋ ﭰ ﭱ ﭲ ﭳ ﭴ ﭵ ﭶ      ﭷ   ﮊ ، الوقف على كلا لا يجوز فإن جعلتها للنفي على أنها تأكيد لكلا الأولى جاز الوقف عند بعض العلماء ويبتدأ بها على معنى " ألا " ولا يجوز على معنى " حقا ".
وفي القيامة ثلاثة مواضع لا يوقف عليهن، ويبتدأ بهن على المعنيين " ألا وحقا " أبلغ وأمكن:

الأول: قوله تعالى: ﮋ ﯚ ﯛ ﯜ       ﯝ ﯞ ﯟ ﯠ ﮊ.

الثاني: قوله تعالى: ﮋ ﭥ ﭦ ﭧ  ﭨ ﭩ  ﭪ ﭫ         ﭬ   ﭭ ﭮ   ﮊ.

الثالث: قوله تعالى: ﮋ ﰉ ﰊ  ﰋ ﰌ ﰍ ﭑ       ﭒ ﭓ ﭔ     ﮊ.

وفي النبأ موضعان الأول والثاني: قوله تعالى: ﮋ ﭘ ﭙ ﭚ ﭛ  ﭜ ﭝ       ﭞ ﭟ ﭠ ﭡ        ﭢ ﮊ ، لا يوقف عليهما، ويبتدأ بالأولى.

وفي عبس موضعان:
الأول: قوله تعالى: ﮋ ﭷ ﭸ ﭹ ﭺ ﭻ  ﭼ      ﭽ     ﮊ ، الوقف عليها كاف، وقيل تام، وهو رد وزجر لما قبله، ويبتدأ بها بمعنى ألا إنها تذكرة ولا يحسن هنا بمعنى حقا؛ لكن إن كان النفي فلا يجوز الوقف لأنها تنفي ما أقر الله وترك الوقف أولى.

الثاني: قوله تعالى: ﮋ ﮧ ﮨ ﮩ ﮪ   ﮫ ﮬ ﮭ  ﮮ ﮯ ﮰ ﮊ ، لا يوقف عليها، والابتداء بها جائز على المعنيين " ألا وحقا ".
وفي الانفطار موضع: ﮋ ﭳ ﭴ ﭵ ﭶ ﭷ ﭸ ﭹ ﭺ    ﭻ ﭼ ﭽ ﮊ ، لا يوقف عليها لأن فيها نفي لما أخبر الله، والابتداء بها حسن على معنى " ألا بل تكذبون " أو حقا تكذبون " وبمعنى حقا أحسن، لتقيد تكذيبهم بالدين وهو الجزاء في الآخرة.

وفي المطففين أربعة مواضع:

الأول: قوله تعالى: ﮋ ﯯ ﯰ ﯱ ﯲ ﯳ ﯴ ﭑ ﭒ ﭓ    ﭔ ﭕ ﭖ ﮊ.

الثاني: قوله تعالى: ﮋ ﮐ ﮑ ﮒ ﮓ ﮔ         ﮕ ﮖ ﮗ ﮘ ﮙ ﮚ      ﮛ ﮜ ﮝ ﮊ.

الثالث: قوله تعالى: ﮋ ﭱ ﭲ      ﭳ ﭴ ﭵ ﭶ ﭷ  ﭸ ﭹﭺ ﭻﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﮀ ﮁ       ﮂ ﮊ.

الرابع: قوله تعالى: ﮋ ﮄ ﮅ     ﮆ ﮇ ﮈ  ﮉ ﮊ.

فهذه المواضع الأربعة لا يوقف على كلا فيهن، ويبتدأ بها، بمعنى حقا.

وفي والفجر موضعان قال تعالى: ﮋ ﮟ ﮠ ﮡ ﮢ ﮣ ﮤ ﮥ ﮦ ﮧ ﮨ    ﮩ ﮪﮫ ﮬ ﮭ ﮮ ﮯ   ﮊ الوقف على " كلا " تام بجعلها ردا لما قال الإنسان، إذ قد ادعى أن تضييق الله – عز وجل – عليه في رزقه إهانة له من الله، فالمعنى: ليس الأمر على ما قال الإنسان، لم يهنه بتضييق الرزق، ولا أكرمه بسعة الرزق، ولكن يجب عليه أن يجمد الله على الغنى والفقر. ويجوز أن يبتدأ بـ " كلا " على معنى " حقا " أو على معنى " ألا بل لا تكرمون اليتيم ".
قال تعالى: ﮋ ﯝ ﯞ ﯟ ﯠ ﯡ ﯢ  ﯣ ﯤ ﯥ ﯦ ﯧ ﮊ ، الوقف على " كلا " لا يحسن، لأنك كنت تنفي ما أخبر الله تعالى به من كثرة حبنا المال، وذلك لا يجوز نفيه. ويحسن الابتداء بـ " كلا "، على المعنى " حقا " أو على معنى: " ألا إذا دكت الأرض ".
وفي العلق ثلاثة مواضع:
الأول: ﮋ ﯮ ﯯ    ﯰ ﯱ ﯲ ﯳ ﯴ ﯵ ﮊ الوقف على " كلا " لا يحسن، لأنك كنت تنفي ما قد حكى الله لنا من أنه علمنا ما لم نكن نعلم، ونفي ذلك كفر، ويقوي ذلك ما قدمناه من أن الوحي انقطع عند " ما لم يعلم "، وهو تمام الخمس آيات التي نزلت على النبي ج أول ما نزل عليه. والابتداء بـ " كلا " حسن بالغ على معنى " حقا " أو على معنى " ألا "، أي: لم ينته. والابتداء بها حسن على معنى " حقا لا تطعه " أو على " ألا لا تطعه ".

الثاني: ثم بعد ذلك بمدة نزل عليه قوله تعالى: ﮋ ﮎ ﮏ ﮐ ﮑ ﮒ ﮓ ﮔ ﮕ  ﮖ ﮗ ﮊ ويحسن الابتداء بـ " كلا " على معنى: " ألا إن الإنسان ليطغى "، ولا يحسن أن يكون بمعنى " حقا "، لأنه يلزمه فتح " أن "، ولم يقرأ به أحد، ولا يجوز أيضاً لأن اللام في خبرها.

الثالث: ﮋ ﯚ ﯛ ﯜ ﯝ ﯞ ﯟ ﯠ ﯡ ﯢ ﯣ  ﯤ ﯥ ﮊ الوقف على " كلا " لا يحسن، لأنك كنت تنفي رؤية الله تعالى لأعمال عباده، وذلك كفر.

وفي التكاثر ثلاثة مواضع: ﮋ ﮎ ﮏ ﮐ ﮑ ﮒ ﮓ ﮔ ﮕ ﮖ ﮗ             ﮘ ﮙ ﮚ ﮛ ﮜ    ﮝ ﮞ ﮟ ﮊ ، لا يحسن الوقف على شيء منها البتة، لأنك لو وقفت على الأول لنفيت ما قبله، ونفيه لا يجوز، ولو وقفت على الثاني لنفيت وقوع العلم منا بحقائق الأمور في الآخرة، وذلك لا يجوز.

فإن جعلت " كلا " – الثانية – تأكيداً للأولى، وجب أن يكون " سوف تعلمون " تأكيدا لـ "سوف تعلمون" – الأولى -، فتكون الجملة كلها تأكيدا للجملة الأولى، ولا يفرق بين بعض التأكيد وبعض، وكذلك القول في الثالثة.

وترك الوقف عليها أبين وأقوى، لأن في الوقف إشكالاً واحتمالاً، ويحسن الابتداء بـ " كلا " - الأولى - على معنى " حقا " وعلى معنى " ألا سوف تعلمون "، ولا يحسن الابتداء بـ " كلا " – الثانية -، لأن حرف العطف لا يوقف عليه دون المعطوف، ويحسن الابتداء بـ " كلا " – الثالثة – بمعنى " حقا لو تعلمون " و " ألا لو تعلمون "، وهذا كله اختيار أبي حاتم لا يوقف عليهن، ويبتدأ بهن.

وفي الهمزة " أخلده * كلا " الوقف على " كلا " حسن بالغ تنفي بها ظن المشرك – يحسب أن ماله يخلده – فالمعنى: ليس الأمر على ظنه وحسابه –.

ويجوز أن يبتدأ بـ " كلا " على معنى " حقا " أو على معنى " ألا لينبذن في الحطمة " – وهو اختيار أبي حاتم -.

الوقف عليه تام، وقيل كاف لأن معناه لا ليس الأمر كذلك، فهو رد أي لم يخلده ماله، ويبتدأ بها على المعنيين، والله أعلم.

الخلاصة في الوقف على كلا على بعض الآراء:
1- من وضع (ج) بعد كلا صح استخدامها عنده بمعنى الزجر والردع أو النفي، ولا يصح استخدامها بمعنى ألا الاستفتاحية أو حقاً عند الأغلب. و الوقف كاف.

2- من وضع (صلى) فيها تخيير بين الوقف وعدمه، وتكون كلا محتملة لمعانيها الأربعة.

3- من لم يضع علامة منع استخدامها بمعنى الزجر والردع أو النفي وتكون بمعنى حقاً أو ألا الاستفتاحية أو كليهما وحينئذ لا يوقف عليها والله أعلم.

ملاحظات:
1- يمتنع استخدام كلا بمعنى (ألا) الاستفتاحية إذا جاء بعدها بل.

2- يمتنع استخدام كلا بمعنى (حقاً) إذا جاءت همزة إن بعدها مكسورة.

3- جميع المواضع يمكن الابتداء بكلا إلا فيما يأتي:
1) (الشعراء: 15) لأن كلا مقول القول.

2) (الشعراء: 62) لأن كلا مقول القول.

3) (النبأ: 5) لأنها سبقتها ثم.

4) (التكاثر: 4) لأنها سبقتها ثم.

و لم تجرد (كلا) من علامات الوقف إلا في سبعة مواضع هي: العلق: 6، المطففين: 7، 15، 18، عبس 23، القيامة 26، المدثر 22.

القول في (بلى)
قال الكوفيون: أصل بلى بل زيدت عليها الألف، دلالة على أن السكوت عليها ممكن، وأنها لا تعطف ما بعدها على ما قبلها، كما تعطف بل، فبل دالة على الجحود، والألف المزيدة التي تكتب ياء دالة على الإيجاب لما بعدها، وهي ألف التأنيث، ولذلك أمالتها العرب والقراء كما أمالوا سكرى وذكرى.

الفرق بين بلى ونعم:
اعلم أن بلى جواب لكلام فيه جحد، ويكون قبلها استفهام، وقد لا يكون قبلها استفهام، فإذا أجبت ببلى بعد الجحود نفيت الجحود، ولا يصلح أن تأتي بنعم في مكانها، ولو فعلت ذلك كنت محققاً الجحود، وذلك نحو قوله: ﮋ ﭯ ﭰ ﭱ ﭲ ﭳﭴ ﭵ ﭶﭷ ﭸﭹ ﮊ ، ونحوه " ألست وألم " من حروف الجحود، فلو جئت بنعم كنت محققاً للجحود، وبلى نافيه له.

ونعم تكون تصديقا لما قبلها في الكلام وإيجابا له، تقول: هل زيد في الدار؟ فيقول الراد: نعم، إن كان في الدار، ولا إن لم يكن فيها. ولا تدخل هنا بلى، لأنه لا نفي فيها، فنعم مخالفة لبلى، إن كانت رداً لما قبلها، (كانت نعم إذا وقعت موقعها تصديقا لما قبلها)، تقول: ما أكلت شيئاً. فيقول الراد بلى، فيزيل نفيه والمعنى بلى، أكلت، فإن قال الراد نعم فقد صدقه في نفيه عن نفسه الأكل، ويصير المعنى نعم لم تأكل شيئاً.

وقد اختلف النحويون والقراء في الوقف عليها في مواضع وهذه جملة ما ورد منها في القرآن الكريم موضعاً موضعاً.

اعلم أن جملة ما في القرآن من لفظ بلى اثنان وعشرون موضعا، في ست عشرة سورة. فمن القراء من يمنع الابتداء بها مطلقا، لأنها جواب لما قبلها، ومنهم من لا يقف عليها ولا يبتدئ بها، بل يصل.

إذن فبلى حرف جواب، يجاب بها عن كلام منفي غالباً، وتفيد إبطال النفي قبلها وإثبات نقيضه، وهي تحل محل جملة الجواب، موضعاً. تنحصر في ثلاث مجموعات:
المجموعة الأولى: مواضع اختير الوقف عليها. والقاعدة فيها أنها غير متعلقة بما بعدها إعراباًًًًًًًًًًًًً فالكلام منته عند بلى، وما بعدها جملة مستأنفة تعليلية لا محل لها من الإعراب. وهذه المواضع هي:
1- قوله تعالى: ﮋ ﮛ ﮜ ﮝ   ﮞ ﮟ ﮠ ﮡ ﮊ {البقرة: 81}، ﮋ ﯼ ﯽ ﯾ ﯿ ﰀ ﰁ ﰂ ﰃ ﰄ ﰅ ﰆ ﮊ {البقرة: 112}، والوقف على " بلى " حسن، لأنها جواب في النفي في قولهم: " لن تمسنا النار إلا أياما معدودة " فالمعنى: بلى تمسكم أكثر من ذلك، وحذفت الجملة بعد " بلى " لدلالة بلى عليها، وقد أجاز قوم الابتداء بـ " بلى " – هاهنا -، والوقف عليها أحسن وأقوى؛ لأنها جواب لما قبلها.
" إن كنتم صادقين * بلى " جوز الوقف عليهما الداني في كتابه المسمى بالاكتفاء، وقال: لأنها رد لقول اليهود والنصارى. ووافقه على ذلك مكي. ومنع الوقف عليهما العماني، وغلط من قال به. الوقف على " بلى " حسن، لأنها جواب للنفي في قولهم: " لن يدخل الجنة إلا من كان هودا أو نصارى "، فالمعنى: بلى يدخلها غيرهم، ثم حذف ذلك لدلالة " بلى " عليه.
2- ﮋ ﭚ ﭛ  ﭜﭝ ﭞ ﭟ ﭠ ﭡ ﭢ ﮊ {البقرة: 260}، منهم من قال بالوقف على " بلى " والابتداء بـ " ولكن ليطمئن قلبي " أي: ولكن سألتك ذلك ليطمئن قلبي، وقيل: الوقف الجيد على " قلبي " – وهو الاختيار -؛ لأن " بلى ولكن ليطمئن قلبي " كله من قول إبراهيم ×، ولا يحسن التفريق بين بعض قوله وبعض. والأحسن أن تصل الكلام وتقف على قلبي.

3- قوله تعالى: ﮋ ﯣ ﯤ ﯥ ﯦ ﯧ ﯨ ﯩ ﯪ ﯫ ﮊ {آل عمران: 76}، وهم يعلمون * بلى " وقف تام عند إبراهيم بن السري، لأنها رد للمعنى الذي تقدمها، وما بعدها مستأنف. وأجاز الوقف عليها مكي والداني. الوقف على " بلى " حسن جيد، لأنها جواب النفي في قولهم: " ليس علينا في الأميين سبيل " فالمعنى: بلى عليكم فيهم سبيل.
4- ﮋ ﭫ ﭬ ﭭ    ﭮ ﭯ ﭰ ﭱ ﭲ ﭳ ﭴ ﭵ ﭶ    ﭷ ﭸ ﭹ ﮊ {آل عمران: 124} " منزلين * بلى " وقف تام، كذا قال الداني، لأنها رد للجحود، وهي عند الداني ومكي وقف حسن.

5- ﮋ ﭯ ﭰ ﭱ ﭲ ﭳ ﮊ {الأعراف: 172}، " ألست بربكم قالوا بلى " وقف تام أو كاف، لأنها رد للنفي الذي تقدمها، والمعنى بلى أنت ربنا ثم حذف لدلالة بلى عليه وكلام بني آدم منقطع عندها، وقوله: (شهدنا) من كلام الملائكة، كذا قال أكثر المفسرين كمجاهد، الضحاك والسدي، لأن بني آدم أقروا بالعبودية له بقولهم بلى، قال الله تعالى للملائكة: اشهدوا، فقالت الملائكة: (شهدنا). وعلى ذلك يكون الوقف عليه حسن إن كان لبني آدم لا للملائكة على قول الضحاك، وقال قوم: الوقف على (شهدنا) على معنى بلى شهدنا أنك ربنا، وهذا بعيد لأن (أن) تبقى لا ناصب لها، وهي متعلقة بـ (شهدنا) أو بـ (أشهدهم).
6- ﮋ ﭮ ﭯ ﭰ ﭱ ﭲ ﭳ ﭴﭵ ﭶ ﭷ ﭸ ﭹ ﭺ ﭻ             ﭼ ﮊ، " من سوء بلى " وقف حسن عند الداني ومكي، قال مكي: وهو قول نافع، لأنها جواب للنفي الذي قبلها، وهو قولهم: " ما كنا نعمل من سوء " أي ما كنا نعصى الله في الدنيا. فالمعنى: بلى عملتم سوءا، ولا يحسن الابتداء بـ " بلى " لأنها جواب لما قبلها.
" لا يبعث الله من يموت بلى " أجاز الوقف عليها نافع ومكي والداني، لأنها رد للنفي الذي قبلها، فالمعنى: بلى يبعثهم الله، ثم يبتدأ " وعداً عليه حقاً " بمعنى وعدهم الله ذلك وعداً حقاً، قال مكي: ولا يجوز الابتداء ببلى لأنها جواب لما قبلها. والاختيار: أن الوقف على " حقا "؛ لأن " وعدا ": مصدر مؤكد لما قبله، وهو إيجاب بعثهم، ولا يحسن التفريق بين التأكيد والمؤكد.

7- قوله تعالى: ﮋ ﯚ ﯛ ﯜ ﯝ ﯞ  ﯟ ﯠ ﯡ ﯢ ﯣﯤ ﯥ ﯦ ﯧ   ﯨ ﮊ.
8- " أن يخلق مثلهم بلى " وقف تام لأنها جواب للاستفهام الداخل على النفي قبلها، قال الداني: وهو عندي كاف، لأنها رد للنفي الذي قبلها، والمعنى وهو يخلق مثلهم.

9- ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖﭗ ﭘ  ﭙﭚ ﭛ ﭜﭝ ﭞ ﭟ ﭠ ﭡ ﭢ ﭣ ﮊ {غافر: 50}. " بالبينات قالوا بلى " قيل الوقف عليها تام، وقال مكي حسن، وقال الداني كاف، لأنه رد للجحود قبله.

10- ﮋ ﭴ ﭵ ﭶ ﭷﭸ ﭹ ﭺ ﭻﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﮀ ﮁ         ﮂ  ﮊ ، " أن يحيي الموتى بلى " وقف كاف، والمعنى ظاهر.

11- ﮋ ﮞ    ﮟ ﮠ ﮡ ﮢ    ﮣ ﮤ ﮥ ﮦ ﮧ  ﮨ  ﮩ ﮊ والملاحظ أنه يجب وضع (ج) بعد (بلى) في هذه المواضع العشرة حسب القاعدة العامة، ولكن حتى تعم القاعدة نقول: من وضع (ج) في مصحفه: اعتبر ما بعد بلى غير متعلق بها وبما قبلها من الناحية الإعرابية، وما بعدها جملة مستأنفة تعليلية لا محل لها من الإعراب. ويكون الوقف كافياً.

و من وضع (صلى) في مصحفه اعتبر الوقف على بلى حسناً (بين القبيح والكافي)، وأن ما بعدها جواباًَ لما قبلها.

و من لم يضع علامة وقف، اعتبر بلى وما بعدها جواباً لما قبلها، ولم يجز أن تكون بلى منقطعة عما بعدها، ولا استئناف عندئذ ويكون الوقف قبيحاً.

المجموعة الثانية: سبعة مواضع اختير عدم الوقف عليها لتعلق ما بعدها وبما قبلها وهذه المواضع:
1- قوله تعالى: ﮋ ﭴ ﭵ ﭶ ﭷﭸ ﭹ ﭺ ﭻﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﮀ ﮁ         ﮂ  ﮊ موضع " قالوا بلى وربنا " الوقف على و (ربنا) ولا يوقف على بلى هنا، ولا يبتدأ بها، لأنها والقسم بعدها جواب الاستفهام الداخل على النفي في " أليس هذا بالحق "؟
2- ﮋ ﮣ ﮤ ﮥ ﮦﮧ ﮨ ﮩ ﮪ ﮫ ﮬﮭ ﮮ  ﮯ ﮰ ﮱ ﯓ ﯔ ﯕ ﯖ ﯗﮊ {النحل: 38} وقوله تعالى: ﮋ ﭸ ﭹ ﭺ   ﭻ ﭼ ﭽﭾ ﭿ ﮀ ﮁ ﮂ ﮃ ﮄ ﮊ {سبأ: 3}. " ولا يبتدأ ببلى هنا لأنها جواب لقولهم.

3- قوله تعالى: ﮋ ﭛ ﭜ  ﭝ ﭞ ﭟ ﭠ ﭡ ﭢ ﭣ ﭤ ﭥ ﭦ ﭧ ﭨ ﭩ ﭪ ﭫ ﭬ ﭭ ﭮ ﭯ ﭰ ﭱ ﮊ " فأكون من المحسنين * بلى " [يجوز الوقف عليها لأن الفعل المضمر قد ظهر فهي وما بعدها جواب للجملة التي قبلها، وقيل التمام (من المحسنين)].
4- ﮋ ﯕ ﯖ ﯗ ﯘ          ﯙ ﯚ          ﯛ ﯜ ﯝﯞ ﯟ ﯠ ﯡﯢ ﯣ ﯤ ﯥ ﯦ ﯧ ﯨ ﮊ، الوقف على (وربنا). الوقف حسن لأنه جواب للاستفهام الداخل على النفي قبلها والمعنى بلى يقدر على ذلك وبعهدها إن دليل ذلك ولا يحسن الابتداء بها.

5- قوله تعالى: ﮋ ﮮ ﮯ  ﮰ      ﮱ ﯓ ﯔﯕ ﯖ ﯗ ﯘ   ﯙ ﯚ  ﯛ ﯜ ﯝﯞ ﯟ ﯠ ﯡ ﯢ      ﮊ. الوقف لا يحسن لأن المضمر ظهر وهو (لتبعثن) والابتداء بقل بلى وربي جائز.

6- قوله تعالى: ﮋ ﮔ ﮕ ﮖ ﮗ ﮘ ﮙ ﮚ ﮛ ﮜ ﮝ ﮞ ﮟ    ﮊ الوقف لا يحسن لأن قادرين حال من الفاعل المحذوف والتقدير بلى نجعلها والكلام مرتبط ببعضه ولا يحسن الابتداء. " عظامه * بلى " منع مكي الوقف عليها وفي انشقت موضع " أن لن يحور * بلى " أجاز الوقف على (بلى) مكي، وكذا الداني، وقال: الوقف عليها كاف والمعنى بلى ليرجعن إلى ربه حياً كما كان قبل مماته، وقيل تام. ففي الآية الأولي والثانية والخامسة والسادسة لا يجوز الفصل بين بعض مقول عن بعض وفي الآية الثانية والرابعة لا يجوز الفصل بين المؤكد والتأكيد وفي الآية السابعة لا يجوز الفصل بين الحال وصاحب الحال.

المجموعة الثالثة: في خمسة مواضع اختلف فيها بسبب وجود موانع الوقف عليها عند من منع وسبب احتمال التعلق وعدمه عند من أجاز.
1- الذين أجازوا الوقف على (بلى) على أساس أن الوقف حسن وليس كافيا فهي منفصلة عما قبلها من الناحية اللفظية ومتعلقة بما بعدها من الناحية اللفظية.

2- والذين لم يجيزوا الوقف على (بلى) مثلها كمثل الأمثلة السبعة السابقة فهي لا تنفصل عنها، والراجح عدم الوقف، فهي ملحقة بالمواضع الخمسة:
1) قوله تعالى:  ﮋ ﭚ ﭛ  ﭜﭝ ﭞ ﭟ ﭠ ﭡ ﭢ ﮊ {البقرة: 260}. قال الداني: الوقف عليها هنا كاف، وقيل تام لأنها رد للجحد، والاختيار الوقف على قوله: قلبي.

2) قوله تعالى:  ﮋ ﮒ ﮓ ﮔ ﮕ ﮖ ﮗ ﮘ ﮙ ﮚ ﮛ ﮜ ﮝﮞ ﮟ ﮠ ﮡ ﮢ ﮣ ﮤ ﮥ ﮦ  ﮊ ، وينذرونكم لقاء يومكم هذا قالوا بلى " الوقف عليها عند الداني كاف، وعند مكي حسن، وقيل وقف تام، لأنها رد للجحود الذي قبلها، وقال بعضهم: الوقف على (الكافرين) لأن بلى وما بعدها من قول الكفار، فلا يفرق بين بعض القول وبعض، ومن جعل " ولكن حقت " من قول الملائكة جاز له الوقف عليها.

3) قوله تعالى:  ﮋ ﭾ ﭿ ﮀ ﮁ  ﮂ ﮃ ﮄﮅ ﮆ    ﮇ ﮈ ﮉ ﮊ {الزخرف: 80}، " ونجواهم بلى " وقف كاف، لأنها رد، والمعنى بلى نسمع ذلك.

4) قوله تعالى:  ﮋ ﮅ ﮆ ﮇ ﮈﮉ ﮊ ﮋ ﮌ     ﮍ     ﮎ ﮏ ﮐ ﮑ ﮒ ﮊ {الحديد: 14}، " وقف كاف، لأنها رد، وقيل تام لأن بلى وما بعدها من قول المؤمنين للمنافقين.

5) قوله تعالى:  ﮋ ﮮ ﮯ  ﮰ      ﮱ ﯓ ﯔﯕ ﯖ ﯗ ﯘ   ﯙ ﯚ  ﯛ ﯜ ﯝﯞ ﯟ ﯠ ﯡ ﯢ      ﮊ {التغابن: 7}، " الوقف هنا لا يحسن لأن المضمر ظهر بعد بلى، وحكى الداني عن نافع أن الوقف على بلى تام. واختار السخاوي الوقف عليها، والابتداء بما بعدها، لأنها رد لنفي البعث، وما بعدها قسم عليه، وكذا في سبأ.
قوله تعالى:  ﮋ ﮨ ﮩ ﮪ ﮫﮬ ﮭ        ﮮ ﮯ ﮰ ﮱ ﯓ ﯔ ﯕ    ﯖ ﯗ ﯘ ﯙ ﯚ ﯛ ﯜ   ﯝ ﮊ {الملك: 8، 9}، " منع الوقف عليها مكي، وأجازه الداني، وقال لأنها رد للجحود الذي قبلها.

ففي المواضع الأول والثاني والرابع والخامس مقول القول لم ينته عند بلى ولكن يشمل بلى وما بعدها لذلك امتنع الوقف على بلى وأما في الموضع الثالث فبلى وما بعدها جواب لما سبقها فالواو في ورسلنا عاطفة عطف ما بعدها على الجملة التي سدت بلى مسدها والله أعلم.
الوقف على (نعم) ومدلوله
نعم حرف جواب مبينة لا محل من الإعراب، وهي عبارة عن كلام يكون بمثابة جواب عن سؤال، ويختلف معناها باختلاف ما قبلها:
1- فإذا سبقت نعم بنفي أو إثبات كانت بمعني (تصديق الخير)
2- وإذا سبقت نعم بأمر أو نهي أو تخصيص كانت بمعني (وعدا " بتحقيق الطلب)
وهذان المعنيان السابقان غير واردين في القرآن الكريم.

3- ولقد وردت نعم في القرآن الكريم بمعني الإعلام وتكون مسبوقة باستفهام وردت نعم بهذا المعني في أربعة مواضع هي:
1) قوله تعالى:  ﮋ ﭖ ﭗ ﭘ ﭙ ﭚ ﭛ ﭜ ﭝ ﭞ ﭟ ﭠ ﭡ ﭢﭣ ﭤ ﭥﭦ ﭧ ﭨ ﭩ ﭪ ﭫ ﭬ ﭭ ﭮ ﮊ {الأعراف: 44}.
2) قوله تعالى:  ﮋ ﮟ ﮠ ﮡ ﮢ ﮣ    ﮤ ﮥ ﮦ ﮧ ﮨ ﮩ ﮪ ﮫ ﮬ ﮭ ﮮ ﮯ ﮊ {الأعراف: 113، 114}.
3) قوله تعالى:  ﮋ ﭙ ﭚ ﭛ    ﭜ ﭝ ﭞ ﭟ ﭠ ﭡ ﭢ         ﭣ ﭤ ﭥ ﭦ ﭧ  ﭨ ﭩ ﭪ ﭫ ﮊ {الشعراء: 41، 42}.

4) قوله تعالى:  ﮋ ﭙ ﭚ ﭛ    ﭜ ﭝ ﭞ ﭟ ﭠ ﭡ ﭢ         ﭣ ﭤ ﭥ ﭦ ﭧ  ﭨ ﭩ ﭪ ﭫ ﮊ {الصافات: 17، 18}.

التعليل: يجوز الوقف على نعم في الآية الأولى لأن ما بعدها ليس متعلقاً بما قبلها فالوقف عليها كاف لأن ما بعدها هو ﮋ ﭧ ﭨ ﮊ ليس من كلام أهل النار. فأما التعلق أو الرابط المعنوي فظاهر بين وأن المعنى: قالوا: ﮋ ﭘ ﭙ ﭚ ﭛ ﭜ ﮊ وأما الآيات الثلاث الباقية فلا يجوز الوقف على نعم فيها. والتعليل أن ﮋﮭ ﮮ ﮯ ﮊ معطوفة على ما قبلها والتقدير:  ﮋ ﮟ ﮠ ﮡ ﮢ ﮣ    ﮤ ﮥ ﮦ ﮧ ﮨ ﮩ ﮪ ﮫ ﮬ ﮭ ﮮ ﮯ ﮊ ، فمقول القول يشمل الجملتين ولا يجوز فصلهما عن بعضهما لشدة التعلق اللفظي المعنوي. وكذلك في الآية الثالثة:  ﮋ ﭦ ﭧ  ﭨ ﭩ ﭪ ﭫﮊ وأما الآية الرابعة:  ﮋ ﯚ ﯛ ﯜ ﯝ ﮊ ، فلا يسوغ الوقف عليها أيضاً لأن جملة وأنتم داخرون حال من الفاعل الذي حذف مع فعله وقامت نعم مقامه والتقدير " قل لهم تبعثون والحال أنكم أذلاء صاغرون " فالتعليق بين الحال وصاحبه شديد وصاحبه شديد ولا يجوز فصلهما والله أعلم.
(ذلك) والوقف عليها
(ذلك) أصلها اسم إشارة مكونة من ذا: اسم إشارة، اللام: للبعد أو لعلو المكانة.

الكاف: للخطاب وهي بهذا المعنى لا يوقف عليها أبداً إما لتعلقها بما قبلها أو بما بعدها إعراباً ولكنها استخدمت في المعنى لغرض آ خر وهو الانتقال من الكلام إلى كلام آخر أو من قصة إلى قصة أخرى أو من موضوع لآخر وهكذا.

وقد جاءت في القرآن الكريم وبالمعنى الأخير في أربعة مواضع فقط وحينئذ يجوز الوقف عليها ويكون ما بعدها مقترناًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًً بالواو دائما وتكون الواو هذه استئنافية والجملة بعدها مستأنفة وبذلك لا يكون الوقف تاما ولاكافيا وإليك المواضع الأربعة التي وردت فيها ذلك:
قوله تعالى:  ﮋ ﯖ ﯗ ﯘ  ﯙ ﯚ ﮊ {الحج: 30}، و قوله تعالى: ﮋ ﭨ ﭩ ﭪ ﭫ ﭬ ﮊ {الحج: 32}، و قوله تعالى: ﮋ ﮆ ﮇ ﮈ ﮉ    ﮊ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮏ ﮊ {الحج: 60}، وقوله تعالى: ﮋ ﮒ ﮓ ﮔ  ﮕﮖ ﮗ ﮘ ﮙ ﮚ ﮛ ﮜ ﮊ {محمد: 4}، ويكون إعرابها في تلك المواضع كالتالي:
1- إما أن تكون خبرا لمبتدأ محذوف تقديره: الأمر ذلك أو الحكم ذلك:...
2- وإما أن تكون خبرا مبتدأ وخبرها محذوف تقديره: ذلك الحكم أو ذلك الأمر...
3- وإما أن تكون مفعولا به لفعل محذوف تقديره: اتبعوا ذلك أو ألزموا ذلك...
و أما الموضع الرابع من سورة محمد ج آية (4) ففيه تعانق الوقف وتعليله كالتالي:
1- ذلك بدل من أوزارها إذا وقفنا على ذلك وابتدأنا بـ: ﮋ ﮘ ﮙ ﮚ ﮛ ﮜ ﮊ.
2- من وقف على أوزارها جعل ذلك متعلقة بما بعدها وأعربها مفعولا به مقدما على عامله وهو يشاء والتقدير ولو يشاء الله ذلك لانتصر منهم.

والخلاصة العامة التي نسير عليها بعد هذا أننا إذا لم نجد علامة وقف فذلك اسم إشارة وما بعدها الواو عاطفة ولا نقف عليها ومن وضع (صل) كما في سورة محمد: 4 وبعض المصاحف أجاز الاستئناف وأجاز العطف فيبكون الوقف حسنا بين الكافي والقبيح والله أعلم.
(كذلك) والوقف عليها
أصلها اللغوي:

الكاف: حرف تشبيه وجر.
ذا: اسم إشارة مجرور بالكاف.

اللام: للبعد أو لعلو المنزلة، الكاف للخطاب لا محل له من الإعراب.

لكن الكاف في كذلك استعملت اسما لا حرفا في أربعة مواضع من القرآن الكريم وهي بمعني ( (مثل) ) وإليكها:
1- الكهف (91) قوله تعالى:  ﮋ ﮪ    ﮫ ﮬ ﮭ ﮮ ﮊ.

2- الشعراء (59) قوله تعالى:  ﮋ ﰉ ﰊ ﰋ ﰌ ﮊ.

3- الدخان (28) قوله تعالى:  ﮋ ﮍﮎ ﮏ ﮐ ﮑ ﮊ.

4- فاطر (28) قوله تعالى:  ﮋ ﯜﯝ ﯞ ﯟ ﯠ ﯡ ﯢ ﯣ ﮊ.

فالكاف في المواضع الأربعة هي اسم بمعني (مثل) فهي معربة.

1) الإعراب: إعراب الكاف في المواضع الأربعة السابقة هو صفة لمصدر محذوف وهو مفعول مطلق وتقديره كالتالي:
1. في الكهف (91) وجدانا مثل ذلك فالكاف مثل وهي صفة لـ(وجدانا) المحذوفة.

2. وفي الشعراء (59): إخراجا مثل ذلك: فالكاف مثل وهي صفة لـ(إخراجا) المحذوفة.

3. وفي الدخان (28) إغراقا مثل ذلك: فالكاف مثل وهي صفة لـ(إغراقاً) المحذوفة.

4. وفي فاطر (28) اختلافا مثل ذلك: فالكاف مثل وهي صفة لـ(اختلافا) المحذوفة.

2) موضع فاطر لا يصح فيها إلا هذا الوجه وهو صفة لمصدر وبقية المواضع الثلاثة الأخرى يصح فيها إلى جانب الإعراب السابق أن تكون الكاف خبرا لمبتدأ محذوف تقديره: الأمر مثل ذلك (الأمر كذلك).
3) الإعراب الثالث خاص بموضعي الشعراء والدخان أن تكون (مثل) التي هي مكان الكاف صفة لما قبلها وتكون مجرورة ففي الشعراء (مقام كريم مثل ذلك) فهي صفة ل (كريم) وفي الدخان (ونعمة كانوا فاكهين مثل ذلك). فهي صفة ل (نعمة). وما بعد ذلك في الكهف والشعراء والدخان الواو إما استئنافية وإما عاطفة فمن رجح الاستئناف أجاز الوقف على كذلك وقفا كافيا ومن رجح العطف- ويكون العطف عطف جمل اعتبر الوقف حسنا ومن جوز الوجهين دون ترجيح اعتبر الوقف حسنا بين الكافي والقبيح.

أما موضع فاطر: فالجملة بعد جملة مستأنفة، لا علاقة بينها وبين ما قبلها حيث انقطعت العلاقة الإعرابية بين الطرفين. فمن رجح الاستئناف مع بقاء الرابط المعنوي اعتبر الوقف كافيا ومن قطع الرابط المعنوي مع الرابط اللفظي اعتبر الوقف تاما.

ملاحظات على المصاحف:
1- الكهف بدون علامة وقف رجح عدم الوقف لأن الجمل تمثل وحدة واحدة أو أن الفقرات قصيرة لا تحتاج إلى وقف فمن وضع (ج) فالوقف كاف على أن الواو للاستئناف.

2- وكذلك في الشعراء.

3- أما فاطر فمنهم من وضع (قلى) ومنهم من وضع (ج) وقد سبق تبريره.

4- أما في الدخان فمنهم من وضع (ج) ومنهم من وضع (صلى) ومنهم من وضع (قف) وقد سبق تبرير مثل ذلك.

الخلاصة:
1- الوقف على كذلك في المواضع الأربعة جائز سواء أو جدت علامة وقف أم لم توجد لأن علماء الوقف قرروا ذلك.

2- المصحف الذي لم يضع علامة فالجمل عنده تمثل وحدة واحدة أو أن فقرات الجمل قصيرة والوقف قبيح.

3- من وضع (ج) رجح الاستئناف والوقف عنده كاف.

4- من وضع (صلى) جوز الوجهين أو رجح العطف.

5- من وضع (قلى) قطع العلاقة اللفظية والمعنوية بينها وبين ما بعدها. والله أعلم.
(هذا) والو قف عليها
(هذا) هي أحد أسماء الإشارة حيث يشار بها إلى القريب وهي مكونة من الهاء وهي للتنبيه وذا وهي اسم إشارة. وهي بهذا المعنى لا يصح الوقف عليها إلا إذا أدت معني صحيحا ولقد وردت في القران الكريم ثلاثة مواضع أجاز العلماء الوقف عليها (وقفا حسنا):
1- ص (55): قوله تعالى: ﮋ ﯘﯙ ﯚ ﯛ ﯜ ﯝ ﮊ، يمكن أن تعرب إعرابات (ذلك) السابقة وهي:
1) خبر لمبتدأ محذوف تقديره: الأمر أو الشأن هذا.

2) مبتدأ خبره محذوف تقديره: هذا نعيم المؤمنين أو هذا جزاء المؤمنين.

3) مفعول به لفعل محذوف تقديره: اعلموا هذا.

و في جميع الحالات السابقة الواو بعدها إما استئنافية وإما عاطفة، ويكون الوقف عليها حسنا، ويكون العطف من باب عطف الجمل.

2- سورة ص (57): قوله تعالى: ﮋ ﯤ ﯥ ﯦ ﯧ ﮊ.

و الوقف عليها وقف حسن، وقد ورد في إعرابها صيغ كثيرة والغالب منها أنها خبر لمبتدأ محذوف تقديره: العذاب هذا والفاء إما استئنافية وإما عاطفة ويكون الوقف حسنا والعطف من باب عطف الجمل.

3- قوله تعالى: ﮋ ﯨ ﯩ ﯪ ﯫ ﯬ ﯭﯮﯯ ﯰ ﯱ ﯲ ﯳ ﯴ ﯵ ﮊ، فيها إعرابان أحدهما يجيز الوقف على هذا، والأخر لا يجيز الوقف على هذا!أما الإعراب الذي لا يصح الوقف فيه على هذا:
1) مبتدأ وخبره ما الموصولة وصلتها (وذلك لتلازم المبتدأ وخبره).
2) وإما الأعراب الذي يصح الوقف فيه على هذا! فهو أن تكون هذا صفة لمرقدنا فيحسن الوقف عليها وقفا حسنا وتكون ما الموصولة مبتدأ وخبرها مقدر بعدها تقديره: ﮋ ﯰ ﯱ ﯲ ﯳ ﯴ ﯵ ﮊ، و الراجح الأول وهو الوقف على مرقدنا.

القول في (لا)
واختلفوا أيضاً في قوله تعالى: ﮋ ﮊ ﮋ ﮌ ﮍ  ﮊ و ﮋ ﭲ ﭳ ﭴ ﭵ ﮊ ونحوه، فقال البصريون والكسائي معناه أقسم بكذا. وقال الزجاج: لا خلاف في أن معناه أقسم، وإنما الخلاف في (لا) فهي عند البصريين والكسائي وعامة المفسرين زائدة، وقال الفراء: هي رد لكلام تقدم من المشركين، كأنهم جحدوا البعث فقيل لهم ليس الأمر كذلك، ثم أقسم ليبعثن، فعلى هذا يحسن الوقف على (لا).
وأما قوله تعالى: ﮋ ﮮ ﮯ       ﮰ ﮱ   ﯓ      ﯔﯕ ﯖ ﯗ ﮊ، الوقف هنا كاف، لأنه كلام مفيد والذي بعده متعلق به من جهة المعنى. وكان أبو القاسم الشاطبي يختار الوقف عليه، كذا حكاه السخاوي.

قال العماني: وزعم بعضهم أن الوقف عند قوله: (فاسقاً)، قال: والمعنى لا يستوي المؤمن والفاسق، قال: وليس هذا الوقف عندي بشيء، وأي فرق بين هذا وبين الذي في براءة ﮋ ﯟ ﯠ ﯡ ﯢﯣ ﯤ ﯥ ﯦ ﯧ ﮊ، وقد أجاز العماني الوقف على (في سبيل الله)، فإذا جاز الابتداء هنا بقوله: ﮋ ﯤ ﯥ ﯦ ﯧ ﮊ، جاز هناك، إذ لا فرق بينهما.

وأما قوله تعالى في القصص: ﮋ ﮉ ﮊ ﮋ ﮌﮍ ﮎ ﮏ ﮊ، قال السخاوي: وقف تام في قول جماعة، منهم الدينوري ومحمد بن عيسى ونافع القارئ وابن قتيبة لا للنهي. وزعم قوم أن الوقف على (لا) أي هو قرة عين لي، ولك لا، أي دونك، قال: وهذا فاسد، لأن الفعل الذي هو (تقتلوه) مجزوم، فأين هو جازمه إذا كانت (لا) للنفي لا للنهي.

القول في (ثم)
قوله تعالى: ﮋ ﮄ ﮅ ﮆ ﮇ ﮈ ﮉ ﮊ ﮋ        ﮌ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﯸ ﯹ ﯺ ﯻ ﯼﯽ ﯾ ﯿ ﰀ ﰁ   ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﮈ ﮉ ﮊ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮏ ﮐ ﮑ ﮒ ﮊ ، وكذا في آل عمران: ﮋ ﭽ ﭾ ﭿ ﮀ ﮁ ﮂ ﮃ  ﮊ ، هذا كله وقف كاف متعلق بما بعده من جهة المعنى فقط، والبداءة بثم. وأما قوله تعالى في براءة: ﮋ ﮄ ﮅ  ﮆ ﮇ ﮈ ﮉ ﮊ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮏ ﮐ ﮑ ﮒ ﮓ ﮊ ، وفي الإسراء: ﮋ ﭚ ﭛ ﭜ ﮊ ، وﮋ ﮃ ﮄﮅ ﮆ ﮊ ، وﮋ ﯼ ﯽ ﯾ ﮊ ، وفي النحل: ﮋ ﭿ ﮀ ﮁ ﮂ ﮃ ﮄ ﮅ ﮆ ﮇ   ﮈ ﮉ ﮊ ﮋ      ﮌ ﮊ كل هذا لا يتعمد الوقف عليه، لأنه لا يتم المعنى إلا به، ولا يقع المراد بدونه.

القول في (أم)
وهي تكون للمعادلة، وهي في المعادلة على وجهين: أحدهما أن تكون معادلة لهمزة الاستفهام. والثاني أن تكون معادلة لهمزة التسوية. ومعنى المعادلة أن أحد الاسمين المسئول عنهما جعل معه الهمزة ومع الآخر أم، وكذلك إذا كان السؤال عن الفعل. مثال الأول مع الاسم قولك: أشرب زيد أم عمرو؟ ومعناه أيهما شرب؟ ومع الفعل قولك: أصرفت زيداً أم حبسته؟ جعلت الهمزة مع أحدهما و (أم) مع الآخر. ومثال الثاني مع التسوية، وهو أن تكون (أم) مساوية لهمزة الاستفهام، نحو: سواء علي أزيد في الدار أم عمرو؟واعلم أن التسوية لفظها لفظ الاستفهام وهي خبر، كما جاء الاختصاص بلفظ النداء وليس بنداء. ومعنى التسوية أنك تخبر باستواء الأمرين عندك، كأنك تقول سواء علي أيهما قام، واستوى عندي عدم العلم بأيهما في الدار.

قال الله تعالى: ﮋ ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﭘ  ﭙ    ﭚ ﭛ ﮊ ، وقوله تعالى: ﮋ ﮂ ﮃ ﮄ ﮅ ﮆ ﮇ ﮈ ﮉ ﮊ ﮊ.

واعلم أنها تكون في قسمي المعادلة عاطفة، وقد تكون منقطعة بمعنى بل. وإنما سميت منقطعة لانقطاع ما بعدها مما قبلها، لأنه قائم بنفسه، سواء أكان قبلها استفهاماً أم خبراً، وليست في هذا الوجه بمعنى (الوجه الأول، لأنها في الوجه الأول بمعنى (أي) وهي في هذا المعنى بمعنى بل.

فإذا كانت منقطعة جاز الوقف قبلها والابتداء بها. وقوله تعالى: ﮋ ﮉ ﮊ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮏ ﮐ ﮑﮒ ﮓ ﮔ ﮕ ﮖ ﮗ ﮘ ﮙ ﮊ، يجوز الابتداء بأم إذا جعلت منقطعة، ولا يجوز إذا جعلت للمعادلة.

وقوله تعالى: ﮋ ﭰ ﭱ ﭲ ﭳ ﭴ ﭵ ﭶ ﭷ ﭸ ﭹ ﭺ ﭻ ﭼ ﭽ ﭾ ﮊ، قال السخاوي: الظاهر أنه منقطع ويجوز الابتداء به.

وقوله تعالى: ﮋ ﯩ ﯪ ﯫ ﯬ ﯭﯮ ﯯ ﯰ ﯱ ﯲ ﯳ ﯴ ﯵ ﯶ ﯷ   ﯸ ﯹ ﮊ، يجوز الابتداء (بأم) الأولى لأنها المنقطعة، و (سموهم) وقف كاف، وقيل تام، والوقف على (الأرض) حسن، ولا يبتدأ بما بعده لتعلقه بما قبله لفظاً ومعنىً.

وقوله تعالى: ﮋ ﯮ ﯯ ﯰ ﯱ      ﯲ ﯳ ﯴ ﯵ ﯶ ﯷ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﮊ، قيل: وقف كاف، و (أم) بعده منقطعة يجوز الابتداء بها.

وقوله تعالى: ﮋ ﭸ ﭹ ﭺ ﭻ ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ    ﮀ ﮁ ﮂﮃ ﮄ ﮅ ﮆ ﮇ ﮈ ﮉ ﮊ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ      ﮊ، قيل: المعنى أفلا تبصرون أم أنتم بصراء، وإلى ذلك ذهب الخليل وسيبويه، لأن الاستفهام عندهما فيها تقرير، والتقرير خبر موجب، فامتنع عندهما جعلها متصلة، لأن أم المتصلة لا تكون مقررة. فعلى هذا يوقف على أم، ويبتدأ (أنا خير). وقيل: أم زائدة، فعلى هذا يوقف (تبصرون). وقيل هي أم المنقطعة، والتقدير بل أنا خير، فعلى هذا يبتدأ بأم على معنى بل.

قال الهروي: في قوله تعالى: ﮋ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﭘ ﭙ ﭚ   ﭛ ﭜ ﭝ   ﭞ ﮊ ، إن أم بمنزلة همزة الاستفهام، (والتقدير أيقولون افتراه]، فعلى هذا يبتدأ بأم، وكذا: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﮊ، قال: معنى أم في ذلك كله هو الاستفهام، لأنها لم يتقدمها استفهام. وكذا ما شاكلها.

القول في (بل)
اعلم أن بل تأتي في القرآن على ضربين: ضرب تكون فيه حرف إضراب، وضرب تكون فيه حرف عطف، كقولك قام زيد بل عمرو. ويجوز الابتداء بها إذا كانت بمعنى الإضراب، ومعنى الإضراب ترك الكلام وإضراب عنه، وهي أكثر ما تقع في القرآن بهذا المعنى، قال الله تعالى: ﮋ ﭪ ﭫ        ﭬ ﭭﭮ ﭯ ﭰ ﭱ ﮊ ، ثم أخذ في كلام آخر فقال: ﮋ ﭳ ﭴ ﭵ ﭶ ﭷ ﭸ ﮊ ، وكذا: ﮋ ﰄ ﰅ ﰆ ﰇ ﭑ  ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﮊ ، وكذا: ﮋ ﮂ     ﮃ ﮄ ﮅ ﮆ ﮇ ﮈ ﮊ . قال تعالى: ﮋ ﮟ ﮠ ﮡ ﮢ ﮣ ﮤ ﮥﮦ ﮧ ﮨ ﮩ ﮪ ﮫ ﮬ ﮊ. ونحو قوله تعالى: ﮋ ﭑﭒ ﭓ ﭔ ﭕ    ﭖ ﭗ ﭘ ﮊ ، ونحو ذلك، الوقف على الذكر كاف، ويجوز الابتداء ببل لأنه خروج من كلام إلى كلام آخر لا تعلق بينهما من جهة اللفظ.

القول في (حتى)
يجوز الابتداء بها إذا كانت هي التي يحكى بعدها الكلام، كقوله تعالى: ﮋ ﯪ ﯫ ﯬ ﯭ ﯮ ﯯ ﯰ ﯱ ﯲ ﮊ . قال تعالى: ﮋ ﮃ ﮄ  ﮅ ﮆ ﮇ ﮈ ﮉ  ﮊ ﮋ ﮌ ﮊ ، ونحو ذلك.

قال الداني: وفي قوله تعالى: ﮋ ﭻ ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﮀ ﮁ ﮊ ، هو وقف تام، وقال العماني هو كاف، وهو الظاهر.

المقطوع والموصول
أحد أقسام الوقف الاختياري متعلق بالرسم العثماني فلابد للقارئ من معرفة المقطوع والموصول من الكلمات ومعرفة التاء المجرورة والمربوطة ليقف على المقطوع مقطوعاً حال انقطاع نفسه أو اختباره وعلى الموصول موصولاً عند انقضائه كذلك وعلى المرسوم بالتاء المجرورة تاء وعلى المربوطة بالهاء.

لذلك أمر الحافظ ابن الجزري بمعرفة ذلك في المقدمة الجزرية بقوله رحمه الله تعالى:
واعرف لمقطوعٍ وموصولٍ وتا
في مصحف الإمام فيما قد أتى
والمراد بالمقطوع ما كان مقطوعاً في رسم المصحف الشريف نحو " أن لن " من قوله تعالى: ﮋ ﮓ ﮔ ﮕ ﮖ ﮗ ﮊ ، فأَنْ كلمة ولن كلمة أخرى. والمراد بالموصول ما كان موصولاً في الرسم كذلك نحو " ألن " من قوله سبحانه: ﮋ ﮔ ﮕ ﮖ ﮗ ﮘ ﮊ ، فألَّن هنا كلمة واحدة وفي حالة الوقف يجب اتباع الرسم في كل من المقطوع والموصول فيوقف على كل من الكلمة الأولى والثانية في المقطوع ولا يوقف إلا على الكلمة الثانية في الموصول وجوباً للاتصال الرسمى ولا يجوز فيه الفصل إلا برواية صحيحة.

أما الكلمات المختلف فيها بين القطع والوصل مثل كلمة " بئسما " في قوله تعالى: ﮋ ﯮ ﯯ ﯰ ﯱ ﯲ ﯳ ﯴ           ﯵ ﮊ ، فقد رسمت في بعض المصاحف مقطوعة أي (بئس) كلمة و (ما) كلمة أخرى وفي بعضها موصولة أي " بئسما " كلها كلمة واحدة فيجوز أن يوقف على كل من لكلمتين على القول بقطعهما. ويجوز أن يوقف على الكلمة الثانية منهما دون الأولى على القول بوصلهما.

ولا يجوز في الأداء تعمد الوقف على شيء مما ذكرناه ومما سنذكره بعد اختياراً وإنما يجوز على سبيل الضرورة كضيق نفس أو عجز أو على سبيل الاختبار أو التعريف أي تعريف الكلمة بأنها مقطوعة أو موصولة أو مختلف فيها.

بيان الكلمات المقطوعة والموصولة
والمختلف فيها بين القطع والوصل
والتى ورد ذكرها في المقدمة الجزرية

وهذه الكلمات ست وعشرون كلمة. منها ما هو مقطوع بالاتفاق ومنها ما هو موصول كذلك. ومنها ما هو مختلف فيه بين القطع والوصل.

الكلمة الأولى: " أن " مفتوحة الهمزة ساكنة النون مع " لا " النافية جاءت في القرآن الكريم على ثلاثة أقسام:
أولها: مقطوع بالاتفاق.

وثانيها: موصول كذلك.

وثالثها: مختلف فيه بين القطع والوصل.

ولكل كلام خاص نوضحه فيما يلي:
أما القسم الأول: فقد اتفقت المصاحف على قطع " أن " عن " لا " ويوقف على " أن " اختباراً " بالموحدة " وتدغم النون في اللام لفظاً لا خطًّا في عشرة مواضع:
الأول والثاني قوله تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﭗ ﭘ ﭙ ﮊ ، وقوله سبحانه: ﮋ ﯦ ﯧ ﯨ ﯩ ﯪ ﯫ ﯬ ﮊ ، كلاهما بالأعراف.

الثالث: قوله تعالى: ﮋ ﭟ ﭠ ﭡ ﭢ  ﭣ ﭤ ﭥ  ﭦ   ﮊ بسورة التوبة.

الرابع والخامس: قوله تعالى: ﮋ ﭭ ﭮ  ﭯ       ﭰ ﭱ ﮊ ، وقوله سبحانه: ﮋ ﮧ ﮨ ﮩ ﮪ ﮫ ﮊ الموضع الثاني بسورة سيدنا هود عليه الصلاة والسلام.

السادس: قوله تعالى: ﮋ ﭻ ﭼ ﭽ ﭾ    ﭿ ﮊ بسورة الحج.

السابع: قوله تعالى: ﮋ ﭹ ﭺ   ﭻ ﭼ ﮊ بسورة يس عليه الصلاة والسلام.

الثامن: قوله سبحانه: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﮊ بسورة الدخان.

التاسع: قوله عز شأنه: ﮋ ﭘ ﭙ ﭚ  ﭛ ﮊ بسورة الممتحنة.

العاشر: قوله تعالى: ﮋ ﭽ ﭾ     ﭿ ﮀ ﮁ   ﮂ ﮊ بسورة القلم.

أما القسم الثاني: وهو المختلف فيه بين القطع والوصل فوقع في موضع واحد وهو قوله تعالى: ﮋ ﮛ ﮜ ﮝ ﮞ   ﮟ ﮠ ﮊ بسورة الأنبياء عليهم الصلاة والسلام فرسم في أكثر المصاحف مقطوعاً وفي أقلها موصولاً. والقطع أشهر وعليه العمل.

وأما القسم الثالث: وهو الموصول بالإجماع وتدغم فيه النون في اللام لفظاً وخطًّا ففي غير مواضع القطع العشرة المتفق عليها والموضع المختلف فيه نحو قوله تعالى: ﮋ ﮧ ﮨ ﮩ ﮪ ﮫ ﮊ الموضع الأول بسورة سيدنا هود عليه الصلاة والسلام، وقوله سبحانه: ﮋ ﮯ ﮰ ﮱ ﮊ بسورة النمل، وقوله تعالى: ﮋ ﭒ ﭓ ﭔ ﮊ بسورة المائدة، وقوله عز شأنه: ﮋ ﭞ ﭟ ﭠ ﭡ ﭢ  ﭣ ﮊ بسورة طه صلى الله عليه وسلم ونحو ذلك.

الكلمة الثانية: (إن) مكسورة الهمزة ساكنة النون - وهي الشرطية مع " ما " المؤكدة جاءت في التنزيل على قسمين:
القسم الأول: وهو مقطوع بالاتفاق وذلك في موضع واحد فقط وهو قوله تعالى: ﮋ ﭿ ﮀ ﮁ ﮂ ﮃ ﮊ بسورة الرعد فقد اتفقت المصاحف على قطع إن عن ما في هذا الموضع ويوقف على " إن " اختباراً بالموحدة أو اضطراراً وتدغم النون في الميم لفظاً لا خطًّا.

القسم الثاني: وهو موصول باتفاق المصاحف وتدغم فيه النون خطًّا ولفظاً وهو ما سوى موضع القطع نحو قوله تعالى: ﮋ ﭿ ﮀ ﮁ ﮂ ﮃ ﮊ بسورة سيدنا يونس عليه الصلاة والسلام، وقوله سبحانه: ﮋ ﯽ  ﯾ ﯿ ﰀ ﰁ ﮊ بسورة غافر جل علا، وقوله عز شأنه: ﮋ ﮒ ﮓ ﮔ ﮕ ﮊ بالأنفال وما إلى ذلك.

الكلمة الثالثة: " أما " بفتح الهمزة مشددة الميم. والمراد بها المركبة من " أم " و " ما " الاسمية وهي في القرآن قسم واحد موصول باتفاق فقد اتفقت المصاحف على وصل " أم " بـ " ما " ووقعت في أربعة مواضع في التنزيل وهي قوله تعالى: ﮋ ﭠ ﭡ ﭢ  ﭣ ﭤ ﮊ في موضعي الأنعام، وقوله سبحانه: ﮋ ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﮊ، وقوله سبحانه: ﮋ ﮦ ﮧ ﮨ ﮩ     ﮪ ﮫ ﮬ ﮭ ﮮ       ﮯ  ﮊ الموضعان في سورة النمل. وليس منها " أما " حرف الشرط والتفصيل نحو قوله تعالى: ﮋ ﮖ ﮗ      ﮘ ﮙ  ﮚ ﮛ ﮜ ﮝ ﮞ  ﮊ بالضحى، وقوله تعالى: ﮋ ﭱ ﭲ ﭳ ﭴ ﮊ ، ﮋ ﭻ ﭼ ﭽ ﭾ ﮊ بالقارعة وهو كثير في القرآن الكريم كما أنه موصول بالاتفاق في جميع المصاحف.

الكلمة الرابعة: " عن " الجارة مع " ما " الموصولة وهي في القرآن الكريم على قسمين:
القسم الأول: مقطوع بالاتفاق وذلك في موضع واحد فقط وهو قوله تعالى: ﮋ ﭺ ﭻ ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﮊ بسورة الأعراف فقط اتفقت المصاحف على قطع " عن " عن " ما " في هذا الموضع ويوقف على " عن " اختباراً " بالموحدة " أو اضطراراً وتدغم النون في الميم لفظاً لا خطًّا.

القسم الثاني: وهو موصول باتفاق المصاحف وتدغم فيه النون لفظاً وخطًّا وهو ما عدا موضع القطع المتفق عليه نحو قوله تعالى بالإسراء: ﮋ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮏ ﮐ           ﮊ.
وأما " عن " الجارة مع " ما " الاستفهامية محذوفة. الألف فموصولة باتفاق المصاحف وتدغم النون في الميم لفظاً وخطًّا وذلك في موضع واحد في التنزيل وهو قوله تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ  ﮊ.

الكلمة الخامسة: " من " الجارة مع " ما " الموصولة جاءت في القرآن الكريم على أقسام ثلاثة:
أولها: مقطوع باتفاق.

وثانيها: موصول كذلك.

وثالثها: مختلف فيه بين القطع والوصل.

أما القسم الأول: فقد اتفقت المصاحف على قطع " من " عن " ما " ويوقف على " من " اختباراً بالموحدة أو اضطراراً وتدغم النون في الميم لفظاً لا خطًّا ذلك في موضعين اثنين فقط.

أولهما: قوله تعالى: ﮋ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮏ  ﮐ ﮑ ﮊ بالنساء.

وثانيهما: قوله تعالى: ﮋ ﮈ ﮉ ﮊ ﮋ ﮌ ﮍ ﮊ بالروم.

وأما القسم الثاني: وهو المختلف فيه بين القطع والوصل فوقع في موضع واحد في التنزيل وهو قوله تعالى: ﮋ ﮰ ﮱ  ﯓ      ﯔ ﯕ ﯖ ﯗ ﯘ ﯙ ﯚ ﮊ بسورة المنافقون فرسم في جل المصاحف مقطوعاً وفي أقلها موصولاً والقطع أشهر وعليه العمل.

وأما القسم الثالث: وهو الموصول بالإجماع ففي غير موضعي القطع المتفق عليهما وموضع الوصل المختلف فيه. والنون فيه مدغمة لفظاً وخطًّا نحو قوله تعالى: ﮋ ﭼ ﭽ ﭾ ﮊ، وقوله سبحانه: ﮋ ﭳ ﭴ ﭵ ﭶ ﮊ بسورة النور وما إلى ذلك.
فائدة
إذا دخلت " من " الجارة على الاسم الظاهر فاتفقت المصاحف على قطعها عنه وتدغم النون فيه لفظاً لا خطًّا وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﯭ ﯮ ﯯ ﮊ وقوله: ﮋ ﭽ ﭾ ﭿ ﮊ وقوله سبحانه: ﮋ ﯖ ﯗ ﯘ ﮊ وقوله عز شأنه: ﮋ ﯘ ﯙ ﯚ ﯛ ﮊ، وإذا دخلت على " من " الموصولة فاتفقت المصاحف على وصلها بها وتدغم النون في الميم لفظاً وخطًّا نحو قوله تعالى: ﮋ ﯪ ﯫ ﯬ ﯭ        ﯮ ﯯ ﯰ ﯱ ﮊ وقوله سبحانه: ﮋ ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﮀ ﮁ ﮂ ﮊ، وقوله عز من قائل: ﮋ ﮈ ﮉ ﮊ ﮋ ﮊ وما إلى ذلك.

وكذلك إذا دخلت " من " الجارة على " ما " الاستفهامية محذوفة الألف فاتفقت المصاحف على وصلها بها وتدغم فيها النون لفظاً وخطًّا وذلك في موضع واحد في التنزيل وهو قوله سبحانه: ﮋ ﭣ ﭤ ﭥ ﭦ ﮊ بسورة الطارق.

وقد أشار إلى ما ذكرناه في هذه الفائدة إمامنا الشاطبي رضي الله عنه في كتابه " العقيلة " بقوله:
ولا خُلْفَ في قطعِ منْ مع ظاهرٍ
ذكَرُوا ممنْ جميعاً فصِلْ ومِمَّ مُؤْتِمرَا
الكلمة السادسة: " أم " مع " من " الاستفهامية جاءت في التنزيل على قسمين:
أولهما: مقطوع بالاتفاق.

وثانيهما: موصول كذلك.

أما القسم الأول: فقد اتفقت المصاحف على قطع " أم " عن " من " ويوقف على " أم " اضطراراً أو اختباراً " بالموحدة " وتدغم الميم في الميم لفظاً لا خطًّا وذلك في أربعة مواضع في التنزيل:
الأول: قوله تعالى: ﮋ ﮎ ﮏ ﮐ ﮑ ﮒ ﮊ بسورة النساء.

الثاني: قوله سبحانه: ﮋ ﮐ ﮑ ﮒ ﮊ بسورة التوبة.

الثالث: قوله تعالى: ﮋ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮏ ﮐ ﮑ ﮊ بسورة الصافات.

الرابع: قوله عز شأنه: ﮋ ﭸ ﭹ ﭺ   ﭻ ﮊ بسورة فصلت.

وأما القسم الثاني: فقد اتفقت المصاحف على وصل " أم " بـ " من " وتدغم الميم في الميم لفظاً وخطًّا وذلك في غير مواضع القطع الأربعة السالفة الذكر نحو قوله تعالى: ﮋ ﮁ ﮂ ﮃ ﮄ ﮊ وقوله سبحانه: ﮋ ﮟ ﮠ ﮡ ﮢ ﮊ وقوله تعالى: ﮋ ﯘ ﯙ ﯚ     ﯛ ﯜ   ﮊ وقوله تعالى: ﮋ ﮩ ﮪ ﮫ ﮬ    ﮭ ﮮ ﮊ.

الكلمة السابعة: " حيث " مع " ما " جاءت في القرآن الكريم قسماً واحداً اتفقت المصاحف فيه على قطع " حيث " عن " ما " وذلك في موضعين اثنين لا ثالث لهما في التنزيل، والموضعان بسورة البقرة من قوله تعالى: ﮋ ﮭ ﮮ ﮯ          ﮰ ﮱ ﯓ ﮊ.

الكلمة الثامنة: " أن " مفتوحة الهمزة ساكنة النون وهي المخففة مع " لم " الجازمة وهذه الكلمة وردت في التنزيل قسماً واحداً اتفقت فيه عموم المصاحف على قطع " أن " عن " لم " وتدغم النون في اللام لفظاً لا خطًّا في عموم القرآن الكريم نحو قوله تعالى: ﮋ ﯷ ﯸ ﯹ ﯺ ﯻ ﯼ ﯽ ﯾ ﮊ بسورة الأنعام، وقوله: ﮋ ﯙ ﯚ             ﯛ ﯜ ﯝ ﯞ ﯟ ﮊ بسورة النساء، وقوله عز شأنه: ﮋ ﯴ ﯵ ﯶ  ﯷ ﯸ  ﯹ ﮊ وقوله سبحانه: ﮋ ﭩ ﭪ ﭫ     ﭬ ﭭ ﭮ     ﭯ ﮊ كلاهما بسورة يونس، وقوله سبحانه: ﮋ ﮥ ﮦ ﮧ ﮨﮩ ﮪ  ﮫ  ﮬ ﮭ ﮮ ﮊ ونحو ذلك في سورة الأعراف، وهود، ولقمان، والجاثية.

الكلمة التاسعة: " إنّ " مكسورة الهمزة مشددة النون مع " ما " الموصولة وهذه الكلمة وردت في التنزيل على ثلاثة أقسام:
أولها: مقطوع بالإجماع.

وثانيها: مختلف فيه بين القطع والوصل.

وثالثها: موصول بلا خلاف وإليك تفصيل الكلام على هذه الأقسام الثلاثة.

أما القسم الأول: فقد اتفقت المصاحف فيه على قطع " إن " عن " ما " في موضع واحد في القرآن الكريم
وهو قوله تعالى: ﮋ ﭰ ﭱ  ﭲ ﭳ ﮊ بسورة الأنعام.

وأما القسم الثاني: وهو المختلف فيه فقد رسم في بعض المصاحف مقطوعاً وفي بعضها موصولاً أي وصلت " أن " بـ " ما " وهذا في موضع واحد في التنزيل وهو قوله تعالى: ﮋ ﭭ   ﭮ ﭯ ﭰ ﭱ ﭲ ﮊ بسورة النحل والوصل هو الأشهر وعليه العمل.

وأما القسم الثالث: فقد اتفقت المصاحف فيه على وصله وذلك في غير موضع القطع المتفق فيه على قطعه وغير الموضع المختلف فيه نحو قوله تعالى: ﮋ ﭞ ﭟ ﭠ ﭡ ﮊ بسورة الرعد،، ونحو ذلك.

الكلمة العاشرة: " أنّ " مفتوحة الهمزة مشددة النون مع " ما " الموصولة أيضاً وقد جاء ذكرها في التنزيل على ثلاثة أقسام: مقطوعة باتفاق وموصولة كذلك ومختلف فيها بين القطع والوصل.

أما القسم الأول: فقد أجمعت المصاحف فيه على قطع " أنّ " عن " ما " وثبت هذا في موضعين اثنين فقط.

أولهما: بسورة الحج في قوله تعالى: ﮋ ﮨ ﮩ ﮪ ﮫ ﮬ ﮭ ﮮ ﮯ ﮰ    ﮱ ﯓ ﯔ ﮊ وثانيهما: بسورة لقمان نحوها.

وأما القسم الثاني: فقد اختلفت فيه المصاحف فرسم في بعضها مقطوعاً وفي بعضها موصولاً وذلك في موضع واحد في التنزيل في سورة الأنفال في قوله تعالى: ﮋ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﭖ ﮊ والأشهر هو الوصل وعليه العمل.

وأما القسم الثالث: فقد أجمعت المصاحف فيه على وصل " أنّ " بـ " ما " وذلك في غير موضعي القطع المتفق عليهما وغير الموضع المختلف فيه نحو قوله تعالى: ﮋ ﭽ ﭾ ﭿ ﮀ ﮁ ﮂ ﮃ ﮄ ﮊ بسورة المائدة، وقوله تعالى: ﮋ ﭨ ﭩ ﭪ     ﭫ ﭬ ﮊ بسورة الحديد وما إلى ذلك.

وقد أشار الحافظ ابن الجزري -رحمه الله تعالى- إلى هذه الكلمات العشر في المقدمة الجزرية بقوله: 
	فاقطع بعشْر كلمات أن لاَّ 
وتعبدوا ياسين ثاني هودَ لا 
أن لا يقولُوا لا أقُولَ إنْ ما 
نهو اقطعوا منْ ما برومٍ والنِّسَا 
فُصِّلتِ النِّسَا وذبح حيثُ ما 
الأنعامِ والمفتوحِ يدعونَ معَا 

	 مع ملجأ ولا إله إلاَّ
 يشركْنَ تُشْرك يدخُلَنْ تعلُوا على
 بالرعدِ والمفتوحَ صلْ وعنْ ما
 خُلفُ المنافقين أمْ منْ أسَّسا
 وأن لَّّم المفتوح كسرٌ إنَّ ما
 وخُلْفُ الأنفال ونحْلٍ وقَعَا



الكلمة الحادية عشرة: " كل " مع " ما " وهي في القرآن الكريم ثلاثة أقسام:
القسم الأول: مقطوع بالاتفاق وجاء في موضع واحد في التنزيل في سورة سيدنا إبراهيم عليه الصلاة والسلام في قوله تعالى: ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﭔ ﭕ ﮊ فقد أجمعت المصاحف في هذا الموضع على قطع " كل " عن " ما ".
القسم الثاني: مختلف فيه بين القطع والوصل فقد رسم في بعض المصاحف مقطوعاً وفي بعضها موصولاً وذلك في أربعة مواضع في التنزيل:
الأول: قوله تعالى: ﮋ ﯮ            ﯯ ﯰ ﯱ    ﯲ ﯳ ﯴ ﮊ بسورة النساء.

الثاني: قوله سبحانه: ﮋ ﭟ         ﭠ ﭡ ﭢ ﭣ ﮊ بسورة الأعراف.

الثالث: قوله عز شأنه: ﮋ ﭞ  ﭟ ﭠ ﭡ ﭢ ﮊ بسورة المؤمنون.

الرابع: قوله عز من قائل: ﮋ ﮭ        ﮮ ﮯ ﮰ ﮊ بسورة الملك.

ولم يتعرض الحافظ ابن الجزري في مقدمته إلى هذه المواضع المختلف فيها إلا لموضع النساء فقط وتعرض لها في النشر كما تعرض لها شارحوا المقدمة وغيرهم. وقد نظمها العلامة ملا علي القاري في شرحه على المقدمة فقال رحمه الله تعالى:
وجاءَ أُمَّةً وأُلْقيَ دخَلَتْ
في وصلها وقطعِهَا اخْتَلَفَتْ
القسم الثالث: موصول بالإجماع - أي وصل " كل " بـ " ما " وذلك في غير موضع القطع المتفق عليه وفي غير المواضع الأربعة المختلف فيها بين القطع والوصل نحو قوله تعالى: ﮋ ﮄ ﮅ ﮆ ﮇ ﮈ ﮊ بسورة البقرة، وقوله سبحانه: ﮋ ﭞ ﭟ ﭠ ﭡ ﭢ ﭣ ﮊ بسورة البقرة أيضاً، وقوله تعالى: ﮋ ﰉ      ﰊ ﰋ ﰌ ﰍ ﰎ ﮊ بسورة المائدة وما إلى ذلك.

تنبيه:
بالنسبة للخلاف الذي في المواضع الأربعة في كلمة " كلما " قد اختلف في الأشهر فيها هل الوصل أو القطع؟ أو هما مستويان؟ أقوال:
منها: أن الوصل هو المشهور فيها ذكر ذلك الحافظ ابن الجزري في النشر.

ومنها: أن الوصل والقطع يستويان: جاء ذلك في " العقيلة " للإمام الشاطبي وإتحاف فضلاء البشر للشهاب البنا. وكتاب نهاية القول المفيد والعقد الفريد الكبير والسلسبيل الشافي وبعض شراح المقدمة الجزرية كشرح شيخ الإسلام الشيخ زكريا الأنصاري وشرح الشريف بن يالوشة.

ومنها: أن المعمول به هو القطع في موضع النساء والمؤمنون. وأن الوصل هو المعمول به في موضع الأعراف والملك. ذكر ذلك العلامة المارغني التونسي في كتابيه " النجوم الطوالع " و " دليل الحيران شرح موارد الظمآن " وذكر ذلك أيضا العلامة المحقق الشيخ علي محمد الضباع في كتابه " سمير الطالبين ".
الكلمة الثانية عشرة: " بئس " مع " ما " وردت هذه الكلمة في تسعة مواضع وهي في القرآن الكريم على ثلاثة أقسام وإليك تفصيلها:
القسم الأول: مختلف فيه بين القطع والوصل وهو موضع واحد في التنزيل في قوله تعالى: ﮋ ﯮ ﯯ ﯰ ﯱ ﯲ ﯳ ﯴ           ﯵ ﮊ بسورة البقرة في الموضع الثاني منها فرسم في بعض المصاحف مقطوعاً وفي بعضها موصولاً والمشهور الوصل وعليه العمل.

القسم الثاني: موصول باتفاق أي وصل " بئس " بـ " ما " وذلك في موضعين اثنين:
أولهما: قوله تعالى: ﮋ ﭭ ﭮ ﭯ ﭰ ﮊ وهو الموضع الأول من سورة البقرة.

وثانيهما: قوله تعالى: ﮋ ﭙ ﭚ ﭛ ﭜ ﮊ بسورة الأعراف.

القسم الثالث: مقطوع باتفاق، أي: اتفقت المصاحف على قطع " بئس " عن " ما " وذلك في ستة مواضع في التنزيل وهي الباقية من هذه الكلمة.

الموضع الأول: قوله تعالى: ﮋ ﮚ ﮛ ﮜ ﮝ ﮞ ﮊ وهو الموضع الثالث في سورة البقرة. الموضع الثاني: نحوه بسورة آل عمران.

والمواضع الأربعة الباقية كلها بسورة المائدة وهي قوله تعالى: ﮋ ﯞ ﯟ ﯠ       ﯡ ﮊ ونحو ذلك باقي المواضع الثلاثة.

الكلمة الثالثة عشرة: " في " الجارة مع " ما " الموصولة. اختلف كتاب المصاحف في هذه الكلمة وينحصر اختلافهم هذا في أربعة أقوال وإليك بيانها:
القول الأول: وفيه ثلاثة أقسام:
القسم الأول: مقطوع باتفاق أي قطع " في " عن " ما " وذلك في موضع واحد وهو قوله تعالى: ﮋ ﮐ ﮑ ﮒ ﮓ ﮔ ﮊ بسورة الشعراء.

القسم الثاني: مختلف فيه بين القطع والوصل فرسم في بعض المصاحف مقطوعاً وفي بعضها موصولاً، والأشهر القطع وعليه العمل وذلك في عشرة مواضع:
الأول: قوله تعالى: ﮋ ﭽ ﭾ ﭿ ﮀ ﮁ ﮂ ﮃ ﮊ وهو الموضع الثاني بسورة البقرة.

الثاني: قوله تعالى: ﮋ ﮧ ﮨ ﮩ ﮪ ﮊ بسورة المائدة.

الثالث: قوله سبحانه: ﮋ ﮧ ﮨ ﮩ ﮪ ﮊ آخر سورة الأنعام.

الرابع: قوله عز شأنه: ﮋ ﮙ ﮚ ﮛ ﮜ ﮝ ﮞ ﮟ ﮠ ﮊ بسورة الأنعام أيضاً.

الخامس: قوله عز من قائل: ﮋ ﭕ ﭖ ﭗ ﭘ ﭙ ﮊ بسورة الأنبياء.

السادس: قوله تعالى: ﮋ ﮗ ﮘ ﮙ ﮚ ﮛ ﮜ ﮝ ﮊ بسورة النور.

السابع: قوله تعالى: ﮋ ﮏ ﮐ ﮑ ﮒ ﮊ بسورة الروم.

الثامن والتاسع: قوله تعالى: ﮋ ﮛ ﮜ ﮝ ﮞ ﮟ ﮊ وقوله سبحانه: ﮋ ﯟ ﯠ ﯡ ﯢ ﯣ ﯤ ﯥ        ﯦ ﯧ ﮊ الموضعان بسورة الزمر.

العاشر: قوله تعالى: ﮋ ﮆ ﮇ ﮈ ﮉ ﮊ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮊ بسورة الواقعة.

القسم الثالث: موصول باتفاق عموم المصاحف أي وصل " في " بـ " ما " وذلك في غير موضع القطع المتفق عليه والمواضع العشرة المختلف فيها بين القطع والوصل وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﭺ ﭻ ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﮀ ﮁ ﮂ ﮃ ﮊ الموضع الأول من سورة البقرة، وقوله تعالى: ﮋ ﮍ ﮎ ﮊ بسورة المائدة، وقوله تعالى: ﮋ ﯰ ﯱ ﯲ ﯳ ﯴ    ﮊ بسورة يونس وما إلى ذلك.

القول الثاني: وهو قسمان:
القسم الأول: مختلف فيه بين القطع والوصل وذلك في المواضع الأحد عشر المتقدمة كلها أي العشر المختلف فيها والموضع المتفق على قطعة في سورة الشعراء في القول الأول.

القسم الثاني: الوصل قولاً واحداً في المواضع العشرة والقطع في الحادي عشر وهو موضع الشعراء. ذكر هذا القول الحافظ أبو عمرو الداني في المقنع.

القول الثالث: وهو قسمان أيضاً:
أولها: القطع في المواضع الأحد عشر المتقدم ذكرها.

ثانيهما: الوصل قولاً واحداً في المواضع العشرة والقطع في الحادي عشر وهو موضع الشعراء كالقسم الثاني عند الداني. ذكر هذا القول الإمام الشاطبي رحمه الله تعالى في العقيلة.

القول الرابع: وينقسم إلى ثلاثة أقسام:
القسم الأول: القطع قولاً واحداً في المواضع الأحد عشرة المتقدمة غير مرَّة.

القسم الثاني: القطع في تلك المواضع على المشهور.

القسم الثالث: مختلف فيه بين القطع والوصل وذلك في تسعة مواضع من المواضع الأحد عشر باستثناء موضعي الأنبياء والشعراء ففيهما القطع وهذا ما ذهب إليه أبو داود في التنزيل ذكر هذا القول الإمام الخراز في مورد الظمآن.

الكلمة الرابعة عشرة: " أين " مع " ما " وهي في القرآن الكريم ثلاثة أقسام:
القسم الأول: موصول باتفاق أي وصل النون من " أين " بالميم من " ما " في موضعين اثنين هما قوله تعالى: ﮋ ﮘ ﮙ ﮚ ﮛ ﮜ ﮊ بسورة البقرة وقوله سبحانه: ﮋ ﮛ ﮜ ﮝ ﮞ ﮟ ﮊ بسورة النحل.

القسم الثاني: مختلف فيه بين القطع والوصل فرسم في بعض المصاحف مقطوعاً وفي بعضها موصولاً وذلك في ثلاثة مواضع:
الأول: قوله تعالى: ﮋ ﯜ ﯝ ﯞ ﯟ ﮊ بسورة النساء.

الثاني: قوله تعالى: ﮋ ﮀ ﮁ ﮂ ﮃ ﮄ           ﮅ ﮊ بسورة الشعراء.

الثالث: قوله سبحانه: ﮋ ﯭ ﯮ ﯯ ﯰ ﯱ ﮊ بسورة الأحزاب.

القسم الثالث: مقطوع باتفاق أي اتفقت المصاحف على قطع " أين " عن " ما " وذلك فيما سوى الموضعين المتفق على الوصل فيهما والمواضع الثلاثة المختلف فيها بين القطع والوصل وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﭰ ﭱ ﭲ ﭳ ﭴ ﭵ ﮊ بسورة المجادلة ونحوها بسورة الحديدوبسورة البقرة.

وقد اختلف في الأشهر في المواضع الثلاثة المختلف فيها هل القطع أو الوصل؟ أقوال:
أولاها: أن القطع والوصل يستويان في موضع الشعراء والأحزاب وأن القطع هو الأشهر في موضع النساء وهذا هو المفهوم من قول الإمام الشاطبي في العقيلة:
والخُلْفُ في سورة الأحزاب والشُّعَرا
وفي النِّساءِ يقِلُّ الوصْلُ مُعْتَمِرَا

وقد مشى على هذا القول بعض شراح المقدمة الجزرية وغيرهم.

وقد أشار الحافظ ابن الجزري في المقدمة الجزرية إلى الكلمة الرابعة عشرة بقوله:
فأينما كالنَّحل صِلْ ومختلَفْ
في الشُّعَرا الأحزاب والنِّسَا وُصِفْ اه

الكلمة الخامسة عشرة: " إنّ " مكسورة الهمزة ساكنة النون وهي الشرطية مع " لم " الجازمة وهي في كتاب الله نوعان:
الأول: موصول باتفاق - أي اتفقت المصاحف فيه على وصل " إن " بـ " لم " وتدغم النون في اللام لفظاً وخطًّا وذلك في موضع واحد في التنزيل هو قوله تعالى: ﮋ ﭥ ﭦ ﭧ ﮊ بسورة سيدنا هود عليه الصلاة والسلام.

الثاني: مقطوع باتفاق - أي اتفقت المصاحف فيه على قطع " إن " عن " لم " وتدغم النون في اللام لفظاً لا خطًّا ويوقف على النون اضطراراً أو اختباراً " بالموحدة " وذلك في غير الموضع المتفق فيه على الوصل حيث ورد في التنزيل سواء أكانت " إن " مقترنة بالفاء أم باللام أم بالواو أم لم تقترن.

فمثال المقترنة بالفاء نحو قوله تعالى: ﮋ ﯷ ﯸ ﯹ ﯺ ﯻ ﮊ وقوله سبحانه: ﮋ ﮎ ﮏ ﮐ ﮑ ﮊ الموضعان بسورة البقرة، ونحوذلك.

ومثال المقترنة بالواو نحو قوله تعالى: ﮋ ﮃ ﮄ  ﮅ ﮆ ﮇ ﮈ ﮊ وقوله تعالى: ﮋ ﮛ ﮜ ﮝ ﮞ ﮟ ﮊ الموضعان بسورة المائدة.

ومثال المقترنة باللام نحو قوله تعالى: ﮋ ﯮ ﯯ ﯰ    ﯱ ﮊ بسورة الأعراف، ونحوها بالأحزاب، والعلق.

ومثال غير المقترنة بشيء من هذه الحروف الثلاثة نحو قوله تعالى: ﮋ ﭩ ﭪ ﭫ ﭬ ﮊ بسورة الكهف وما إلى ذلك.

وأما " إن " الشرطية مع " لا " النافية فاتفقت المصاحف على وصلها بها وإدغام النون في اللام لفظاً وخطًّا نحو قوله تعالى: ﮋ ﮱ ﯓ ﯔ ﯕ ﮊ بسورة الأنفال ونحو ذلك.

الكلمة السادسة عشرة: " أن " المصدرية مع " لن " الناصبة. وردت هذه الكلمة في القرآن الكريم على ثلاثة أقسام:
القسم الأول: موصول باتفاق أي اتفقت المصاحف على وصف " أن " بـ " لن " وإدغام النون في اللام لفظاً وخطًّا وذلك في موضعين اثنين في التنزيل.

أولهما: قوله تعالى: ﮋ ﭹ ﭺ ﭻ ﭼ ﮊ بسورة الكهف.

وثانيهما: قوله تعالى: ﮋ ﮔ ﮕ ﮖ ﮗ ﮘ ﮊ بسورة القيامة.

القسم الثاني: مختلف فيه بين القطع والوصل وذلك في موضع واحد في القرآن الكريم هو قوله تعالى: ﮋ ﭧ ﭨ ﭩ ﭪ ﮊ (بسورة المزمل عليه الصلاة والسلام فرسم في جل المصاحف مقطوعاً وفي أقلها موصولاً والقطع هو الأشهر وعليه العمل.

القسم الثالث: مقطوع باتفاق أي اتفقت المصاحف على قطع " أن " عن " لن " وإدغام النون في اللام لفظاً لا خطًّا: والوقف على " أن " اضطراراً أو اختباراً " بالموحدة " وذلك في غير موضعي الوصل المتفق عليهما وغير المختلف فيه بين القطع والوصل. وذلك نحو قوله تعالى: ﮋ ﮓ ﮔ ﮕ ﮖ ﮗ ﮊ ، ونحو ذلك بسورة الجن، وبسورة البلد.

الكلمة السابعة عشرة: " كي " الناصبة مع " لا " النافية جاءت في القرآن الكريم في سبعة مواضع وتنقسم إلى قسمين:
القسم الأول: موصول باتفاق أي اتفقت المصاحف على وصل " كي " بـ " لا " وذلك في أربعة مواضع من السبعة وهي:
قوله تعالى: ﮋ ﯙ ﯚ ﯛ ﯜ ﯝ ﮊ بسورة آل عمران. ونحوه بسورة الحج وبسورة الأحزاب وهو الموضع الثاني بهاو بسورة الحديد.

القسم الثاني: مقطوع باتفاق - أي اتفقت المصاحف على قطع " كي " عن " لا " وذلك في ثلاثة مواضع وهي بقية السبعة المشار إليها آنفاً: قوله تعالى: ﮋ ﯜ ﯝ ﯞ ﯟ ﯠ    ﯡ ﮊ بسورة النحل. ونحوه الموضع الأول بسورة الأحزاب. و الحشر.

الكلمة الثامنة عشر: " عن " الجارة مع " من " الموصولة وهي في كتاب الله تعالى قسم واحد وقد اتفقت المصاحف فيه على قطع " عن " عن " من " وتدغم فيه النون لفظاً لا خطًّا وذلك في موضعين اثنين في التنزيل لا ثالث لهما وهما: قوله تعالى: ﮋ ﰑ ﰒ ﰓ ﰔ ﮊ بسورة النور، وقوله تعالى: ﮋ ﭮ ﭯ ﭰ ﭱ ﭲ ﭳ ﮊ بسورة النجم.

الكلمة التاسعة عشرة: " يوم " مفتوح الميم مع " هم " الضمير المنفصل المرفوع المحل وهي في القرآن الكريم قسم واحد وقد أجمعت المصاحف على القطع فيه أي قطع " يوم " عن " هم " وذلك في موضعين اثنين لا ثالث لهما في القرآن الكريم:
أولهما: قوله تعالى: ﮋ ﯭ ﯮ ﯯ ﮊ بسورة غافر.

وثانيهما: قوله سبحانه: ﮋ ﭭ ﭮ ﭯ ﭰ   ﭱ ﮊ بسورة الذاريات.

الكلمة العشرون: " لام الجر مع " مجرورها " وهي في القرآن الكريم قسمان:
القسم الأول: مقطوع باتفاق المصاحف العثمانية أي قطع " اللام " عن مجروها وذلك في أربعة مواضع وهي:
الأول: قوله تعالى: ﮋ ﯽ ﯾ ﯿ  ﰀ   ﰁ ﰂ ﰃ ﮊ بسورة النساء.

الثاني: بسورة الكهف. الثالث: بسورة الفرقان. الرابع: بسورة المعارج. وما في هذه المواضع الأربعة استفهامية كلمة بنفسها.

القسم الثاني: موصول باتفاق المصاحف العثمانية أي وصل " لام الجر " بمجرورها وذلك في غير مواضع القطع الأربعة المتقدمة كقوله تعالى: ﮋ ﮁ ﮂ ﮃ   ﮄ ﮊ بسورة يونس، وبسورة الصافات، وبسورة الليل وما إلى ذلك.

والمفهوم من كلام المقدمة الجزرية أن الوقف في حالة الاختبار " بالموحدة " أو الاضطرار في مواضع القطع الأربعة يكون على اللام. فيقال " مال " والأصح كما في النشر وتقريبه وإتحاف البشر وغيرهما جواز الوقف على " ما " أيضاً لأنها كلمة برأسها منفصلة لفظاً وحكماً.

فيتلخص من ذلك أن المواضع الأربعة المقطوعة فيها وجهان في الوقف لكل القراء وهما: الوقف على " ما " أو على " اللام " اختباراً أو اضطراراً قال العلامة الضباع مشيراً إلى ذلك في كتابه " هبة المنان ":
وقِفْ على ما أو على اللام لِكل في مال كالفرقان سال الكهف قل
الكلمة الحادية والعشرون: " لات مع " حين " في سورة ص في قوله تعالى: ﮋ ﭤ ﭥ ﭦ ﭧ ﮊ وليس غيرها في القرآن الكريم. وقد اختلف في قطع التاء عن حين ووصلها بها والصحيح المشهور الذي عليه العمل قطعها وعليه فتكون " ولات " كلمة و " حين " كلمة أخرى. وعلى غير المشهور وصل التاء بحين وعليه فتكون " ولا " كلمة و " تحين " كلمة أخرى وهذا القول لا يعول عليه بدليل أن كل القراء وقفوا على " ولات " عند الضرورة سواء من وقف منهم بالتاء أم بالهاء بدلاً من التاء ولم ينقل عن أحد منهم أنه وقف على " ولا " بدون التاء.

الكلمة الثانية والعشرون والثالثة والعشرون: " كالوهم " و " وزنوهم " في قوله تعالى: ﮋ ﯠ ﯡ      ﯢ ﯣ ﯤ ﮊ بسورة المطففين وليس غيرهما في التنزيل وقد كتبتا في جميع المصاحف العثمانية موصولتين ومعنى الوصل فيهما ترك رسم الألف الدالة على الانفصال بعد الوار في الكلمتين. وكان عدم رسم الألف بعد الواو في الكلمتين دليلاً على أنهما موصولتان بما بعدهما. وعليه: فلا يجوز الوقف على كلمة " كالوهم " أو " وزنوهم " دون " هم " معهما وإنما يكون الوقف على كلمة " كالوهم " بأسرها وكذلك كلمة " وزنوهم ".
الكلمة الرابعة والعشرون: " ال " التي للتعريف المعروفة في هذا الفن " بلام أل " نحو، الليل " في قوله تعالى: ﮋ ﭳ ﭴ ﭵ  ﮊ بسورة النبأ وسواء أكانت مدغمة أم مظهرة اتفقت جميع المصاحف على وصلها بما بعدها قراءة ورسماً ولا يجوز الوقف على " أل " والابتداء بـ " الليل " بل الوقف على كلمة " الليل " ونحوهما.

الكلمة الخامسة والعشرون: " ها " التى للتنبيه من كلمتي " هؤلاء، وهاأنتم " خاصة في قوله: ﮋ ﮜ ﮝ ﮞ ﮟ ﮠ ﮡ ﮢ ﮊ في كل من سورة آل عمران والنساء والقتال. وقد تنفرد كلمة " هؤلاء " وحدها وهي كثيرة في التنزيل كقوله تعالى: ﮋ ﭱ ﭲ ﭳ ﭴ ﭵ ﭶ ﭷ ﮊ بسورة الإسراء وما إلى ذلك فقد اتفقت المصاحف على وصل " ها " التنبيه بما بعدها قراءة ورسماً ولا يجوز الوقف على " ها " والابتداء بـ " أنتم " أو بـ " هؤلاء " بل الوقف على كلمة " هؤلاء " بأسرها ومثلها " هاأنتم " والابتداء منهما كذلك.

الكلمة السادسة والعشرون: " يا " التي للنداء نحو قوله تعالى: ﮋ ﮜ ﮝ ﮞ ﮟ ﮊ وقوله تعالى: ﮋ ﮯ ﮰ ﮱ ﮊ وما إلى ذلك فقد أجمعت المصاحف العثمانية على وصل " يا " التي للنداء بما بعدها رسماً وقراءة. ولا يجوز الوقف على " يا " والابتداء بـ " أيها " أو " بمريم " أو " بأرض " أو " بسماء " بل الوقف على كلمة " يا أيها " بأسرها والابتداء منها كذلك ومثلها " يا مريم " و " يا أرض " " ويا سماء " إلى أخر ما هناك.

وقد أشار الحافظ ابن الجزري في المقدمة الجزرية إلى الكلمات من الخامسة عشرة إلى نهاية السادسة والعشرين بقوله: 
	وصِلْ فإلَّم هُودَ الَّن نجْعَلا 
حجٌّ عليكَ حرجٌ وقطعُهُمْ 
ومال هذا والذين وهؤلا 
كالُوهُمُ أو وَزَنُوهُمُ صِل 
.
	 نجمَعَ كيلاَ تحزَنُوا تأسَوْا على
 عن من يشاءُ من تولَّى يوم هُمْ
 تحينَ في الإمام صِلْ ووُهِّلاَ
 كذَا من آل ويا وها لا تفْصِل



وبهذا ينقضي كلامنا عن الكلمات المقطوعة والموصولة اتفاقاً واختلافاً الوارد ذكرها في المقدمة الجزرية للحافظ ابن الجزري.

هاء التأنيث المرسومة بالتاء المفتوحة والمرسومة بالتاء المربوطة

هاء التأنيث في القرآن الكريم نوعان:
الأول: مرسوم بالهاء وهو المسمى بالتاء المربوطة.

الثاني: مرسوم بالتاء وهو المسمى بالتاء المفتوحة أو المجرورة أو المبسوطة.

وهذا من خصائص الرسم العثماني كما تقدم في باب المقطوع والموصول ولابد للقارئ من معرفة النوعين جيداً ليقف على المرسومة بالهاء المربوطة هاء. وعلى المرسومة بالتاء المفتوحة تاء حسب الرواية التي يقرأ بها اضطراراً أو اختباراً.

أما هاء التأنيث المرسومة بالتاء المربوطة فإنها تكون في الاسم المفرد نحو قوله تعالى: ﮋ ﭹ ﭺ ﭻ ﭼ ﭽ ﭾ ﮊ ونحو " " نِّعْمَةٍ - كَلِمَةً " وما إلى ذلك. ومنها: المسبوقة بألف المد نحو ﮋ ﮜ ﮊ، ﮋﮞ ﮊ.
بيان هاء التأنيث المتفق على قراءتها بالإفراد والمرسومة بالتاء المفتوحة:
تقع هذه الهاء في التنزيل في ثلاث عشرة كلمة في واحد وأربعين موضعاً وكلها في الأسماء المفردة المضافة إلى الاسم الظاهر والوقف عليها مختلف فيه بين القراء فمنهم من وقف عليها بالهاء وإجراء لهاء التأنيث على سنن واحد وهي لغة قريش. ومنهم من وقف عليها بالتاء المفتوحة وفاقاً للرسم وهي لغة حمير وطيئ. وبالنسبة لحفص عن عاصم فإنه ممن وقف عليها بالتاء المفتوحة. والكلمات الثلاث عشرة التي انحصرت فيها هذه الهاءات هي: " رحمت ونعمت ولعنت وامرأت ومعصيت وشجرت وسنت وقرت وجنت وفطرت وبقيت وابنت وكلمت ". وقد تكرر منها ست كلمات وهن الخمس الأولى مع الكلمة " سنت " والسبع الباقية لم تتكرر وقد رتبناها هذا الترتيب وفقاً لترتيب المقدمة الجزرية ليسهل على الطالب فهمها.

الكلمة الأولى: " رحمت " وقد رسمت بالتاء المفتوحة في سبعة مواضع في القرآن الكريم وهي:
الأول: قوله تعالى: ﮋ ﯙ ﯚ ﯛ ﯜ ﮊ بالبقرة. الثاني: بالأعراف. الثالث: بهود. الرابع: بمريم. الخامس: بالروم. السادس والسابع: بالزخرف. وما سوى هذه المواضع فإنها بالهاء المربوطة رسماً ووقفاً بالإجماع.

الكلمة الثانية: " نعمت " وقد رسمت بالتاء المفتوحة في القرآن في أحد عشر موضعاً:
الأول: قوله تعالى: ﮋ ﭮ ﭯ ﭰ ﭱ ﮊ بالبقرة. الثاني: بآل عمران. الثالث: بالمائدة. الرابع والخامس: بإبراهيم. السادس والسابع والثامن: الثلاثة بالنحل. التاسع: بلقمان. العاشر: بفاطر جل وعلا. الحادي عشر: بالطور. وما عدا هذه المواضع فبالهاء المربوطة رسماً ووقفاً بالإجماع.

الكلمة الثالثة: " لعنت " قد رسمت بالتاء المفتوحة في موضعين اثنين في التنزيل.

أولهما: قوله تعالى: ﮋ ﯴ ﯵ ﯶ ﯷ ﯸ ﮊ الموضع الأول بآل عمران.

وثانيهما: بالنور. وما سوى هذين الموضعين فبالهاء المربوطة رسماً ووقفاً لجميع القراء.

الكلمة الرابعة: " امرأت " وشرط رسم هذه الكلمة بالتاء المفتوحة ذكرها مع زوجها ووقعت في التنزيل بهذا الشرط في سبعة مواضع وهي كالتالي:
الأول: قوله تعالى: ﮋ ﮡ ﮢ ﮣ ﮤ ﮊ بآل عمران.

الثاني والثالث: بسورة يوسف.

الرابع: بالقصص.

الخامس والسادس والسابع: الثلاثة بالتحريم. ولم يوجد في التنزيل لفظ امرأت مضافاً إلى الاسم الظاهر إلا هذه المواضع السبعة.

الكلمة الخامسة: " معصيت " قد رسمت هذه الكلمة بالتاء المفتوحة في موضعين اثنين لا ثالث لهما في القرآن الكريم.

أولهما وثانيهما: قوله تعالى: ﮋ ﮓ ﮔ ﮊ والموضعان بالمجادلة.

الكلمة السادسة: " شجرت " رسمت بالتاء المفتوحة في موضع واحد في التنزيل وهو قوله تعالى: ﮋ ﭬ ﭭ ﭮ     ﮊ بالدخان وما سوى هذا الموضع فبالهاء المربوطة رسماً وقفا ً بالإجماع.

الكلمة السابعة: " سنت " رسمت هذه الكلمة بالتاء المفتوحة في القرآن الكريم في خمسة مواضع هي:
الأول: قوله تعالى: ﮋ ﮯ ﮰ ﮱ ﯓ ﮊ بالأنفال. الثاني والثالث والرابع: الثلاثة بسورة فاطر. الخامس: بسورة غافر.

الكلمة الثامنة: " قرت " رسمت بالتاء المفتوحة في موضع واحد وهو قوله سبحانه: ﮋ ﮉ ﮊ ﮋ ﮌ ﮊ بالقصص وما سواه فبالهاء المربوطة رسماً ووقفاً بالإجماع.

الكلمة التاسعة: " جنت " قد رسمت هذه الكلمة بالتاء المفتوحة في موضع واحد في القرآن الكريم وهو قوله تعالى: ﮋ ﮏ ﮐ ﮑ ﮒ ﮊ بالواقعة وما عداه فبالهاء المربوطة رسماً ووقفاً للجميع.

الكلمة العاشرة: " فطرت " هذه الكلمة لا نظير لها في القرآن الكريم وقد رسمت بالتاء المفتوحة في قوله عز شأنه: ﮋ ﯙ ﯚ ﮊ بالروم.

الكلمة الحادية عشرة: " بقيت " رسمت هذه الكلمة بالتاء المفتوحة في موضع واحد في القرآن الكريم وهو قوله تعالى: ﮋ ﮗ ﮘ ﮙ ﮚ ﮊ بسورة سيدنا هود عليه الصلاة والسلام وليس في القرآن الكريم غير هذه الكلمة مضافة إلى الاسم الظاهر.

الكلمة الثانية عشرة: " ابنت " هذه الكلمة من الكلمات التي لا نظير لها في القرآن الكريم وقد رسمت بالتاء المفتوحة في قوله تعالى: ﮋ ﯦ ﯧ ﯨ ﮊ بالتحريم.

الكلمة الثالثة عشرة: " كلمت " هذه الكلمة رسمت بالتاء المفتوحة على المعتمد في موضع واحد في التنزيل في قوله تعالى: ﮋ ﯢ ﯣ     ﯤ ﮊ بالأعراف وما عداه فبالهاء المربوطة رسماً وقفاً.

وقد أشار الحافظ ابن الجزري في المقدمة الجزرية إلى الثلاث عشرة كلمة المتقدمة بقوله: 
	ورحمَتُ الزُّخرُف بالتَّا زَبَرَهْ 
نعمَتُها ثلاثُ نحْلٍ إبْرَهَمْ 
لُقْمَانُ ثُم فاطِرُ كالطُّور 
وامرأتُ يوسُفَ عمْران القصَصْ 
شجرتُ الدُّخان سُنتُ فَاطر 
قُرَّتُ عيْن جنَّت في وقعتْ 
أوْسَطَ الأعراف........... 

	 الاعرافِ رُومِ هُودِ كافِ البقرهْ
 معا أخيرَاتُ عُقُودُ الثاني هَمْ
 عمران لَعْنَتُ بها والنُّور
 تحريمُ معصيَتْ بقدْ سَمِعْ يُخَص
 كلاًّ والانفَال وحرْف غافر
 فِطْرَتْ بقيَّتْ وابنَتْ وكَلِمَتْ
.............. 



الرَّوم والإِشمام والإِسكان
الأصل في الوقف الإسكان على الحركات الثلاث ويجوز الرَّوم على الكسرة والضمة، والإشمام على الضمة.

أولاً: الرَّوم:
1- هو إسماع الحركة للقريب دون البعيد.

2- لا يكون الرَّوم إلا في الكسرة أو الضمة.

3- الرَّوم كالوصل (لا يمد فيه العارض).
الروم: هو النطق ببعض حركة الحرف الأخير في الكلمة الموقوف عليها.

وعرفه بعضهم يقوله: هو الإتيان بالحركة بصوت خفي يدركه الأعمى والقريب المصغي.

وقال الإمام الداني: هو إضعاف الصوت بالحركة حتى يذهب معظم صوتها فيسمع لها صوت خفي يدركه القريب منك والأعمى بحاسة سمعه.

و استصوب بعضهم هذا التعريف وقدمه على التعريف السابق قبله لأن هذا التعريف أوضح من سابقه وأدل منه على المقصود وهو تبعيض الحركة لأن ذهاب معظم صوت الحركة دال على تبعيضها قطعا بخلاف التعريف السابق فإن كونها بصوت خفي لا يدل على تبعيضها ويمكن الجمع بين التعريفين بأن المراد بالصوت في التعريف الأول صوت الحركة والمراد بخفائه نقصانه وإذا نقص صوت الحركة نقصت الحركة وذلك يدل على تبعيضها وبهذا الاعتبار يتحد المعنيان.

ويدخل الروم: المرفوع والمضموم والمجرور والمكسور ولا يدخل المنصوب ولا المفتوح.

والمعتبر في دخول الروم الحركة الملفوظ بها سواء أكانت أصلية أم نائبة عن غيرها فيدخل فيما جمع بألف وتاء مزيدتين وما ألحق به نحو: (السماوات، أولات) وإن كان منصوبا لأن نصبه بالكسرة والكسرة يدخلها الروم ولا يدخل في الاسم الذي لا ينصرف نحو (إلي إبراهيم - وبشرناه بإسحاق) لأن جره بالفتحة والفتحة لا يدخلها الروم.

حالات الرَّوم: (الكلمات التي يكون فيها الروم) ولها ثلاث حالات:
1) يكون الروم في الكلمة التي ليس قبل آخرها حرف مد.
الأمثلة: ﮋ ﮮ ﮯ ﮊ ، ﮋ ﯗ ﯘ ﮊ ، ﮋ ﭑ      ﭒ ﭓ ﭔ   ﮊ.
2) يكون في الكلمة التي قبل آخرها حرف مد طبيعي.
الأمثلة: ﮋ ﭛ ﭜ ﮊ ، ﮋ ﭞ ﭟ  ﭠ ﮊ ، ﮋ ﭥ ﮊ.
3) يكون في كلمة قبل آخرها مد متصل.
الأمثلة: ﮋ ﮊ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮊ ، ﮋ ﮮ         ﮯ ﮰ ﮊ ، ﮋ ﯟ ﯠ ﮊ ، ﮋ ﯵ ﯶ      ﯷ ﮊ، ولا يمد إلا أربع حركات أو خمس كما في حالة الوصل.

قال العلامة الموصلي في شرح الحزر: "إن الروم باعتباره صوتا ضعيفا يمكن تحققه مع ضم الشفتين وكسرهما فلهذا جاز دخوله المرفوع والمضموم والمجرور والمكسور بخلاف الإشمام فلا يجوز دخوله المجرور والمكسور لأنه عبارة عن ضم الشفتين ولا يأتي ضم الشفتين مع كسرهما".
وللإمام المحقق ابن الجزري كلمة قيمة في بيان حكمة الروم والإشمام وها هي ذي: فائدة الإشارة في الوقف بالروم والإشمام: هي بيان الحركة التي تثبت في الوصل للحرف الموقوف عليه ليظهر للسامع أو للناظر كيفية تلك الحركة الم وقوف عليها.

وهذا التعليل يقتضي استحسان الوقف بالإشارة إذا كان بحضرة القارئ من يسمع قراءته أما إذا لم يكن بحضرته أحد يسمع تلاوته فلا يتأكد الوقف إذ ذاك بالروم والإِشمام لأنه غير محتاج أن يبين لنفسه.

ثانياً: الإشمام:
1- هو تحريك الشفتين بلا صوت إشارة إلى الضمة المحذوفة بُعَيْدَ الوقف على الكلمة.

2- لا يكون الإشمام إلا على الضم.

وأما الإشمام: فهو الإشارة إلى الحركة من غير تصويت أو يقال: هو أن تجعل شفتيك بعد النطق بالحرف ساكنا على صورتهما إذا نطقت بالضمة.
وقال الإمام الداني في التيسير: "هو ضمك شفتيك بعد إسكان الحرف ولا يدرك ذلك الأعمى لأنه إيماء بالعضو إلى الحركة وذلك خاص برؤية العين".
والأيسر من هذا وذاك أن يقال: هو ضم الشفتين بلا صوت عقب إسكان الحرف إشارة إلى أن الحركة المحذوفة ضمة ويؤخذ من هذا أنه لا بد من اتصال ضم الشفتين بإسكان الحرف من غير تراخ فلو تراخي فإسكان مجرد.

ويختص الإشمام بالمرفوع والمضموم لأن معناه – وهو ضم الشفتين – إنما يناسب الضمة لانضمام الشفتين عند النطق بها دون الفتحة والكسرة لخروج الفتحة بانفتاح والكسر ة بانخفاض ولأن الإشمام المفتوح والمكسور يوهم ضمها في الوصل ولا يختص الإشمام بآخر الكلمة بل قد يكون في وسطها كما في (تأمنا) في سورة يوسف بخلاف الروم فلا يكون إلا آخر الكلمة.
حالات الإشمام:
الكلمات التي يكون فيها الإشمام، ولها حالات ثلاث:
1) يكون في الكلمة التي ليس قبل آخرها حرف مد:
الأمثلة: ﮋ ﯞ ﯟ ﯠ ﮊ ، ﮋ ﯧ ﯨ ﮊ.
2) يكون الإشمام على العارض للسكون:
الأمثلة: ﮋ ﭨ ﭩ ﭪ ﮊ ، ﮋ ﭣ ﭤ      ﭥ ﭦ ﮊ.
3) يكون في الكلمة التي قبل آخرها مد عارض متصل:
الأمثلة: ﮋ ﮊ ﮋ ﮌ ﮍ ﮎ ﮊ ، ﮋ ﮮ         ﮯ ﮰ ﮊ.
أوجه الوقف بالروم والإشمام والإسكان:
· الوقف على الكلمات التي ليس قبل آخرها حرف مد طبيعي أو مد متصل عارض:
1- يوقف بوجه واحد، بالإسكان فقط، على الكلمة المتحركة الآخر بالفتحة أو الساكنة، مثل: ﮋ ﭭ ﮊ ، ﮋ ﰊ ﮊ ، ﮋ ﯳ ﮊ.
2- يوقف على الكلمة المتحركة الآخر بالكسر التي ليس قبل آخرها حرف مد على وجهين هما: الإسكان والروم، مثل: ﮋ ﮅ ﮊ ، ﮋ ﭑ      ﮊ ، ﮋ ﭓ ﭔ   ﮊ.
3- يوقف على الكلمة المتحركة الآخر بالضم التي ليس قبل آخرها مد بثلاثة أوجه، هي: الإسكان، الروم، الإشمام، مثل: ﮋ ﯧ ﮊ.
· الوقف على الكلمات التي قبل آخرها حرف مد طبيعي:
1- يوقف على الكلمة المفتوحة الآخر، التي قبل آخرها حرف مد طبيعي بأوجه الإسكان الثلاث: (القصر، التوسط، الطول)، مثل: ﮋ ﯞ ﮊ ، ﮋ ﯮ ﮊ ، ﮋ ﭨ ﮊ وهو المد العارض للسكون.

2- يوقف على الكلمة المتحركة الآخر بالكسر التي قبل آخرها حرف مد طبيعي بأربعة أوجه، هي: الأوجه الثلاثة للعارض على الإسكان وقد مرت آنفا، والوجه الرابع هو القصر على الروم، مثل: ﮋ ﯥ ﯦ ﮊ.
3- يوقف على الكلمة المتحركة الآخر بالضم التي قبل آخرها مد طبيعي بسبعة أوجه، هي:
1) القصر على الروم.

2) الأوجه الثلاثة للعارض للسكون.

3) الأوجه الثلاثة على الإشمام: (القصر، التوسط، الطول) لأن الإشمام كالإسكان.
مثاله: ﮋ ﭤ ﭥ ﮊ ، ﮋ ﭥ ﭦ ﮊ.
· الوقف على الكلمات التي قبل آخرها حرف مد متصل:
1- يوقف على الكلمة المتحركة الآخر بالفتح، التي قبل آخرها حرف مد متصل بثلاثة أوجه على الإسكان:
1) التوسط (4 حركات).
2) فويق التوسط (5 حركات).
3) الطول (6حركات).
التوسط وفويق التوسط على أنها مد متصل. والطول على أنها عارض. ولا يأتي القصر لقوة الهمزة بعده.

أمثلته: ﮋ ﯯ  ﯰ ﮊ ، ﮋ ﮟ ﮊ.
2- يوقف على الكلمة المتحركة الآخر بالكسر وقبل آخرها حرف مد بخمسة أوجه:
1) ثلاثة منها على الإسكان وقد تقدمت.

2) ووجهان على الروم: وهما التوسط وفويق التوسط.

أمثلته: ﮋ ﭬ ﭭ ﮊ، ﮋ ﭦ ﭧ ﮊ.
3- يوقف على الكلمة المتحركة الآخر بالضم، وقبل آخرها حرف مد متصل بثمانية وجوه
1) ثلاثة أوجه على الإسكان: (التوسط، فويق التوسط، الطول).
2) ووجهان على الروم: (التوسط، فويق التوسط).
3) ثلاثة أوجه على الإشمام: (التوسط، فويق التوسط، الطول) كالإسكان.

أمثلته: ﮋ ﭧ ﮊ ، ﮋ ﭾ ﮊ ، ﮋ ﯣ ﮊ.
ملاحظات تتعلق بالروم والإشمام:
1- يشم النون في كلمة ﮋ ﯜ ﮊ حيث أصلها (تأمَننا) فتشم تمييزاً لها من الجزم إلى الرفع.

2- لا روم ولا إشمام في تاء التأنيث المربوطة، مثل: ﮋ ﮍ ﮎ ﮏ ﮊ ، ﮋ ﮑ ﮒ ﮓ      ﮊ.
3- لا روم ولا إشمام عند الحركة العارضة، مثل: ﮋ ﯵ ﯶ ﯷ ﮊ ، ﮋ ﭑ ﭒ ﭓ ﮊ.
4- واختلفوا في إشمام وروم هاء الضمير في نحو: ﮋ ﯡ ﮊ ، ﮋ ﮝ ﮊ ، ﮋ ﰆ ﮊ ، ﮋ ﮓ ﮊ ، ﮋﭻ ﮊ ، ﮋ ﯽ ﮊ ، ﮋ ﰁ ﮊ ، ﮋ ﮅ   ﮊ ، ﮋ ﮩ ﮊ ، ﮋ ﯕ ﮊ.
5- سقوط التنوين دون الحركة عند روم الاسم الموقوف عليه، مثل: ﮋ ﭭ ﮊ ، ﮋ ﭩ   ﮊ.
ثالثاً: الإسكان " السكون المجرد ":
الإسكان تفريغ الحرف من الحركات الثلاث وهو الأصل في الوقف لأن الوقف لغة: الترك والكف والواقف يترك حركة الموقوف عليه فيسكن. ولأن الواقف في الغالب يطلب استراحة وسلب الحركة أبلغ في تحصيل الراحة ولأن الوقف ضد الابتداء والحركة ضد السكون فكما اختص الابتداء بالحركة اختص الوقف بالسكون ليتباين بذلك ما بين المتضادين.

والسكون ينقسم إلى حي وميت وهو مخصوص بالألف والواو والياء المدية وسمي ميتا لعدم استعداد الناطق لهما إذ ليس بجاريين على عضو ولا حاصلين في حيز والألف لا يعلم لها مكان يتحيز من الفم ولا يتهيأ النطق بها.

والسكون الحي يتفاضل بتفاضل طبع الحرف وصفته من القوة والضعف كما أن سكون الحلقية أقوى من الشفهية وذلك كما أنه إذا وُقف على الساكن بالقلقلة كان حياة له بخلاف الوصل لامتناع القلقلة فيه.

فالحاصل أن الحي ما كملت ضديته لنقيضه وهو الحركة فيجب اعتماد القارئ عليه ليُظهر صيغته ويبرز حليته فإن وصله بغيره بينه بما يستحقه من صفاته القائمة بذاته.

والكلمة التي يوقف عليها تنحصر في عشرة أنواع:
النوع الأول: أن تكون ساكنة الآخر سكونا أصليا نحو: ﮋ ﭙ ﭚ ﭛ ﭜ ﮊ وحكمها في الوقف كحكمها في الوصل سواء
النوع الثاني: أن تكون منونة فإن كانت منصوبة أبدل تنوينها حرف مد ألفا عند الوقف نحو: ﮋ ﭝ ﮊ ، ﮋ ﮑ ﮊ ، ﮋ ﮂ ﮊ وإن كانت مرفوعة أو مجرورة حذف تنوينها حال الوقف نحو: ﮋ ﯦ ﯧﮊ.
النوع الثالث: أن تكون متحركة الآخر ويكون قبل الحرف الأخير منها حرف مد ولين أو حرف لين فقط وهذا ما يسمي المد العرض للسكون. فإن كانت حركة الحرف الأخير فتحة سواء أكانت فتحة إعراب نحو: ﮋ ﭳ ﭴ ﭵ ﮊ. أم فتحة بناء نحو: ﮋ ﯮ ﮊ فيجوز حينئذ في حرف المد واللين وفي حرف اللين ثلاثة أوجه: القصر بمقدار حركتين والتوسط بمقدار أربع حركات والمد بمقدار ست حركات ولا يجوز في الحرف الأخير إلا السكون المحض فيمتنع فيه الروم والإشمام.

وإذا كانت حركة الحرف الأخير ضمة سواء أكانت ضمة إعراب نحو ﮋ ﭥ ﮊ أم كانت ضمة بناء نحو ﮋ ﮂ ﮊ فإنه يجوز في الوقف على الكلمة سبعة أوجه: القصر والتوسط والمد مع السكون المحض في الحرف الأخير ومثلها مع الإشمام في الحرف الأخير فتكون الأوجه ستة والوجه السابع الروم مع القصر ولا يكون الروم إلا مع القصر فلا يكون مع التوسط ولا مع الإشباع لأن الروم كالوصل وكما لا يصح الوصل إلا مع القصر فلا يصح الروم إلا مع القصر.

وإذا كانت حركة الحرف الأخير كسرة سواء أكانت كسرة إعراب نحو: ﮋ ﭢ ﭣ ﭤ ﮊ. أم كانت كسرة بناء نحو: ﮋ ﭽ ﭾ  ﭿ        ﮀ          ﮊ. فإنه يجوز عند الوقف على الكلمة أربعة أوجه: القصر والتوسط والمد والروم مع القصر.

وقد بينا فيما سبق أن عبارة (النشر) يفيد ظاهرها أن المراد بالقصر في حرفين اللين حذف المد منهما مطلقا بحيث يكون النطق بهما عند الوقف كالنطق بهما عند الوصل إجراء لهما مجري الحروف الصحيحة.

وذهب بعضهم إلى أن المراد بالقصر فيما مدهما بمقدار حركتين كالقصر في حروف المد إجراء لحرفي اللين اللذين بعدهما سكون عارض مجري حرفي المد اللذين بعدهما سكون عارض تسهيلا للنطق اللين لأن حذف المد منهما بالكلية عند الوقف يؤدي إلى ثقل النطق بهما ولا يزول هذا الثقل إلا بمدهما بمقدار حركتين وينبغي أن تعلم أن الكلمة الموقوف عليها إذا كانت منونة ووقفت عيها بالروم سواء أكانت مرفوعة أم مجرورة: فإنه يجب حذف تنوينها عند الوقف.

كما ينبغي أن تعلم أن حرف اللين عند الوقف بالروم لا يمد مطلقا لأن الروم كالوصل كما تقدم وهو لا يمد مطلقا حال الوصل فكذلك لا يمد حال الروم بخلاف حرف المد عند الوقف بالروم فإنه يمد بمقدار حركتين لأنه عند الوصل يمد هذا المقدار فكذلك يمد هذا المقدار عند الروم.

النوع الرابع: أن يكون آخر الكلمة همزة متحركة ويكون قبل الهمزة حرف مد وهذا هو المد المتصل الموقوف عليه.

فإن كانت حركة الهمزة فتحة سواء أكانت فتحة إعراب نحو: ﮋ ﯔ ﯕ ﯖ ﮊ أم كانت فتحة بناء نحو: ﮋ ﮈ ﮉ ﮊ. فيجوز عند الوقف على هذه الكلمة ثلاثة أوجه:
الأول: التوسط بمقدار أربع حركات.

الثاني: فويق التوسط بمقدار خمس حركات وهذا الوجهان يجريان في حال الوصل أيضا لوجوب مد المتصل بهذا المقدار في الحالين كما سبق.

الثالث: المد بمقدار ست حركات ونظرا لهذا الوجه يسمي هذا المد (المد المتصل العرض للسكون) أي الذي عرض للكلمة بسبب السكون العارض لها عند الوقف عليها فلا يسمي المد العرض للسكون إلا باعتبار هذا الوجه حال الوقف لأن هذا الوجه لم يجز إلا لأجل السكون العارض في الوقف وأما الوجهان الأولان فثابتان وصلا ووقفا كما تقدم ولا يجوز في هذه الحال – حال فتح الهمزة – الروم ولا الإشمام.

وإذا كانت حركة الهمزة كسرة سواء أكانت كسرة إعراب نحو: ﮋ ﮠ ﮡ ﮊ أم كانت كسرة بناء نحو: ﮋﭻ ﮊ فإنه يجوز في الوقف على هذه الكلمة خمسة أوجه: التوسط بمقدار أربع حركات وفويق التوسط بمقدار خمس حركات وعلي كل منهما السكون المحض والروم فتكون الأوجه أربعة. والخامس: المد ست حركات مع السكون المحض فتكون خمسة ولا يجوز الروم مع المد المشبع ست حركات لأن هذا المد المشبع لا يجوز وصلا والروم كالوصل فكما لا يصح هذا الوجه في حال الوصل لا يصح في حال الروم.

وإذا كانت الهمزة مضمومة سواء أكانت ضمة إعراب نحو: ﮋ ﮅ ﮆ ﮊ أم ضمة بناء نحو: ﮋﯮﮊ. فإنه يجوز عند الوقف على هذه الكلمة ثمانية أوجه التوسط بقدر أربع حركات وفويق التوسط بقدر خمس حركات وكل منهما مع السكون المحض والروم والإشمام فتكون الأوجه ستة والسابع والثامن: المد المشبع مع السكون المحض ومع الإشمام فتكون الأوجه ثمانية.

النوع الخامس: أن يكون آخر الكلمة حرفا مشددا وقبله حرف مد وهو المد اللازم فإن كان الحرف المشدد مفتوحا نحو: ﮋ ﯓ ﯔ ﮊ. فليس في حرف المد إلا الإشباع تغليبا للسبب القوي على غيره ولا يجوز في الحرف الأخير إلا السكون المحض لكونه مفتوحا فلا يدخله روم ولا إشمام.

وإن كان الحرف الأخير مكسورا نحو: ﮋ ﮢ ﮣ ﮤ ﮊ. تعين إشباع حرف المد أيضا للعلة السالفة وجاز في الحرف المشدد السكون المحض والروم.

النوع السابع: أن يكون آخر الكلمة متحركا بإحدى الحركات الثلاث وليس هاء ضمير ولا هاء تأنيث وليست حركته عارضة في الوصل للتخلص من التقاء الساكنين وليس قبله حرف مد ولا حرف لين.

فإن كان متحركا بالفتحة سواء أكانت فتحة إعراب نحو: ﮋ ﮇ ﮈ ﮊ أم فتحة بناء ﮋﭑﮊ. فليس فيه عند الوقف إلا السكون المجرد.

وإن كان متحركا بالضمة سواء أكانت ضمة إعراب نحو: ﮋ ﭚ ﭛ ﭜ ﭝ ﮊ أم ضمة بناء نحو: (إني توكلت، أين ما كنت، يا مريم، يا صالح، من قبل ومن بعد) جاز فيه عند الوقف ثلاثة أوجه السكون المحض والسكون مع الإشمام والروم.

وإن كان متحركا بالكسرة سواء أكانت كسرة إعراب نحو: ﮋ ﭑ ﮊ أم كسرة بناء نحو: ﮋ ﯨ ﯩﮊ جاز فيه حال الوقف وجهان: السكون المحض، والروم.

ويسمى هذا النوع السكون العارض للوقف.

النوع الثامن: أن تكون الكلمة مختتمة بتاء التأنيث التي تقلب هاء عند الوقف وهي قسمان:
الأول: أن يكون قبلها ألف نحو: ﮋ ﮜ ﮊ. وحكم الألف قبلها جواز قصرها وتوسطها ومدها كغيرها من المد العارض للسكون.

الثاني: أن يكون قبلها حرف غير الألف، نحو: (الملائكة، كافة، الجنة، رحمة، نعمة) وليس فيها عند الوقف إلا سكون الهاء المبدلة من التاء ولا يجوز في هذه الهاء بقسميها روم ولا إشمام لأن الحركة إنما كانت للتاء والهاء يدل عنها عند الوقف فلا حركة للهاء حتى يسوغ فيها الروم والإشمام.

فأما ما يوقف عليه بالتاء من هذا الباب تبعا لرسمه في المصاحف بالتاء فيدخله الروم والإشمام لأن الحركات حينئذ تكون للتاء وهي لازمة لها.

ونقل صاحب (نهاية القول المفيد) عن العلامة ملا علي القارئ: أنه علل منع دخول الروم والإشمام في هذه الهاء بقوله: (لأن المراد من الروم والإشمام بيان حركة الحروف الموقوف عليه حال الوصل. ولم يكن على الهاء حركة في الوصل حتى يصح بيانها والإشارة إليها إذ هي مبدلة من التاء والتاء معدودة في الوقف. أما ما رسم بالتاء في المصاحف فإن الروم والإشمام يدخلان فيه لأنها تاء محضة. وهي التي كانت في الوصل).
النوع التاسع: أن يكون آخر الكلمة ساكنا بحسب الأصل ثم عرضت له الحركة في الوصل تخلصا من التقاء الساكنين. نحو: قم، من ﮋ ﭔ ﭕ ﮊ ونحوها. فالميم من " قم " وأمثالها سواكن بحسب الأصل ولكن لما وقع بعدها ساكن – ولا يجمع بين ساكنين – تحركت تخلصا من التقاء الساكنين.

ولا يوقف على هذه الحروف إلا بالسكون المحض ويمتنع فيها عند الوقف الروم والإشمام لأن الأصل فيها السكون والتحريك في الوصل إنما كان لعلة وقد زالت في الوقف والإشمام والروم لا يدخلان السواكن.

قال الإمام أبو شامة معللا منع الروم والإشمام في هذا النوع: (لأنه هناك حركة حتى تفتقر إلى دلالة والعلة الموجبة للتحريك في الوصل مفقودة في الوقف لأن الساكن الثاني من أجله تحرك الحرف الأول قد باينه وانفصل فأما حركة القاف في قوله تعالي: ﮋ ﭗ ﭘ ﭙ ﮊ فترام وإن كانت حركة التقاء الساكنين لأن الوصل (يشاقق) فإدغام وحرك وسببه دوام مصاحبة الساكن المدغم وصلا ووقفا).
ملاحظة: أما إذا وقف على يشاقق في نحو: ﮋ ﭮ ﭯ ﭰ ﮊ فلا يجوز في الوقف على القاف إلا السكون المحض لأن تحركهما في الوصل إنما كان للتخلص من التقاء الساكنين وقد زال في الوقف فرجعت القاف إلى أصلها وهو السكون فلا روم فيها
و قصارى القول: أن حركة هذه الحروف وما شابهها لما كانت عارضة بسبب الساكن الذي جاء بعدها حال الوصل لم يعتد بها عند الوقف لأنها تزول عند الوقف لذهاب المقتضي لها وهو اجتماع الساكنين فلا وجه للروم والإشمام حينئذ.

وهذا النوع هو المسمي عند العلماء (عارض الشكل) أي الشكل الذي عرض للحرف وصلا بقصد التخلص من التقاء الساكنين.

ومن هذا النوع (يومئذ وحينئذ) لأن أصل الذال فيهما ساكنة وإنما كسرت من أجل ملاقاتها سكون التنوين. فلما وقف عليها زال الذي من أجله كسرت فعادت الذال إلى أصلها وهو السكون. وهذا بخلاف: (كل، جوار، غواش) عند الوقف عليها فإن (كل) يجوز دخول الروم فيها إذا كانت مجرورة ويجوز دخول الروم في: (غواش) وجوار. قال المحقق في (النشر): (لأن التنوين في هذه الكلمات دخل على متحرك فالحركة فيها أصلية فكان الوقف عليها بالروم والإشمام حسنا).
وقال العلامة أبو شامة: (فأما يومئذ وحينئذ فبالإسكان تقف عليه لأن الذي من أجله تحركت الذال يسقط في الوقف فترجع الذال إلى أصلها وهو السكون فهو بمنزلة (لم يكن الذين) وشبهه. وليس هذا بمنزلة (غواش) وجوار وإن كان التنوين في جميعه دخل عوضا عن محذوف لأن التنوين في هذا دخل على متحرك فالحركة أصلية والوقف عليه بالروم حسن والتنوين في يومئذ وحينئذ دخل على ساكن فكسر لالتقاء الساكنين عل الأصل، والله أعلم).
النوع العاشر: أن يكون آخر الكلمة ميم جمع نحو: ﮋ ﭯ ﭰ ﭱ ﮊ ولا يجوز الوقف عليها إلا بالسكون المحض عند جميع القراء سواء في ذلك من أسكنها في الحالين ومن أسكنها وقفا ووصلها بواو وصلا ولا يجوز دخول الروم ولا الإشمام فيها اتفاقا.

أما عند من أسكنها في الحالين فلأن الروم والإشمام لا يدخلان السواكن كما سبق وأما عند من أسكنها وقفا ووصلها بواو وصلا كابن كثير وأبي جعفر وغيرهما فلأنها ساكنة أصلا وحركتها عارضة لأجل واو الصلة فإذا ذهبت الحركة بالوقف على الميم رجعت الميم إلى أصلها وهو السكون فامتنع دخول الروم والإشمام فيها.

ويؤخذ مما تقدم أمور:
الأول: أن الروم والإشمام لا يدخلان آخر الكلمة إذا تحرك بالفتحة سواء أكانت فتحة إعراب أم بناء وسواء أكان آخر الكلمة همزا أم غيره وسواء أكان مشددا أم مخففا وسواء أكان قبل الآخر حرف مد ولين أم حرف لين فقط أم حرف صحيح وقد تقدمت الأمثلة لجميع ما ذكر.

وإنما لم يدخل الروم في المتحرك بالفتحة لأن الفتحة خفيفة سريعة في النطق فإذا خرج بعضها خرج سائرها فهي لا تكاد تخرج إلا كاملة.

ومن أجل ذلك لا تقبل التبعيض كما تقبله الكسرة والضمة لما فيهما من الثقل والروم عبارة عن تبعيض الحركة كما سبق.

وإنما لم يدخل الإشمام في المحرك بالفتحة لأن ضم الشفتين عقب إسكان الحرف المفتوح أو المنصوب يدل على أنه مضموم أو مرفوع وذلك لا يجوز.

الثاني: أنهما لا يدخلان تاء التأنيث التي تقلب هاء عند الوقف ولا الحرف الذي عرضت له الحركة للتخلص من التقاء الساكنين ولا ميم الجمع وقد تقدم بيان العلة في ذلك كله.

الثالث: أن الإشمام لا يدخل الحرف المحرك بالكسر لأن ضم الشفتين عقب إسكان الحرف المكسور أو المجرور يدل على أنه مضموم أو مرفوع. وهذا خطأ.

الرابع: أن الروم يدخل الحرف المحرك بالكسرة سواء أكانت كسرة إعراب أم كسرة بناء ويدخل الحرف المحركة بالضمة سواء أكانت ضمة إعراب أم ضمة بناء لأن كلا من الكسرة والضمة ثقيل فيقبل التبعض والله تعالي أعلم.

المشدّدات

المشددات على ثلاثة أبواب، نذكر كل باب على انفراده:
الباب الأول: المشدد المفرد:
اعلم أن المشدد المفرد في القرآن والكلام كثير، وكل حرف مشدد مقام حرفين في الوزن واللفظ، والحرف الأول منهما ساكن والثاني متحرك. فيجب على القارئ أن يتبين المشدد حيث وقع ويعطيه حقه، ويميزه مما ليس بمشدد، لأنه إن فرط في تشديده حذف حرفاً من تلاوته.

والمشدد المفرد يأتي على ضروب:
منهما ما هو مشدد ليس أصله حرفين منفصلين في الوزن وإنما هو حرف مشدد في الوزن، يشدد في اللفظ كما يشدد في الوزن، وهكذا تشديد بالغ، نحو: " مُبَيِّنَة "، و " عَلَّم "، و " صَلَّى " و " إنَّا "، و " إنك "، وشبهه، وهو كثير وإنما يأتي هذا في أكثر الكلام في عين الفعل.

أيضا ومن هذا الأصل ما هو من كلمتين وقع أيضاً فيه التشديد لأجل الإدغام نحو: " بل ران " و " من لدنه " و " من ربهم "، وشبهه، وهو كثير.

فهذه الضروب يجب على القارئ أن يظهر التشديد فهيا إظهار بيناً مشبعاً.

وقد يأتي من هذه الأنواع ما تشديده دون تشديد وهو كل مدعم بقيت فيه غنه مع الإدغام ظاهرة، أو بقى فيه إطباق ظاهر، أو استعلاء لم يدغم، نحو: " من يوم "، و " من وال "، و " من نور " و " من ماء "، و " أحطت بما "، و " ما فرطت " و " لئن بسطت "، و " ألم نخلقكم "، وشبهه، فهذا ومثله (مما يدغم)، تشديده دون تشديد الضروب الأول، للغنة، والإطباق الظاهرين في اللفظ، مع الإدغام للحرف في هذا.

فيجب على القارئ أن يفرق في لفظه بالمشددات، بين ما هو بالغ في التشديد، وما هو متوسط في التشديد. ويشدد كل مدغم ليس فيه غنه ظاهرة، ولا استعلاء ويظهر مع الإدغام تشديداً بالغاً، ويشدد ما فيه غنه أو إطباق يظهران مع الإدغام تشديداً دون ذلك. فيعطي كل حرف حقه، ويميز في تلاوته بين بعضه وبعض.
الباب الثاني: اجتماع حرفين مشددين متواليين:
اعلم أن هذا الباب كثير في الكلام، فإذا اجتمع في اللفظ حرفان مشددان، فهما بوزن أربعة أحرف. فيجب على القارئ أن يبين ذلك في لفظه، ويعطي كل حرف حقه من التشديد البالغ، والتشديد المتوسط. ومتى فرط في ذلك فيهما أسقط حرفين من تلاوته. وإن فرط في احدهما اسقط حرفاً من تلاوته.

ولم يقع حرفان مشددان متواليان أصليان، إنما يقع ذلك على ضروب من الزوائد، ومن الإدغام، ومما هو من كلمتين. ويقع في كلمة أيضاً:
فمن ذلك ما يشدد الأول لإدغام حرف قبله فيه، وهما من كلمة ويشدد الثاني لأنه في الوزن حرف مشدد، فهو أصلى. وذلك نحو قوله: " اطيرنا " و " ازينت " أصلها " تطيرنا " و " تزينت " ثم أدغمت التاء في الطاء والزاي بعد إسكانها، فدخلت ألف الوصل ليبتدأ بها لسكون الأول، والياء مشدد لأنها في الوزن بإزاء عين مشددة لأن وزنه تَفَعَّلنا.

ومثله في الإدغام: يطهرون، أصله يتطهرون، ثم أدغمت التاء في الطاء والهاء بإزاء عين مشددة في الوزن ومثله: تشقق وتذكرون، ويصعد واصله تتشقق، وتتذكرون، ويتصعد، ثم أدغمت التاء فيما بعدها والمشدد الثاني في ذلك كله بإزاء عين مشددة في الوزن وهو أصلى.

ومنه ما يأتي من كلمة، أحدهما زائد نحو: ذرية، ولجي، ودري.

ومنه ما يكون المشدد الأول من آخر كلمة في الوزن حرفان أصليان، والمشدد الثاني من أول كلمة أخرى، أصله أيضاً حرفان: الأول زائد والثاني أصلى أدغم أحدهما في الأخر، نحو: " ما يود الذين " و " من يتول الله "، " ولعل الله "، شبهه كثير وإنما يكون هذا النوع فيما كان قبل المشدد الثاني ألف وصل.

ومنه أيضاً ما يكون المشدد الأول إنما شدد، لإدغام حرف زائد (أو أصلي) من أخر كلمة فيه، والثاني أيضاً شدد لإدغام حرف زائد أو أصلى فيه نحو: " قل للذين "، و " فويل للذين "، و " رحمة للذين " و " من أنصار ربنا " وشبهه كثير.

فهذه الأنواع كلها يجب على القارئ المجود للفظه، أن يساوي في التشديد بين الحرفين المشددين فيه كله، ويظهر التشديد إظهار بالغاً، ويوالي بين التشديدين بوزن واحد ويكون تشديداً الراء في ذلك أبين من غيرها، ليتمكن إخفاء التكرير فيها فهي في التشديد أمكن، لاجتماع إدغام وإخفاء في حرف واحد، وذلك أمر يتقارب في التشديد ولا يتباين كل التباين. فإذا قلت " ذرية، فتشديد الراء والياء بالغ متساوٍ إلا أن الراء أمكن قليلاً، لأجل إخفاء التكرير فهيا.

وقد يتوالي حرفان مشددان يكون الأول أقل تشديداً من الثاني، لأجل الغنة التي تظهر فيه نحو: " من مدكر "، و " إن نتبع الهدى " وشبه – إذا وصلت كلامك- المشدد الثاني في هذا أبلغ في التشديد وأظهر من المشدد الأول لأن الأول بقيت فيه غنة ظاهرة والثاني لا غنة فيه.

وقد يأتي مشددان متواليان الثاني أقل تشديداً من الأول، لأجل الغنة الظاهرة في الثاني، ولا غنة في الأول نحو: و " لكل وجهة " و " من ولي ولا شفيع " وشبهه كثر المشدد الثاني أقل تشديداً من الأول لما ذكرنا فهذا من كلمتين.

ومن هذا النوع ما يأتي من كلمة، نحو: " ما مكني فيه " و " لا تمدن عينيك " وشبهه. المشدد الأول في هذين النوعين أبلغ في التشديد، وأظهر من الثاني، لأن الثاني قد بقيت فيه غنه ظاهرة غير مدعمة فهذا كله من اجتماع المشددين، يجب على القارئ المجود أن يميزه في لفظه ويظهر التشديد بتمهل فيما لا غنة فيه ويظهر الغنة فيما فيه غنة، مع إدغام حرف الغنة بتشديد متوسط.

وقد يأتي مشددان متواليان، تشديدهما جميعاً تشديد متوسط لتظهر الغنة مع كل واحد منهما، كما أتى مشددان متواليان، تشديدهما بالغ متمكن، إذ لا غنة في واحد منهما نحو ما ذكرنا من: " أطيرنا " و " ازينت " وشبهه. وذلك نحو قوله: " ومنهم من يؤمن "، و " منهم من يستمعون "، و " منهم من ينظر إليك " فهذا الصنف تشديد الحرفين المشددين- في الوصل- فيه تشديد متوسط لأن الغنة ظاهرة غير مدغمة مع كل حرف منهما فالحرف الذي بقيت فيه غنة هو المدغم والغنة غير المدغمة فما لم يندغم الحرف كله بغنة نقص التشديد منه، فمل يكمل التشديد لما لم يكمل الإدغام ولما كمل الإدغام فيما ليس فيه غنة كمل التشديد، فلهذه العلة كان ما بقيت معه غنة ظاهرة أقل تشديداً مما ليس معه غنة.

اجتماع ثلاث متشددات متوليات:
اعلم أن هذا قليل في (الكلام والقرآن) وإنما يأتي في الوصل من كلمتين، أو أكثر فإذا اجتمع في اللفظ ثلاث مشددات متواليات، فهن مقام ستة أحرف في الوزن والأصل فيجب على القارئ أن يجتهد في بيان ذلك في لفظه، وإعطاء كل مشدد حقه إن كان لا غنة فيه، (فيبين) تشديده بياناً شافياً في تمهل وإن كان فيه غنة ظاهرة كان تشديده أقل من ذلك وأظهر الغنة مع التشديد المتوسط. فمن ذلك ما جاء من كلمتين في الوصل نحو قوله: " دري يوقد " على قراءة من شدد الياء- ومثله " في بحر لجي يغشاء ".
فيجب على القارئ في هذا وشبه أن يشدد الحرفين المشددين الأولين تشديداً بالغاً متمكناً وهما: الراء والياء، والجيم والياء الأولى. وتكون الراء أبين في التشديد قليلاً، لأجل إخفاء التكرير الذي فيها مع الإدغام وهي مع ذلك في مبالغة التشديد كالياء والجيم، وإنما في الراء زيادة إخفاء التكرير لا غير، وإلا فالتشديد في ذلك متقارب، غير أن الراء في قوة (النظر) أمكن قليلاً في التشديد، لأجل إخفاء التكرير الذي فيها، وتشديد الثالث، وهو الياء من " يوقد "، ومن " يغشاه " تشديداً متوسطاً دون الياء الأولي والجيم للغنة- التي فيها- الظاهرة.

وقد تأتي الثلاث المشددات المتواليات من أربع كلمات، وتشديدهن كلهن متوسط للغنة الظاهرة التي مع كل مشدد منهن وذلك في قوله: " وعلى أمم ممن معك " فهذه ثلاثة أحرف مشددات متواليات، تشديدهن تشديد متوسط، لأن مع كل واحد غنة ظاهرة والثلاثة الأحرف المشددات مقام ستة أحرف، فهي ست ميمات، وقبل ذلك ميمان خفيفتان في " أمم " فيجتمع في اللفظ في ذلك- إذا وصلت كلامك- ثاني ميمات متواليات اجتمعن من أصل من إدغام ولا أعلم أن له نظيراً في القرآن.

فيجب على القارئ أن يتحفظ بلفظه بذلك ويبين المشددات بالتوسط في تشديدهن كلهن مع إظهار الغنة وتبيين التشديد البالغ فيما ليس فيه غنة مما تقدم ذكره.

لاحظ:
إذا وقع التشديد في حرفي العلة، وهما الياء والواو وجب على القارئ أن يظهر التشديد إظهاراً بيناً، بخلاف غيرهما من الحروف، لثقل التشديد فيهما وهذا النوع يكون من كلمة ومن كلمتين فالذي من كلمتين، نحو قوله تعالى " زينت بما عصوا وكانوا "، و " وأمنوا " وما كان من كلمة نحو: " عدو " و " ولي " و " غني " وربما أتى التشديد في الواو بعد تكررها، فالبيان لذلك أكد، للتكرير والتشديد، وذلك نحو: " آو وا ونصروا " و " ولووا رؤوسهم " على قراءة من شدد- وقد ذكرنا هذا.

فإذا وقع المشدد بعد ألف، وجب أن يبين بياناً ظاهراً قبله مد مشبع، نحو: " الطامة "، " ولا الضالين "، " وآمين " و " الصاخة " و " دابة " وشبهه فيتمكن التشديد بتمكن المد، وبإشباع المد يتمكن التشديد، وإذا أخللت بأحدهما أخللت بالأخر، فلا بد منهما جمعياً، أعنى المد، والشديد البالغ.

قال أبو محمد: والمقرئ إلى جميع ما ذكرناه في كتابنا هذا أحوج من القارئ، لأنه إذا علمه علمه، وإذا لم يعلمه لم يعلمه، فيستوي في الجهل بالصواب في ذلك القارئ والمقرئ ويضل القارئ بضلال المقرئ فلا فضل لأحدهما على الأخر.

فمعرفة ما ذكرنا لا يسع من انتصب للقراء جهله، وبه تكمل حاله وتزيد فائدة القارئ الطالب ويلحق بالمقرئ وليس قول المقرئ والقارئ: " أنا أقرأ بطبعي، وارد الصواب بعادتي في القراءة لهذه الحروف من غير أن أعرف شيئاً مما ذكرته " بحجة بل ذلك نقص ظاهر فيهما، لأن من كانت هذه حجته يصيب ولا يدري ويخطئ ولا يدري، إذ علمه واعتماده على طبعه وعادة لسانه يمضي معه أني ما مضى به من اللفظ ويذهب معه أين ما ذهب، ولا يبني على أصل ولا يقرأ على علم ولا يقرئ عن فهم.

فما أقر به من أن يذهب عنه طبعه، أو تتغير عليه عادته، وتستحيل عليه طريقته، إذ هو بمنزلة من يمشي في ظلام في (طريق مشتبه) والزلل منه قريب، والأخر بمنزلة من يمشي على طريق واضح معه ضياء، لأنه يبني على أصل وينقل عن فهم ويلفظ عن فرع سقيم، وعلة واضحة، فالخطأ منه بعيد.

فلا يرضين أمرؤ لنفسه في كتاب الله- جل ذكره- وتجويد ألفاظه، إلا على الأمور، وأسلمها من الخطأ والزلل، والله الموفق للصواب.

لاحظ:
اعلم أن الحروف المدغمات على ثلاث أضرب:
الأول: ضرب مدغم فيه زيادة مع الإدغام (الذي فيها) وذلك نحو: الراء المشدد فيها إخفاء تكريرها مع الإدغام الذي فيها، فهو زيادة في الإدغام، وزيادة في التشديد.

الثاني: إدغام لا زيادة فيه: وهو كل ما أدغم لا إخفاء معه، ولا إظهار غنة، ولا إطباق، ولا استعلاء معه، نحو الياء، من " ذرية " والياء والجيم، من " لجي " فهذا تشديده دون الراء المشددة، لأجل زيادة الإخفاء للتكرير في الراء.

الثالث: مدغم فيه نقص من الإدغام: وذلك نحو: ما ظهرت معه الغنة أو الإطباق أو الاستعلاء نحو: " من يؤمن "، و " أحطت " و " ألم نخلقكم " فهذا تشديده دون تشديد الذي معه زيادة في إدغامه، وهو الراء المشددة، فافهم هذا في المشددات وابن عليه في قراءتك.

فإذا كان الحرف المشدد راء وجب على القارئ أن يتحفظ في تشديدها مع إخفاء تكريرها، فيشددها تشديداً بالغاً، ويخفي تكريرها ولا يظهره، فإخفاء التكرير كأنه زيادة في التشديد كما أن إظهاره الغنة وظهور الإطباق والاستغلاء مع الإدغام نقص في التشديد فاقم هذا، وذلك نحو قوله: " كرة " و " مرة " و " فنتبرأ منهم كما تبرؤوا منا " و " لا تفرق بين أحد منهم "، وشبه كثير.

وكذلك إن كانت الراء المشددة بعدها حرف أخر مشدد، وجب أن يظهر التشديد في الراء، ويخفي التكرير فيتمكن عند ذلك التشديد في الراء، ثم يشدد الحرف الذي بعد الراء تشديداً بالغاً، والراء في قوة النظر والبحث أبين تشديداً منه، لأجل إخفاء التكرير، وذلك نحو: " ذرية " و " ذرياتهم "، و " الربانيون " (فالراء أبين) في التشديد من الياء والباء.

فإن وقع بعد الراء المشدد حرف مشدد معه غنة ظاهرة، شددت الراء تشديداً بالغاً، وأخفيت التكرير فيتمكن تشديد الراء أكثر، ثم شددت الحرف الذي بعد ذلك تشديداً متوسطاً دون تشديد الراء، لأجل ظهور الغنة وذلك نحو قوله: " بشر من ذلكم " فحصل مما ذكرنا أنك إذا قرأت قوله: " ذرية " و " بشر من ذلكم " كان تشديد الراء فيها بالغاً متمكناً، لأجل إخفاء التكرير مع الإدغام، وتشديد الياء مثله وفي الراء زيادة (الإخفاء للتكرير) وتشديد الميم دون ذلك قليلاً لأجل إظهار الغنة.

وكذلك إن وقعت الراء المشددة بعد ألف كان التشديد فيها في (قوة النظر) أبين من مشدد غيرها إذا وقع بعد ألف فقوله: " لا تضار والدة " و " لا يضار كاتب " أبين في التشديد من " دابة " و " صاخة " لا جل إخفاء التكرير الذي في الراء المشددة، لأن الراء حصل فيها ضربان يخالفان الإظهار، وهما الإدغام والإخفاء و " دابة " و " صاخة " إنما فيهما ضرب واحد يخالف الإظهار وهو الإدغام لا غير (وقولك: " من يؤمن "، فيها) ضرب ناقص يخالف الإظهار وهو الإدغام لا غير، ونقصه هو إظهار الغنة معه، فهو إدغام ناقص، فلذلك تفاضلت المشددات فاعلم ذلك.

وإذا أتت الراء المشددة مفتوحة، وبعدها راء أخرى مفتوحة، وجب إن يبين تشديد الأولى مع إخفاء تكريرها مفخمة، وتفخيم الثانية بعدها مخففة مع إخفاء التكرير أيضاً، نحو قوله: " ما في بطني محرراً " والتكرير في الراء المشددة أظهر وأحوج إلى الإخفاء منه في المخففة فقس على ما ذكرت لك من هذه الأصول، وخذ نفسك في تلاوتك باستعمالها، يصر لك طبعاً وسجية، تحسن ألفاظك بذلك، وتقرأ على أصل وصواب – والله الموفق-.

وإذا كان المشدد مفخما للتعظيم والإجلال وجب بيان التشديد متمكناً ليكون ذلك أمكن لظهور التفخيم، نحو: " قال الله " و " الله خير حافظاً " وشبه يظهر التشديد إظهاراً متمكناً ليظهر التفخيم في الذي جيء به للتعظيم والإجلال الإكبار فاعلمه وليس في كلام العرب لا أظهر تفخيماً وأشد تعظيماً من اللام في اسم الله جل ذكره لأنها لامان مفخماً لإرادة التعظيم والإجلال، وذلك إذا كان قبل الاسم فتح أو ضم، فإذا كان قبله كسر، رققت اللام.

الوقف على المشدد

اعلم أن الوقف على الحرف المشدد، فيه صعوبة على اللسان، لاجتماع ساكنين في الوقف غير منفصلين، كأنه حرف واحد، فلا بد من إظهار التشديد في الوقف في اللفظ وتمكين ذلك حتى يظهر في السم التشديد. نحو الوقف على قوله: " ما لكم من دونه من ولي " و " من طرف خفي " و " في يوم نحس مستمر " و " أدهى وأمر " وشبهه، تطلب كمال التشديد في الحرف الذي تقف عليه من هذا النوع، وتقف على ساكن قبله ساكن غير منفصل منه.

ولو كان الساكن الأول منفصلان لكان أسهل، لانفصال أحد الحرفين من الأخر، ما لم يكن الثاني همزة، وذلك نحو قوله: " القدرة " و " العصر " و " ولفي خسر " وشبهه، الوقف على هذا وإن اجتمع فيه ساكنان (في الوقف) أسهل من الوقف على المشدد، لأن المشدد أوله ساكن، فإذا (سكنت آخرة) للوقف صار اللسان ينبو بساكنين غير منفصلين نبوة واحدة وذلك فيه تكلف فيجب التحفظ بذلك.

ولو كان الساكن الأخر من الساكنين همزة لكان ذلك أصعب في الوقف- وإن كانا منفصلين- لبعد مخرج الهمزة وصعوبة اللفظ بها، لاسيما كانت متطرفة وذلك نحو الوقف على " شيء " و " دفء " و " ملء ".
ولو كان الساكن الذي قبل الهمزة حرف مد ولين، لكان الوقف على الهمزة وإظهار سكونها ولفظها أسهل قليلاً منه إذا كان الساكن غير حرف مد ولين، نحو: " يضيء " و " سيء " و " المسيء " و " لتنوء " و " السماء "، وشبه، لأن حرف المد واللين كالحركة، إذ لا يكون حرف مد ولين حتى يكون حركة ما قبله من جنسه لا يتغير فكأن الساكن الثاني- الموقوف عليه- قبله ما يشبه الحركة، فيسهل الوقف عليه وإظهاره لذلك وأيضاً فإن حرف المد واللين خفي يخفي سكونه قبل الهمزة فكان الوقف فيه على همزة ساكنة ليس قبلها ساكن متمكن السكون، فسهل بيانها (في الوقف) لذلك.

وهذا كله إذا وقفت بالسكون، أو بالإشمام في المرفوع. فأما إذا وقفت بالروم، فالوقف على ذلك كله أسهل (من الوقف) بالسكون أو بالإشمام، لأنك إذا رمت الحركة (أثبت الآخر) وعليه حركة ضعيفة تسمع، فلم يجتمع في لفظك ساكنان على الحقيقة، لأن الثاني قد بقيت فيه حركة مرومة. فافهم جميع ذلك وقِسْ عليه تصيب الصواب في قراءتك إن شاء الله.

النبر في تلاوة القرآن الكريم
يطلق النبر في اللغة على الهمز؛ وعلى شدة الصياح.
وفي علم الأصوات ( (الحديث) ): هو الضغط على مقطع أو حرف معين من حروف الكلمة بحيث يكون صوته أعلى بقليل مما جاوره من الحروف، وهذا النبر يختلف من لغة إلى لغة، ومن لهجة إلى أخرى.

وأما في القرءان الكريم: فالملاحظ – والله أعلم أنه يكون من جملة أحكام القراءة في ثلاثة مواضع:
الأول: الوقف على الحرف المشدد، مثل كلمة (الحيّ) وكلمة (وبثّ) وكلمة (مستقرّ) (مستمرّ) وما شابه؛ لأن كل واحد من حروف آخر الكلمات الماضية مشدد في الوصل، أي أنه ينحل إلى حرفين: الأول ساكن والثاني متحرك.

أما الأول منهما وهو الساكن فيخرج بالتصادم بين طرفي عضو النطق وهذا في الوصل.
أما في حالة الوقف على الكلمات الماضية فإننا نقف بحرف واحد مسكن يخرج بالتصادم بين طرفي عضو النطق وكأنه سقط من التلاوة حرف لذا فإن القراء ينبهون على ضرورة الضغط على الحرف الأخير بل وعلى الحرف الذي قبله إشعارا للسامع أن هذا الحرف الوحيد الذي وُقف عليه بالسكون خرج بتصادم طرفي المخرج لو وُصل لكان مشددا بزنة حرفين.

ويستثنى من هذا والله أعلم:
1- النون والميم المشددتان لما فيهما من الغنة إذا أن تلك الغنة التي هي أكمل ما تكون تشعر السامع أن النون والميم الموقوف عليها هي في الوصل مشددة
فمثلاً الوقف على كلمة " لكن غير -لكنّ " / " جانّ غير – كان " والوقف على " هاؤم – غير الوقف على في " اليمّ " ".
2- كما يستثنى منه – والله اعلم – الوقف على حرف القلقلة المشدد لأننا عندما نقف على نحو قوله تعالى: " " وتب " " أو " " الحق " " فإننا نتلفظ بباءين وبقافين الباء الأولى ساكنه مدغمه والباء الثانية مقلقلة وكذلك يقال في القاف لذا لا داعي للنبر والضغط على المقطع الأخير هنا إلا أن يكون مسبوقا بحرف مد نحو: (يشاق) (من حاد) فإنه يكون حينئذ داخلا في الموضع الثالث للنبر والله اعلم
الموضع الثاني للنبر في القراءة:
1- عند النطق بواو مشددة قبلها مضموم أو مفتوح مثل (القوة – قوامين).
2- وكذلك عند النطق بياء مشددة قبلها مكسور أو مفتوح نحو (شرقيا - صبيا – سيارة) لأن الحرف الأول من المشدد وهو هنا الواو الساكنة والياء الساكنة مسبوقة بحركة تجانسه نحو (قوة – شرقيا) فيخشى من المد لأن المد يذهب التشديد فلا مد هنا البتة لأن الواو والياء الساكنتين مدغمتان في الواو الياء اللتين بعدهما فحرصا على عدم المد وعدم الضغط على هذه الواو وتلك الياء إشعارا للسامع أنه لا مد هنا.

3- كما أن الضغط على الحرف يقصر زمنه فيمتنع المد وما قيل في المثالين الماضيين يقال في نحو (قوامين - سيارة) خشية أن ينشأ بسبب ترك النبر هنا حرف لين ممطوط والله أعلم
الموضع الثالث للنبر في القراءة:
يكون في الباء الأولى من نحو (دابة -) والقاف الأولى من (الحاقة) ونحو ذلك أي عند الانتقال من حرف مد إلى الحرف الأول من المشدد وذلك أن الحرف الساكن يخرج بالتصادم بين طرفي عضو النطق ولما كان الفم مشغولا بإخراج حرف المد فلابد عند الانتقال منه إلى نطق الساكن الذي بعده من الحرص على تصادم طرفي عضو النطق تصادما يُسمع أثره فيبرز الحرف الساكن إلى الوجود واضحا جليا أما إن ضعف التصادم فصار تلامسا فإنه يضعف صوت الساكن حتى لا يكاد يسمع وكثيرا ما نسمع من بعض الناس في التلاوة قولهم (ولا الضالين) بلام مكسورة وسبب ذلك ترك النبر في ذلك الموضع ومن مواضع النبر قوله (وقالا الحمد لله) فما حذفت منه ألف الاثنين للالتقاء الساكنين فلابد من النبر على الحرف الذي قبل الألف المحذوفة إشعارا للسامع بسقوط تلك الألف وصلا وتفريقا بينها وبين " وقال الحمد ".
عند سقوط ألف التثنية للتخلص من التقاء الساكنين لئلا يلتبس بالمفرد، نحو قوله تعالى (وقالا الحمد لله فلما ذاقا الشجرة – واستبقا الباب، فعلى القارئ أن يرفع صوته قليلا عند النطق بلام وقالا وكذلك ينبر القاف في كلمتي ذاقا - واستبقا الباب حتى يبن التثنية فلا تلتبس بالمفرد فيشعر السامع ويفهم المقصود.

وأما قوله تعالى وقيل ادخلا النار مع الداخلين وقوله تعالى (فلما دعوا الله) فلا حاجة للنبر لعدم الالتباس بالمفرد فاللام المفتوحة دليل على التثنية وكذلك الواو المفتوحة لأننا لو قرأناها بالمفرد لقلنا (دعا الله) ووجود الواو المفتوحة دليل على التثنية فلا حاجة للنبر لعدم الالتباس بالمفرد.

فيما يجب مراعاته لحفص في بعض الكلمات القرآنية

يجب أن يراعى لحفص عن عاصم أحكام تتعلق بكلمات مخصوصة في القرآن الكريم من طريق الشاطبية سواء أكانت بتنبيه خاص له أم كانت مذكورة له ضمن جماعة من القراء أم كانت من الأحكام المجمع عليها للأئمة العشرة رضي الله عنهم وعنا معهم بمنه وكرمه.

وفيما يلي سرد المهم من هذه الكلمات المذكورة لا على سبيل الحصر لتكون أمام الطالب هنا فيلاحظها حال التلاوة فنقول وبالله التوفيق:
أولا: كلمة ﮋ ﭜ ﮊ في موضعي الأنعام وتجدها في همزة الوصل والقطع
ثانياً: حكم إدغام الثاء الذال في ﮋ ﯞﯟ ﯠ ﮊ بالأعراف وحكم إدغام الباء في الميم في ﮋ ﮧ ﮨ ﮩ ﮊ بهود ومعلوم أن الإدغام في هاتين الكلمتين لحفص إنما هو من طريق الشاطبية فحسب.

ثالثاً: حكم الإشمام والإخفاء وكيفية كل منهما في الأداء في كلمة ﮋ ﯜ ﮊ.
رابعاً: حكم السكت وكيفيته في الأداء على الألف من كلمة " عوجاً " بالكهف حال الوصل وكذلك حكم السكت على الكلمات أخواتها.

على أن هذا السكت في كلمة ﮋ ﯷ ﮊ وأخواتها إنما هو لحفص من طريق الشاطبية فقط.

خامساً: حكم إظهار النون الساكنة من هجاء " يس " وكذلك من هجاء " ن " عند الواو في قوله تعالى: ﮋﭬ ﭭ ﭮ ﭯ ﮊ ، وقوله سبحانه: ﮋ ﮉﮊ ﮋ ﮊ ، وهذا الإظهار من طريق الشاطبية فحسب.

سادساً: الوقف على كلمة " ءاتان " في قوله سبحانه: ﮋ ﭗ   ﭘ ﮊ بالنمل. وكذلك حكم الوقف على الكلمات الثلاث بسورة الإنسان وهي ﮋ ﯾ ﮊ وﮋ ﮥ ﮦ ﮧ ﮨ ﮩ ﮪ ﮫ ﮊ.
سابعاً: حكم الراء من حيث التفخيم والترقيق سواء أكان ذلك في الوصل أم في الوقف في كلمة " فرق " في قوله تعالى: ﮋ ﭬ    ﭭ ﭮ         ﭯ    ﮊ بسورة الشعراء.

ثامناً: حكم الإظهار والإدغام للهاء من كلمة " ماليه " عند الهاء من كلمة " هلك " في قوله جل شأنه: ﮋ ﯲ ﯳ ﯴ ﯵﯶ ﯷ ﯸ ﯹ ﯺ ﮊ بسورة الحاقة وبينا كيفية الإظهار بأنه لا يكون إلا مع سكتة لطيفة بدون تنفس.

تاسعاً: حكم الإدغام من حيث الكمال والنقصان وكيفية ذلك في الأداء في كلمة " نخلقكم " في قوله تعالى: ﮋ ﭑ   ﭒ ﮊ بسورة المرسلات.
و الكلمات السبع وهي: " يبصط " و " بصطة " و " مجريها " و " ضعف " في كلماتها الثلاثة و " أأعجمي " و " المصيطرون " و " بمصيطر " وفيما يلي بيان حكم كل كلمة من هذه الكلمات السبع حال الأداء من طريق الشاطبية فحسب.

أما كلمة: " يبصط " ففي قوله تعالى: ﮋ ﯯ ﯰ ﯱ ﮊ بسورة البقرة.

وأما كلمة: " بصطة " ففي قوله سبحانه: ﮋ ﭬ ﭭ ﭮ ﭯ ﮊ بسورة الأعراف وقد قرأ حفص في هاتين الكلمتين بالسين وجهاً واحداً من طريق الشاطبية.

وأما كلمة " ضعف " في مواضعها الثلاثة ففي قوله جلت قدرته: ﮋ ﭷ ﭸ ﭹ ﭺ ﭻ ﭼ ﭽ ﭾ ﭿ ﮀ ﮁ ﮂ ﮃ ﮄ ﮅ ﮆ ﮇ  ﮈ ﮉ ﮊ بسورة الروم، وقد قرأ حفص هذه الكلمة في مواضعها الثلاثة بوجهين:
الأول: بفتح الضاد.

والثاني: بضمها والوجهان صحيحان مقروء بهما لحفص من طريق الشاطبية والطيبة معاً والفتح هو المقدم في الأداء.

وأما كلمة " مجريها " ففي قوله تعالى: ﮋ ﮑ     ﮒ ﮓ ﮔ ﮊ بسورة هود وقد قرأ حفص فيها بإمالة الألف بعد الراء إمالة كبرى من جميع طرقه وليس له غيرها في التنزيل مما صحت إمالته من ذوات الراء ولا من غيرها.

وأما كلمة: " أأعجمي " ففي قوله تعالى: ﮋ ﯚ ﯛ ﯜ ﯝﯞ ﯟ ﯠ ﮊ بسورة فصلت. وقد قرأ حفص فيها بتسهيل الهمزة الثانية بين بين أي بين الهمزة والألف وجهاً واحداً من جميع طرقه وعلامة هذا التسهيل في المصحف الشريف وضع نقطة كبيرة في الهمزة الثانية كما قرره علماء الضبط.

وأما كلمة: " المصيطرون " ففي قوله تعالى: ﮋ ﮀ ﮁ ﮂ ﮊ بسورة الطور. وقد قرأ حفص فيها بوجهين بالصاد الخالصة وبالسين من طريق الشاطبية والطيبة معاً والوجهان صحيحان مقروء بهما لحفص والمقدم له في الأداء القراءة بوجه الصاد.

وأما كلمة: " بمصيطر " ففي قوله سبحانه: ﮋ ﯤ ﯥ ﯦ  ﮊ بسورة الغاشية. وقد قرأ حفص فيها بالصاد الخالصة وجهاً واحداً من طريق الشاطبية فحسب.

وقد أشار إلى هذه الكلمات السبع وأحكامها لحفص العلامة السمنودي في نظمه المسمى تلخيص لآلئ البيان بقوله حفظه الله: 
	ءَأعجمي سُهِّلت أخراها
واضمُم أو افتح ضعف روم واثبتا 
والصاد في مصيطر خذ وكلا 

	 لحفصنا ومُيِّلت مجريها
سين ويبصط وثاني بصطةهذين في المصيطرون نُقِلا اه



ما يراعى لحفص من طريق الشاطبية بتوسط المنفصل

· توسط المد المنفصل أربع أو خمس حركات.

· الإمالة في كلمة " مجرها " من قوله تعالى: ﮋ ﮑ     ﮒ ﮓ ﮔ ﮊ.
· الإشمام أو الروم في كلمة " تأمنا " من قوله تعالى: ﮋ ﯜ ﮊ.
· التسهيل في كلمة ﮋ ﯟ ﯠ ﮊ.
· السكت في ستة مواضع منها: أربعة وجوبية، واثنان جوازيان.

أما الواجبة فهي:
· على كلمة " عوجا " في حالة الوصل.

· على كلمة " مرقدنا ".
· على كلمة " من راق ".
· على كلمة " بل ران ".
أما الجوازية فهي:
· على هاء " ماليه في قوله تعالى: ﮋ ﯲ ﯳ ﯴ ﯵﯶ ﯷ ﯸ ﯹ ﯺ ﮊ.
· عند الانتقال من آخر الأنفال أو أية سورة قبلها إلى أول سورة التوبة.

· عدم هاء الصلة على خلاف القاعدة مع الضم من قوله تعالى: ﮋ ﮆ ﮇ ﮈ ﮉ ﮊ.
· تسكين " أرجه " بالأعراف والشعراء وكذلك " فألقه ".
· مد صلة الهاء في قوله تعالى: ﮋ ﭮ ﭯ    ﭰ ﮊ على خلاف القاعدة.

· قراءة " يبسط " بالسين من قوله تعالى: ﮋ ﯯ ﯰ ﯱ ﮊ.
· قراءة " بصطة " بالسين من قوله تعالى: ﮋ ﭬ ﭭ ﭮ ﭯ ﮊ.
· قراءة " المصيطرون " بالسين أو الصاد في قوله تعالى: ﮋ ﮀ ﮁ ﮂ ﮊ.
· قراءة " بمصيطر " بالصاد من قوله تعالى: ﮋ ﯤ ﯥ ﯦ  ﮊ.
· جواز فتح أو ضم الضاد في كلمة " ضعف " في المواضع الثلاثة بسورة الروم والفتح مقدم في الأداء.

· جواز إثبات الياء أو حذفها في الوقف والوقف على النون في كلمة: ﮋ ﭘ ﮊ.
· وفي لفظ سلسلا " في سورة الإنسان وجهان أيضا وقفا، إحداهما: إثبات الألف الأخيرة، وثانيهما: حذفها مع الوقف على اللام الساكنة. أما حال الوصل فتحذف الألف.

· حذف الألف حالة الوصل وإثباتها حالة الوقف في الألفاظ التالية: " أنا أنبئكم بتأويله "، " وتظنون بالله الظنونا "، " وأطعنا الرسولا "، " فأضلونا السبيلا ". وهذا ينطبق على جميع أنا وأخواتها.

· قراءة الكلمات الآتية بالنون وصلاً وبالألف وقفاً، وهي: " وليكوناً من الصاغرين ". " كلا لئن لم ينته لنسفعاً بالناصية ". " وإذاً لا يلبثون خلافك إلا قليلاً ".
· جواز إثبات الألف أو حذفها في كلمة " سلسلا ".
· إثبات الألف وقفاً وحذفها وصلاً في كلمة: " قواريرا " في الموضع الأول بسورة الإنسان، وتحذف الألف وصلا ووقفا في الموضع الثاني في كلمة: ﮋ ﮥ ﮦ ﮧ ﮨ ﮩ ﮪ ﮫ ﮊ.
· جواز قراءة " فرق " بالتفخيم والترقيق.

· العين في مريم والشورى يجوز فيها التوسط أربع حركات أو الإشباع ست حركات.

· إدغام القاف في الكاف إدغاماً كاملاً أو ناقصا في كلمة ﮋ ﭑ   ﭒ ﮊ.
· جواز البدء بهمزة مفتوحة فلام مكسورة فسين ساكنة في كلمة " الاسم " أو حذف همزة الوصل والبدء بلام مكسورة، فسين ساكنة في قوله: ﮋ ﰆ ﰇ ﰈ ﮊ.
· إظهار النون في قوله تعالى: ﮋ ﮉﮊ ﮋ ﮊ ، ﮋ ﭬ ﭭ ﭮ ﭯ ﮊ.
· الإتيان بالبسملة أو تركها وسط السورة على وجه التخيير.
أوجه الخلاف بين رواية التوسط (حفص) ورواية القصر (طريق ذرعان والفيل)
طريق الهاشمي عن عبيد بن الصباح عن حفص
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	باب ءالله
	وجهان
	إبدال
	إبدال
	إبدال
	إبدال
	وجهان
	إبدال
	إبدال
	وجهان
	وجهان

	يلهث ذلك
	إدغام
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	إدغام
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	إدغام
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	إدغام
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	سكت
	إدراج
	سكت
	إدراج
	إدراج
	سكت
	سكت
	سكت
	إدراج
	إدراج

	مرقدنا
	سكت
	إدراج
	إدراج
	إدراج
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	سكت
	سكت
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	من راق، بل ران
	سكت
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	تفخيم
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لا= عدم التكبير، ع= وجه التكبير العام، ص= وجه التكبير لأوائل سور الختم، خ= وجه التكبير لأواخر سور الختم، ولم يسكت الهاشمي على الساكن قبل الهمز، وأظهر نون يس، ن قولاً واحداً.

طريق أبي ظاهر عن الأشناني عن عبيد بن الصباح عن حفص 
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	إدغام
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	وجهان

	اركب معنا
	إدغام
	إدغام
	إدغام
	إدغام
	إدغام
	إظهار
	إظهار
	إدغام
	إدغام
	إدغام

	عوجا
	إدراج
	إدراج
	إدراج
	سكت
	إدراج
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	إدراج
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ما يراعى في رواية القصر من طريق روضة الحفاظ لذرعان والفيل

· الإتيان بالبسملة في أجزاء السورة دون تركها.

· قصر المد المنفصل حركتين.

· توسط المد المتصل أربع حركات فقط.

· عدم المد للتعظيم في لا إله.

· وجوب الإشمام في قوله تعالى: " مالك لا تأمنا على يوسف ".
· وجوب الإبدال في المواضع التالية: " ءالئن "، " ءالذكرين "، " ءالله "، " ءالله خير ".
· ترك السكت في مواضع السكت عند حفص وهي: " عوجا "، " مرقدنا "، " من راق "، " بل ران " وكذلك السكتات الجائزة.

· وجوب قراءة: " المصيطرون " بالسين.

· جواز قراءة: " بمصيطر " بالسين أو الصاد.

· جواز قراءة: " يبسط "، " بسطة " بالسين أو الصاد.

· جواز قراءة " يس والقرآن الحكيم " و " ن والقلم وما يسطرون ". بالإظهار والإدغام.

· وجوب الإدغام في: " يلهث ذلك ".
· وجوب الإدغام في " اركب معنا ".
· الإدغام الكامل في " نخلقكم ".
· حذف ياء: " ءاتن " حالة الوقف.

· وجوب القصر في العين في موضعين: مريم والشورى.

· وجوب تفخيم الراء في: " فرق ".
· وجوب حذف الألف في " سلسلا " في حالة الوقف.

· جواز قراءة " ضعف " بالفتح أو الضم.

ملاحظات:
· إذا قرأنا " يس " و " ن والقلم وما يسطرون "، بالإظهار تعين علينا قراءة " بمصيطر " بالصاد، و " يبسط " و " بسطة " بالسين، مع فتح الضاد في كلمة " ضعف " بسورة الروم، هذا ما رواه الفيل عن عمرو بن الصبّاح، أما إذا قرأنا بالإدغام فيتعين علينا السين فقط في " بمصيطر "، والصاد في " يبصط " و " بصطة "، والضم في ضاد " ضعف " بسورة الروم رواية ذرعان عن عمرو بن صباح.

· عدم التكبير بين السورتين من آخر الضحى إلى أول الناس.

· عدم الغنة عند إدغام النون في اللام والراء.

· ترك السكت قبل الهمز في أل وشيء والمفصول والموصول.
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	تحقيق
	تحقيق
	تحقيق
	تحقيق
	تحقيق
	تحقيق
	تحقيق
	تحقيق
	تحقيق
	تحقيق وسكت عام
	تحقيق
	تحقيق

	يبصط وبصطة
	سين
	سين
	صاد
	صاد
	صاد
	سين
	صاد
	سين
	سين
	صاد
	صاد
	سين

	بمصيطر
	سين
	سين
	سين
	سين
	سين
	سين
	صاد
	وجهان
	سين
	سين
	صاد
	سين

	يلهث ذلك
	إدغام
	إدغام
	إدغام
	إدغام
	إدغام
	إدغام
	إدغام
	إدغام
	وجهان
	إدغام
	إدغام
	إدغام

	اركب معنا
	إدغام
	إدغام
	إظهار
	إظهار
	إدغام
	إدغام
	إدغام
	إدغام
	إدغام
	إدغام
	إظهار
	إدغام

	لا تأمنا
	إشمام
	إشمام
	إشمام
	إشمام
	إشمام
	إشمام
	إشمام
	إشمام
	إشمام
	إشمام
	وجهان
	إشمام

	يس ون
	إدغام
	إدغام
	إدغام
	إدغام
	إدغام
	إدغام
	إدغام
	إظهار
	إدغام
	إدغام
	إدغام
	إدغام

	عوجا
	سكت
	سكت
	إدراج
	إدراج
	إدراج
	إدراج
	سكت
	سكت
	سكت
	إدراج
	سكت
	إدراج

	مرقدنا
	إدراج
	إدراج
	إدراج
	إدراج
	إدراج
	إدراج
	إدراج
	سكت
	سكت
	إدراج
	سكت
	إدراج

	من راق، بل ران
	سكت
	سكت
	إدراج
	إدراج
	إدراج
	سكت
	سكت
	سكت
	إدراج
	إدراج
	سكت
	إدراج

	عين
	4
	4
	2
	2
	2
	2
	2
	4
	2
	4
	6، 4
	4، 2

	فرق
	تفخيم
	تفخيم
	تفخيم
	تفخيم
	تفخيم
	تفخيم
	تفخيم
	تفخيم
	ترقيق
	تفخيم
	وجهان
	تفخيم

	ءاتن وقفاً
	حذف
	حذف
	حذف
	حذف
	حذف
	حذف
	حذف
	حذف
	حذف
	حذف
	إثبات
	حذف

	ضعف ضعفاً
	ضم
	فتح
	ضم
	ضم
	ضم
	ضم
	ضم
	فتح
	ضم
	ضم
	ضم
	ضم

	سلاسلا وقفا
	حذف
	حذف
	حذف
	حذف
	حذف
	حذف
	حذف
	حذف
	حذف
	حذف
	إثبات
	حذف


أوجه الخلاف بين رواية التوسط (حفص) ورواية القصر (طريق ذرعان والفيل)
	م
	التوسط للشاطبية
	القصر من طريق الروضة
	م
	التوسط للشاطبية
	القصر من طريق الروضة

	1
	توسط المنفصل 4-5 حركات
	القصر حركتان
	7
	قراءة (مصيطرون) بالصاد أو السين
	الصاد فقط

	2
	المتصل 4-5 حركات
	4حركات
	8
	قراءة (فرق) بالتفخيم والترقيق
	التفخيم وجوباً

	3
	العين بالشورى ومريم 4-6 حركات
	حركتان
	9
	(ءاتن) إثبات الياء أو حذفها والإثبات مقدم على الحذف
	الحذف عند الوقف

	4
	(ءالئن، ءالله، ءالذكرين) الإبدال والتسهيل
	الإبدال فقط
	10
	إثبات الألف أو حذفها عند الوقف في " سلسلا " والإثبات مقدّم
	وجوب الحذف عند الوقف

	5
	(نخلقكم) إدغام كامل أو ناقص
	إدغام كامل
	11
	البسملة بين الأجزاء على وجه التخيير
	استحباب الإتيان بالبسملة

	6
	السكت من أربع مواضع إجبارية (عوجا، مرقدنا، من راق، بل ران)
	لا سكت
	12
	لا تكبير
	لا تكبير


تم الكتاب بحمد الله

الفهرس
1

بسم الله الرحمن الرحيم

3

فضل تلاوة القرآن ومدارسته

5

آداب تلاوة القرآن الكريم

8

تعريف القرآن العظيم

11

نشأة علم التجويد

13

العلوم التي حرست النص القرآني

17

مصطلحات

18

القرَّاء

20

الاستعاذة والبسملة

28

مراتب التلاوة

29

أركان القراءة الصحيحة

31

الجهاز النطقي

34

تعريفات مهمة

41

مخارج الحروف

42

الحروف الجوفية

48

الأحكام المتعلقة بالحروف الجوفية

65

حكم هاء الضمير وما ألحق بها من حيث المد والقصر

68

الوقف على الكلمة المعتلة الآخر

69

حالات الألف المدية حذفاً وإثباتاً

73

حالات الواو المدية حذفاً وإثباتاً

75

حالات الياء المدية حذفاً وإثباتاً

80

الأصوات الحنجرية

80

أولاً: حرف الهمزة

83

الأحكام المتعلقة بالهمزة

84

أنواع الهمزات والأحكام المتعلقة بها

94

ثانياً: حرف الهاء

96

الأحكام المتعلقة بالهاء

97

الإدغام

101

المثلان

104

المتقاربان

106

المتجانسان

112

مخرج وسط الحلق

112

أولاً: حرف العين

114

الأحكام المتعلقة بالعين

116

ثانياً: حرف الحاء

118

الأحكام المتعلقة بالحاء

120

حروف اللسان

120

أولاً: حرف القاف

122

مراتب التفخيم وأقوال العلماء فيها وضوابطها

124

مناقشة الصفة الثانية: القلقلة

126

الأحكام المتعلقة بالقاف

127

أولاً: الإخفاء الحقيقي

128

مراتب الإخفاء الحقيقي للنون الساكنة والتنوين

131

ثانياً: حرف الغين

134

ثالثاً: حرف الخاء

137

رابعاً: حرف الكاف

139

مخرج وسط الحنك

139

أولاً: حرف الجيم

142

ثانياً: حرف الشين

145

ثالثاً: حرف الياء (المتحركة)

149

رابعاً: حرف الضاد

153

الحروف الذلقية

153

أولاً: حرف اللام

161

الكلام على لام لفظ الجلالة وأحكامها

166

ثانياً: حرف النون

168

مناقشة الصفات لحرف النون

172

الأحكام المتعلقة بحرف النون

180

ثالثاً: حرف الراء

182

الراء من حيث التفخيم والترقيق

187

الحروف النطعية

187

أولاً: حرف الطاء

190

ثانياً: حرف الدال

194

ثالثاً: حرف التاء

198

الحروف الأسلية

198

أولاً: حرف الصاد

202

ثانياً: حرف الزاي

205

ثالثاً: حرف السين

209

الحروف اللثوية

209

أولاً: حرف الظاء

212

ثانياً: حرف الذال

216

ثالثاً: حرف الثاء

219

الحروف الشفوية

219

أولاً: الفاء

222

ثانياً: حرف الواو (المتحركة)

226

ثالثاً: حرف الباء

229

رابعاً: حرف الميم

234

التقاء الساكنين

238

الحذف

240

باب الوقف والابتداء

242

الوقف

249

قاعدة الاستثناء

250

السَّكت

251

القطع

252

الابتداء

255

حكم الوقف على تاء التأنيث

256

اتباع الرسم في الوقف على حروف المد

257

القول في (كلا)

263

القول في (بلى)

269

الوقف على (نعم) ومدلوله

271

(ذلك) والوقف عليها

272

(كذلك) والوقف عليها

274

(هذا) والو قف عليها

275

القول في (لا)

276

القول في (ثم)

277

القول في (أم)

279

القول في (بل)

280

القول في (حتى)

281

المقطوع والموصول

282

بيان الكلمات المقطوعة والموصولة والمختلف فيها بين القطع والوصل والتى ورد ذكرها في المقدمة الجزرية

297

هاء التأنيث المرسومة بالتاء المفتوحة والمرسومة بالتاء المربوطة

300

الرَّوم والإِشمام والإِسكان

311

المشدّدات

318

الوقف على المشدد

319

النبر في تلاوة القرآن الكريم

321

فيما يجب مراعاته لحفص في بعض الكلمات القرآنية

324

ما يراعى لحفص من طريق الشاطبية بتوسط المنفصل

326

أوجه الخلاف بين رواية التوسط (حفص) ورواية القصر (طريق ذرعان والفيل)

326

طريق الهاشمي عن عبيد بن الصباح عن حفص

328

طريق أبي ظاهر عن الأشناني عن عبيد بن الصباح عن حفص

330

ما يراعى في رواية القصر من طريق روضة الحفاظ لذرعان والفيل

333

أوجه الخلاف بين رواية التوسط (حفص) ورواية القصر (طريق ذرعان والفيل)

334

الفهرس














































